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SECRETARIO

(B555) Suscriben México y Emiratos Árabes Unidos memorándum de entendimiento en
materia agroalimentaria en el marco de la COP28
Con el objetivo de reforzar la producción agroalimentaria, la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Agricultura) firmó un memorándum de entendimiento con el gobierno de
Emiratos Árabes Unidos, teniendo como escenario la Conferencia de las Naciones Unidas
sobre el Cambio Climático 2023 (COP28).
https://www.avicultura.mx/destacado/fortalecer-al-sector-agroalimentario-el-objetivo-de-un-nuevo-
memorandum-de-entendimiento-con-emiratos-arabes-unidos

(B554) Presenta México en COP28 proyectos para ahorrar agua en la agricultura
México ha asumido un importante liderazgo en el contexto hemisférico respecto al
aprovechamiento sustentable y conservación de los recursos agua, suelo y agro-diversidad,
el cual es reconocido por instituciones y organismos internacionales, afirmó el titular de la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula.
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/reconocen-a-mexico-por-aprovechamiento-
sustentable-del-agua-y-suelo-para-la-agricultura/

(B552) Trabaja México por una agricultura sostenible en el largo plazo, destaca
secretario Villalobos en la COP28
Por medio de políticas públicas y acciones para fortalecer sus suelos agropecuarios y
aprovechar de manera sustentable el agua, México está construyendo resiliencia para
mantener una agricultura sostenible en el largo plazo, afirmó el titular de la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula.
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/trabaja-mexico-por-una-agricultura-sostenible-en-el-
largo-plazo/

Mosaico rural / Presencia de México en la COP28 / Luis P. Cuanalo Araujo
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, formó parte
de la delegación mexicana en la COP28, celebrada en Dubái, Emiratos Árabes Unidos,
donde participó en diversos paneles y reuniones bilaterales. Por ejemplo, estuvo en el
Diálogo ministerial de alto nivel sobre la creación de sistemas alimentarios resilientes al agua,
así como en la sesión "Escalando las finanzas climáticas: Oportunidades para la agricultura",
además de que conversó con la organización Food Tank sobre los desafíos que enfrenta la
agricultura por fenómenos climatológicos recurrentes y se reunió con el Grupo Consultivo de
Investigación Agrícola Internacional. Contra Réplica, 11
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SECRETARÍA

(B558) Cuenta México con un fuerte sector citrícola para atender el mayor consumo
por temporada invernal
México cuenta con un sólido sector citrícola que el año pasado registró una producción
superior a los ocho millones de toneladas de limón, naranja y toronja, productos que ofrecen
importantes beneficios a la salud, en especial durante los meses invernales o ante cambios
estacionales, lo que propicia que aumente su demanda en la época decembrina.
https://www.hoytamaulipas.net/notas/548417/Cuenta-Mexico-con-un-fuerte-sector-citricola-para-atender-
el-mayor-consumo-por-temporada-invernal.html
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-cuenta-con-un-fuerte-sector-citricola-para-atender-el-mayor-
consumo-por-temporada-invernal/
https://hojaderutadigital.mx/cuenta-mexico-con-un-fuerte-sector-citricola-para-atender-el-mayor-
consumo-por-temporada-invernal/
https://periodicoelporvenir.com/cuenta-mexico-con-un-fuerte-sector-citricola-para-atender-el-mayor-
consumo-por-temporada-invernal/
https://www.tierrafuerte.mx/cuenta-mexico-con-un-fuerte-sector-citricola-para-atender-el-mayor-
consumo-por-temporada-invernal/
https://www.buroperiodistico.com.mx/cuenta-mexico-con-un-fuerte-sector-citricola-para-atender-el-
mayor-consumo-por-temporada-invernal/
https://diariocambio22.mx/cuenta-mexico-con-un-fuerte-sector-citricola-para-atender-el-mayor-
consumo-por-temporada-invernal/
https://imagenagropecuaria.com/2023/mexico-produccion-citricola-suficiente-para-epoca-decembrina/
https://ndlnoticias.com/2023/12/13/cuenta-mexico-con-un-fuerte-sector-citricola-para-atender-el-mayor-
consumo-por-temporada-invernal/
https://www.voragine.com.mx/2023/12/13/cuenta-mexico-con-un-fuerte-sector-citricola-para-atender-
mayor-consumo-por-temporada-invernal/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/cuenta-mexico-con-un-fuerte-sector-citricola-para-atender-el-
mayor-consumo-por-temporada-invernal/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/cuenta-mexico-con-fuerte-sector-citricola-para-consumo-por-
temporada-invernal/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/cuenta-mexico-con-un-fuerte-sector-citricola-para-atender-el-
mayor-consumo-por-temporada-invernal/?fbclid=IwAR2KWc8GjYvT1P3U_iD5Zl2MifMqMChs_-
mCf_DFYZ7JBt-1vtqllJ7oK1I
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1735009918665527634
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1735017323260453228
https://twitter.com/ElAgroanalista/status/1735085859395834204
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1735027737478176802
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1735024756896976901

(B558) México: líder en producción citrícola global
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México destaca en el ámbito citrícola con una producción que superó los ocho millones de
toneladas de limón, naranja y toronja el año pasado. Estos frutos, reconocidos por sus
beneficios para la salud, experimentan una creciente demanda durante el invierno y cambios
estacionales, especialmente en la temporada decembrina. 24 Horas, 15
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001019nc.pdf
https://cultivafuturo.com/mexico-lider-en-produccion-citricola-global/

México limitó maíz transgénico sin valorar riesgo
México no hizo la evaluación de riesgo para prohibir el maíz transgénico, argumentó la
Representación Comercial de Estados Unidos (USTR) en su primera comunicación escrita
tras la designación de los panelistas que tratarán el caso de solución de controversias entre
ambos países. La USTR expuso que la prohibición mexicana del maíz transgénico para la
tortilla no se basa en normas, directrices o recomendaciones internacionales, ni en una
evaluación del riesgo. Elaboración propia con datos de la SADER y del departamento de
Agricultura de E.U. El Economista, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000557nc.pdf

Banca y Nafin alistan paquete de $500 millones para apoyar a mipymes afectadas por
Otis
La Asociación de Bancos de México (ABM) y Nacional Financiera (Nafin) alistan un paquete
inicial de 500 millones de pesos destinado a micro y pequeñas empresas que fueron
afectadas por el huracán Otis, en Guerrero, especialmente en Acapulco. También programas
con FIRA y Bancomer Por otra parte, en conferencia, Alberto Gómez, presidente ejecutivo de
la ABM, mencionó que también hay programas que se trabajan con otras instituciones de
fomento como los Fondos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) y el Banco
Nacional de Comercio Exterior (Bancomer). Respecto a FIRA, detalló que hay tres
programas principales para reactivar el sector agroalimentario; mientras que Bancomer
atenderá necesidades de créditos de mayor monto para hoteles con la posibilidad de
sindicarlos con la banca comercial. El Economista, 8
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000768nc.pdf

Aprueban cuenta pública 2021; por aclarar 62 mil mdp
La mayoría oficialista (Morena-PVEM- PT) en la Cámara de Diputados aprobó el dictamen
relativo a la cuenta pública del ejercicio fiscal 2021, el cual tiene todavía por aclarar casi 62
mil millones de pesos. Prueba de ello, es que Segalmex no acreditó la prestación de
servicios profesionales de administración personal por más de 600 millones de pesos y
otorgó 106 millones de pesos de incentivos a medianos productores de maíz sin que se
presentarán las facturas y los instrumentos administrativos de riesgo correspondiente. 24
Horas, 2/ Reporte Índigo, 3/ La Jornada, 6/ Capital Estado de México, 9
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000997nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000934nc.pdf
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Exigen pagos de maíz
Productores de maíz tomaron este miércoles las instalaciones de Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex), pues desde octubre no les han pagado la semilla que recolectó la
dependencia. Explicaron que la deuda por el maíz que vendieron asciende a 11 millones de
pesos y afectó a unos 100 campesinos, quienes están desesperados ante la falta de
respuesta. El Financiero, P 37
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001467nc.pdf

Abren segundo proceso a Gavira Segreste
Un juez federal dictó la segunda vinculación a proceso a René Gavira Segreste por el caso
de la presunta compra ilegal de certificados bursátiles por 100 millones de pesos, con
recursos de Segalmex. José Rivas González, juez de control del Centro de Justicia Penal
Federal del Reclusorio Norte, procesó al ex titular de la Unidad de Administración y Finanzas
del organismo descentralizado por el delito de uso ilícito de atribuciones y facultades, por lo
que desde marzo se le declaró sustraído de la justicia porque dejó de acudir a firmar a la
Unidad de Medidas Cautelares. Reforma, P 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001209nc.pdf

En privado / Empate, derrota y victoria / Joaquín López-Dóriga
Ayer había tres temas legislativos centrales: en el Senado, la elección de la ministra número
11 de la Corte; en la Cámara de Diputados, el desafuero del fiscal de Morelos, y en el
Congreso local, la ratificación, o no, de Ernestina Godoy como fiscal de Ciudad de México. 3.
Madres. López Obrador aumentó el tono de su acoso contra este reportero diciendo ayer que
hasta eché madres por el caso Segalmex, pero luego dijo que no sabía si había echado
madres, pero que sí. Debo decir que no eché madres contra el fraude de Segalmex, como
dijo. Lo denuncié. Pero me dio una idea. Milenio Diario, 3
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001218nc.pdf

AGRICULTURA

Mosaico rural / Campo, agua e Inseguridad / Luis P. Cuanalo Araujo
En los siguientes años, los programas dirigidos al campo, así como los bienes públicos del
Gobierno federal, deberán acompañarse de acciones específicas ante los severos problemas
de sequía que se han vivido y seguiremos viviendo en México y en el mundo. Tan sólo
septiembre de este año fue el más caluroso del que se tenga registro en las últimas siete
décadas, con una temperatura casi tres grados superior por encima del promedio histórico, lo
que afectó la producción de maíz y frijol. Contra Réplica, 11
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https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000343nc.pdf

Concluye participación de México en la COP28
El 13 de diciembre llegó a su término la vigesimoctava Conferencia de las Partes de la
Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP28, por sus
siglas en inglés), celebrada en Dubái, Emiratos Árabes Unidos. Por otra parte, México se
unió a varias declaratorias para disminuir los impactos adversos de la actividad humana
sobre el medioambiente, entre las que destacan la Declaración Ministerial sobre Acción
Climática y Salud; la iniciativa sobre Sistemas Alimentarios Resilientes, Agricultura
Sustentable y Cambio Climático; las declaraciones sobre transición justa y acción climática
con perspectiva de género, y la de Océanos y Acción Climática-Panel de Alto Nivel para una
Economía Oceánica Sostenible, así como el Proyecto de Declaración Conjunta de los
Estados y organizaciones internacionales que apoyan la iniciativa internacional francesa de
lucha contra el sargazo. El Valle / Edomex, 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000469nc.pdf

Plan de Desarrollo del Edomex apuesta a programas sociales
Para este séptimo foro, que se llevó a cabo en el Centro Cultural Mexiquense Bicentenario
(CCMB) de Texcoco, se instalaron siete mesas en las que se discutieron los siguientes ejes
temáticos: reducción de la pobreza, atención integral a grupos vulnerables, educación de
calidad y apoyo integral para niñas, niños y jóvenes; acceso a la salud, fomento de la cultura,
arte y deporte; atención a los pueblos originarios, vivienda trabajo y productividad
agropecuaria y mujeres con bienestar integral, entre otros. La Jornada Estado de México, 6
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000204nc.pdf

Frescos y baratos: frutos de la temporada decembrina
La compra de estos productos también genera mayores ingresos a los productores
nacionales Cada mes del año viene con sus frutas y verduras de temporada y diciembre no
es la excepción. De acuerdo con la Secretaría de Cultura y Desarrollo Rural, la naturaleza
nos regala una variedad de productos frescos que, además de deliciosos, ofrecen beneficios
nutricionales, pues cuando los productos están frescos conservan mejor sus propiedades
nutricionales y su sabor. El precio es otra ventaja de los frutos de temporada, pues se
venden a un menor precio, debido a que hay una gran disponibilidad de estos en el mercado.
Más por más, 10
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000372nc.pdf

Familia Michoacana somete a floricultores del Edomex
Al menos 30% de los 15 mil floricultores de municipios como Villa Guerrero, Tenancingo y
Coatepec Harinas cambiaron los cultivos de flor a chayóte, fresa, aguacate y hortalizas que
son prósperas debido al clima de dicha región, pues era incosteable la producción de flor y
las cuotas que debían pagar por extorsión al crimen organizado, coincidieron productores
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entrevistados por El Universal. Bajo condición de anonimato por temor a represalias,
señalaron que las zonas más azotadas por la célula de La Familia Michoacana y en algunas
regiones el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) son Villa Guerrero, Coatepec Harinas y
Tenancingo, donde muchos invernaderos cerraron de manera definitiva, pues no podían
seguir pagando las extorsiones. El Universal, 21
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001534nc.pdf

¿Bebe cerveza artesanal? Se encarecerá 15%
Para el próximo año, los consumidores de cerveza artesanal en el País enfrentarán un
aumento de 15% en la bebida, anticipó Pedro de Lara, presidente de la Unión Cervecera
Independiente. Esto se debe al alza en los insumos para su elaboración, que en los últimos
dos años han sido de hasta 30%, cifra que podría ser similar o mayor en 2024. Detalló que,
en la actualidad, 85% de los insumos son de origen extranjero y entre los factores que
abonan al encarecimiento de la bebida están los precios de los cereales, combustibles,
costos de transporte y logística e incluso la guerra de Rusia contra Ucrania. Reforma, P 22
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001446nc.pdf

Avalan seguridad social para campesinos
Las comisiones unidas de Seguridad Social y de Trabajo y Previsión Social aprobaron un
dictamen para que todas las personas trabajadoras del campo tengan derecho a la seguridad
social, sin importar la modalidad bajo la que estén contratados o si son informales. La
diputada Susana Prieto dijo que votará a favor de la reforma, pero presentará reservas, ya
que la minuta no diferencia entre el trabajo de campo empresarial y el familiar "ni se
contempla con claridad la aplicación de la Ley sobre las cooperativas agrarias de producción
de alimentos". Jornaleros se beneficiarán sin importar su esquema de contratación. El Sol de
México, P 11
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000439nc.pdf

Uso de Razón / El peor pacto/ Pablo Hiriart
Nada de ir por ellos. Mejor abrazos al grupo delictivo y que sigan extorsionando a los
vendedores de pollo, huevo, materiales de construcción, tortillerías, floricultores y dueños de
tiendas de abarrotes en Tlatlaya, Ixtapan del Oro, Luvianos, Tejupilco, Amatepec, Sultepec,
Tonatico, Coatepec Harinas, Almoloya de Alquisiras y Texcaltitlán (nota de la reportera
Claudia González, El Universal de ayer). Luego ocurrieron los hechos sangrientos en el
municipio de Texcaltitlán, con 14 muertos, cuando los campesinos no lograron una rebaja en
la cuota de extorsión impuesta por el cártel y decidieron defenderse por propia mano ante la
parálisis cómplice del gobierno federal. El Financiero, 40
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001363nc.pdf

Narcos imponen impuestos
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Noé Olivares Alpizar era nuestro delegado, lo convocaron a una junta el jueves, para pedirle
una cuota por sus cultivos de haba. La cuota era de un peso por metro cuadrado de Cultivo.
Diez mil pesos por hectárea", narró María Isabel, quien solicitó ideritiflcarifi con un seudónimo
por-su seguridad. Afirma que, además del cobro de piso, el grupo criminal ha tomado el
control de muchos otros productos y servicios, a cuyo precio se agrega un narco impuesto:
"los materiales de construcción, el huevo, la carne, los taxis, y azúcar. Excélsior, 12
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001273nc.pdf

GANADERÍA

Disminuir el consumo de carne reduciría la emisión de gases efecto Invernadero
Reducir nuestro consumo de carne de res y de lácteos, y sustituirlos por productos de origen
vegetal, puede significar una ayuda muy relevante para aminorar la emisión de gases de
efecto invernadero y el gasto de agua que implica producir dichos alimentos, y por ende
combatir el cambio climático. Así lo afirmaron los investigadores universitarios Guillermo
Nicolás Murray y Mariana Valdés Moreno, quienes subrayaron que la ganadería vacuna es
una de las actividades económicas que requieren mayor cantidad de energía y espacio para
llevarse a cabo, por lo que es recomendable bajar gradualmente el consumo de los
mencionados productos. La Jornada, 12
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000895nc.pdf

ENFERMEDADES/PLAGAS

Solicitan postura oficial sobre el caso del melón
Es necesario que el Gobierno mexicano dé una postura clara sobre el presunto brote de
salmonella en melones producidos en territorio nacional, señaló Grupo Consultor de
Mercados Agrícolas (GMCA). Juan Carlos Anaya, su director, expuso que se debe evitar
incertidumbre en el mercado exportador, además de que se debe revisar la cadena de
proveeduría en México y Estados Unidos. Al ser cuestionado sobre si es seguro comer esta
fruta, aseguró que sí, "por eso es importante que salga a decir algo el Gobierno, porque si no
crea desinformación e incertidumbre al consumidor". La Razón de México, P 20
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001120nc.pdf

Cofepris alerta por bacteria en ciruelas de EU
La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) informó sobre la
posible contaminación con la bacteria Listeria monocytogenes en frutas provenientes de
Estados Unidos. Los frutos posiblemente contaminados con la bacteria son melocotón,
ciruela y nectarina de la marca HMC Farms, retirados de mercados estadounidenses por la
empresa HMC Group Marketing, INC. La autoridad sanitaria emitió un aviso de riesgo para
alertar sobre la importación a México de estos productos entre el 1 de mayo y el 15 de
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noviembre de 2023. Por lo que exhortó a la población a revisar el etiquetado en este tipo de
frutas antes de adquirirlas en el mercado mexicano. 24 Horas, P 15 / El Financiero, P 2/ Reforma,
1/ La Jornada, 12/ El Sol de Toluca, 12/ Basta, 5/ La Razón de México, 4
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001003nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001413nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001197nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000889nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000545nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000310nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001105nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Primer apretón de Milei impacta ya a alimentos
Las familias argentinas resienten el ajuste económico del presidente Javier Milei tras la
devaluación de su moneda, mientras crece la crítica por el impacto al bolsillo y el ritmo que
tendrá la inflación, pese a que organismos internacionales aplaudieron el plan radical. Tras el
duro golpe a 800 pesos el dólar, supermercados, verdulerías y tiendas registraron una
sacudida, pues el primer impacto se reflejó en la canasta básica y alimentos, lo que obligó a
cambiar etiquetas sobre frutas y legumbres. La Razón de México, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001108nc.pdf

México limitó maíz transgénico sin valorar riesgo
México no hizo la evaluación de riesgo para prohibir el maíz transgénico, argumentó la
Representación Comercial de Estados Unidos (USTR) en su primera comunicación escrita
tras la designación de los panelistas que tratarán el caso de solución de controversias entre
ambos países. La USTR expuso que la prohibición mexicana del maíz transgénico para la
tortilla no se basa en normas, directrices o recomendaciones internacionales, ni en una
evaluación del riesgo. El Economista, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000557nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Precios, aún al alza pese a acuerdos con gobierno
A un año y medio de que se anunció por parte del gobierno, junto a la iniciativa privada (IP),
el Paquete contra la Inflación y la Carestía (Pacic) quedó rebasado, mientras los precios de
productos básicos no dejan de subir. Para el sector patronal ya concluyó el compromiso al
que se sumaron empresas para no subir los precios de 24 productos, sobre todo porque el
gobierno eliminó subsidios a gasolinas. Pese a ello, el gobierno mantiene su monitoreo y
afirma que el paquete sigue adelante. A la par, a noviembre pasado se registraron aumentos
anuales por arriba de la inflación general, de 4.32%, en algunos productos como azúcar, con

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001003nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001413nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001197nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000889nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000545nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000310nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001105nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001108nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000557nc.pdf


Hoja 9 de 10
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

alza de 42.9%; pan de caja, 7.39%; leche, 6.92%; huevo, 4.6% y tortilla, 4.44%. El Universal, P
25
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001588nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Frenan a Godoy
Las intenciones de Morena por prolongar hasta 2028 el mandato de Ernestina Godoy en la
Fiscalía de la CDMX chocaron con una cortina opositora. El partido oficial no logró aumentar
su techo de 38 votos; necesitaba 44 para tener una mayoría calificada y mantener a Godoy
en el cargo. La Oposición cerró filas e impidió la ratificación. Ante la imposibilidad de lograr
su objetivo, Morena pospuso la decisión para principios del próximo año. Reforma, P.p.-1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001174nc.pdf

Autorizo gobierno a DEA entregas "controladas" de cocaína en México
El agregado judicial de la Embajada de Estados Unidos en Bogotá envió una carta por correo
electrónico al director de Asuntos Internacionales de la Fiscalía General de la Nación de
Colombia Era el 16 de diciembre de 2020. Dos meses atrás había solicitado el uso de
agentes encubiertos para realizar una entrega controlada de cocaína, pero hubo un abrupto
cambio de planes con base en nueva información de inteligencia. A la operación se agregaría
México como país de tránsito rumbo a Estados Unidos. Incluía el permiso de transporte de
hasta 200 kilos de coca, cinco kilos de heroína, 20 kilos de metanfetamina y 20 kilos de otra
sustancia sintética ilegal no especificada. Universal, P.p.-1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001449nc.pdf

Apunta la Fed a tres recortes de tasas en 2024
La Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) dejó sin cambio la tasa de interés tal y como lo
esperaba el mercado, en un rango entre 5.25 y 5.50% en lo que fue su última reunión de
política monetaria del año y para el 2024 se vislumbran tres recortes de 25 puntos base cada
uno, según las proyecciones del banco central. En su anuncio, la autoridad monetaria refirió
que la creación de empleo se ha moderado desde principios de año, pero sigue siendo fuerte;
la tasa de desempleo se ha mantenido baja, y si bien la inflación ha disminuido todavía es
elevada. Financiero, P.p.-1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001277nc.pdf

Biden sacrificará a migrantes por más apoyo a Israel Ucrania
Joe Biden está dispuesto a aceptar medidas anti migrantes extremas exigidas por
republicanos a cambio de obtener su apoyo para la asistencia militar que el mandatario ha
solicitado para Ucrania e Israel, según fuentes legislativas de ambos partidos, lo cual está
provocando denuncias contra la Casa Blanca de congresistas demócratas y defensores de
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inmigrantes. Biden está ofreciendo nuevas restricciones extremas al asilo y medidas para
cerrar la frontera cuando crece el flujo de migrantes parecidas a las de su antecesor Donald
Trump a cambio del apoyo de suficientes republicanos para lograr la aprobación de la
asistencia militar, reportan algunos legisladores. La Jornada, P.p.-1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023000818nc.pdf

PRESIDENCIA

El presidente nombrará a la nueva ministra
Por primera vez en 106 años, el Presidente de la República nombrará directamente a una
integrante de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). porque la oposición rechazó
la segunda terna que envió al Senado para ocupar la vacante que dejó Arturo Zaldívar, y
Morena no logró los ocho votos que le hicieron falta para la mayoría calificada. Hasta el
último momento, los morenistas intentaron construir los acuerdos con la oposición, pero a
partir de las 22:30 horas, cuando se abrió la discusión para el proceso de nombramiento, uno
a uno, los representantes de todas las bancadas de oposición anunciaron que su voto iba a
ser en contra. Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001190nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Elección de ministra: suspenso hasta el último momento
Por primera vez en la historia político-jurídica del país, se perfilaba anoche que el Presidente
de la República, de manera directa, designara a un integrante de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), luego de que se frustró un acuerdo entre la mayoría de Morena
y sus aliados con Movimiento Ciudadano (MC) en el Senado para nombrar a una ministra.
Durante el día, Morena trató de construir infructuosamente un acuerdo para que los
senadores de MC le sumaran votos. Las negociaciones de la mayoría legislativa, conducidas
por el morenista Ricardo Monreal, fueron directamente con el presidente emecista, Dante
Delgado. Fue Monreal quien dio a conocer que "se cayó" el acuerdo. La Razón de México, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_14122023/14122023001078nc.pdf
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Belsasso

La Razón de México 93

72.- La Divisa del Poder / Prepara INE millonarias multas para las dos
coaliciones / Adrian Trejo

24 Horas 96

73.- Hechos y Susurros / Desconfíanza electoral /Dolores Colín 24 Horas 97
74.- Telefono Rojo / Ministras: la oposición no cayó en la trampa / José
Ureña

24 Horas 98

75.- ¿Será? 24 Horas 99
76.- Jueves de encierro /si podría saberse /Julio Patán 24 Horas 100
77.- Prima facie /La nueva era Milei /Ricardo Monreal Ávila 24 Horas 101
78.- Alertan por riesgo de caída de otro tanque de agua 24 Horas 102
79.- Bajo la lupa / En cinco países europeos, mayoría piden 1cambio radical
al sistema político: Ipsos / Alonso Tamez

24 Horas 104

80.- Redes de Poder / Redacción Reporte Índigo Cinco Días 105
81.- Redes de Poder MTY / Redaccin Reporte Índigo Cinco Días 106
82.- Cascabel / Argentina el eterno retorno / Adrián Velázquez Ramírez El Heraldo de México 108
83.- Sacapuntas / Redacción El Heraldo de México 109
84.- ¿Qué quiere comunicar? / Todo indicaba que sería Bertha alcaldesa /
Laura Puente

El Heraldo de México 110

85.- Periscopio / Fuentes va, de nuevo porcontrl del TEPJ / Raymundo
Sánchez

El Heraldo de México 112

86.- El Bueno, El Malo y El Feo El Heraldo de México 114
87.- Contra las Cuerdas/ Godoy es arma de discusión de 2024 / Alejandro
Sánchez

El Heraldo de México 115

88.- Omnia / TEPJF: El triunvirato / Eduardo R. Huchim El Heraldo de México 116
89.- La 5a Tranformación / AHMSA: Too Big To Fail / Darío Celis Estrada El Heraldo de México 118
90.- Tres en raya / ¿El golpe? Del gobierno a los medios / Verónica Malo
Guzmán

El Heraldo de México 122

91.- El Cristalazo / Tanto va el cántaro al agua. / Rafael Cardona La Crónica 123
92.- Sube y baja / Redacción La Crónica 124
93.- Pepe Grillo / Round para la oposición / Pepe Grillo La Crónica 125
94.- Animalidades / Nones bogotones... no es una cuestión para consulta
pública / Marielena Hoyo Bastien

La Crónica 126

95.- Fuera de Agenda / Socios de la transformación / Juan Veledíaz El Sol de México 128
96.- A la Sombra / Jesús de la Fuente / Redacción El Sol de México 129
97.- Mosaico rural / Campo, agua e Inseguridad / Luis P. Cuanalo Araujo Contra Réplica 131
98.- Columna invitada / La migración de las especies y el calentamiento
global / Carlos Álvarez Flores

Contra Réplica 132

99.- Salón tras banderas / 2024,INE y voto electrónico / Sergio González Contra Réplica 134
100.- Nota al pie / La culpa es de los de pantalón largo / Israel González
Delgado

Contra Réplica 135

101.- Línea 13 / Redacción Contra Réplica 137
102.- Tiraditos / Redacción Contra Réplica 138
103.- Columna invitada / La negociación se cae / Adriana Moreno Cordero Contra Réplica 139
104.- Columna invitada / Comunicación plural e incluyente; Radio Fórmula
/ Javier Agustín Contreras Rosales

Contra Réplica 140

105.- Fuera de agenda / socios de la transformación / Juan Veledíaz La Prensa 141



106.- Red Compartida / Nos quedamos sin fiscal / Redaccin La Prensa 142
107.- No es mentira, pero se exagera /La realidad es enemiga de AMLO,
siempre lo contradice /Valente Zapata

El Día 143

108.- Todo que ver / El Chacal Unomásuno 145
109.- Esténlor político / Con Morena se anuncia más violencia en el
Edomex / Miguel Angel Casique Olivos

Unomásuno 147

110.- Columna uno / Después de niño ahogado Guardia Nacional en sur de
Edomex / Karina A. Rocha Priego

Unomásuno 150

111.- Indicador politico / MIlei aplicara shock salvaje como Dela Madrid y
Salinas / Carlos Ramirez

El Independiente 153

112.- Agenda confidencial / Anuncia Sedena plan de rescate / Luis Soto El Independiente 155
113.- Fuera mascaras / Utopias / Callo de Hacha El Independiente 157
114.- Glorieta de Colón / Ya barajan nombres para encargado de fiscalía El Independiente 159
115.- Tras la puerta del poder / ¿Que busca realmente AMlo con la
desaparicion de autonomos? / Roberto Vixcaino

El Independiente 160

116.- West Wing /¿Y dónde anda Ron? /Martha Aguilar El Independiente 162
117.- Arreando al elefante / Recuerdo de un corrupto / Ricardo Sevilla Basta 163
118.- Echados en la hamaca / Enfrentando a la Delincuencia / Antonio
Attolini

Basta 164

119.- Valor civil/ Educación mexicana / Eduardo López Betancourt Basta 165
120.- El chinaco / Un voto por la impunidad / Sebastian Ramirez Basta 166
121.- El gurú de la barranca / Unids, FAM, FCM y luego XCL / Eduardo
Camacho

Basta 167



El gobierno esconde que en
Texcaltitlán hay rehenes

Lo tiene registrado la Fiscalía
del Estado de México. Lo sa
be —porque se lo dijeron di

rectamente los pobladores— la go
bernadora del Estado de México,
Delfina Gómez. Y si de algo sirven
las reuniones con el gabinete de se
guridad que tiene todos los días Ló
pez Obrador a las 6 de la mañana,
lo sabe también el presidente de
México: el cártel de La Familia Mi
choacana tomó al menos ocho re
henes en Texcaltitlán, Estado de

México, y está pidiendo a cambio
de su liberación, que les entreguen
a cuatro personas a las que identi
fican como campesinos que dispa
raron contra ellos hartos de las ex
torsiones.
Entre los rehenes en poder del

cártel habría al menos dos niñas
menores de edad, de 13y II años, así
como seis adultos (tres mujeres y
tres hombres). Pero se sospecha
que podrían ser muchos más, no
sólo de Texcaltitlán y Texcapilla, si
no de otros sitios aledaños.
Son testimonios de los poblado

res que no se habían dado a cono
cer. Son las denuncias de los cam
pesinos y sus familias que hartos de
las extorsiones del cártel, que cada
vez íes cobraba más dinero por sus

cosechas, el viernes se levantaron
en armas contra los narcos porque
el gobierno no hacía nada para de
fenderlos. El saldo fue de 14 perso
nas muertas, 10 presuntos narcos y
4 campesinos.
Sin embargo, hasta el momento

en que estoy redactando esta co
lumna (miércoles por la noche), el
gobierno ha guardado silencio so
bre la denuncia de existencia de
rehenes tras los episodios violen
tos en ese municipio, que han aca
parado la atención pública nacio
nal desde eí viernes. Cinco días
con rehenes y no se ha dicho nada.
Y eso que durante la mañanera de
ayer el general secretario de la De
fensa, Luis Cresencio Sandoval,
presentó su informe sobre el caso
Texcaltitlán.

De acuerdo con los testimonios,
después del enfrentamiento del
viernes, el cártel de La Familia Mi
choacana estableció retenes en las
vías de acceso a Texcaltitlán. Una
especie de estado de sitio. Estaban
buscando a las personas que apa
recían en los videos atacando a la
organización criminal. A todo el
que salía del poblado lo registraban
y cateaban. Era mucha gente, por
que muchagente salió huyendo del
lugar tras la violencia. Los reportes

son de que Texcaltitlán parece pue
blo fantasma.
Por la frustración de no poder

encontrar a quienes el cártel ubica
como los responsables, empezaron
a secuestrar personas. A tomar re
henes. Y a mandar el mensaje de
que buscaban a cuatro hombres.
Que si se los entregaban, liberaban
a los rehenes. Los pobladores dicen
que ya hubo incluso pruebas de vi
da de los secuestrados para avanzar
con la negociación.
Cinco días, de rehenes y silencio

oficial. Cinco días y contando.
SAC1AMORBOS

Otra derrota para Claudia Shein
baum. Primero, el fraude denun
ciado por Ebrard que contaminó su
nominación. Después, bajarle a la
fuerza a Omar García Harfoch para
recordarle que no manda ella, sino
el presidente. Luego, se le cayó la
postulación de Samuel García para
quitarle votos a Xóchitl. Y ayer, no
consiguió los suficientes votos en el
Congreso de la Ciudad de México
para la ratificación de su fiscal Er
nestina Godoy, su brazo políti
cojudicial, y en una maniobra de
sesperada, Morena pospuso la se
sión. Menos mal que tiene las en
cuestas a su favor, si no sería un fra
caso de candidatura. •

La Familia Michoacana tomó J
rehenes y para liberarlos pide [
que les entreguen a campesinos
que dispararon coñtraellos^^M
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Entre Xingonas y Shein¡boom!
Más allá de un rollo marea

dor sobre la ideología de
cada candidata entre

Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gál
vez, hoy quiero compartir con us
ted cinco puntos clave que veo en
cada una de sus precampañas.
En el caso de Xóchitl Gálvez
L Luego de tropiezos, confusiones

y desconciertos, la estrategia empieza
tomar forma clara: van contra el go
bierno, afianzarán el voto anti lope
zobradorista, que de por sí ya tienen
en la bolsa Apuestan al voto de cas
tigo más allá del voto esperanzador.
2. Están enfocados en subir el co

nocimiento de la candidata que aún

requiere de reflectores en varias par
tes del país, todavía mucha gente no
sabe bien a bien quién es Xóchitl, pe
ro el reto es mayor: deben conocerla
y tener una opinión positiva de ella
cosa complicada de lograr cuando la
ley prohibe propuestas políticas en
este periodo. El ser "Xingona" se les
va quedando corto, es insuficiente.
3. Los números más alegres de la

campaña son, al final, preocupan
tes, concediendo que la candidata
va, en su mejor escenario, 15 puntos
abajo del puntero. La remontada se
mira cuesta arriba frente a un ad
versario con poder económico casi
ilimitado, estructura y disciplina.

4. La narrativa de la precampaña
no ha sabido contrarrestar la narra
tiva de una elección ya cantada ca
si de trámite. Ni la candidata, ni la

alianza convencen a los grandes
poderes económicos del país de
una posibilidad real de triunfo, los
que serían sus aliados naturales los
ven como una apuesta perdida.
5. Xóchitl Gálvez es una gran ins

piración de la cultura del esfuerzo: ahí
deberían de concentrarse los mensa
jes. Es ahí, en el aspiracionismo donde
radica el gran mercado electoral que
va a terminar por definir la elección y
que no necesariamente está polariza
do hacia el espectro anti 4T.
En el caso de Sheinbaum
L El principal riesgo de la 4T no es

la oposición sino la misma 4T que ha
salido apenas libre de los pleitos in
ternos entre los radicales y los mode
rados. El acto de indisciplinaen la Ciu
dad de México que dio una victoria
pírricaalosprimerosaúnoobra resen
timientos que se traducen en patadas
bajo la mesa que en algún momento
podrían afectar a la candidata
2. La estrategia de campaña de

Sheinbaum se traza muy clara: bus

can afianzar el voto pro gobierno que
hoy goza de cómoda mayoría Aquí
viene un punto importante que mar
ca diferencia con Gálvez: en la 4T no
están buscando convencer a nadie,
saben del tamaño de su aceptación
3. En el escenario de hoy, Shein

baum ha llegado a su techo, el creci
miento, si se da, seria minúsculo. De
ahí que arriesguen muy poco; no se
desmarcará de López Obrador porque
no hay nada de qué desmarcarse. Es el

mismo proyecto que cantan con orgu
llo, sin pena alguna; quien no crea en
la transformación no merece ser con
vertido. La campaña es un acto de fe
mucho más que de proselitisma
4. A diferencia de López Obrador,

Sheinbaum está tejiendo muy fino,
enlaces, reuniones clave y acuerdos
aun secretos con poderes de primer
nivel. No la veremos hablar de tigres
salvajes en la Convención Bancaria
del próximo año, ni con arrebatos
bravucones a la menor provocación.

En el reflector, para el pueblo bueno,
puede ser la copia calca delmás ácido
López Obrador, pero en corto, entre
fifís e intelectuales, se vende una iz
quierda moderna del siglo XXI.
5. Claudia Sheinbaum no ha logra

do quitarse el perfil gris, no importa
que Regina Orozco le dé clases o que
tenga un par de TikToks que se vira
lioen cuando habla de cambio climá
tica Si bien los números hoy le favo
recen la brecha terminará corándose
para el siguiente año.
Pilón, en el caso de MC
L Si él candidato es Dante Delgado

tendremos al candidato más viejo en
el partido que se vende como más jo
ven Si el candidato es Jorge Álvarez
Máynez tendremos a un candidato jo
ven que puede percibirse como tradi
cional y vieja.. Como sea, tendrán
suerte si juntan más del 7%.
...Y todavía faltan 291 días para

que se acabe el sexenio. •
@Lu¡sCardenasMX

Es en el aspiracionismo donde radica el gran mercado
electoral que va a terminar por definir la elección.
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BAJO
RESERVA

Un tropezón en Fosforena
::::: Molestia causó en la bancada de Morena la "in
discreción" del senador Ricardo Monreal, quien
confirmó lo que muchos sospechaban: que la ban
cada guinda negociaba con Movimiento Ciudadano
un acuerdo para alcanzar la mayoría a fin de elegir
a la nueva ministra de la Suprema Corte. Nos co

mentan que algunos de los
miembros de su fracción critica
ron a Monreal y le recordaron
que ya no es coordinador del
grupo parlamentario. Algunos de
sus compañeros nos dicen que
sus declaraciones fueron las que
generaron que se cayera el acuer
do para nombrar a la nueva mi
nistra. Aseguran que, a partir de
que se hizo pública dicha nego
ciación, se vino abajo cualquier

posibilidad de acercamiento con el partido de Dan
te Delgado para sacar el nombramiento. Un trope
zón en la naciente afianza de Fosforena

Ricardo
Monreal

Los regalazos para senadores
de Morena
::::: Nos comentan que la senadora Ana Lilla Ri
vera, presidenta de la mesa directiva del Senado,
se puso generosa y envió a sus compañeros de
bancada un presente. Se trata, nos dicen, de un
Amlito, para que no olviden al presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien está a pocos me
ses de culminar su mandato. El muñeco con la fi
gura del Presidente, con todo y su banda presiden
cial, está empacado en una caja de cartón en la
que aparecen impresas varias de las frases del
mandatario como "me canso ganso", "abajo la co
rrupción", "a ver quién se cansa primero", y otras
leyendas. Así, nos hacen ver, doña Ana Lilia le dio
un buen uso a parte de su aguinaldo para agasajar
a sus compañeros de partido. Regalazo.
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¿Dónde esta Juan Zepeda,
el defensor del Inai?
::::: Nos cuentan que en el Senado ya llamaron a
Locatel, y quien sigue sin aparecer es el presidente
de la Comisión de Transparencia y Anticorrupción,
Juan Zepeda (MC), quien no ha dicho nada res
pecto al anuncio del presidente Andrés Manuel
López Obrador sobre su intención de desaparecer
al Inai y otros óiganos autónomos. La preocupa
ción por el paradero del senador es mucha, pues
aseguran que es muy raro que don Juan, quien ha
sido un férreo defensor del Inai, no haya salido a
emitir un pronunciamiento en contra de una ini
ciativa que atenta contra la trasparencia y el dere
cho a la información. Hay quienes piensan que
más que una desaparición, el mutismo de Zepeda
tiene algo que ver con la nueva política de cercanía
entre Movimiento Ciudadano y Morena, Fosforena,
como lo llaman algunos; mientras que otros, acha
can la falta de postura pública a que el senador ya
entró al maratón GuadalupeReyes.

AMLO alista su tercer viaje a
Sinaloa en menos de un mes
::::: Nos comentan que el presidente López Obra
dor alista su tercera visita a Sinaloa en poco más
de un mes. Nos recuerdan que el 14 de noviembre,
el mandatario estuvo en Badiraguato, tierra natal
de Joaquín "El Chapo" Guzmán, para inaugu
rar un tramo de la carretera BadiraguatoGuadalu
pe y Calvo; dos semanas después, el 3 de diciem
bre, el jefe del Ejecutivo visitó Mazatián para inau
gurar el CRTT en ese puerto. Para este próximo lu
nes 18 de diciembre, nos indican, el presidente
volverá a esa entidad para inaugurar la presa de
Santa María. En Palacio Nacional, nos adelantan
que esta visita solo será de 'pisa y corre' porque
terminando su mañanera en la Ciudad de México,
tomará un avión militar rumbo a esa entidad,
inaugura la presa y se regresa a la capital.
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Protegidos, El Pez y El Fresa se
mueven en municipios de Guerrero
Al candidato a diputado

Abel Montúfar lo cita
ron en una cancha de

basquetbol del poblado de Za
capuato, en el municipio de
Cutzamala de Pinzón, en el es
tado de Guerrero.

Según la confesión de un mi
litar desertor, detenido cuando
trabajaba al servicio de la Fami
lia Michoacana, un sujeto apo
dado El Zarco había citado a
Montúfar para reclamarle que
se hubiera inscrito como candi
dato sin pedir autorización a los
líderes del grupo criminal.
El desertor, apodado El Gary,

relató que a Montúfar lo estaban
esperando Salvador Navarro Pe
ñaloza, El Zarco, jefe de sicarios
del jefe regional de la Familia Mi
choacana, José Pineda, alias Don
José, así como un grupo de man
dos de este grupo criminal: Uriel
Tabares Martínez, La Perra; Ke
vin Arzate, El Kevin, y Fausto
Martínez Aguirre, El Mejoral.
Montúfar fue asesinado esa

tarde por El Mejoral, según el re
lato de El Gary.
Cinco años después de aquel

suceso, según reportes de inteli
gencia consultados por el colum

nista, todos los involucrados en
el asesinato de Montúfar figuran
como jefes de plaza de sitios don
de se ocultan Johny Hurtado
Olascoaga, El Pez, así como su
hermano, José Alfredo Hurtado
Olascoaga, El Fresa, jefes máxi
mos de la Familia Michoacana
Todos operan bajo las órdenes

de Francisco Maldonado Bustos
y/o José Pineda González, alias
Don José, el jefe regional.
En octubre de 2022 el alcalde

de San Miguel Totolapan, Conra
do Mendoza, fue masacrado por
la Familia Michoacana al lado de

19 personas. En un video subido
a redes tras la masacre, José Al
fredo Hurtado Olascoaga, El Fre
sa, reveló que llevaba años vi
viendo tranquilamente en aque
lla cabecera municipal.
Después de la masacre, de la

que El Fresa intentó culpar a una
organización rival, Los Tequile
ros, este jefe de la Familia Mi
choacana tuvo que dejar la co
modidad de la suntuosa residen
cia en que habitaba, mientras di
versos operativos comenzaban a
desatarse en su contra.
Hace casi un año, los herma

nos fueron ubicados en lo alto
de la sierra de Petatlán. La pro
tección institucional de que go
zan, formada principalmente
por alcaldes, diputados locales y
federales y una "base social"
que es obligada a realizar blo
queos cuando fuerzas federales
se acercan, les ha permitido po
nerse a salvo una y otra vez.
En marzo pasado la Sedeña los

ubicó en el pueblo de La Morena:
mientras pobladores bloquea
ban el camino con troncos, autos
y ponchallantas, los hermanos
huyeron en dos helicópteros: las
autoridades encontraron una ca

baña de lujo con pisos de már
mol, columnas de canteray todas
las comodidades imaginables.
De entonces a la fecha se han

reportado sus movimientos en
tre Cutzamala y Zirándaro. En
junio de 2021 el alcalde de este
último municipio fue secues
trado por sicarios del grupo cri
minal: lo acusaban de tener ne
xos con el Cártel Jalisco (de he
cho, uno de sus hermanos apa
rece en las listas de la DEA); lo
torturaron, según declaró, para
que no intentara reelegirse en
las elecciones de ese año.

Las elecciones siguientes las
ganó la morenista Tania Guada
lupe Pacheco. La alcaldesa de
claró en jimio pasado que "Zi
rándaro no tiene problemas de
inseguridad ni bloqueos".
Ese mes se había denunciado

que La Familia Michoacana con
trola la actividad económica ahí.
En Cutzamala, otro de los

municipios donde los jefes de la
Familia han sido detectados, el
secuestro de la candidata de
Movimiento Ciudadano, Marilú
Martínez, propició la llegada de
la priista Rosita Jaimes, esposa
del alcalde saliente, Timoteo Ar
ce, señalado como parte de la
red de protección institucional
al crimen organizado.
En los documentos consulta

dos figuran también los alcaldes
de Arcelia, Adolfo Torales; de
Tlapehuala, Anabel Balbuena, y
de Coyuca, Eusebio Echeverría
Tabares, como parte de la red de
protección que los jefes de la Fa
milia Michoacana reciben en la
Tierra Caliente de Guerrero, en
donde la extorsión ahoga cada
uno de los pueblos, cada uno de
los municipios. •

@hdemauleon
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La protección está formada por alcal
des, diputados locales y federales.
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El show üel alcalde y el poste
::::: Desde Hidalgo, nos platican que el alcalde de
Zempoala, el expriista Jesús Hernández Juárez,
se llevó "el oso de las preposadas", pues pasadito
de copas dio su show en plena vía pública. Nos

relatan que a don Jesús lo cap
taron en video en estado de
ebriedad, cuando en una calle
le dio por bailar con un poste,
entre las risas de los transeún
tes, quienes no dejaban de gri
tarle "tubo, tubo", y fue hasta
que un par de policías munici
pales que pasaban por el lugar
evitaron que siguiera con el es
pectáculo y lo llevaron a su casa
con la poca dignidad que le

quedó al funcionario público, pero como dicen
que "pueblo chico...", todo mundo se enteró y no
faltaron los comentarios de que ojalá trabajara co
mo baila. ¿Qué tal la cruda, don Jesús?

Jesús
Hernández

El caso de "los muertos fantasma"
::::: Al que le espera "un día nublado" en Tamau
lipas, nos comentan, es al titular de la Vocería de
Seguridad, Jorge Cuéllar Montoya (Morena),
pues hay varios cuestionamientos que "están en

el aire", principalmente sobre
situaciones de violencia que
hay, pero no se registran. Uno
de los casos, nos indican, fue
un video que circuló el pasado
martes en redes sociales, en San
Femando, donde se observa a
siete presuntas personas muer
tas, que finalmente desaparecie
ron antes de que llegaran las di
ferentes autoridades, por lo que
para la vocería el caso no exis

tió, ya que en el reporte oficial para la estadística
oficial sólo se notificó: "Sin homicidios dolosos o
culposos registrados en Tamaulipas en las últimas
24 horas". Todo un caso para la araña.

Jorge Cuéllar
Montoya
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En carrera por segunda vez
::::: Donde "la moneda está en el aire" para definir
al candidato al Senado por la alianza More
naPVEMPT, nos comparten, es en Yucatán,

pues la disputa es entre dos co
nocidos, quienes antes estaban
en el PRI, pero ahora militan en
partidos diferentes: Verónica
Camino Farjat (Morena) y Jor
ge Carlos Ramírez (PVEM).
Nos explican que entre more
nistas y verdes había un acuer
do para que el PVEM decida la
primera posición, pero en el
sorteo de insaculación, Morena
decidió que doña Verónica vaya

en primera fórmula, aunque don Jorge no tiene to
do perdido, pues "nada está escrito" y cabe la posi
bilidad de que ambos vuelvan al Senado. ¡Qué tal!

verónica
Camino Faijat
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Oposición y Morena
consuman militarización
de la seguridad
| MAITE AZUELA

Ayer ganaron en el Senado los argumentos
"leguleyos", de esos de los que se queja tanto
el presidente de la República. Argumentos

que, acusa, son utilizados por el Poder Judicial para
beneficiar en sus sentencias a grupos de interés.
El sexenio de la militarización consuma la su

bordinación de la Guardia Nacional a la Sedeña o,
mejor dicho, de la seguridad pública a manos de los
militares. El candidato de 2018 que se diferenciaba
de la oposición comprometiéndose a regresar a los
soldados a sus cuarteles hoy convierte a la Guardia
en un organigrama que responde a la Sedeña.
Hace unos meses, la Suprema Corte de Justicia de

la Nación declaró inválido el decreto que trasladaba
el control operativo y administrativo de la Guardia
Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, al
considerar que la naturaleza constitucional de la cor
poración debía ser de carácter civil.

El tiempo que había delimitado la Suprema Cor
te para desligar a la Guardia Nacional de la Sedeña
se estaba agotando. A inicios de 2024, la Guardia
debiera estar ya en manos del mando civil. Parecía
que el Presidente iba acatar la resolución, pero estos
meses de gracia que dio la Suprema Corte sólo le
sirvieron al Ejecutivo y a los suyos para buscar la
manera de que la Sedeña continuara al mando de
la Guardia Nacional. Esto bajo la falacia de "inter
pretar el alcance del artículo tercero transitorio del
Decreto por el que se reforman, adicionan y dero
gan diversas disposiciones de la Constitución en
materia de Guardia Nacional".
¿De qué se trata la supuesta interpretación? Para na

die es ajeno que, desde la creación de la Guardia Na

cional, al serun capricho presidencial,no había manera
de echarla a andar sin llenarla de militares, desde allí
vieneelproblema Esto provocó que actualmente exista
un vacío de certeza jurídica para el personal militar que
labora en la Guardia Nacional, pues la institución a la
que pertenecen es de carácter civil, pero su patrón es
el militar. Es obvio y legítimo que estos militares exijan
la garantía de su derecho a la seguridad social.
Ayer el Senado, en vez de buscar una solución que

garantizara la seguridad social de los militares sin
ratificar el control militar sobre la Guardia Nacional,
se saltó la resolución de la Corte y entregó el control
administrativo a de la Guardia a la Sedeña, bajo el
argumento de que el patrón es la Sedeña.
Y entonces la pregunta sobre quién manda en la

Guardia N&donal se responde sola, el coqtroLope_
rativo también se le entregó a los militares.
Lo peor es que esta jugarreta legal no fue obra

solo de Morena y sus aliados, sino que la mal lla
mada oposición votó a favor. De 128 senadores, 109
votaron a favor, 5 en contra (los del Grupo Plural)
y una abstención de la priista Nancy de la Sierra.
¿De qué sirve tanta polarización entre la 4T y sus

opositores, si en los problemas más graves del país
construyen juntos el desastre? No les queda el papel de
defensores del Poder Judicial si terminan haciéndole
el juego al Presidente y sus aliados para saltarse las de
cisiones del Máximo Tribunal Constitucional. •

Hoy convierten a la Guardia
Nacional en un organigrama
que responde a la Sedeña.
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CABALLITO

Rubalcava define hoy su futuro
::::: Nos adelantan que el alcalde de Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava, revela hoy la ruta que segui
rá luego de que el Partido Revolucionario Institu
cional dio respuesta —negativa— a su impugna

ción sobre la decisión de nom
brar al panista Santiago Ta
boada como el precandidato de
la coalición PRIPANPRD a la
Jefatura de Gobierno de la
CDMX, pues considera que se
violaron sus derechos políti
coelectorales al no seguirse el
proceso interno. Don Adrián
había pausado su decisión de
renunciar al PRI, al interponer
este juicio ante el Tribunal Elec

toral capitalino, que determinó que fuera el trico
lor el que resolviera la inconformidad. Nos dicen
que hoy se conocerá su futuro, pero hay voces
que, aseguran, tendrá el color verde tucán.

Adrián
Rubalcava

Le cierran las puertas
a la alcaldesa de Tlalpan
::::: Nos cuentan que en la alcaldía Tlalpan, la
Secretaría de Educación Pública federal, que
encabeza Leticia Ramírez, ha puesto obstácu
los a la titular de la demarcación, la perredista

Alfa González, pues la entre
ga de lentes para estudiantes
del programa que tiene la ju
risdicción debe realizarse
afuera de las aulas. Nos dicen
que si bien las acciones bus
can dar apoyo adicional a mi
les de alumnos, simplemente
la SEP no le abre las puertas al
personal de la alcaldía para
que se realicen las entregas en
el interior de las escuelas. Esto

llama la atención a las autoridades de la de
marcación porque se busca dar, en las mejores
condiciones, este apoyo a las familias; ¿será
que la SEP cree que hay otro motivo?

Alfa

González
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Siguen las denuncias contra
detenciones arbitrarias
::::: La Comisión de Derechos Humanos de la Ciu
dad de México (CDHCM) abrió 140 expedientes
este año por quejas dirigidas a la Fiscalía General
de Justicia (FGJ) y la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana (SSC) por detenciones arbitrarias y uso
excesivo de la fuerza cometido en el Metro, cáteos
y en puestas a disposición por narcomenudeo en
flagrancia. Nos explican que en los expedientes
hay tres temas comunes, el primero es por deten
ciones en el Metro, principalmente interpuesta
por comerciantes; el segundo, por arrestos vincu
lados al delito de narcomenudeo en flagrancia y
otro tiene que ver por cáteos ilegales. La comisión
reveló que en 10% de los casos los informes poli
ciales no corresponden con lo que sucedió en la
detención o con lo que llegan a documentar a
través de los videos que son entregados.
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Rayuela
Más que infame por la
entrega de migrantes a
cambio de armas para
Israel, el señor Biden
resulta patético.

Fecha: 14/12/2023

Página: 32

Area cm2: 9

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 786

Página 15 de 168 Índice



ASTILLERO

Batalla electoral en cámaras ff ¿Ministra?:
que decida AMLO // Oposición frena a Ernestina
// Fiscal e Morelos y Congreso estatal

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

FUE UN CANDENTE martes de ba
talla en el Senado, la Cámara de Di
putados y el Congreso de la Ciudad
de México. Los partidistas tambores
electorales de guerra retumbaron en

esos órganos legislativos no tanto por las ma
terias a decidir, sino por los posicionamientos
rumbo a 2024.

RICARDO MONREAL, CONVERTIDO en el
coordinador extraoficial de los senadores guin
da, anunció ayer que los arreglos con los opo
sitores se habían roto y no aprobarían la desig
nación de una nueva ministra. En esencia, esos
opositores prefirieron endosar al Presidente
de la República el costo político de ser quien
personalmente decida cuál de las tres juristas
propuestas deberá ser ministra.

ES UNA FACULTAD constitucional que no
debería ser malentendida, pero a los opositores
les conviene argüir "autoritarismo" de Palacio
Nacional. También vale considerar el hecho de
que desde el principio de este proceso Senado
Corte se habló de la posibilidad de que el Pre
sidente estuviera conduciendo los episodios
(primera y segunda ternas; muy susceptibles
de rechazo opositor) para ser al final quien to
mara la decisión personal, como sucedió.

NO ES MENOR el saber que MC y Morena
(fosfomorena) pudieron haber impulsado la
designación de la ministra (Bertha Alcalde
Luján, según los indicios), pero Dante Del
gado condicionó sus votos senatoriales a que
se nombraran los dos magistrados que faltan
en el Tribunal Electoral federal y que no haya
cambio en la presidencia que ejerce aún el
calderonista Reyes Rodríguez Mondragón. De
todos modos, aún hay espacio para arreglos de
última hora, pues no se ha votado el tema de la
nueva ministra.

LA DESARTICULACIÓN DE los arreglos
entre partidos para reparto de posiciones (Mon
real relató que él negoció con MC y Eduardo Ra
mírez, verdemorenista que formalmente lidera
a los senadores guindas, con PRI, PAN, lo que

queda del PRD y el Grupo Plural) terminó im
pactando todo el tablero legislativo, con Palacio
NacionalMorena cerrando (hasta ahora) opcio
nes de entendimiento y los opositores actuando
(hasta ahora) casi sin fisuras trascendentes.

EN EL CONGRESO de la Ciudad de México
tampoco hubo ayer cambios en los posicio
namientos: Morena y aliados empujaron en
busca de relegir a Ernestina Godoy como fiscal
capitalina, mientras la oposición cerraba filas
para impedirlo. Morena necesitaba cinco vo
tos para completar la mayoría calificada (dos
terceras partes de los emitidos) o la ausencia
concertada de opositores que así redujeran las
necesidades aritméticas.

PERO TAMPOCO SE pudo, y lo único que
alcanzó a hacer la fuerza chilanga 4T fue pasar
la decisión final para hoy, con la esperanza de
conseguir los votos necesarios o convencer a
algunos opositores de "enfermarse" o faltar
a la sesión con algún pretexto; o, en el peor
de los casos, salvar a Godoy del estigma del
rechazo expreso y posponer el tema sin fecha
definida, hasta que en los primeros días de ene
ro termine su encargo y probablemente pase a
ocupar otro en el equipo obradorista.

LA MAYORÍA DE los diputados federales
decidió retirar el fuero constitucional al fiscal
morelense Uriel Carmona, en una cantada
secuencia de castigo que busca desbrozar el
camino de Cuauhtémoc Blanco hacia una suce
sión sin riesgos judiciales por tanta corrupción
e ineficacia. La decisión tomada en San Lázaro
habrá de enfrentar ahora la resistencia de la
mayoría del prianismo y aliados, que en el Con
greso de Morelos podría sostener su sabida
defensa del citado fiscal, al que consideran un
perseguido político.

YA EN EL Congreso de Tamaulipas se estre
lló en 2021 una decisión legislativa federal
de desafuero contra el entonces gobernador
panista, Francisco Javier García Cabeza de
Vaca. Así que habrá de verse cómo procesa el
de Morelos lo referente al fiscal Carmona, con
el antecedente claro de que la mayoría de esos
diputados locales ha expresado solidaridad con
dicho funcionario. ¡Hasta mañana!
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Certificación indebida
GILBERTO CHÁVEZ 0R0ZC0
EL PODER JUDICIAL del
Estado de México emitió el 21
de noviembre del 2023 en la
Circular 86/2023 el Acuerdo
del Pleno del Consejo de la Judi
catura que aprueba el proceso
de Certificación Voluntaria a
través de su Escuela Judicial en
materias penal, laboral, civil y
mercantil de abogados afiliados
a una asociación, Barra o Cole
gio de Abogados con convenio
de colaboración con dicho Poder
Judicial, a través de un diploma
do con costo de $20,000.00, una
evaluación y certificación, para
acreditar conocimientos, destre
za y habilidades en el litigio.

SE CUESTIONA SU legalidad,
constitucionalidad e intencio
nalidad.

ES DE APLAUDIRSE la
preocupación por actualizar,
profundizar y mejorar el nivel
de los abogados, pero no así.
Es voluntaria y no obligatoria
ni necesaria para postular ante
los Tribunales, por lo que es
constitucionalmente válida. No
se puede exigir mayor requisito
para la práctica de la abogacía
que tener Cédula Profesional,
al ser la patente que autoriza el
ejercicio de la profesión.

EL MONOPOLIO DEL Diplo

mado es injustificado. Impide
darlo a las instituciones educati
vas con autorización legal para
dar cursos de grado, diplomados
y demás. Lo adecuado es que
también pudieran impartirlo
entidades educativas con homo
logación o identidad de planes y
programas.

EL COSTO ES injustificado y
excesivo. Si se cuenta con la cé
dula profesional, la certificación
que expide el Poder Judicial de
biera no costar, como los cursos
que da el Poder Judicial Federal.
Un despacho con 20 abogados
erogaría sumas importantes
para obtener una certificación

SECCIÓN QUINCENAL
que ni es obligatoria, ni la expide
una institución educativa auto
rizada, ni es indispensable para
litigar.
EL PODER JUDICIAL carece
de facultades para certificar. No
será un documento legalmente
válido.

ESTOS PROCESOS PUEDEN
derivar peligrosamente en me
dios de control, más en tiempos
donde la abogacía no simpatiza
a los actuales gobernantes, por
obligarlos a apegarse a la
legalidad.
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Jueces contra políticos
RICARDO GUZMÁN WOLFFER
EL ENFRENTAMIENTO DE
la clase política contra el poder
judicial no es nuevo ni nacional.
Se da en todo del mundo. La par
ticularidad mexicana es la impo
sibilidad de usar el derecho de
réplica. Con independencia de
los comunicados que hace el po
der judicial federal (PJF), ningún
ministro, magistrado o juez tie
ne un foro como el utilizado por
el presidente en sus conferencias
mañaneras, ni acceso a este.

LA COMPOSICIÓN POLÍTICA
legislativa sigue al ejecutivo,
como se ve en temas presupués
tales o de logística laboral (se
buscó regular las adscripciones,
la forma de elegir jueces, se
busca que el PJF pague los en
víos de correos, etc.). Se busca
modificar legislaciones que tar
daron décadas en formarse. Por
ejemplo, La ley de amparo tiene
tanto alcance porque se hizo pre
cisamente para frenar los abusos
desmedidos de las autoridades:
las desapariciones postrevolu
cionarias, replicadas durante
décadas con las masacres de
Tlatelolco y el Halconazo como
puntos señeros, los caciques om
nipotentes, entre muchas otras
causas, parecen haberse olvida
do para los políticos que fueron
verdaderos luchadores sociales.

POLÍTICOS Y LEGISLADO
RES olvidan que el verdadero
afectado no es el funcionario
judicial que renunciará al cargo
para litigar contra el gobierno en
juicios nacionales o internacio

nales, sabedor de sus debilida
des, empezando por los mínimos
sueldos de quienes laboran en
las áreas jurídicas de las entida
des públicas. El afectado es el
ciudadano que tardará años en
resolver un juicio para luego tar
dar más años en cobrar o en salir
de la cárcel o en recuperar sus
bienes o en tener acceso a sus
hijos o en las muchas cosas que
están enjuego en cada juicio.
Para que el Estado funcione, de
ben tener la misma importancia
el poder político y la población.
Para lograrlo está el Estado de
Derecho.

???

"LA GRACIA DE los jueces"
de Robert Jacob (Edit. Tirant
lo blanc) establece los vínculos
ancestrales entre la justicia hu
mana y la justicia divina: señala
cómo se crearon jueces civiles,
ajenos a los religiosos. La figura
del juez, en el colectivo mundial,
tiene razones antropológicas
que hacen del juzgador una
extensión del ideal de justicia
absoluta que mueve a millones
de creyentes.

???

ESCUCHE LOS PODCASTS
"RAE vs lenguaje ilegal" y "La
risa, prefacio de la tragedia" en
"Literatura y derecho" de Ricar
do Guzmán Wolffer en Spotify y
plataformas afines.
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TANTA ILUSIÓN tiene el actual gobierno con eso
de los trenes de pasajeros, que ayer en el Diario
Oficial de la Federación echaron las campanas
al aire o, mejor dicho, hicieron sonar los silbatos
por un supuesto proyecto que se construiría
en Nuevo León.

LA REALIDAD, sin embargo, es que contrario
a la versión oficial, el tren suburbano que se plantea
para la zona conurbada de Monterrey es apenas
un proyecto en el papel. Y no, de ninguna manera
la empresa Canadian Pacific Kansas City aceptó
construir el ansiado chuchú presidencial.
EN REALIDAD, la ferroviaria sólo aportará información
y, al final, emitirá una opinión sobre el estudio que
realizará la SICT sobre el proyecto que quiere hacer
él gobernador Samuel García. Nada más. Como
quien dice, ese supuesto tren está muy, pero muy
lejos de correr por las vías.'

DONDE las cosas se le están complicando al PAN
es en la tierra del faisán y el venado: Yucatán, donde
por cierto no hay faisanes. Cuentan que el gobernador
Mauricio Vila trae muy mala relación con el candidato
de su propio partido a sucederlo, Renán Barrera.
TAN ES ASÍ que en la lista de candidatos al Senado,
al mandatario lo mandaron con todo y su popularidad
hasta el séptimo lugar, lo que lo deja prácticamente
fuera de los escaños.

INCLUSIVE, dentro del panismo yucateco se

comenta que Vila estaría buscando una segunda puerta
para convertirse en senador. Esto es que aparecería
como suplente de quien vaya en el cuarto lugar
de la lista. Habrá que ver quién resulta el sacrificado
o la sacrificada.

APENAS van llegando y ya están duros los tironeos
dentro del equipo de Delfina Gómez. Primero fue
la intempestiva salida de Higinio Martínez, quien
de plano mejor se regresó al Senado. Y ahora quien
parece estar en la tablita es la titular de Finanzas,
Paulina Moreno.

DE ACUERDO con lo que se dice en Toluca,
la funcionaría tiene una visión mucho más técnica
que la de su jefa, lo que dentro del grupo gobernante
se Considera, más bien, como neoliberal... pecado
mortal en la 4T.

COMO no queriendo la cosa, el jalisciense Enrique
Alfaro le dio un rayón a su adorado compadre
Samuel García. Y es que mientras el regiomontano
anda batallando para entenderse con el Congreso,
el tapatío salió a presumir que a él le aprobaron el
presupuesto 2024 en un solo día, sin un solo brinco
y con el apoyo de todos los partidos.
INCLUSIVE Alfaro se aventó a decir con todas sus letras
que, a diferencia de la Ciudad de México y Nuevo León,
en Jalisco hay estabilidad y madurez política. ¡Ouch!
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El mundo se está calentando, pero las
cosechas y los humanos pueden adaptarse.
La apuesta debe ser en ciencia y tecnología
sin empobrecer a la población.

/Histórico acuerdo?
Tos buenos deseos no generan

buenas políticas públicas".

Bjorn Lomborg

Una vez más se ha calificado de
"histórico" el acuerdo de una
conferencia de las partes para

el cambio climático. Con este adjetivo
el presidente de la COP28, Sultán al
Jaber, cabeza de la petrolera nacional
de Abu Dhabi, se refirió al documen
to que se firmó al concluir la conferen
cia de Dubái este 13 de diciembre. Ese
mismo calificativo se empleó para la
C0P3 de 1997, que adoptó el Protocolo
de Kioto, y para la C0P21 de 2015, de
la que surgió el Acuerdo de París. Otras
COP han tenido acuerdos que también
han sido celebrados como "históricos".

Los acuerdos podrán haber sido
más o menos ambiciosos, pero nun
ca históricos, porque no han logrado
su propósito de reducir las emisiones
de carbono y el calentamiento global.
Desde la COP1 de Berlín de 1995, he
mos tenido 28 conferencias que nun
ca han diseñado políticas públicas que
permitan realmente la realización de
esas metas, propuestas originalmente
por la Convención Marco de las Na
ciones Unidas para el Cambio Climá
tico que se realizó en Río de Janeiro
en 1992.

No hay duda de que el mundo se
está calentando. Este 2023 ha sido el
más cálido en la historia desde que te
nemos mediciones confiables. Está de
mostrado, por otra parte, que las acti
vidades humanas son responsables de

buena parte de este calentamiento. Los
negacionistas son tan ciegos a la cien
cia como quienes insisten que la Tierra
es plana.

A pesar de todos los acuerdos "his
tóricos", sin embargo, las emisiones
de dióxido de carbono han crecido de
manera sistemática En 1800 fueron de
32.8 millones de toneladas y un siglo
después, en 1900, de 1,950 millones. En
1992, el año del Acuerdo Marco de Río,
alcanzaron 22,570 millones; en 2015,
fecha del Acuerdo de París, 35,400
millones; en 2019, 37,040 millones; en
2020, por la pandemia, bajaron a 35,010
millones, pero en 2022 se registró una
nueva marca, esta sí "histórica": 37,150
millones (ourworldindata.org).

Las COP solo han sido pretexto
para que los políticos del mundo se
reúnan para ofrecer discursos apoca
lípticos y promesas que no se pueden
cumplir, y son incumplibles porque
implicarían un retroceso económico
tan grande que no sería aceptable pa
ra los habitantes de ningún país. Re
cordemos la rebelión de los "chalecos
amarillos" franceses ante la imposición
de un pequeño impuesto ecológico
a la gasolina

La COP28 mantuvQel mito de que
restringir el uso de combustibles fósiles
evitará que la temperatura del planeta
se eleve más de L5 grados Celsius sobre
los niveles preindustriales. Es una men
tira Aun si se suspendieran hoy todas
las emisiones de carbono, lo cual pro
vocaría la peor catástrofe económica de
la historia, habría un 42 por ciento de
probabilidad de que rebasaríamos los

1.5 grados (M.T. Dvorak y colegas, Na
ture Climate Change, 2022). Las políti
cas que proponen las COP son tan irra
cionales que ningún país puede aplicar
las. De haberse respetado, el Acuerdo
de París habría tenido un costo brutal
de 26.8 billones de dólares anuales
para 2030, pero solo habría logrado
para 2100 una reducción de la tempe
ratura de 0.048 grados sobre la actual
curva ascendente.

Políticos y activistas se unen en
un discurso catastrofista que afirma
que sin medidas drásticas el planeta
va a morir. Esto también es falso. El
calentamiento global traerá ganadores
y perdedores; habrá más olas de calor,
pero también menos frentes fríos, que
matan a muchas más personas; las co
sechas pueden adaptarse, los humanos
también.

Hay soluciones al calentamiento,
pero no son las que prometen los políti
cos. Al final, la apuesta debe ser en cien
cia y tecnología, pero los políticos no
pueden empobrecer brutalmente a la
población del mundo para lograr reduc
ciones mínimas en el calentamiento
global.

• VÍCTIMAS
Para el Presidente es fácil culpar a las
víctimas. Lo hizo cuando afirmó que
los estudiantes asesinados en Celaya
querían comprar drogas. La Fiscalía
de Guanajuato ha confirmado que nin
guno consumió drogas. López Obra
dor debe disculparse ya con los padres
de las víctimas.
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Augurio fatal
i i e reprocho haberme dado

cinco años de mal sexo".
Eso le dijo Pirulina a Inep

cio cuando cumplieron un lustro de
casados. "Y yo replicó él, te repro
cho saber la diferencia"... No amane
cía aún del todo cuando el joven de
portista empezó a hacer sus ejercicios
en el parque. Realizó una serie de las
llamadas "lagartijas". Pasó un borra
chito por ahí y le dijo: "Pendejo. Se te
salió de abajo la muchacha y ni te dis
te cuenta"... Si entre los humanos hay
amores raros un cierto amigo mío di
ce que todo amor que no termina en
la cama es un amor raro en la natu
raleza también se ven amoríos extra
vagantes. El león, por ejemplo, sintió
atractivo inmenso por una linda cebra
de ondulantes formas y redondeada
grupa, y ella le correspondió. Estaban
en pleno acto cuando de repente dijo
el león con voz de alarma; "¡Ahí viene
la leona! ¡Hagamos como que te estoy
matando!"... Los profetas suelen su
frir una desgracia, la cual consiste en
que sus profecías se cumplen. Lejos
estoy de ser arúspice o augur. El fu
turo es campo de sombras para mí, y
el presente me enrostra misterios in
sondables. En el pasado es donde me
siento más a gusto, y aun las cosas ya
sucedidas las miro con cautela. Soy co

mo Mao, que cuando le preguntaron
qué pensaba acerca de la Revolución
Francesa respondió que era demasia
do pronto para opinar. En ocasiones,
sin embargo, caigo en la insana tenta
ción de arriesgar un vaticinio. Hace al
gún tiempo predije que en los últimos
meses de su sexenio se acentuaría la
voluntad autoritaria, absolutista y ca
prichosa de López Obrador. No esca
pé del sino ineluctable que persigue a
los profetas: mi augurio fatalmente se
cumplió. El anuncio del caudillo en
el sentido de que se propone acabar
con varios organismos autónomos es
otra de sus acciones una más de
claro contenido dictatorial, que a más
de vulnerar la ley atenta contra el sa
no equilibrio de fuerzas que es básico
para el buen funcionamiento de una
sociedad democrática En los entre
telones de esa iniciativa creo adver
tir una motivación de orden econó
mico. No es muestra de cinismo, sino
de realismo, decir que en el fondo de
casi todos los asuntos humanos está
lo que algunos llaman "el cochino di
nero", porque no lo tienen, pero que
bien visto no es tan cochino, como lo
muestra el hecho de que todos lo bus
camos, pues sin él no podríamos vivir.
Hasta la tinaja de Diógenes costó dine
ro. Ciertamente el dinero no compra la

felicidad sobre todo si es poco, añadía
el Chaparro Tijerina, pero ayuda a
conseguir el género de infelicidad más
agradable. En el caso que nos ocupa, o
que al menos me ocupa a mí, AMLO
está urgido de fondos para enfrentar
los gastos de campaña del año veni
dero, y anda rasguñando pesos y cen
tavos donde los haya De ahí lo de los
fideicomisos del Poder Judicial; de ahí
los drásticos recortes a los presupues
tos de los estados y municipios que no
son de Morena; de ahí el ataque a los
organismos autónomos que podrían
limitar su acción y a cuyos fondos, si
se presenta la oportunidad, puede me
ter mano para costear sus propósitos
políticos. ¿Especulación ésta? A lo me
jor. En un ámbito de opacidad como
el que López ha implantado todo se
vuelve especulación. Pero son aplica
bles aquí de nueva cuenta las palabras
de la viejecita que al confesarse le de
cía al sacerdote: "Acúsome, padre, de
que levanto falsos que luego salen cier
tos"... Cada semana el hombre com
praba 70 condones. "Con ésos tengo
para los siete días", le explicaba al far
macéutico. Un día éste le sugirió: "¿Por
qué no compra el paquete de 100?
Le saldrían más baratos". "¡Oiga no!
protestó el individuo ¡Ni que fuera
un maniático sexual!"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Me habría gustado conocer a don Félix
de Ulloa y Formentí. Vivió en el tiempo
de Cervantes, y tuvo trato cercano
con el Greco. Poseía hermosas manos,
pues nunca se abajó a emplearlas más
que en la pluma, la espada y la mujer,
yes fama que el gran cretense las tomó
de modelo para pintar las manos de sus
santos y sus caballeros.
Don Félix se prendó de una dama a la
que nunca desposó, pues consideraba
al matrimonio cosa sin sentido. Decía
que los casados permanecían juntos
por obligación. Un hombre y una mujer,
manifestaba, sólo deben estar juntos
por amor.

Con esa señora vivió 20 años, hasta
la muerte de ella. El caballero jamás
volvió a poner la vista en otra mujer.
Vistió de negro el resto de su vida,
y diariamente llevaba un clavel rojo
¦ a la tumba de aquella a quien amó
y que le dio su amor.
Un día lo encontraron muerto ahí,
en el cementerio, abrazado a la lápida.
Un médico dictaminó la causa de su
fallecimiento. Escribió: "Melancolía".
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CUANDO vio que la
tenía perdida, Morena
prefirió no jugar.
COMO ningún
diputado faltó a la
sesión de ayer, los
votos no alcanzaban a
la fracción cuatroteísta,
por lo que optó por
detener la sesión en
Donceles sobre la
ratificación de la Fiscal.

AUNQUE había la
posibilidad de retomarla

hoy o mañana,
ambas opciones
las rechazaron y
prefirieron que el tema
quede en el limbo.
ENTRE tanto, el 9
de enero concluye el
periodo de Ernestina
Godoy como Fiscal
de la CDMX y, si para
entonces sigue sin
lograrse nada, tendrá
que nombrarse
un encargado de
despacho que será, más

bien, ¡de despecho!
• • •

COMO una auténtica
piñata, cuentan que el
dirigente del Sindicato
de Limpia, Hugo
Alonso, no quiere dejar
de perder el tino con los
precandidatos.
SEGÚN esto, el dirigente
se ha acercado tanto al

equipo de la morenista
Clara Bragada,
como al del opositor

Santiago Taboada, para
ofrecerles movilizar a

sus agremiados, en caso
de requerirse.
Y COMO muestra de

buena voluntad, muy
a tono de la temporada,
hasta les propuso
organizarles estos días
una posada.
¡QUÉ peregrinas
convicciones!

circuí tointefior areforma.com
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El futuro de las Universidades
para el Bienestar

EEn septiembre de este año el
partido Morena dio a conocer el
documento "Proyecto de nación
20242030, segunda etapa de la
cuarta transformación", en que
se proponen enfoques y acciones

de política pública para el próximo sexenio.
El documento, de diecisiete capítulos en
156 páginas, aborda aspectos diversos, que
comprenden el ejercicio gubernamental,
la economía y las políticas sociales. El te
ma educativo se aborda en un capítulo es
pecífico, el doceavo, titulado "Derecho a la
educación" (págs. 95 a 99).
Dentro de la sección sobre educación se

plantea la continuidad de las principales
estrategias implementadas en este sexe
nio: la nueva escuela mexicana, el progra
ma "la escuela es nuestra" y las becas para
estudiantes. Con respecto al nivel de educa
ción superior, además del propósito gene
ral de incrementar la matrícula en el siste

ma, se enuncian tres acciones específicas:
la reforma de la Universidad Pedagógica
Nacional "para lograr la homogeneidad de
sus labores en todos los planteles del país y
garantizar la condición de un poderoso sis
tema nacional de formación, actualización
y especialización de maestros; el fortaleci
miento a las normales públicas, en que "se
pondrá especial atención a las necesidades
de la Normales Rurales"; y una más referida
a las Universidades para el Bienestar, en que
se indica que "se mantendrá y expandirá el

sistema de universidades Benito Juárez".

De seguirse los planteamientos del "Pro
yecto de nación 20242030", el crecimiento
y expansión territorial del sistema de Univer
sidades para el Bienestar encontraría vi as de
continuidad Sin embargo, la elaboración del
proyecto para la campaña de su candidata,
Claudia Sheinbaum Pardo, no parece haberse
limitado ni mucho menos ceñido al contenido

del documento elaborado por la comisión de
Morena. De hecho, el pasado 3 de diciembre,
bajo el rótulo de "Diálogos por la transfor
mación, encuentros con la sociedad civil", la
candidata Sheinbaum, quien acudió al even
to en calidad de "invitada especial", anunció
la integración de un equipo de trabajo para
la conformación de su propio proyecto de
nación. Se indicó, asimismo, que el ex rector
de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente, será
encargado de la coordinación de las perso
nalidades invitadas, cuyo encargo principal
es llevar a cabo, por distintos medios, foros
de consulta con la ciudadanía, con especia
listas, y con actores relevantes en los temas
que se incluyan en la campaña.
Por ahora es difícil estimar el lugar exac

to que se otorgue al, hasta el momento, pro
yecto prioritario en la visión presidencial
sobre educación superior, aunque cabe su
poner alguna forma de continuidad Las pre
guntas que se abren son, más bien, si dicho
proyecto se mantendrá tal y como existe o
deberá ser modificado en alguna de sus di
mensiones. También está la pregunta de si
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se habrá de mantenerse la narrativa según
la cual las Universidades para el Bienestar
son la solución a los problemas acceso de
egresados del nivel medio superior.
Sobre este último punto, cabe mencio

nar que, en el mejor de los casos, las UBBJ
habrán contribuido a incrementar entre un

punto y punto y medio a la tasa de cobertura
bruta del sistema de educación superior. Se
dice aquí "en el mejor de los casos" porque
el volumen de matrícula atendida por estas
instituciones es un dato impreciso. No hay
una cifra oficial en el formato 911 de la SEP ni

en el Anuario Estadístico de Anuies que, en
ambos casos, recogen los datos de matrícula
de educación superior. Distintos documen
tos brindan números diferentes: en el quin
to informe de gobierno se indica que son 64
mil estudiantes (lo que correspondería a la
meta establecida en el programa sectorial
de educación); en la documentación difun
dida por Morena para la consulta que con
cluyó en el referido proyecto de nación se
establece que "hasta ahora la cifra asciende
a 146 planteles, con 45 mil 581 alumnos be
neficiados"; en la versión 2022 de la página
web de las UBBJ existía un archivo Excel

con las sedes, docentes y estudiantes vigen
tes en el ciclo 20222, que indicaba la exis
tencia de 145 sedes, 45 mil 581 estudiantes
y mil 168 docentes. Ese archivo, nótese, fue
eliminado del portal web de la institución.

Más recientemente, en el Boletín 187 de
la SEP (9 de septiembre de 2023) se afir

ma que "más de 62 mil estudiantes reciben
servicios de mil 369 docentes en 37 carre

ras registradas ante la Dirección General de
Profesiones". Considerando la última cifra

de matrícula como válida, la aportación de
las Universidades para el Bienestar a la tasa
de cobertura de nivel licenciatura sería de

1.4 por ciento, no más que eso.
En la problemática actual de las UBBJ

hay temas que ameritan atención si se quie
re continuar con el programa. Uno funda
mental es la estabilidad del personal aca
démico y administrativo. Hasta hoy se hace
valer lo dispuesto en el estatuto académico
que, en su artículo 18, establece que "Todos/
as los/las colaboradores/as académicos/as
del Programa deberán suscribir un conve
nio de prestación de servicios educativos por
tiempo determinado en función de los ciclos
escolares de cada carrera. Dichos convenios

podrán renovarse, si quienes los suscriban
demuestran responsabilidad, compromiso y
cumplimiento con los propósitos, activida
des y métodos pedagógicos utilizados por el
Programa." La figura laboral del personal es
pues "colaborador"; su permanencia está a
criterio de las autoridades, y del principio de
libertad de cátedra que, según la LGES debe
regir en todas las IES, mejor ni hablamos. No
han sido infrecuentes las quejas y críticas de
estudiantes sobre los servicios educativos que
se ofrecen ¿serán atendidas para mejorar el
sistema o prevalecerá la actitud autoritaria
que ha caracterizado a la gestión sexenal? ©
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PISA 2022: os aprendizajes
alema públicocomo pro
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La reacción del Presidente López
Obrador y de la SEP al darse a
conocer el informe de resulta

dos de las pruebas PISA 2022
para México confirman lo que
ya se sabe desde hace tiempo.

Frente a las noticias que no son favorables
al gobierno, las reacciones de descalifi
cación instantánea de las evaluaciones

educativas, de su sentido, datos y orga
nizadores, son las acostumbradas en la
casa presidencial. "¡Neoliberales!" es el
término que usa con obsesión enfermi
za el presidente para referirse a todo lo
que le incomoda. Y los resultados para
México en las pruebas de matemáticas,
ciencias y lectura aplicadas el año pasado
a una muestra de jóvenes de 15 y 16 años,
le vininieron como "anillo al dedo" (por
usar otra de sus frases preferidas) para
volver a relucir la oxidada jerga antineo
liberal a la que nos tiene habituados des
i de el principio de su gobierno.

Más allá del espectáculo de ocasión,
se encuentra el hecho de que la pande
mia 20202022 tuvo efectos negativos
en la gran mayoría de los países consi
derados en el estudio de la OCDE. Por

supuesto, a unos les fue menos mal que
a otros, pero las brechas preexistentes
de desigualdad se ampliaron. Si a Méxi
co y a otros países no les había ido bien
en ejercicios anteriores, en este 2022 les
fue peor. Eso significa un "efecto mateo"
clásico: los que tienen menos, obtendrán
menos, y a los que ya obtenían buenos
resultados (Singapur, Japón, Finlandia)

 les fue mejor (o menos peor). Pero ni las
interpretaciones dramáticas ni las des
calificaciones automáticas de los resul

tados ayudan a comprender la comple
jidad causal del fenómeno.

En el campo de la filosofía política, un
pensador clásico (Michael Oakeshott)
L distinguía entre "la política de la fe" y "la
política del escepticismo" para referirse
a los que sólo creen en sus convicciones
y a los que prefieren siempre ponerlas a
prueba. En el campo de las políticas pú
blicas, surgió también desde hace tiempo
cierto debate entre las políticas basadas
en creencias y las políticas basadas en

evidencias. El asunto tiene su origen en
la capacidad explicativa y resolutiva de
las políticas respecto de los problemas
sociales que son objetos de la acción pú
blica Configurada por las intervenciones
gubernamentales y civiles orientadas por
el interés para resolver asuntos sociales
que se consideran críticos, urgentes o re
levantes, la acción pública requiere de una
combinación adecuada de conocimiento,
información, voluntad política y capaci
dades institucionales para la construcción
de alternativas de políticas con umbrales
mínimos de eficacia, eficiencia e impac
to sobre los problemas seleccionados.
Una larga historia de políticas muestra

la importancia de diseñar e instrumen
tar racionalmente las acciones públicas.
Una parte importante de esa historia tie
ne que ver con los sistemas de creencias
que están detrás de muchas experiencias

políticas y de políticas, entre las cuales
se han documentado relatos de fracasos

e insuficiencias de distinta magnitud. La
causa principal de esas fallas se atribuye
a que las creencias sin evidencias se vuel
ven ilusiones, golpes de fe, voluntarismo
puro y duro, que llevan a tomar medidas
inadecuadas, inconsistentes, con efectos
no deseados o perversos en la resolución
de los problemas públicos. En contraste,
otras experiencias muestran que la defi
nición precisa de los problemas requiere
de evidencias sólidas (estudios, evalua
ciones, diagnósticos, datos) que permi
tan a quienes toman las decisiones elegir
rutas de acción con mejores posibilida
des de éxito en la resolución de los pro
blemas. Para el caso educativo, colocar a
los aprendizajes como problema público
implica tomar decisiones sustentadas en
evaluaciones y evidencias, no en creen
cias ni descalificaciones instantáneas.
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este día será el prime
ro desde la reforma judicial de
1995 en que un presidente de
la República no asiste al infor
me anual de labores que rinde
la titular de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, por
que Andrés Manuel López
Obrador, confrontado con el
Poder Judicial que encabeza
la propia Norma Piña, deci
dió mandar en su representa
ción a la secretaria de Gober
nación, Luisa María Alcalde,
quien ha estado muy activa
con las diligencias que le en
cargan desde Palacio Nacional
en el terreno político.

los partidos del Fren
te Amplio por México tienen
reacomodos paralas distintas
posiciones políticas por las
que competirán el próximo
año y por estrategia para man
tener su escaño, la panista Na
dia Navarro, que buscó ser
postulada para el gobierno de
Puebla, pasó a las filas del PRI
con el objetivo de mantener
su asiento por la vía de la ree
lección. Mientras Alejandro
Moreno le daba la bienvenida,
ella aclaró que no hay ruptura
conAcciónNacional. Chapuli
neopuro, pues.

aunque a escala na
cional le declararon su amor
a Claudia Sheinbaum, en Re
des Sociales Progresistas van
con la abanderada del Frente
Amplio a la gubernatura de
Morelos, Lucy Meza, a quien
respaldaron y se hicieron pre
sentes en el evento que la ex
morenista tuvo junto con la
aspirante presidencial opo
sitora, Xóchitl Gálvez, en esa
entidad. Parece que los lidera
dos por Fernando González
harán acuerdos separados en
el ámbito regional, de acuerdo
con sus cuentas, a fin de man
tenerse vivos en los estados.

Claudia Sheinbaum
anunció un nuevo fichaje: se
trata del oaxaqueño Raúl Bo
laños Cacho, coordinador del
Partido Verde en el Senado,
quien fue designado como vi
cecoordinador territorial de
la campaña de la doctora, área
que opera como cabeza Ricar
do Monreal. Por cierto, la ex
jefa de Gobierno estuvo de vi
sita ayer en Sonora, donde pin
tó elogios para Alfonso Dura
zo, gobernador en funciones,
y lanzó dardos contra Manlio
Fabio Beltrones, quien tuvo
ese encargo décadas atrás, —mm
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Otro fracaso:
la migración

yer en la mañanera el pre
sidente Andrés Manuel Ló

  pez Obrador reconoció la
continuay cadavez más grave crisis en la
fronteraentre MéxicoyEstados Unidos.
Un aumento de alrededor de 30 por

ciento en las detenciones de migrantes
enlafronterade México conEU. Las ci
fras de las detenciones de migrantes de
la primera semana de diciembre, 69 mil
462, anuncian que viene elpeormes en
muchos años. La tercera parte, por cier

ticas fronterizas entre Estados Unidos y
México para reducir los cruces. Se espe
raba que el secretario de Seguridad Na
cional, Alejandro Mayorkas, reanudara
las conversaciones con los negociadores
del Senado, incluso cuando los defenso
res délos inmigrantesylos miembros del
propio Partido Demócrata del presiden
te JoeBidenestabanpreocupadosporlas
políticas en discusión. Algunos planea
ban protestar en el Capitolio, advirtien

do sobre un regreso a
restricciones similares

alasdeTrump.
De los estaduniden

ses no hay mucho que
esperar hace un tiem
po, pero esto solo agra

va el asunto.

De la parte mexicana mandaron a
miles de militares a la frontera, se hizo
una "cumbre" (así le llamaron), se man
daron programas sociales mexicanos
a algunos países centroamericanos, se
insistió con Estados Unidos que le me
tieran dinero, cada vez que se reunió con
Bidenlo repitió... y nada
Un fracaso. Con todas sus letras, m—m

to, mexicanos. Se ve que no están tan
contentos como el Presidente dijo ayer
que estaban, respondiendo alapregunta
sobre la ocupación territorial del crimen
ylaextorsión

Un par de factores se han unido pa
ra esta crisis: el cierre de algunos pasos
fronterizos por parte de la autoridad es
tadunidense para darse tiempo a reor
ganizarse, ya que, en sus palabras, el flu
jo de migrantes "no tiene precedentes".
Lo segundo es que
gracias a la falta de di
nero del gobierno fe
deral, que ellos llaman
austeridad republi
cana, el Instituto Na
cional de Migración
ha detenido las deportaciones al sur del
país o los países de origen Las cosas es
tán cerca de ponerse peor.

Según un reporte de AP de ayer, altos
funcionarios de la administración Bi
den trabaj aban el miércoles para tratar
de llegar aun acuerdo de último minuto
para la ayuda en tiempos de guerra para
Ucrania, al aceptarlas demandas repu
blicanas del Senado de reforzar las polí
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El dilema
personal de
valorar a Bukele

¦4 lpueblodeElSalvadoryano
¿r i vive el infierno de los asesi

natos, los secuestros y las ex
torsiones. Decenas de miles de pandille
ros han sido detenidos y se encuentran
ahora encarcelados en prisiones cons
truidas específicamente para que pur
guen ahí las implacables penas dictadas
porlosjueces. Algunos no volveránasalir,
se quedarán encerrados de por vida.
Un país en el que no podías ir ni a la

esquina porque te atracaban a las pri

meras de cambio, donde cualquier pe
queño comerciante debíapagarles cuo
tas alas organizaciones criminalesyen
cuyo territorio se perpetraba el más al
to número de homicidios del planeta se
ha vuelto, de pronto, una comarca apa
cible y pacífica.
Al primer responsable de haber

transformado tan radicalmente las co

sas, el presidente Nayib Bukele, se le
acusa de violar derechos humanos y de
pisotear las leyes. Ha logrado también,
con el apoyo de las fuerzas políticas afi
nes, cambiar las orde
nanzas constitucio

nales para ser elegido
denuevoyseguirenel
poder. No es, digamos,
un personaje dema
siado apreciado fuera
de las fronteras de lanación centroame
ricana o, en todo caso, en los círculos de
personas que preconizanlos valores de
mocráticos es visto como un dictador en

potenciay,desde ya, unautócrata.
Los salvadoreños tienen otra opi

nión: sus índices de popularidad son
absolutamente avasalladores —sobre
pasan, al parecer, los 95 puntos por

centuales— y la gente no se inquieta
demasiado de que vuelva a participar
en las elecciones presidenciales. Es
cierto que los líderes populistas suelen
cultivar afanosamente la aprobación
del "pueblo" pero en este caso estamos
hablando, más allá de las cautelas que
pueda despertar Bukele, de alguien que
está dando resultados y eso, por ahora,
es lo que les importa a los votantes.
Para un observador externo como

el que escribe estas líneas, el dilema
que se dibuja en el horizonte es el de

reconocer un logro
nada menor —res

taurar la seguridad
en un país— aten
diendo, a la vez, los
llamados de la cons

ciencia porque los
métodos para llegar a ese resultado
no se ajustan a los cánones de un ver
dadero Estado de derecho.

Estaríamos hablando, paradójica
mente, de abrirle la puerta a otra for
ma de barbarie, la de un sistema que
pisotea las garantías ciudadanas. ¿No
había otro camino para acabar con
las maras?MMB
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Empate, derrota
y victoria

Confunden coalición con
colisión. Y en eso están.

Florestán

Ayer había tres temas legislativos
centrales: en el Senado, la elección
de la ministra número 11 de la Cor

te; en la Cámara de Diputados, el desafuero del
fiscal de Morelos, y en el Congreso local, la rati
ficación, o no, de Ernestina Godoy como fiscal
de Ciudad de México.

En el Senado, cuando ya había un acuerdo por
Bertha María Alcalde Luján, se reventó por el vo
to en contra de labancada de Movimiento Ciuda
dano, que se mantuvo en el bloque de contención
e impidió la mayoría calificada. Así, dejaron, por
primera vez en el México moderno, el nombra
miento de una ministra de la Corte al Presidente
de la República. Veremos si respalda a la más só
lida de sus propuestas, Bertha María, no por ser
hermana de la secretaria de Gobernación, sino
por sus superiores capacidades ante las otras dos
integrantes de la terna.
En la Cámara de Diputados transitó fácil el

desafuero del fiscal de Morelos, Uriel Carmona,
por 230votos a favor, 22 en contra y ¡170 absten
ciones! Mientras el caos estallaba en el Congreso
de Ciudad de México cuando todo el oficialismo
ha expresado su apoyo para que Ernestina Godoy
se mantenga como fiscal, pero elrégimenno logró
construir la mayoríacalificadayreventó la sesión,
al no tenerlos 44 délos 66 votos necesarios.
Aquí Morena, y el régimen, se dejaron ver co

mo son. La víspera, Martí Batres blindó el acce

so a ese recinto y por la mañana amenazó con
que quienes votaran contra suratiñcación,paga
rían un costo muy alto, que no alcanzó a detallar.
En la sesión, con quorum pleno, 66 legisla

dores, Morena decidió que 30 de los suyos su
bieran a razonar su voto, recurso para agotar
tiempo y paciencia de la oposición y tras cua
tro horas, incapaces, como fueron, de lograr
esa mayoría calificada que ratificara a Godoy,
reventaron la sesión cuando el frente opositor
exigía a gritos la votación.
Así los tiempos democráticos en los momen

tos estelares de la 4T, que con su apoyo total a la
ratificación de Godoy niega su autonomía.
Es su fiscal. Ya lo dejaron ver, ya los vimos.

RETALES

1. DERROTA. La de la alcaldía de Coyoacán es
una derrota anticipada de Morena, al designar a
Hugo López Gatell como su candidato. Qué ga
nas de perder una alcaldía al colocar al responsa
ble de la muerte de 800 mil mexicanos durante
la pandemia;
2. AUSENCIA. Como le había adelantado, el Pre
sidente confirmó que no asistirá, hoy, al primer in
forme delapresidentade la Corte,NormaLucíaPi
ñaHernández. IrásusecretariadeGobernación;y
3. MADRES. López Obrador aumentó el tono
de su acoso contra este reportero diciendo ayer
que hasta eché madres por el caso Segaimex, pe
ro luego dijo que nosabíasihabía echado madres,
pero que sí. Debo decir que no eché madres con
tra el fraude de Segaimex, como dijo. Lo denun
cié. Pero me dio unaidea.«a«
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Napoleón y
el catecismo
combatiente

Hay la gran historia escrita,
siempre un fresco diverso
ycompleja Pero hay tam

bién el pequeño incidente, la proclama, el
texto de época que sugiere todo sobre ella,
comounagotadesangreenellaboratorio.
Ayer cité una de esas gotas, la procla

ma que Napoleón emitió al invadir Espa
ña, luego de tomar Madrid, pensando que
ahí terminaba su conquista. No había he
cho sino empezar.

La Inquisición, que Napoleón abolió
en sus decretos, cifró en un catecismo
lo que sería el alma de su resistencia.
Decía así:

—Dime, hijo mío, ¿qué eres tú? Es
pañol, por la gracia de Dios.
—¿Qué quieres decir con eso? Hom

bre de bien.

—¿Quién es el enemigo de nues
tra felicidad? El emperador de los
franceses.
—¿Cuántas naturalezas tiene? Dos:

la naturaleza humanayla diabólica.
—¿Cuántos emperadores france

ses hay? Uno verdadero y tres perso
nas engañosas.
—¿Cómo se llaman? Napoleón, Mu

rat y Manuel Godoy.
—¿Cuál de los tres es el más malo?

Los tres lo son igualmente malos.
—¿De quién proviene Napoleón?

Del pecado.
—¿YMurat? De Napoleón.
—Si Godoy? Déla formacióndelosdos.
—¿Cuál es el espíritu delprimero?£í

orgulloyel despotismo.
—¿Y del segundo? La rapiña y la

crueldad.

—¿Y del tercero? La codicia, la trai
ción y la ignorancia.
—¿Qué son los franceses? Anti

guos cristianos que se han converti
do en herejes.
—¿Es pecado dar muerte a un fran

cés? No, padre; se gana el cielo matando
a uno de esos perros herejes.
—¿Qué suplicio merece el español

que falta a sus deberes? La muerte y la
infamia de los traidores.
—¿Quién nos librará de nuestros

enemigos? La conñanza entre noso
tros y las armas.
El genio del idioma, de este cate

cismo, rima con el fuego de la resis
tencia popular española que al final
dobló a Napoleón.
La invasión, resistida por España,

fue un lastre a la movilidad y al tempo
de las obsesiones napoleónicas: disci
plinar Austria e invadir Rusia.
El espíritu de aquel catecismo, que

tomo del libro Napoleón, de Alexander
Dumas, es una perfecta gota de la his
toria de sangre de Napoleón en España
y de laforma como España le mordió la
cola, y trabó al gran hombre,
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Napoleón y
el catecismo
combatiente

Hay la gran historia escrita,
siempre un fresco diverso
ycompleja Pero hay tam

bién el pequeño incidente, la proclama, el
texto de época que sugiere todo sobre ella,
comounagotadesangreenellaboratorio.
Ayer cité una de esas gotas, la procla

ma que Napoleón emitió al invadir Espa
ña, luego de tomar Madrid, pensando que
ahí terminaba su conquista. No había he
cho sino empezar.

La Inquisición, que Napoleón abolió
en sus decretos, cifró en un catecismo
lo que sería el alma de su resistencia.
Decía así:
—Dime, hijo mío, ¿qué eres tú? Es

pañol, por la gracia de Dios.
—¿Qué quieres decir con eso? Hom

bre de bien.

—¿Quién es el enemigo de nues
tra felicidad? El emperador de los
franceses.
—¿Cuántas naturalezas tiene? Dos:

la naturaleza humanayla diabólica.
—¿Cuántos emperadores france

ses hay? Uno verdadero y tres perso
nas engañosas.
—¿Cómo se llaman? Napoleón, Mu

rat y Manuel Godoy.
—¿Cuál de los tres es el más malo?

Los tres lo son igualmente malos.
—¿De quién proviene Napoleón?

Del pecado.

—¿YMurat? De Napoleón.
—Si Godoy? Déla formacióndelosdos.
—¿Cuál es el espíritu delprimero?£í

orgulloyel despotismo.
—¿Y del segundo? La rapiña y la

crueldad.

—¿Y del tercero? La codicia, la trai
ción y la ignorancia.
—¿Qué son los franceses? Anti

guos cristianos que se han converti
do en herejes.
—¿Es pecado dar muerte a un fran

cés? No, padre; se gana el cielo matando
a uno de esos perros herejes.
—¿Qué suplicio merece el español

que falta a sus deberes? La muerte y la
infamia de los traidores.
—¿Quién nos librará de nuestros

enemigos? La conñanza entre noso
tros y las armas.
El genio del idioma, de este cate

cismo, rima con el fuego de la resis
tencia popular española que al final
dobló a Napoleón.
La invasión, resistida por España,

fue un lastre a la movilidad y al tempo
de las obsesiones napoleónicas: disci
plinar Austria e invadir Rusia.
El espíritu de aquel catecismo, que

tomo del libro Napoleón, de Alexander
Dumas, es una perfecta gota de la his
toria de sangre de Napoleón en España
y de laforma como España le mordió la
cola, y trabó al gran hombre,
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Sin negociación
no hay democracia

e cayo la negociación para
i que el Senado designe minis
ÍC. W tra de la Suprema Corte. Una
vez que se rechace la segunda terna en
viadaporelpresidente Andrés Manuel
López Obrador, la Cámara alta habrá
renunciado a su facultad prevista en el
artículo 96 de la Constitución.
El costo será alto para todas las par

tes. Primero para la ministra que vaya
aocupar la vacante,porque será la pri
meraocasiónquelapersona designada
no cuente con el respaldo de la mayoría
de las fuerzas políticas. Es decir, que su

nombramiento, a diferencia del resto
de sus pares, habrá ocurrido en un es
cenario de déficit de legitimidad.
También significará costo político pa

ra el Presidente que no pudo, más bien no
quiso, negociar para evitar el menos de
seable de los escenarios. El precio no será
menor para la oposición, que igual con
tribuyó cuando se negó aresolverpor la
víapoÜticaelacueidoconel oficialismo.
Movimiento Ciudadano fue el úni

co partido que mostró disposición pa
ra evitar el precipicio. Esta fuerza par
lamentaria estaba

dispuesta a construir
una solución que re
solvería la cuestión:

a cambio de apoyar la
designaciónpropues
ta por el Ejecutivo, pi
dió que los acuerdos incluyeran otros
nombramientos pendientes.
Entre los más importantes estarían

las vacantes tanto en las salas regionales
como en el pleno del Tribunal Electoral
De acuerdo con información pro

porcionada por el senador Ricardo
Monreal, las negociaciones avanza
ron respecto a las salas regionales,

pero no hubo condiciones para zan
jar las dos designaciones de la sala su
perior del Tribunal.
De acuerdo con esta misma fuente,

las negociaciones reventaron porque
no fue posible el intercambio de una
ministra de la Corte por dos magistra
turas electorales.

¿Quién pagará los costos más altos por
haber renunciado ahacer política?
Hay una mayoría que respalda de

manera contundente al oficialismo.

Sin embargo, es prematuro suponer
que esa misma ma
yoría esté dispuesta
a dinamitar todos los
contrapesos que el
oficialismo ha debi
do sortear durante la
gestión del presiden

te López Obrador.
Zoom: una cosa es votar por un

gobierno hegemónico y otra muy
distinta por una mayoría acotada a
partir de límites institucionales. El
atropello de las minorías tarde que
temprano desgastará a la opción ma
yoritaria. Esto es lo que realmente es
tá en juego en estos días..

Fecha: 14/12/2023

Página: 3

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Rapahel

Costo: 24,862

Página 34 de 168 Índice



Infame acoso
al fiscal Uriel

Ala persecución de la fiscalía capitalina
contra el fiscal de Morelos por discre
pancias de sus forenses en la causa de

muerte de una joven se sumó la Fiscalía General
de la República, fabricándole la acusación de que,
al momento de ser designado (febrero de 2018), el
entonces aspirante no había aprobado los exáme
nes de confianza previstos en la Ley General del
Sistema Nacional de Seguridad Pública
La imputación carece de sentido, porque el im

putado fiie seleccionado de una ternay ninguno de
sus integrantes teníala obligación de haber supera
do alguna pruebayUriel Carmona la presentó des
pués por ser un requisito de permanencia
El disparate de la FGR embarcó al Congreso de

la Unión en instruirle un juicio de procedencia, pe
se a que la decisión final, como determinó la Supre
ma Corte de Justicia en el caso del ex gobernador
Francisco García Cabeza de Vaca no será de los fe
derales, sino de los diputados estatales.
La Constitución, en su artículo 111, párrafo quin

to, establece:
"Para poder proceder penalmente por delitos

federales contra los ejecutivos de las entidades
federativas, diputados locales, magistrados de
los Tribunales Superiores de Justicia de las enti
dades federativas, en su caso los miembros de los
Consejos de las Judicaturas locales, y los miem
bros de los organismos a los que las constitucio
nes locales les otorgue autonomía, se seguirá el
mismo procedimiento establecido en este artícu
lo, pero, en este supuesto, la declaración de pro

cedencia será que se comunique a las legislaturas
locales para que en ejercicio de sus atribuciones
procedan como corresponda.
La resolución de la Corte no deja lugar a dudas:

se solicita el desafuero a la cámara federal, y lo que
ésta determine debe informárselo al congreso es
tatal para que éste, "como órgano terminal", decida
"en definitiva si retira el fuero por la posible comi
sión de un delito federal'.
Carmona, quien es detestado por el gobernador

Cuauhtémoc Blanco (aliado de la 47),viene sien
do perseguido desde noviembre de 2022, porque
informó a la prensa las conclusiones a que llegó su
servicio médico forense que practicó la necropsia
de ley al cuerpo de Ariadna Fernanda López Díaz,
quien perdió la vida en un departamento de CdMx
y su cadáver apareció a un lado de la carretera La
PeraCuautla

La muerte fue por broncoaspiración, determi
naron las legistas de Morelos, pero el Instituto de
Servicios Periciales y Ciencias Forenses de la ca
pital aseguró, sin demostrarlo, que la causa fue por
"policontusiones".
El caso se politizó desde un principio, lle

vando inclusive a la entonces jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, a decir que el fiscal encu
brió un "feminicidio".
A principios de agosto pasado, acusado por la

fiscalía capitalina, el fiscal fue detenido, liberado y
vuelto a detener en cuatro ocasiones.
Pasó mes y medio en distintas cárceles, pero

ahora es improbable que lo aprehendan una quin
ta vez sobre la infame acusación de la FGR que mo
tiva su nuevo e injusto trance...
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La indecencia

Buena parte de las campañas electorales
tienden a ofrecer una imagen irracional del
mundo, atada a pequeños trozos de su reali
dad. Si ese balance, natural a pesar de gustos
e ingenuidades, prescinde de verdades in

negables en un país: violencia, opacidad, ataque a ins
tituciones del Estado, desapariciones, desplazamiento
forzoso a causa de la pobreza, la inseguridad y una es
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trategia probada de fracasos, lo único que le queda a la
oferta política es exacerbar la identidad.
En ese juego con retazos ajenos al delirio, es donde

los ciudadanos transformados momentáneamente en
mero electorado, establecemos, teóricamente, el punto
de equilibrio para definir la expectati
va política de nuestras sociedades.
Cuando ese espacio teórico falla una

afinidad de apariencia ideológica o par
tidista se transforma en pertenencia ca
paz de imponerse sobre cualquier otra
condición. Es la cegueravoluntaria des
de la cual se abandona la virtud demo
crática de tanta transparencia como sea
necesariay posible para que la ciudada
nía confíe en sus gobiernos, se fomenta la desconfianza
en instituciones, niegan responsabilidades en crisis de
violencia y admite que un presidente responsabilice a
unos jóvenes de su muerte.
En materias de Estado la fantasía tiene un límite ético

que el espectáculo político mexicano ha desechado sin

pudor. Ningún ejercicio retórico es capaz de ocultar por
completo las tragedias, pero el enamoramiento por los
discursos crece en este país conforme el desamparo reba
salos niveles de la costumbre. Todos sabemos que labata
11a entre los pobladores de Texcaltitlán y sus extorsiona

dores se diluirá en el catálogo de vio *
lencias nacionales que sólo espera su
siguiente evento.
La apuesta por la historia en tér

minos políticos equivale a una míni
ma consciencia sobre el efecto futuro
del presente.
Nuestro malentendido de la de*"

mocracia ni siquiera busca acercarse
a la reconciliación de la historia con la

moral, desde la cual renegaríamos de la barbarie, se asu
mirían las obligaciones de la administración pública, lle
garíamos al consenso de lo intolerable.
Con la vara tan baj a las campañas podrían dej ar la indi

ferencia ante la normalidad del caos. Aunque sea por su
pervivenciao dignidad,
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La ministra sin cariño
¿No que ya estaba amarrado el acuerdo para conseguir la mayoría calificada
para elegirla y que el bloque de los senadores de contención estaba muerto?

Tampoco es todo tan fácil, Presidenter, a veces todo sale al revés...

Gil lo leyó en su periódico MI
LENIO en una nota de Li
liana Padilla y Michelle Me
jía: el intento de Morena por
conseguir la mayoría califi

cada para elegir a la nueva ministra de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación se
vino abajo debido a desacuerdos con Mo
vimiento Ciudadano, partido con el que
no logró el respaldo de sus votos. Y cayó
desde lo alto. Se vale sobar. Pues ¿no que
ya estaba amarrado y que el bloque de los
senadores de contención estaba muerto?,
según dijo el Dante. Así lo confirmó el se
nador Ricardo Monreal, quien reveló que
los acuerdos para obtener los sufragios su
ficientes se construían con Movimiento
Ciudadano, tras su separación del bloque
de contención, pero también con otros
partidos de oposición. Esto, pese a que ya
habían manifestado su rechazo a avalar es
te nombramiento y a un acuerdo integral
que pasaba por más de 99 nombramientos
pendientes.
El regalo de Zaldívar al presidente Lió

pez es un gran obsequio, pero por primera
vez en la historia, el Presidente nombrará
a esa ministra Tampoco es todo tan fácil,
Presidenter, aveces todo sale al revés. Na
dalehace, usted llega, dice quién esy san se
acabó. ¡Jesús! ¿Ya sabe Bertha? Sí, señor. Y
Bertha Alcalde serálaministra

El Presidente sin acuerdo
Monreal comentó al respecto: "Me temo
que sí, que serála primera vez enla historia
del país que el Presidente acuda a sus facul
tades constitucionales para que, en razón
de la segunda terna rechazada, asuma el
Presidente su decisiónenfavordealgunade
ellas, es la primera vez, la primera vez en la
historia del constitucionalismo mexicano".
Ay, tampoco se remilguen. ¿Cuándo les han
importado las formas en Morena? Nunca
La Comisión de Justicia presentará el

dictamenyla terna se someteráavotación
del pleno, pero sin la garantía de una ma
yoría calificada

Gamés lo leyó en su periódico El Uni
versal en una nota de Carolina García El
presidente del Comité Ejecutivo Nacional
del PRI, Alejandro Moreno, y el coordina
dor parlamentario del tricolor, Manuel
Añorve Baños, confirmaron que su grupo
parlamentario en el Senado de la Repúbli
ca votará en contra de la segunda terna de
candidatas a ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación.En redes sociales,
ambos políticos descartaron que alguno de
sus senadores vaya a ausentarse de la vota
ción que se realizará este día en el Pleno de
la Cámara Alta En tanto, el coordinador de
la bancada tricolor, Manuel Añorve, escri
bió en su cuenta de X: "Lo hemos reiterado
varias veces,nuestraposiciónes en contra".
El Presidente escupió al cielo de la Corte

ylas consecuencias están ala vista

Aviones buenos de bondad
Axel Martínez informa en la página web de
MILENIO: todavía sin despegar, la nueva
Mexicana de Aviación ha enfrentado una
serie de obstáculos para poder regresar a
los cielos y cumplir el objetivo del Presi
dente de crear una aerolínea que ofrezca
servicios de transporte aéreo "al alcance de
todos". Sí, oyeron bien, al alcance de todos:
¿quiere usted viaj ar a una playa pague se
senta pesos y llega en avión; y no cualquier
avión, se trata de una aparato del pueblo
uniformado,un avión del pueblo buenísi
mo, basta aeronaves neoliberales.
Elgobiernofederal,cuentaAxelMartínez,

tenía previsto iniciar operaciones el pasado
primero de diciembre, pero un retraso en la
entregade los aviones con los que comenzará
a volar hizo que su despegue fuera pospuesto
paralaúltimasemanade2023.
De estaformasefijóelpróximo martes 26

de diciembre como lanuevafecha tentativa
para que Mexicana de Aviación vuelvaasur
car los cielos. Y aunque ya tiene el personal,
un lugar para sus oficinas, su título de conce
sión y hasta su propio portal web, aún debe
resolver elproblemade los aviones.
O sea: sólo faltan los aviones. No sean

delicados, una aerolínea que aún no tiene
aviones. Yeso qué.
Ah, explica Martínez: las aeronaves son

el requisito más importante para que la ae
rolínea estatal pueda obtener su certifica
do de operador aéreo o certificado de servi
cios aéreosemitido por la Agencia Federal
de Aviación Civil. Sin este certificado no se
puede iniciar la venta de boletos al públi
co general. Pues que pidan prestados unos
aviones, ni modo de detener la transforma
ción por unos cuantos problemas burocrá
ticos. La vida es una tómbola, tomtom
tómbola de luz y de color.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Sócrates: "La multitud, cuando ejerce la
autoridad, es más cruel que los tiranos de
Oriente", ¦«¦n»
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La farmacia más grande
del mundo

44 T?
130 de diciembre está prevista la

i inauguración de la farmacia más
—grande del mundo, que estará ins

talada en Huehuetoca Estado de México, a cargo de la pa
raestatal Birmex, dirigida por el general Jens Pedro Loh
mann", anunció hace tres semanas La Jornada. El artícu
lo, publicado el 22 de noviembre, me interesó. Decía que,
durante su conferencia de prensa en el Palacio Nacional,
el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que
se trataba de un gran almacén, el que ya había anunciado
hacía unos meses, con el propósito de solucionar el pro
blema de desabasto de medicamentos en México. "Va

a tener un sistema de comunicación y transporte, para
que, si falta un medicamento en una comunidad, un pue
blo, un municipio, un estado, sea un centro de salud o un
hospital, se tenga el medicamento en 24 horas", explicó el
Presidente de la República "Van a estar todos los medica
mentos que se utilizan para atender todas las enfermeda
des". El artículo explicaba que era un esquema de distri
bución único en el mundo, que haría posible llegar a todas
las unidades médicas de primer, segundo y tercer nivel de
atención médica como parte del Plan de
Salud IMSSBienestar. "En marzo tene
mos resuelto el problema de la salud pú
blica", declaró el Presidente. "Vamos a
tener funcionando el mejor sistema de
salud pública del mundo, aunque se bur
len mis adversarios, los conservadores y
sus voceros. Es un compromiso".
El presidente López Obrador expli

có que su gobierno había firmado, hacía
una semana, el convenio de compra de las instalaciones
del almacén, para lo cual pagó el 10 por ciento de su pre
cio, conforme a un avalúo. "Ya se firmó un acuerdo con
una empresa, son unos almacenes en Huehuetoca, bien
ubicados, estratégicos, cerca del Aeropuerto Internacio

nal Felipe Angeles", abundó el presidente de México. "Ya
vamos a inaugurar esta farmacia se está equipando para
todas las medicinas, los equipos de refrigeración, todo

lo que se requiere". El artículo mencionaba que el direc
tor general del Instituto Mexicano del Seguro Social, que
estaba a su lado, había dicho que en los hospitales de los
estados donde operaba el Plan de Salud IMSS Bienestar
había sido reportado "94 por ciento de abasto de medi
camentos" (no todo, pero casi) y la adquisición de "770
millones 620 mil piezas para unidades de primer y se
gundo nivel" (algo insólito).
El artículo de La Jornada mencionaba la presencia del

secretario de Salud, el doctor Jorge Al
cocer, durante la conferencia de pren
sa en el Palacio Nacional. El doctor Al

cocer explicó que las instalaciones del
almacén eran utilizadas para otros fi
nes con anterioridad, por lo que había
sido necesario adaptarlas con un sis
tema de enfriamiento para la preser
vación de los fármacos. "Faltaba refri
geración para algunos medicamentos,

alrededor del 10,20 por ciento", explicó el secretario de
Salud. "Lo demás estáparaunadistribuciónrápida La sa
lida a través de avionetas, aviones, será desde luego muy
fácil, los caminos y los aeropuertos están muy directos".
Todo parece estar listo, aunque el secretario expresó cau
tela "El almacén el 30 de diciembre podría inaugurarse",
dijo, "pero está sujeto a lo que pueda ocurrir". Es posible
que no sea inaugurado, mmm

Todo parece
estar listo para su

inauguración, "pero
está sujeto a lo que

pueda ocurrir"
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Virgen de Guadalupe
bendice a Arvo Párt

B4 n 2009, cuando caminaba por el centro me
® i dieval de Tallinn, Estonia, un estudiante se

me acercó para venderme discos compactos
de un compositor estonio, desconocido para mí.
Nunca imaginé el impacto que me iba a causar la

primera vez que escuché "Spiegel im Spiegel", de Arvo
Párt. Un sublime estremecimiento me conmovió hasta
las lágrimas.
Desde entonces me propuse conocer al prodigioso

maestro, obligado a vivir en el exilio en Austria y Alema
nia por no seguir la escuela del realismo socialista
Para liberarse del yugo soviético, con una población

de apenas un millón de habitantes, los estonios no re
currieron a las armas, sino que cantaron con la fuerza
espiritual de la música, de la cual prodiga la obra de Ar
vo Párt. Brazo con brazo, todo un pueblo cantó en par
ques, calles y carreteras la gesta conocida como la "re
volución cantada".
Tuve el privilegio de conocer a Arvo Párt la noche del 7

de diciembre de 2011enlaiglesiade San Miguel (Mikaelin
kirkko) en Turku, Finlandia, donde se celebró el estreno
del "Adam's Lament".

Luego de presentarme como embajador de México, el
maestro me invitó a acompañarlo durante el concierto.
Inesperadamente tuve el privilegio de escuchar la músi
ca de mi admirado compositor, sentado a su diestra.
Como casi todos los auténticos genios, Párt es un

hombre sencillo, humilde, afable. Habla con voz suave
ypausada. De mirada profunda, su avanzada calvicie, su
barba grisácea, sus manos largas y finas, alto y delgado,
el músico me recordó alos apóstoles, dolicocéfalos, pin
tados por el Greco.
Expresé a Párt mi admiración por su conmovedora

música, le manifesté el interés de invitarlo al Festival In
ternacional Cervantino y se sorprendió cuando le comen

té que su obra es muy apreciada por el público mexicano.
Narré lahistoria, que el compositor no conocía, de las

apariciones de la Virgen de Guadalupe. Me escuchó con
gran atención y me pidió enviarle más datos por escrito.
Finalmente, luego de varias gestiones de cooperación

cultural entre México y Estonia, acordamos laprimera vi
sita de Arvo Párt a nuestro país.
Unos días antes de iniciar el viaje, Párt me sorprendió

con la creación de "Virgencita", obra coral dedicada a la
Virgen de Guadalupe. "En cierto modo, ésta es su obra ya
que, sin su amable invitación, jamás hubiera tenido lu
gar", manifestó.
El maestro Párt escribió estas líneas para el programa

sobre el nacimiento de la pieza:
"Cuando Agustín Gutiérrez Canet, embajador mexi

cano en Estonia, me invitó a México, mi interés y nocio
nes del país fueron fuertemente influidos por la famosa
leyenda de Juan Diego y sus reportes de la aparición de
la Virgen María. La feliz expectativa de estar muy pronto
en México y el nombre de Guadalupe no me han dejado
tranquilo. Ambos me inspiraron para escribir un trabajo
coral que llevo conmigo como un regalo para el pueblo de
México: 'Virgencita"'.
A diferencia de las obras comisionadas al compositor

vivo más interpretado en el mundo, efectivamente "Vir
gencita" fue un regalo pues no cobró ni un peso.
El estreno mundial de "Virgencita" ocurrió el 18 de

octubre de 2012 en el Teatro Bicentenario en León,
Guanajuato, obra coral interpretada sucesivamente en
el Teatro Juárez, en el marco del Festival Internacional
Cervantino, y en el Palacio de Bellas Artes de Ciudad de
México, con el público mexicano ovacionando de pie al
ilustre compositor.
Muchas gracias, querido y admirado Arvo Párt
Que la Virgen de Guadalupe, ante cuyo lienzo te arrodi

llaste en la Basílica, te bendiga siempre,
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Algunos puntos del obradorismo permanecerán un largo tiempo, pues cambió el paradigma en materia de pobreza y mesura
de la vida pública, algo que era urgente; sin embargo, por desgracia igual llegó para quedarse el empoderamiento del Ej ército

López Obrador en 2033
ué queda
rá de la im
pronta de
Andrés Ma
nuel López

Obrador de aquí a diez años? Des
de luego habrá una lluvia de ba
lances al final de su sexenio a par
tir de la revisión transversal de la
economía, la sociedad, la política
y hasta la geografía del país. Pero
en los siguientes años algunos
de los cambios resultarán efí
meros, otros se modificarán
como producto natural de
las circunstancias y las pe
culiaridades de cada admi

nistración, y habrá también
aquellos que pervivirán, in
corporados al ADN de la vi
da pública de México. De
entrada, me gustaría señalar
tres de estos últimos. Dos de

ellos, me parece, son de ca
rácter positivo; el tercero, en
cambio, muy preocupante.
El primero y quizá más des

tacado aporte de largo plazo del
obradorismo a la sociedad mexi
cana ha sido el cambio de para
digma con relación alas mayorías
dejadas atrás por el modelo ante
rior. "Primero los pobres", lema
de campaña convertido en man
tra de gobierno a lo largo de este
sexenio, llegó para quedarse por
un buen rato. Ensimismados en

la pretensión de convertirnos en
un país moderno y bajo la creen
cia de que la prosperidad del ter
cio superior de la estructura so
cial equivalía a eso, desdeñamos
el enorme precio que se estaba
pagando: el rezago de millones de

personas y de regiones geográfi
cas completas. La tensión de esa
disparidad no iba a ser indefinida
y, en cierta forma, López Obra
dor resultó una vía de escape de
la inconformidad, al ofrecer una
opción electoral y una esperanza.
Eso no era así hace ocho años.

El discurso dominante de las éli
tes del sector público y privado
iba dirigido a los sectores me
dios, como si las grandes masas
estuvieran a punto de integrarse
en ellos. "Súbitamente" descu
brimos que no solo no estaba su
cediendo, sino que la disparidad
seguía aumentando en detrimen
to de la mitad más pobre, aunque
no los viéramos (salvo para efec
tos electorales o motivo de cari
dad pública). López Obrador los
convirtió en principio y fin de la
voluntad política del gobernante.
En ese sentido, el imperativo

moral, político e incluso de opor
tunidad econó
mica (por la crea
ción de mercado interno
masivo) que conlleva atender
prioritariamente el problema de
la pobreza, llegó para quedarse. La
conversaciónpública, las agendas
de los partidos y de los gobernan
tes, las exigencias alaciase políti
ca giran en gran medida en torno
a esa premisa. La elección de Xó
chitl Gálvez como candidata del
frente FuerzayCorazón por Mé
xico es un indicador del grado en
que se ha profundizado esta no
ción. En condiciones "normales",
los candidatos naturales para el
PAN y el PRI habrían sido Santia

go Creel y Enrique de la Madrid,
respectivamente. Cuadros mo
dernos, educados, técnicos y pre
parados con relación al paradig
ma anterior. Pero invendibles ba
jo el nuevo criterio. La oposición
tuvo que rebuscar entre sus filas
hasta encontrar a la figura que
menos desentonara con el nuevo
imperativo de atender el tema de
la pobreza. En ese sentido, y pa
ra su desgracia, la oposición se ve
obligadaajugarencanchaajena
El segundo cambio estructu

ral, me parece, es el de la auste

ridad de la vida pública. Con esto
no afirmo que la corrupción haya
desaparecido, ni mucho menos;
hablo simplemente de la noción
de valores éticos e incluso estéti
cos con relación al abuso sobre el
patrimonio público por parte de
la clase política. No es que antes
fuese bien visto que un miem
bro del gabinete tomara un heli
cóptero para ir a jugar golf el fin
de semana, que el cumpleaños
de un cacique tuviera 500 invi
tados, que los gobernadores acu
mularan ranchos o que cualquier
político llegara a un restaurante

con media doce

na de guaruras. No
era bien visto pero suce

día y formaba parte de nuestra
mecánica nacional. Y tampoco
es que haya desaparecido por
completo, pero ahora supone
una factura política exponencial
y prohibitiva. El lema inscrito en
el pecho y la cartera de todo fun
cionario, "político pobre, es un
pobre político", convertía a la

mesura en un asunto de estupi
dez. Hoy la mera posibilidad de
que un candidato demuestre que
vive en casa de clase media y ma
neje un auto modesto constituye
un punto positivo en materia de
votos. ¿Qué hay mucho de pose
en todo eso?, quizá. Pero algo di
ce que los signos de respeto sean
esos y no el dispendio y la estri
dencia de recursos conlos que to
do político solía difundir su éxito.
Eso, también, llegó para quedar
se otro buen rato.

Por desgracia también lle
gó para quedarse el empodera
miento del Ejército. Se requeri
ría más espacio para abordar los
muchos filones de un tema tan

complejo. Pero es evidente que
López Obrador recurrió a las
fuerzas armadas en un primer
momento para sacar adelante
objetivos durante su adminis
tración. Resulta razonable que
haya decidido apoyarse en ellos
para la construcción de las gran
des obras públicas: eficientes,
baratos y rápidos. Y aunque dis
cutible, el uso de los militares
en la seguridad pública tendría
sentido si el diagnóstico parte
de que la capacidad de fuego del
crimen organizado había des
bordado a la de las policías; des
pués de todo, era lógico aprove
char 300 mil elementos del Es
tado mexicano cuando se está
perdiendo esa guerra (aunque
no se quiera reconocer así).

Lo que cuesta más trabajo en
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tender es el carácter irreversi

ble que decidió otorgar el Pre
sidente a este protagonismo
del Ejército. Una cosa es apo
yarse en ellos para sacar ade
lante objetivos sexenales y
otra convertirlos en un actor
central de la vida pública de
manera permanente. Poner
ensusmanosalaGuardiaNa

cional, como lo pretende con
carácter constitucional, es una
medida de alto riesgo por el pe
so que los militares tendrían en
la vida cotidiana de los ciudada

nos. Igual o más delicado es otor
garles parcelas completas de la ad

ministración pública, como adua
nas, puertos, aeropuertos, trenes,
actividades turísticas o empresas
públicas ajenas a temas castren
ses. Si ellos internalizan la noción

deque sonmáseficientesyhones
tos que los civiles en el manejo de
la administración pública, no hay
límite al espacio que puedan pre
tender hasta porrazones "patrió
ticas". El Presidente noqueríaque
el Tren Maya fuese privatizado el
día de mañana, pero compró un
seguroprohibitivo.
Uno de los grandes aciertos del

PRI posrevolucionario, además
delano reelección, fue el margina

miento de los generales en el ma
nejo de la cosa pública Un acierto,
porque para toda sociedad cons
tituye un reto la correlación de
fuerzas con el actor que monopo
liza el poder físico. Ese equilibrio
quedará en riesgo. Quiero ver al
gobernador que pretenda acotar
los, al empresario que se atreva a
competir con ellos, al presidente
que quiera regresarlos a sus cuar
teles. Se ha abierto una rendija en
la cajade pandora
Dentro de 10 años estos temas

seguirán vigentes. Un cambio de
paradigmas positivo en materia
de pobreza y mesura de la vida

públicaque resultaba urgente; un
empoderamiento de los militares
que esperamos, no se termine sa
liendo de cauce.ma«

"Uno de los grandes
aciertos del PRI
posrevolucionario
fue marginar a los
generales en el
manejo de la cosa
pública"
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Las matemáticas
no tienen

afiliación política
T»
1 ec*en se dieron a conocer los

¦ resultados de la última prue
—ba PISA para medir el nivel
educativo de jóvenes de 15 años en más de 80
países del mundo y no hubo sorpresas: México
sufrió una estrepitosa caída Tampoco fue sor
presa que López Obrador descalificara los re
sultados, afirmando que no los iba a "tomar en
cuenta" por considerar que son producto del
"neoliberalismo".

Entiendo la frustración del Presidente.

México aparece en los últimos lugares. De
acuerdo con PISA, dos terceras partes de los
estudiantes mexicanos no pudieron realizar
operaciones básicas de matemáticas y la mi
tad no entendió lo que leyó ni tampoco supe
ró el nivel más bajo de competencia en cien
cias. El nivel de escolaridad de nuestros jó
venes de 15 años se asemeja al de alumnos de
sexto grado.
Vale la pena hacer algunas salvedades acerca

deestos resultados. LaOCDE,que seencargade
impartir las pruebas PISA, se compone princi
palmente de países ricos, por lo que comparar
nos con ellos es de ciertamanera injusto. Es di
fícil esperar que jóvenes mexicanos, cuyo nivel
socioeconómico promedio es bajo, tengan el
mismo desempeño académico que sus homólo
gos de Singapur y España, por ejemplo. Son con
diciones y presupuestos distintos; sin embargo,
estonosignificaquelainformaciónquepropor
cionanlas pruebas PISA se deba descartar, co
mo sostiene López Obrador. Es fundamental

conocer qué tanpreparadosestánnuestros jó
venes en comparación con jóvenes de países ri
cos con los que competimos y competiremos en
el futuro. Nos sirve de referenciay de objetivo.
Otra salvedad relevante es que la pandemia

desquició la educación no solo en México si
no en el mundo. Es decir, los malos resultados
no fueron exclusivos de nuestro país. Sí, hubo
quienes obtuvieron mejorías (muy pocos) o
menores caídas que las muestras en relación
con sus resultados anteriores (previos alapan
demia), pero en general los ajustes a la baja no
fueron tan distintos a los nuestros. De hecho,
en ciertos rubros estuvimos menos maL Mien

tras que los países que conforman la OCDE tu
vieron, en promedio, caídas de 10 puntos en
lectura y 15 puntos en matemáticas, en México
"solo" fueron de 5y 14, respectivamente.
Con estas salvedades no quiero minimizar

el gran reto educativo que tenemos. Estamos
frente auna crisis con repercusiones profun
das tanto para la movilidad social de los jóve
nes que ingresarán al mercado laboral en el
futuro como para la economía en su conjunto.
Es verdad que el desempeño educativo de los

jóvenes viene cayendo desde antes deque llega
ra López Obrador al poder yque la pandemia
vinoaagravarlasituarión;sinembaigo,enlugar
de descalificar con argumentos ideológicos los
resultados de imaprueba que es estandarizada
y que lo único que busca es medir la calidad de la
educación, López Obrador debe utilizarlospa
ra rectificar el rumbo de la enseñanza en el país.
No lo va a hacer. Para él, las matemáticas, la lec
tura y la ciencia son agentes políticos, mmm
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El elefante
blanco laboral

Aquí todos trabajaremos 48 ho
ras semanales hasta nuevo avi

so. Los beneficios de trabajar
menos horas, dicen unos, son: aumento de la
productividad, reducción de la rotación, ma
yor compromiso y hasta disminución de en
fermedades laborales. Bajo esas ventajas no
debería haber una discusión. ¿Correcto?
No obstante, faltaron convencidos. Sabe

mos que los mexicanos somos los que más ho
ras trabaj amos y no ganamos tan bien: el pro

medio es de 42 y hasta 49 horas semanales,
según la OCDE, y el ingreso es menor a 500
dólares mensuales.
La realidad laboral en México es más pre

caria que en Chile, Polonia, Hungría, Repúbli
ca Checa, Corea, Portugal, Estonia y Eslove
nia. En Estados Unidos se trabajan en prome
dio 35 horas semanales y el ingreso es de irnos
5 mil dólares al mes.
Más allá de las horas laboradas, urge discutir,

negociar y analizar las condiciones en las que
trabajamos, ingreso, bienestar, productividad,
competitividadyhasta salud mental En Méxi
co producimos por hora de trabajo 21.6 dólares,
cuando lamediaesde 54.8 dólares, segúnla OC
DE. ¿Cómo competir con el mundo?
Por otro lado, siete de cada 10 empleadores

dicen que les cuesta trabajo llenar sus vacan
tes. Pero, según Manpower, solo 28 por cien
to estaría dispuesto a aumentar los salarios,
mientras 60 por ciento optaríapor ofrecer más

flexibilidad ¿Por qué? Lapregunta es seria
Trabajar menos horas suena genial y sería

justo. México, igual que América Latinayel Ca
ribe,"vive unacrisisencámaralentaenmateria
de inclusión laboral", señala la Cepal en su Pa
norama Social de América Latinay el Caribe.
Hay que tener trabajo, pero las condiciones son
relevantes y, según el organismo de Naciones
Unidas, además de medir el tiempo dedicado, se
necesita que el trabajo sea productivo, bien re
munerado y dé protección social a todos.
"La región sigue sumida en una doble tram

pa estructural de bajo crecimiento y altos ni
veles de pobreza y desigualdad. Los países de
ben transitar desde la inserción laboral a la
inclusión laboral, eje del desarrollo social in
clusivo. Pero la inclusión laboral requiere un
crecimiento económico alto y sostenido. No
es posible crear un mejor futuro del trabajo
sin crear un mejor futuro de la producción y
viceversa", dijo José Manuel SalazarXiri
nachs, secretario ejecutivo de la Cepal, en la
presentación del estudio.
¿Cuándo discutiremos que una tercera par

te de los hogares dependen exclusivamente
del empleo informal?, ¿cuándo abordaremos
que el decil de ingresos más altos percibe un
ingreso equivalente a 21 veces el del decil de
menos ingresos?, ¿cuándo hablaremos de la
equidad laboral mermada por responsabili
dades de cuidados?, ¿cuándo plantearemos la
conversación sobre competitividadyproduc
tividad?, ¿cuándo pensaremos en habilidades
y conocimientos básicos para tener empleos
productivos y bien remunerados? mmm
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Incremento al salario
mínimo para 2024

• El salario mínimo pasara de 207.44 a 248.93 pesos
diarios, lo que significa 7 mil 572 pesos mensuales,
mientras que en la Zona Libre de la Frontera Norte
pasará de 312.41 a 374.89 pesos diarios,
lo cual equivale a 11 mil 403 pesos mensuales.
Además, también, los salarios mínimos profesionales
recibirán un incremento de 20 por ciento.

El pasado 1 de diciembre, en el seno de la Comisión Nacional
de Salarios Mínimos (Conasami), a partir del acuerdo alcanza
do de manera unánime por las y los trabajadores, los empresa
rios y el gobierno, se materializó para el 2024 un incremento
de 20% al salario mínimo en ambas zonas salariales. Así, en
la mayor parte del país, el salario mínimo pasará de 207.44 a

248.93 pesos diarios, lo que significa 7 mil 572 pesos mensua
les, mientras que en la Zona Libre de la Frontera Norte pasará
de 312.41 a 374.89 pesos diarios, lo cual equivale a 11 mil 403
pesos mensuales. Además, también, los salarios mínimos pro
fesionales recibirán un incremento de 20 por ciento.

©
Con este logro en materia salarial se cumple el compromi
so establecido por el presidente Andrés Manuel
López Obrador de aumentar el salario mínimo al
doble a nivel nacional y al triple en la Zona Li
bre de la Frontera Norte, en términos reales. Esta
medida también ratifica el compromiso del sec
tor empresarial por mejorar el ingreso de las y los
trabajadores mexicanos. 

Resulta pertinente señalar que. al inicio de este
gobierno, el salario mínimo nacional era de 88.36
pesos y, para el 2024 se alcanzará un salario míni
mo de 249 pesos y 375 pesos en el caso de la Zona
Libre de la Frontera. Al cierre del 2024, con la apro
bación del incremento del 20% se habrá logrado
una recuperación salarial del 110% con respecto al año 2018.

Para el caso del salario mínimo de la Zona Libre de la Fron

tera Norte, éste ha superado ya su máximo histórico de poder
adquisitivo, que fue alcanzado en 1976.

Durante esta administración se han alcanzado seis incre

mentos salariales que han contribuido a la reducción de la
pobreza en 5.1 millones de personas.

Pese a las teorias económicas y contrario a lo que algunos ana
listas habían pronosticado de que incrementar el salario mínimo

generaría desempleo o inflación, hoy los resultados demuestran
que hay más de 22.4 millones de empleos registrados fonnalmen
te en el IMSS y que la inflación continüa descendiendo.

Las reformas en materia laboral, el cambio en la política
salarial y los recursos para programas sociales no han mos
trado afectación en el empleo ni han generado dependencia
económica. Al contrario, han contribuido a mejorar las con
diciones de vida de las y los mexicanos.

En los últimos cinco años se han generado mejores con
diciones de acceso a la seguridad social y a la
vivienda, así como mayores ingresos laborales. A
i0 anterior. también han contribuido los aumen

tos al salario mínimo y el despliegue de diversos
programas sociales que hoy se encuentran a nivel
de rango constitucional. Se prevé que en 2024
dichos factores sean algunos de los elementos

 que continúen impulsando el consumo de los
 hogares

ido por
ente.

En el Grupo Parlamentario de Morena en el Se
nado reconocemos que la política laboral impulsada por el
presidente Andrés Manuel López Obrador ha puesto en el cen
tro a las y los trabajadores. Se ha mejorado el bienestar de la
población y se ha promovido la mejor distribución del ingreso.
Por el bien de todos, primero los pobres.

©
*Senador de la República

Con este logro
en materia

salarial

se cumple
el compromiso
establecido por
el Presidente.
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Para terminar de aprobar el presupuesto para el siguiente año
fiscal, el Congreso de Estados Unidos tiene que llegar a un acuer
do sobre el apoyo militar a Ucrania. Pareciera que eso no tiene
relación alguna con México, pero lo cierto es que mucho de lo que
sucederá en el futuro inmediato en el tema migratorio, en el com
bate al tráfico de fentanilo y en la frontera norte de nuestro país
se decidirá lejos de México, en el Capitolio, en Washington DC.
En estos días, la administración Biden deberá decidir si

acepta la demanda del Partido Republicano para aprobar el
presupuesto del próximo año fiscal y, así, incrementar la ayuda
militar a Ucrania, un punto central en términos políticos y es
tratégicos para su gobierno (y muy probablemente para Euro
pa, porque ello determinará, no sólo la suerte de Ucrania, sino
también la de la relación con Rusiay China, con repercusiones
evidentes en el Oriente Medio), Y lo que quieren los republi
canos es que, a cambio de la ayuda a Ucrania, se endurezca la
posición de la Casa Blanca en la frontera con México^

¿Qué exigen los republicanos? Reducir las visas de trabajo
para ingresar a Estados Unidos, disminuir drásticamente las soli
citudes de asilo, enviar más personal, incluso militar, a la fronte
ra y, simultáneamente, endurecer su posición ante México en el
asunto del tráfico de fentanilo. Al mismo tiempo, la Cámara de
Representantes y la de senadores pidieron a la CIA un informe
puntual (que deben entregar en máximo tres meses) sobre la
capacidad de operación y financiamiento de los cárteles Jalisco
Nueva Generación y de Sinaloa, para poder legislar al respecto.

Es evidente que México seráparte central de la campaña elec
toral de Estados Unidos para los comicios de noviembre próximo.
Pero me temo que el tema México estará en la agenda, más allá de
las declaraciones puntuales, desde ya. El acuerdo para la ayuda
militar a Ucrania es urgente y estratégico: apenas esta semana,
luego de estar en la toma de posesión de Javier Milei en Buenos
Aires, el presidente ucraniano Volodímir Zelenski se reunió en
Washington con el presidente Biden reclamando un apoyo militar
que es urgente para poder mantener y avanzar en la guerra contra
la invasión rusa, sobre todo en un momento donde el apoyo eu
ropeo, salvo en Alemania, parece estar declinando, por lo menos
respecto al que se tenía en el pasado.

Sumado a eso, la atención global se ha puesto en Oriente
Medio, en Israel y en Gaza, sin terminar de comprender que
el ataque de Hamás del 7 de octubre está relacionado en el
ámbito geopolítico con lo que está sucediendo en Ucrania.
Hamás es una extensión de Irán y Siria, dos países con enorme
influencia rusa y en una lucha intensa por el control regional
con Arabia Saudita, aliado de Estados Unidos.

Pues bien, cuando está en juego todo esto, sacrificarla fron
tera sur de Estados Unidos para el presidente Biden es me
nos costoso que perder el apoyo militar a Ucrania, sobre todo

cuando, tanto en el tema de migración como en el de fentanilo,
los avances que ve la Casa Blanca son relativamente pequeños,
por lo menos respecto a lo que necesita el presidente Biden
de cara a los comicios de noviembre.

La presión por militarizar la frontera es grande, incluso en
tre muchos sectores demócratas. Después de la reunión en San
Francisco se han dado varios golpes puntuales en el tema de
fentanilo en México; la caída de El Ntniyde un par de impor
tantes operadores logísticos del Cártel de Sinaloa, la del CR del
CJNG y la del Tartas en Nuevo Laredo, del Cártel del Noreste.
Pero falta muchísimo más. Esta semana, voceros de la Casa
Blanca aseguraron que disminuyeron las muertes por sobre
dosis de fentanilo y otros opiáceos, pero lo atribuyen, sobre
todo, a medidas internas, como la distribución y venta masiva
de naloxona, una medicina que se aplica ante las sobredosis y
que permite salvar la vida de los adictos.

El flujo migratorio no se ha reducido significativamente, pese
a algunas medidas adoptadas en México y al despliegue de la
Guardia Nacional en ambas fronteras, sumado a decisiones muy
controvertidas, como la cancelación de refugios o de los vuelos
de repatriación por falta de recursos del Instituto Nacional de
Migración. La presión en la frontera crecerá inevitablemente.

No veo al gobierno federal ni a la Cancillería operando con
la gravedad que la situación amerita. Ni siquiera se ha dicho
una palabra al respecto en la mañanera o en otros ámbitos
gubernamentales. Y todo indica que, finalmente, la adminis
tración Biden aceptará las condiciones que le imponen los
republicanos: la ayuda militar a Ucrania es demasiado impor
tante como para dejarla caer.

©
SIN ACUERDO

Se cayó el acuerdo que se había construido para la designación
de Bertha Alcalde Luján como nueva ministra de la Suprema
Corte. Habrá que conocer los detalles, pero todo indica que la
oposición, para apoyar a Alcalde, quería, como sería lógico e
incluso legal, un acuerdo para sacar adelante también otras
designaciones que están pendientes en el Senado. Hay que
designar a los magistrados faltantes en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, de consejeros en el Inai y
muchos otros más. La lógica del oficialismo en esto es sencilla:
no negocia, no acepta acuerdos en los que tenga que conceder,
no busca consensos. Al final, en el caso de la SCJN, sérá el pre
sidente López Obrador el que designará personalmente a la
nueva ministra. Será otra posición más para la familia Alcalde
Luján, nada más y nada menos que en la Suprema Corte de
Justicia de la nación.
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Texcaltitlán: autodefensa
encuera al Estado

Resulta al menos paradójico discutir a lo largo del sexenio la
centralización y concentración del poder en la Presidencia,
al tiempo que el Estado se desdibuja en diversas regiones
del país. Contrario a la opinión común, el peso de la soledad
institucional se hace cada vez más fuerte por la pérdida del
control de territorios, como desnuda una cruenta autode
fensa de la comunidad de Texcaltitlán contra la extorsión y
dominio del crimen organizado.

La "batalla" solitaria, el pasado fin de semana, de la po
blación organizada para repeler a sicarios y "cobradores" de
la Familia Michoacana, en una cancha de fútbol del pueblo,
encuera a un Estado débil O reblandecido por el crimen. Ra
quítico o subsidiario de éste en un doble sentido. Primero,
por incapacidad de mantener su dominio en esa demarca
ción del Estado de México, como realidad inapelable que
es sólo un pálido reflejo de lo que ocurre en otras partes
y, segundo, la limitación de las instituciones para evitar el
estallido de violencia de la comunidad a la que condujo a
tomar la justicia por propia mano. Es un gravísimo problema
no sóló del gobierno, sino del Estado.

La autoarmadura de Texcaltitlán, más que el fracaso de
la política de seguridad, representa, para muchos, un perfil
criminal como hipótesis de la personalidad de un Estado
en que se permiten delitos como los que explican el lin
chamiento: extorsión, cobro de piso, sometimiento por un
Estado paralelo, el del crimen. Pero la incidencia delictiva
110 sólo denota la ausencia de instituciones, que están ahí
sin alcanzar a llegar a proteger a la gente y guardar la paz.
Deja ver la reconfiguración de las funciones de un Estado
delictivo con responsabilidad sobre los acontecimientos, de
los que la clase política se desentienda en un camino sin
retorno, aunque, en el discurso, se presuma la disminución
de los delitos en noviembre a la cifra más baja en 7 años.
¿Texcaltitlán será un precedente? Probablemente no,

pero pone en primer plano el nivel de hartazgo que lleva al
levantamiento de un pueblo en su propia defensa, no obs
tante, la asimetría de fuerzas, como enseñan las imágenes.
La exasperación no es un hecho aislado si, en perspectiva,

se considera que desde 2016 suman más de 1,600 lincha
mientos en México, de acuerdó con datos de la UAM. La
conmoción social por inseguridad, ejecuciones extrajudi
ciales, ilegales e inhumanas se extiende por otros estados
como si asistiéramos a la ruptura del pacto de la comu
nidad con un Estado apalancado en el crimen. Vaya, ese
narcoestado que el presidente López Obrador atribuye al
sexenio de Calderón y que cree extinto, aunque Texcaltitlán
lo ponga en duda.

Pero lo que está detrás de la reacción de la comunidad
es la negativa a normalizar el crimen, con otra parte que
consigne el saldo de 14 muertos más entre criminales y po
bladores; otro "pico" de violencia en una escena tan infernal
como cotidiana en que las instituciones parecen de papel y
los pobladores habitar en un destierro de seguridad y jus
ticia. El gobierno de Delfina Gómez no pudo ni meter las
manos, a pesar de que la Sedeña advirtió desde 2020 que
Texcaltitlán era azotado por el crimen, y dos matanzas en
los últimos dos años lo confirman. En estos casoS; la auto
ridad se lamenta, ofrece laproteccióny el cobijo que antes
negó, como el que tapa el pozo tras el ahogado: "No están
solos, estamos con ustedes", dijo Delfina, aunque todo suce
dió sin presencia de la Guardia Nacional o policías estatales.
La autodefensa es una de las situaciones más amargas

de la política de seguridad, no sólo por mostrar un duro
fracaso, sino por exhibir los límites del Estado que, a su
vez, obliga a las comunidades a reconfigurar su Vida. Sig
nifica un punto de quiebre como resultado de la violencia
permanente del crimen que toma funciones de Estado sin
consentimiento de la población, hasta que un día toma con
ciencia de ello. Por eso no es extraño que esa escena siga
irrumpiendo incluso con mayor fuerza que las viejas au
todefensas de Michoacán o policías comunitarias en Gue
rrero, y ahora en zonas urbanas, si el próximo gobierno no
responde al desafío p evade la discusión.

Las campañas no discuten el tema central del problema
de las autodefensas, quizá por costos políticos para unos y
otros. Pero nadie podrá sacar la vuelta el próximo sexenio
como un gran reto para la gobernabilidad del país.
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Éstas fueron las personas físicas o morales que destacaron,
para bien o para mal, en este 2023 que está terminando:

Claudia Sheinbaum: candidata presidencial de Morena im
puesta por López Obrador en un proceso que terminó sien
do relativamente ordenado donde los perdedores, salvo uno.
aceptaron el resultado. Es la que va arriba en las encuestas en
la competencia por la Presidencia en 2024.

Xóchitl Gálvez: de pronto surgió como la mejor opción de
la oposición para candidata presidencial. Contra viento y ma
rea, en pocos meses, y en gran parte gracias a la promoción
que le hizo López Obrador, hoy es la otra alternativa para
llegar a la Presidencia el afio que viene.

Samuel García: el gobernador de Nuevo León hizo el ridí
culo de lanzarse como candidato presidencial de MC sin tener
los votos en el Congreso de su estado para dejar a un interino
que respondiera a sus intereses. Cuando vio que la oposición,
con mayoría legislativa, impondría al sustituto, se espantó y
retiró de la contienda presidencial.
Marcelo Ebrard: quedó completamente borrado del

mapa electoral por lo mal que jugó sus cartas en la sucesión
presidencial.

Suprema Corte de Justicia: muchas noticias salieron de esta
institución, desde la resolución de casos de la más alta im
portancia, hasta el cambio de la ministra presidenta. Fue el
principal contra peso al Poder Ejecutivo.

Norma Lucía Piña: primera mujer en encabezar la Suprema
Corte que, desde el primer día de su mandato, se plantó frente
a López Obrador sin dejarse amedrentar.
Yasmín Esquivel: ministra de la Suprema Corte que, ver

gonzosamente, permanece en este puesto, a pesar de haber
plagiado su tesis de licenciatura.
Arturo Zaldívar: renunció a su puesto de ministro de la

Suprema Corte para integrarse a la campaña de Sheinbaum
demostrando, sin ningún recato, sus preferencias políticas.

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación: no
sólo está incompleta su Sala Superior, sinó también rota la ins
titucionalidad por las peleas internas. Su presidente tuvo que
renunciar frente a la presión de tres magistrados amotinados.

Inai: se quedó sin los comisionados necesarios para sesio
nar porque el Senado no nombró á los sustitutos. La Suprema
Corte le permitió decidir sin el quorum requerido con el fin de
cumplir su misión de transparentar la información del sector
público.
Andrés Manuel López Beltrán: aparecieron un par de re

portajes sobre el hijo del Presidente que lo involucran en sos
pechosos contratos gubernamentales adjudicados a amigos
suyos de manera directa.

Genaro García Luna: el exsecretario de Seguridad Pública

en el sexenio de Calderón fue declarado culpable de vínculos
con el narcotráfico en el juicio que le hicieron en Nueva York.

El superpeso: la gran oferta de dólares en el país llevó a
una revaluación de la moneda nacional sin precedentes en la
historia contemporánea de México.

Banamex: se suspendió la venta de uno de los principales
bancos del país. Será hasta 2025 cuando se traspase la propie
dad que sigue teniendo Citi de Estados Unidos.
Acapulco: el bello puerto quedó devastado después del

paso del huracán Otis. La crisis continúa por la pérdida de la
principal actividad económica de la ciudad: el turismo.

Clara Bragada: la alcaldesa de Iztapalapa movilizó apoyos
y le ganó la candidatura de la Jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México en Morena a Ornar García Harfuch, el favorito
de Sheinbaum.

Delfina Gómez: ganó las elecciones a la gubernatura del
Estado de México convirtiéndose en la primera mujer que ocu
pa ese puesto. El PRI finalmente perdió este bastión electoral.

Manolo Jiménez: a pesar de la pésima fama del PRI a nivel
nacional, el tricolor retuvo la gubernatura de Coahuila con este
joven y carismático política^

Libros de texto gratuitos: salieron las nuevas ediciones que
representan un giro en la pedagogía con altos contenidos ideo
lógicos a favor del régimen lopezobradorista.

Inteligencia artificial: nueva tecnología que irrumpió este
año con fuerza. Hay quien la considera una amenaza que po
dría terminar con la civilización humana.

DonaldTrump: con todo y los múltiples casos judiciales
en su contra, viene de regreso con buenas oportunidades de
ganar la elección presidencial el año que entra en Estados
Unidos.

Javier Milei: nuevo presidente argentino que se convirtió
en personalidad mundial por su estilo histriónico para hacer
campaña. Tiene por delante el enorme reto de resolver la crisis
económica de Argentina. Ya empezó con una dolorosa terapia
de choque.

Hamás: grupo terrorista que llevó a cabo el atentado más
mortífero en la historia de Israel, con más de mil 200 muertos,
y que desencadenó una cruenta guerra en la Franja de Gaza
que sigue hasta el día de hoy.

O
VACACIONES

Tomaré unos días de vacaciones por lo que Juegos de Poder
volverá a aparecer el lunes 15 de enero. A todos los lectores
les deseo un feliz 2024.
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A inicios de esta semana, la titular de la Pro
curaddurfa Ambiental y del Ordenamiento
Territorial de la Ciudad de México (PAOT),
Mariana Boy Tamborrell, se acercó al Con
greso capitalino para sugerir la creación de
la Ley de responsabilidad ambiental para la
capital del país, con la finalidad de que el
daño al medio ambiente no quede a la de
riva, pues pagar por el daño no es igual a
repararlo.
En los últimos añós, la Ciudad de Mé

xico ha enfrentado numerosos desafíos en
materia ambiental: el cambio climático, la
contaminación atmosférica, la
escasez de agua y la pérdida de
biodiversidad son sólo algunos
de los problemas que requieren
una acción inmediata.
Ante esa situación, resal

ta en importancia la visión de
la titular de la PAOT respecto
a establecer una Ley de res
ponsabilidad ambiental local
que garantice la protección
y el buen estado del entorno
natural, cuyos alcances vayan
más allá de imponer sanciones
a los responsables de daños
ambientales.

En la Ciudad de México, las
directrices en materia de cui
dado al medio ambiente se
rigen principalmente por la
Ley Ambiental de Protección
a la Tierra en el Distrito Fede

ral (hoy Ciudad de México), que establece
las normas, criterios y procedimientos, así
como las responsabilidades de las autori
dades y los ciudadanos. También existen
otras leyes y regulaciones complementarias
que abordan temas relacionados, como la
Ley de Mitigación y Adaptación al Cambio
Climático y Desarrollo Sustentable y la Ley
de Residuos Sólidos. No obstante, pese a
las obligaciones y las diversas sanciones
establecidas en su marco, no se tiene con
templada una reparación del daño, pues
la aplicación de multas e incluso penas de
cárcel representa sólo la mitad del camino.

A nivel nacional, nuestro país cuenta con
la Ley Federal de Responsabilidad Ambien
tal (LFRA), que se publicó hace poco más
de una década en el Diario Oficial de la Fe
deración, derivado de una propuesta pre
via del Partido Verde ante el Congreso de
la Unión en el año 2012. La LFRA establece
que toda persona que ocasione directa o in
directamente un daño al medio ambiente

será responsable y estará obligada a repa
rarlo y/o a realizar acciones para evitar que
el daño incremente y que, cuando la repa
ración 110 sea posible, exista una compen

sación ambiental.

Pero los problemas ambien
tales no siempre impactan con
la misma magnitud de forma
general. Así como en el mun
do, cada región y cada nación
enfrentan particularidades
ambientales, y en nuestro país
cada entidad y cada localidad
sufren los propios.

La contaminación del aire en
la Ciudad de México, por ejem
plo, es uno de los problemas
ambientales más críticos, pues
ha alcanzado niveles alarman

tes que representan un riesgo
para la salud de los habitantes:
la protección de los recursos hí
dricos es otro aspecto relevante
a considerar, pues la escasez de
agua es un problema cada vez
más agudo: la contaminación

por basuray la gestión inadecuada de los re
siduos, así como la deforestación, son otros
temas clave que necesitan ser abordados.

De modo que, una Ley de responsabilidad
ambiental propia de la capital del país repre
senta la oportunidad de tratar con lupa los da
ños al medio ambiente en el entorno local para
buscar la reparación directa de los mismos y
la rehabilitación de los recursos naturales, ha
ciendo que los causantes absorban la respon
sabilidad en la medida de su falta. En pocas
palabras, establecer la Ley de responsabilidad
ambiental en la Ciudad de México es esencial

para garantizar un futuro sostenible.

Resalta

en importancia
la visión
de la titular de la

PAOT respecto
a establecer

una Ley de
responsabilidad
ambiental local

que garantice la
protección y el
buen estado del
entorno natural.
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Los términos integridad y entereza refieren
a la misma condición, esto es, a no tener
ambages, a ser de una sola pieza. Ésas son
palabras que no definen a la dirigencia de
Movimiento Ciudadano. Se trata de un par
tido que se desplaza a conveniencia y pue
de sostener contrarios y contradicciones sin
mayor recato. Hace unos días, el patrocina
dor de los abandonados así lo expresó, al
decir que el bloque opositor estaba muerto,
dado que los agravios tienen consecuencias.
Con ello, nos dejó claro dos cosas, una,

que el apoyo opositor a las barbaridades,
despropósitos y necedades que
póstula él partido cificial, no es
convicción, sino mera conve
niencia, tendiente a sustentar
el reparto del territorio electo
ral, como hacían las mafias en
el Nueva York de los 50. Esto es,
asumen que el precio a pagar
por dicho apoyo supone mirar
hacia otro lado, cuando los mi
litantes del partido naranja pa
san por encima de la ley.

La segunda, es que el bloque
opositor no tiene, ni ha tenido,
como centro y eje la defensa de
los intereses de la ciudadanía,
ya que, al romperse éste, por
una rebatinga entre políticos,
los paganos serán quienes de
ben obedecer las más absurdas

leyes, ésas que se habían con
tenido en nombre de la democracia. Sí, el
bienestar de los mexicanos no es, ni fue, la
causa que determinó que esa divisa se ad
hiriera al esfuerzo equilibrador del poder, si
no una grotesca pax grilla.

Sin embargo, parece que muchos jóvenes
fueron cautivados por la influencer, quien,
haciendo videos y todo tipo de desftguros,
les ha hecho pensar que esa opción es la
alternativa de la juventud, cuando es claro
que a ese partido lo tripula el más viejo líder
en escena. Así es, en el partido naranja no
se mueve una hoja sin que el fiel apóstol de
Gutiérrez Barrios no lo ordene o lo permita.
Ese partido presume de lo que carece. Lejos,

muy lejos, está de ser novedoso y es la ima
gen viva del PRI autoritario.

Se necesita ser poco conocedor o muy
crédulo, para no caer en cuenta de que el
titiritero de ese movimiento rompió sus
primeros acuerdos cuando el PRI, del cual
viene, era la dictadura perfecta. Su forma de
actuar y proceder no es sino la más vieja de
las formas de hacer política, la cual, hoy, ha
quedado expuesta al asesinar a mansalva un
bloque que impidió que el autócrata desfal
cara con mayor velocidad las arcas públi
cas y que evitó que nos impusiera un estado

gendarme, en el que el Poder
judicial Sólo procesará las ocu
rrencias del detentador de la si
lla, volviéndolas sentencias, sí
tan rápido como ese remedo
de parlamento transforma ini
ciativas en leyes, sin cambiar
una coma.

Más que presentar equipos
que no atan ni desatan, la can
didata Gálvez debiera desen
mascarar a lo más rancio que
tiene el escenario político na
cional, que, en un lance ven
gador, compró, con dinero de
no se sabe dónde, un aparato
que aspira y absorbe lo que ya
no cabe o no pudo entrar en
los otros partidos. Lamenta
blemente, algunos talentos de
la política no se han visto al es

pejo, para darse cuenta de que le hacen el
juego a lo peor del PRI. Se trata sólo de un
desprendimiento de éste, el cual, con una
manita de pintura fosforescente dice ser otra
cosa, cuando, en realidad, como los tricolo
res, está al servicio del mejor postor.
Sujetos valiosos, como Colosio, están

montados en un trabuco que, al menor be
rrinche de quien los regentea, abandonan
causas, matan bloques y se tiran a los pies
del cacique.
Vendan caro su amor, porque tarde o

temprano se verá que lo único diferente es
el color y que, en cualquier camino, el na
ranja sirve para advertir peligro.

Vendan caro

su amor,

porque tarde
o temprano
se verá que lo
único diferente
es el color.

Consulté Cosío político
al eseansar el QR.
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La agonía de Ernestina
Lo de Ernestina Godoy es un escándalo. Morena no tenía
los votos en el Congreso local para la ratificación por cuatro
años más de la fiscal espía que exhibió el NYT.

Ni presiones ni amenazas ni ofrecimientos de cargos do
blaron a los diputados locales de oposición. Sus 27 votos pre
sentes se mantuvieron firmes en la sesión de ayer. Suficientes
para rechazar a la llamada fiscal carnal

Pero los guindas no admiten su salida. La necesitan de
aliada en la Fiscalía local. ¿Quién va a espiar a la oposición?
¿Quién levantará cargos a los incómodos? Se preguntan.

Sus diputados locales salieron con una chicanada para
prolongar la agonía de Ernestina: reventaron la sesión para
evitar la votación. El 10 de enero termina su gestión. Antes
de esa fecha debe ser ratificada o rechazada. Por lo que se
vio ayer en Donceles, a la fiscal espía le quedan días en el
cargo. Morena ya habla de convocar a un periodo extraordi
nario para salvarla.
* Últimamente nada le sale al oficialismo. La negociación no
es lo suyo. Hasta las 11 de la noche de ayer, tampoco han po
dido nombrar en el Senado a la nueva ministra de la Suprema
Corte por no contar con la mayoría calificada. López Obrador
será el primer Presidente obligado a nombrarla directamente,
porque las ternas que propuso (todas color guinda) fueron re
chazadas por el pleno de la Cámara alta.

Para colmo, hay una crisis profunda en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, derivada del pinochetazo
que le dieron al presidente de ese órgano encargado de im
partir justicia electoral, Reyes Rodríguez.

Los magistrados que le quedan al Tribunal que va a ca
lificar los próximos comicios presidenciales se cuentan con
los dedos de una mano. Son cinco y ni así logran ponerse
de acuerdo, A tresde ellos se les identifica como, cercanos a
Zaldívar: Ménica Soto, Felipe Fuentes y Felipe de la Mata.
Son los sublevados, tienen mayoría.

No le dejaron otra alternativa al presidente del Tribunal
Electoral que renunciar a partir del Ia de enero de 2024. A
los otros dos se les relaciona con el Frente opositor: el propio
Rodríguez y Janine Otálora.

En la Sala Superior del TEPJF debe haber siete magis
trados. Terminaron su periodo José Luis Vargas e Indalfer
Infante. No han sido reemplazados. La política oficialista di
señada desde Palacio Nacional es no nombrar sustitutos en

los órganos autónomos, mientras el mero jefe en Palacio no
logre controlarlos. De la sentencia de la SCJN que da de plazo

hasta el 15 de diciembre para nombrar a los comisionados
que faltan al Inai ni se habló. Les vale madres.
* El veto al nombramiento de los dos magistrados que le
faltan al Tribunal Electoral llevó a la ruptura de los acuerdos
alcanzados en las negociaciones en el Senado entre Morena
y el MC de Dante Delgado, para nombrar a la nueva ministra
de la SCJN.

El voto de nueve de los 13 senadores del partido naranja
era suficiente para el nombramiento de la nueva ministra.
Sumados a los votos del oficialismo, tenían la mayoría cali
ficada requerida para la designación.

Pero MC exigía un "acuerdo integral" que incluyera el
nombramiento de esos dos magistrados electorales. Misión
imposible. La línea de Palacio no dio el visto bueno y la ne
gociación "se cayó" (el copyright es de Ricardo Monreal).
* En el caso de la nueva ministra de la Corte, al Presidente le
han rechazado dos ternas en la Cámara alta. Ahora tendrá

que ser López Obrador quien elija directamente a la suce
sora de Arturo Zaldívar en el máximo tribunal. Lo prevé la
Constitución.

Será el tabasqueño el primer Presidente en la historia de
México en cargar con ese estigma. Podemos adelantar, sin
temor a equivocarnos, que será una subordinada morenista
la que llegue a la SCJN. Los momios juegan a favor de Bertha
Alcalde, hermana de la secretaria de Gobernación. Ella será
"la ministra del Presidente".

Nunca lo dirá abiertamente, pero en su interior coreará
con entusiasmo: "¡Es un honor estar con Obrador!".
* Cierro esta columna con el "yo acuso" del senador del Gru
po Plural, Germán Martínez, relacionado con la crisis en el
Tribunal Electoral:

—Yo acuso que hay manejos administrativos irregulares
por parte de los magistrados y sus equipos en el Tribunal
Electoral.

—Yo acuso que hay sentencias dictadas con tufo de
corrupción.

—Yo acuso que hay nombramientos de funcionarios en
ese tribunal de cuotas para los cuates.

—Yo acuso que hay un reparto administrativo como si
fuera un botín el dinero público de ese tribunal. Es lo que
está peleándose.

—Yo acuso que hay señalamientos de violaciones sexua
les, de acoso sexual de parte, incluso, de un magistrado del
Tribunal Electoral.
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1 Reducción notable. Ayer, durante la mañanera
• del presidente Andrés Manuel López Obrador,

Rosa Icela Rodríguez, titular de la SSPC, informó
sobre el combate al robo de combustible y la toma
de casetas. Resaltó que la reducción de 94.2% en el
robo de petrolíferos ha generado un ahorro de más
de 301 mil millones de pesos, destinados a obras
y programas sociales. Sobre las casetas, dijo que,
desde 2020 se evitó la pérdida de 60 mil 310 millones
de pesos, y sólo en 2023, se ahorraron 17 mil 966
millones. Además, en noviembre pasado, el robo de
vehículos disminuyó 47.BS éomparado con diciembre
de 2018. Si eso no es de resaltar, ¿entonces qué?
2 Tensión histórica. El senador Ricardo Monreal

• dijo que el acuerdo para nombrar a la nueva
ministra de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación se vino abajo, por lo cual el Senado no tiene
capacidad de consenso para la designación, y será
el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien
defina. Bste nombramiento tiene que lograrse por
mayoría calificada, y el anunciíj de Monreal ocurrió
después de que el coordinador de Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado, confirmó que su partido
no votaría junto a Morena. Apunten el nombre, el
cargo quedó confeccionado para Bertha Alcalde.
3 En pausa. Morena no pudo construir los

• consensos para elegir a los cinco magistrados
regionales del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, así que, 2024 comenzará con un
tribunal incompleto. Los emecistas Dante Delgado
y Clemente Castañeda pidieron al pleno del Senado

que se asuma una posición institucional por la crisis
que vive el TEPJF. El tema no está superado. Xóchitl
Gálvez expresó que la separación del cargo del
presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón,
no le da certeza al proceso electoral. Van a necesitar
mucho jabón para lavar la cara de los magistrados.
4 ¿El río suena? En más sobre la crisis en el

• TEPJF, hay quienes dicen que el aún magistrado
presidente suspendió la sesión de ayer para viajar
a Chile y regresar el 31 de diciembre, cuando entra
en vigor su renuncia, pero Rodríguez Mondragón
publicó en la red X su agenda de actividades. Señalan
que se ausentará para que los tres magistrados
inconformes no tengan quorum, pues la magistrada
¡anine Otálora regresa de Europa el 18 próximo, y
él evitaría más golpes a su persona. La agenda del
magistrado indica que hoy asiste al informe de la
ministra Norma Pifla. Ya veremos si el río lleva agua.

5 Suspenso. Como final de película de acción
• se vivé la ratificación o no dé la fiscal de la

Ciudad de México, Ernestina Godoy. E11 la sesión
del Congreso de ayer, el bloque opositor no cedió y se
negó a votar a favor de la funcionaria, pese a que ésta
ya contaba con el aval de la Jefatura de Gobierno y
del Consejo Judicial Ciudadano: sólo le faltaba el visto
bueno de los diputados locales. Godoy no alcanzaba
los sufragios, necesitaba mayoría calificada, es decir,
44 votos, por lo que al final, tras cuatro horas de estira
y afloja, Morena frenó la votación y que se agendara
para hoy, con lo que el periodo ordinario de sesiones
terminará sin definir si Godoy sigue o no. La liga se
está estirando...
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¡Qué semana!
Esta semana ha sido una sucesión de terribles aconteci

mientos en el ámbito político que han sacudido a México.
Apenas es jueves, y vaya que esta semana ha cimbrado la
política mexicana hasta sus cimientos.

El casi colapso del TEPJF ha sembrado semillas de duda
sobre la imparcialidad y la eficacia del sistéma judicial en
la resolución de conflictos electorales. La falta de certeza y
la confianza en las instituciones democráticas son funda
mentales para el sano funcionamiento de la democracia, y
la debacle en el TEPJF ha generado una crisis de legitimidad
que debe ser abordada con absoluta seriedad.

El descarte en el Senado de la segunda y "nueva" terna
para la SCJN ha avivado las llamas del debate sobre la inde
pendencia del Poder Judicial y la transparencia en el proceso
de selección de ministros. La ciudadanía merece un proceso
claro y justo que garantice la elección de candidatos idóneos
y éticos para ocupar un cargo tan crucial en el sistema de
justicia del país.

La no ratificación de Ernestina Godoy en el Senado ha
despertado interrogantes sobre el papel de los legisladores
en el equilibrio de Poderes y en la toma de decisiones para la
gobemanza del país. La rendición de cuentas y la responsa
bilidad son pilares fundamentales para el buen ejercicio del
poder, y cada decisión tomada por nuestros representantes
debe reflejar un compromiso con el bienestar de la sociedad.

Las tragedias de Texcaltitlán y de Celaya han dejado un
rastro de dolory desesperanza en comunidades enteras, po
niendo de manifiesto la urgente necesidad de fortalecer la
acción gubernamental en materia de seguridad y prevención
del delitó. Estos eventos son un recordatorio de que la violen
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cia y la inseguridad siguen sien
do una realidad latente que exige
respuestas efectivas por parte de
las autoridades.

La infame e inaceptable porta
da de la revista Siempre dirigida a
Claudia Sheinbaum es un refle
jó, en realidad, de la persistente
misoginia que pervive en la esfera
política, y pone de manifiesto la
necesidad de erradicar el machis

mo que se disfraza de cualquier
discurso de odio para ejercerse
y la discriminación de género en
todos los ámbitos de la sociedad.

Las acusaciones de una posible guerra sucia coordinada
para afectar a Morena plantean la cuestión de la ética y la
transparencia en la competencia política. El respeto al juego
limpio y la promoción de un debate constructivo son esencia
les para la salud de la democracia, y cualquier intento de des
información o manipulación debe ser abordado con firmeza.

La mañanera en la que López Obrador no pudo respon
der a Reyna Haydee Ramírez, reportera independiente de
Sonora, más que dando la palabra a otra reportera, Nancy
Flores (para descalificara Reyna), ha levantado nuevamente
cuestionamientos sobre la apertura y la tolerancia reales al
escrutinio público. El diálogo respetuoso y la disposición a
responder a preguntas incisivas son signos de una verdadera
voluntad democrática. Por si fuera poco, los reflectores si
guieron esta semana sobre los hijos del Presidente por nue
vas investigaciones periodísticas que no han podido ser ni
contestadas ni desmentidas.

Pareciera que la temporada electoral está suscitando que
todos pierdan la cabeza y estén dispuestos a llevarse entre
las patas de sus delirios y de sus apuestas los pocos amorti
guadores de sensatez que había construido nuestra todavía
joven, pero nuevamente abollada democracia. En resumen,
la semana que ni siquiera ha terminado, ha sido una muy
turbulenta para la política mexicana. Una serie de hechos,
algunos de ellos escandalosos, otros desconcertantes y otros
simplemente lamentables, han puesto en evidencia la pro
funda crisis que atraviesa el sistema político del país. Es di
fícil saber qué depara el futuro para la política mexicana. Sin
embargo, lo que es seguro es que los desafíos que enfrenta
el país son enormes. Ojalá estén todos a la altura. A la altura
de avanzar con gobernabilidad y en paz social. Es el com
promiso histórico de quienes hoy ostentan responsabilidades
públicas. Y de quienes aspiran a ostentarlas.

El respeto al juego
limpio y la promo
ción de un debate

constructivo

son esenciales

para la salud
de la democracia.
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Los sexenios no acaban
como prometen
El 20 de noviembre de 2017, el equipo de Andrés Manuel
López Obrador presentó en una conferencia su Proyecto de
Desarrollo 20182024, el plan sobre el que el tabasqueño se
proponía gobernar el país en caso de ganar los comicios.

Tocó al empresario Alfonso Romo quien había mutado
de critico en simpatizante de López Obrador y luego ejercería
como jefe de la Oficina de la Presidencia en los primeros dos
años del sexenio presentar el proyecto de siete puntos.

Hoy, a cmco años del inicio del gobierno y a seis de esa con
ferencia, es posible contrastar lo ofrecido con los resultados.

El primer punto fue "combate total y frontal de la corrup
ción". Fue la principal bandera de López Obrador en campaña
y es el tema más mencionado en sus conferencias mañane
ras. Ha habido casos sonados, como el proceso contra Emilio
Lozoya, pero han sido muy puntuales. Ha habido dinero recu
perado, pero no en el monto de la corrupción conocida o que
ha sido señalada o insinuada por el propio Presidente. Y el ac
tual sexenio ha sido marcado por uno de los casos de desvío de
recursos más cuantiosos de la historia reciente: el de Segalmex.

El segundo: "Respeto irrestrictoral Estado de derecho". La
posición del Presente sobre esta materia puede resumirse en su
frase "No me salgan con que la ley es la ley". López Obrador no
ha respetado a los impartidores de justicia que se han atrevido a
contradecirlo. En el caso de Rosario Robles, se le puso un juez
de consigna y falsificó una licencia de manejo para mantenerla
presa. La andanada contra el imperio de la ley ha incluido los
intentos de colonizar y someter a la Suprema Corte.

El tercero: "Regresar la tranquilidad física, y la paz alósciu
dadanos". Éste es uno de los grandes fracasos del sexenio, en el
que se ha rebasado ampliamente el número de homicidios do
losos alcanzado en otros periodos de gobierno. La extorsión se
ha extendido por el país, sometiendo a los ciudadanos y sectores
de la economía. Muchas carreteras son peligrosas para circular,
por la presencia de asaltantes. En diversas comunidades rura
les, los habitantes han tenido que convertirse en desplazados.

El cuarto: "No se está pensando en crear más leyes, sino en
cumplir las que existen". El Presidente ha usado las mayorías
que tiene en las dos Cámaras para hacer una diversidad de
modificaciones legales. Si no hizo más reformas es porque en
2021 el oficialismo perdió la mayoría calificada en la Cámara de
Diputados y porque la Corte ha rebotado sus cambios cuando
éstos contradicen a la Constitución. Asimismo, se ha negado a
cumplir leyes existentes por considerarlas "injustas".

El qumto: "Ejecución austera responsable y honesta del gas
to público". Depende cómo se vea. Es verdad que el boato de
otros tiempos ha desaparecido y ha aumentado la recaudación.
Hay áreas de la administración pública que han sufrido recortes
hasta quedar en los huesos; mientras que a las obras emblemá
ticas del Presidente no les han faltado recursos. Hasta el quinto
año hubo un manejo equilibrado del presupuesto, pero, para
concluir el gobierno y enfrentar el proceso electoral, ha reapa
recido el endeudamiento. Por ello, habrá que esperar el sexto
año para evaluar lo hecho en ese rubro.

El sexto: "Respeto a la propiedad privada". No sólo se ha es
tigmatizado a quien tiene dinero, en una exaltación de la pobre
za, sino que se ha recurrido a expropiaciones cerca de medio
millar para abrir paso a las obras ferroviarias del gobierno,
como denunció en mayo pasado la Concanaco. Lo mismo su
cedió en 2021 con algunos terrenos adyacentes alabase área de
Santa Lucía para construir el aeropuerto Felipe Ángeles.

El séptimo: "Priorizar la educación y la cultura". Lo que se
ha priorizado es la ideología, como objetivo y método de en
señanza. Los resultados de la prueba PISA demuestran que el
aprendizaje va en picada en parte por falta de inversión. Y la
cultura sólo vale cuando repite las consignas de la autodeno
minada Cuarta Transformación, por lo cual la Feria del Libro
de Guadalajara es su gran tabú.

La historia demuestra que los sexenios no temiinan como
empiezan. Las buenas intenciones y las promesas de los equi
pos de campaña dan lugar a la frustración. Por eso, en 2024, hay
que ver cómo termina la películay no apantallarse con el tráiler.
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QUESO EN CASA

Don Alfredo, ¿me podría dar lina receta sencilla para hacer
queso en casa?
R. Con gusto, aquí tiene una receta sencilla para hacer
mozzarella:

Ingredientes:
3.75 litros de leche entera.

60 mi de vinagre blanco o jugo de limón.
1.25 g de ácido cítrico (opcional). 5 g de sal.
Instrucciones:

1. Caliente la leche en una olla grande a fuego medio hasta que
alcance los 82 grados centígrados.
2. Retire la olla del fuego y añada el vinagre o el jugo de limón
y el ácido cítrico (si lo usa).
3. Deje reposar la mezcla durante 5 minutos o hasta que la
cuajada empiece a separarse del suero.
4. Corte suavemente la cuajada en cubos de 2.5 cm con un
cuchillo.

5. Ponga la olla a fuego lento y caliente durante 510 minutos
0 hasta que la cuajada empiece a contraerse y ponerse firme.
6. Forre un colador con una gasa y vierta la cuajada en el
colador.
7. Enjuague la cuajada con agua fría para eliminar cualquier
exceso de suero.
8. Junte la cuajaday amásela durante unos minutos hasta que
quede suave y elástica.
9. Corte la mozzarella en las formas deseadas y sírvala

inmediatamente.
Consejos:
* Para obtener una mozzarella más firme, puede amasar la
cuajada durante más tiempo.
* También puede aromatizar su mozzarella añadiendo hierbas
o especias ala cuajada antes de amasar.
* El queso mozzarella se puede guardar en el frigorífico hasta
2 días.

CRUDA O RESACA

¿Sabe usted si es cierto que el vino tinto produce una cruda
más fuerte que. por ejemplo, el vino blanco o sera que (aquí
a mi izquierda) alguien bebió de más?

R. No, no es necesario haber bebido de más para tener una cruda
más fuerte, ya que sí, el vmo tinto produce una resaca más intensa
Hay varias razones por las que las personas pueden experimentar
resacas peores con el vino tinto que con el vino blanco.
Taninos: el vino tinto contiene más taninos que el vino blanco.
Los taninos son compuestos naturales que se encuentran en
la piel y las semillas de las uvas y le dan al vino tinto su es
tructura y astringencia. Los taninos pueden unirse a las pro
teínas del cuerpo, lo que puede hacer que sean más difíciles
de descomponer. Esto puede provocar deshidratacióli, que es
un factor importante.
Congéneres: el vino tinto también contiene niveles más altos
de congéneres que el blanco. Los congéneres son subproduc
tos de la fermentación y pueden contribuir a la amargura y
complejidad del vino tinto. Sin embargo, los congéneres tam
bién son responsables de algunos de los dolores de cabeza y
náuseas asociados con las resacas.

Histamina: el vino tinto contiene histamina, que es un químico
que puede causar dolores de cabeza y otros síntomas de tipo
alérgico. El vino blanco contiene niveles más bajos de ésta.
Factores individuales: también es importante tener en cuenta
que los factores individuales también pueden influir en la gra
vedad de una resaca. Por ejemplo, algunas personas son más
sensibles a los efectos del alcohol que otras. Además, factores
como la deshidratación, la ingesta de alimentos y la calidad
del sueño también pueden afectar la gravedad de una resaca.
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No pasa Ernestina;
se raja Morena
• De nada valió que los morenistas hicieron tiempo
anotándose todos como oradores para razonar su voto.

Al ver que no juntarían los votos para ratificar a Ernestina
Godoy como fiscal capitalina, Morena reventó la sesión en
Donceles, y con ello evitó su derrota en la votación. Más
tarde impusieron su mayoría en la Junta de Coordinación
Política para que el tema no se discuta hoy.
Aunque el dictamen ya no subirá, eso no quiere decir

que haya sido desechado, pues tienen hasta antes del 10 de
enero para votarlo; ese día Godoy dejaría el cargo.

Es previsible que el partido oficial quiera aprovechar las
fiestas de fin de año para convocara un periodo extraordi
nario, en espera de que varios opositores no puedan asistir,
y así impongan a Ernestina.

Los diputados de oposición tendrán que estar disponi
bles para evitar el albazo morenista. Como la jugada es tan
obvia, los 27 opositores —que ayer sé:mantuvieron firmes
contra la reelección— tendrán que estar atentos.

Con respecto ala sesión de ayer, los diputados de More
na evidenciaron desde el principio que buscarían consumir
el tiempo, mientras veían si algunos opositores se unían
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a ellos. Cuando vieron que no lo
lograrían, exigieron la conclusión
del debate.

Y es que el reglamento del
Congreso de la CDMX prevé que
los diputados sesionen de 9:00 a
17:00 horas, salvo que por mayo
ría aprueben continuar, cosa que
los morenistas y sus rémoras im
pidieron para no salir derrotados.
Porque al final quedó claro

que los 39 votos con los que lle
gó Godoy, eran los mismos con
los que iba a terminar. La oposición mantuvo sus 27 en
contra; a la fiscal le faltaron cinco votos para alcanzar los
44 necesarios.

De nada valió que los morenistas hicieron tiempo ano
tándose todos como oradores para razonar su voto, interca
lando preguntas entre ellos y aludiéndose para acaparar el
micrófono por más de cinco horas, hasta agotar el tiempo.

El papel de payasos de las cachetadas se lo repartieron
entre Alberto Martínez Urincho y Carlos (Hernández)
Mirón, que interrumpían con preguntas a sus compañe
ros, de cosas que no venían al cáso.

Sobre todo Martínez Urincho, que, en su afán de ejecu
tar su papel, pedía a sus compañeros que le dieran alguna
buena razón por la que Ernestina debería ser ratificada.
Sus colegas se congelaban en tribuna, pues no sabían qué
contestar.

Muy activo en la pista anduvo también (Hernández)
Mirón, quien incluso sufrió varios ataques de risa cuan
do quiso criticar a los panistas por estar leyendo El Gran
Corruptor, libro de Elena Chávez que narra los presuntos
manejos de dinero en efectivo en la 4T.

Se refirió a los panistas como la bancada inmobiliaria,
hasta que la diputada Luisa Gutiérrez lo llamó el dipu
tado cabañas. Ahí le cayó el veinte que cuando Claudia
Sheinbaum llegó a Tlalpan, lo exhibió como invasor de
suelo de conservación.

La sesión acabó entre insultos y Ernestina, quien obser
vó todo desde la oficina de Morena en Donceles, se retiró
antes. Por la noche, Morena y sus rémoras mayoritearon en
la Jucopo para bajar el tema de la sesión de hoy.

O
CENTAVITOS

Curioso que el primero en pedir que terminara la sesión fue
el expanista Gonzalo Espina, quien de ser un acérrimo crí
tico de todo lo que oliera a López Obrador y Sheinbaum,
se volvió fan. Claro, no fue de gratis, pues a cambio de brin
car obtuvo una dirección general para su hermano en la Se
cretaría del Trabajo y varias plazas para los suyos, además
de varios milloncitos. Unos dicen que fueron 30, otros que
14, pero el propio Espina dice que ni tan arriba ni tan abajo,
y que el trato lo hizo directamente con Claudia cuando aún
era jefa de Gobierno.

Es previsible que
el partido oficial
quiera aprovechar
las fiestas de fin de

año para convocar
a un periodo
extraordinario.
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Discursos de Ernestina,
con sabor a desnedida
Ayer, minutos antes de que el Congreso local iniciara la sesión
para definir su ratificación, Ernestina Godoy, fiscal de
CDMX, apareció en público para poner en marcha la Unidad
Aérea de la Policía de Investigación, que usará seis drones
contra el crimen. Su discurso, de 16 minutos, más bien pa
reció despedida. Dijo que ella quería seguir transformado la
fiscalía. Pero, ante la incertidumbre de lo que ocurriría en el
Congreso local, agregó que su vocación es servir a la gente y
lo va a seguir haciendo desde donde esté.

Sigue el chapulineo
Con la novedad de que la senadora poblana Nadia Navarro
saltó de la bancada del PAN a la del PRI. Con ello, la fracción
tricolor, que coordina Manuel Añorve, alcanzará la cifra de
12, tras la integración de la morenista Claudia Balderas
apenas hace unos días. Resulta que la ahora expanista ex
plicó que se une al tricolor para buscar la reelección legisla
tiva. ¿Será?

El'bendito tren'
Para activistas ambientales es el tren de la muerte y la
devastación de la selva. Para otros, como la gobernadora de
Quintana Roo, Mara Lezama, la locomotora que reco
rrerá su estado es otra cosa. Frente al papa Francisco, en El
Vaticano, la morenista le entregó al pontífice una réplica
a escala del ferrocarril. "Le traigo el Tren Maya, es el tren
de la justicia social. Lo vamos a inaugurar el viernes, y le
quiero pedir que nos lo bendiga". Qué importan ya las críti
cas de "los conservadores pseudoambientalistas" como les
llaman en Palacio Nacional, si ese polémico transporte ya
tiene la bendición de Su Santidad... No, pues sí.
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Se inquieta la "gallera"
de 100 mil aspirantes guindas
El nerviosismo y los madruguetes entre la "gallera" de
los casi 100 mil aspirantes registrados ya en Morena a los
distintos cargos de elección popular están al tope, admitió
ayer su presidente nacional, Mario Delgado. Por eso, otra
vez, conminó a que "se dejen de chismes y de rumores" y no
crean en nada de que "ya acordaron" y "va a haber imposi
ciones". Y aunque sus anteriores llamados no han sido del
todo convincentes para sus militantes, de nuevo sostuvo que
"nada, no hay cuotas, no hay cuates. Donde haya acuerdos
se tendrá que hacer por consenso, y donde no, vamos a ir a
las encuestas". La ola de grillos está al tope.

La ambigüedad del PAN
en el caso Uriel
El diputado panista Jorge Romero no supo cómo salir
de su embrollo político y sólo dijo que el fiscal de Morelos,
Uriel Carmona, no es culpable... pero tampoco es inocente.
Que su partido votó en abstención al desafuero porque no
lo defiende... pero tampoco lo culpa. "No queremos votar
en contra porque, para nosotros, en nuestro análisis, lo que
existe es una ambigüedad". Y así se zafó del caso con un voto
en abstención.

Gol a Cuauhtémoc
"En Morelos les hace falta gobernador y les sobra futbo
lista", lanzó Xóchitl Gálvez en contra del mandatario
Cuauhtémoc Blanco, al ser cuestionada sobre la situación
en el estado. Esto lo aseguró después de resaltar la falta de
resultados por parte del exjugador del América, además de
que "la extorsión en el sur de Morelos es tremenda, el cobro
de piso se ha vuelto ya algo cotidiano". Una entrada dura,
pero limpia la de la precandidata.
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El peor pacto
Esta no fue una ocurren

cia, sino una política del
Presidente que ha tenido

altísimo costo para la nación y
será la peor herencia a la próxima
presidenta y a todos los mexi
canos de bien: la alianza del

gobierno con los narcos.
Se equivocó el Presidente.
Pero esta vez no fue una

ocurrencia como la que tuvo una
noche en que la almohada le
dijo que era buena idea destruir
lo avanzado en el aeropuerto
internacional de Texcoco, en con
tra de la opinión técnica de sus
futuros secretarios de Hacienda y
Comunicaciones, Infraestructura
y Transportes.

En la alianza con grupos
criminales hay diseño. Lo hemos
visto en las elecciones de este se

xenio y no existen indicios de que
no se vaya a dar en las elecciones
federales de junio próximo.

Si el Presidente creyó y tal
vez siga creyendo que podía
usar a grupos criminales como
operadores de los candidatos
de Morena, o para inhibir a
aspirantes de la oposición en
algunas regiones del país, y a la
vez controlarlos con abrazos, hoy

probamos el amargo sabor de su
equivocación.

El Ejército sabe dónde están y
quiénes son los jefes de los grupos
criminales, sus sicarios, sus an
danzas, sus aliados, sus víctimas,
sus guaridas y sus hábitos, y no los
somete.

Todos conocem os el valor de

los mandos y oficiales de nuestro
instituto armado, por lo que su
pasividad es producto de una ins
trucción superior, y no puede ser
de nadie más que de su coman
dante supremo.

López Obrador lo ha dicho en
público y en privado con mandos
de las Fuerzas Armadas: los crimi

nales son gente buena, del pueblo.
A lo sumo pide en sus conferen
cias matutinas broma cruel para
los familiares de las víctimas que
sus mamás los regañen.

Como lo reveló en estas
páginas el reportero David
Saúl Vela el lunes, inteligencia
militar tenía desde 2020 la ficha
criminal de los extorsionadores

en Texcaltitlán, del grupo La
Familia Michoacana.

Los reportes de la Defensa
Nacional indican que tenían toda
la información de esa célula que

en 2018 participó en el asesinato
de 13 policías; en la emboscada
en que mataron a dos policías en
noviembre de 2021 e hirieron

al fiscal de Ixtapan de la Sal; en
el enfrentamiento con fuerzas

federales y estatales en la comu
nidad de Palo Amarillo, donde
murieron 11 pistoleros y otros 10
quedaron heridos.
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Nada de ir por ellos. Mejor
abrazos al grupo delictivo y que
sigan extorsionando a los vende
dores de pollo, huevo, materiales
de construcción, tortillerías,
floricultores y dueños de tiendas
de abarrotes en Tlatlaya, Ixtapan
del Oro, Luvianos, Tejupilco,
Amatepec, Sultepec, Tonatico,
Coatepec Harinas, Almoloya de
Alquisiras y Texcaltitlán (nota de
la reportera Claudia González, El
Universal de ayer).

Luego ocurrieron los hechos
sangrientos en el municipio
de Texcaltitlán, con 14 muer
tos, cuando los campesinos no
lograron una rebaja en la cuota
de extorsión impuesta por el
cártel y decidieron defenderse
por propia mano ante la parálisis
cómplice del gobierno federal.

Después de la masacre el
Presidente envió a la Guardia
Nacional, en lugar de hacerlo
antes para evitarla. La reacción
presidencial fue acompañada
luego de sus hirientes palabras,
dichas en la región azotada por
el grupo criminal: "Estamos
bien y de buenas"... "tenemos
que combatir la extorsión entre
todos".

Y contra el crimen organi
zado nada de mano dura, sino
el cuento de Sembrando Vida,
Jóvenes Construyendo el Futuro,

mientras se expande por el país
la mancha de pueblos fantasma,
por el éxodo derivado de la
violencia.

Lo que vimos en Texcaltitlán y
en esa región del Estado de Mé
xico, Guerrero y Michoacán, se
vive en gran parte del territorio
nacional por la estrategia deli
berada de cooptar a los grupos
criminales para la causa electoral
del obradorismo.

El precio es muy elevado. No
se puede jugar a ser amigos de los
cárteles porque en lugar de que el
gobierno los controle, al final es a
la inversa.

Los narcos han usado al

gobierno para apropiarse por lo
menos de más de 33 por ciento
del territorio nacional, como
lo informó ante comisiones del

Congreso de Estados Unidos el
general Glen VanHerck, jefe del
Comando Norte, hace casi tres
años (VanHerck ha venido a
México posteriormente y no se
ha retractado).

Cuando la próxima presidenta
de la República decida recuperar
la soberanía donde ahora la tiene

el narco, va a ser demasiado
tarde.

Esa será la peor herencia que
recibirá adherida a la banda

presidencial. Y no fue una ocu
rrencia.
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Las encuestas
desmienten a AMLO

En el día de Quién es quién en
las mentiras al Presidente

de la República le dio por
soltar una muy grande.

Cuestionado sobre inseguri
dad, dijo este miércoles el man
datario que la mayor parte de la
población aprueba a su gobierno.
Todo se dio en un intercambio de

esos que ocurren cuando en la ma
ñanera hay periodistas de verdad,
cosa nada frecuente.

Ante preguntas de Reyna
Haydee Ramírez, AMLO dijo: "Te
puedo decir que hay muchísimos
mexicanos, millones de mexica
nos que sostienen que estamos
mejor. No hay ninguna encuesta,
ni las que hacen nuestros adver
sarios, en donde salga el gobierno
reprobado".

Las encuestas tienen otros da
tos. Veamos tres, recientes todas.

En El Financiero, en ocasión
de cinco años cumplidos de este
sexenio, el 4 de diciembre pasado
Alejandro Moreno reportó que el
Presidente tiene una aprobación
personal de 56%. Sin embargo, en
rubros específicos de su adminis
tración, las respuestas están lejos
del lado positivo.

En seguridad pública, dice la
encuesta publicada ese día, este
gobierno obtiene 24 por ciento
de opinión favorable y 63% de
desfavorable; en economía, 36% y
49%; en corrupción, 35% y 47%.
Tres rubros tres, y nada triviales,
donde el quehacer gubernamental
sale con más malas que buenas.

Para ir al detalle en el caso de

la inseguridad, en este rubro en la
encuesta de El Financiero desde

mayo la desaprobación está arriba
de 60%, con picos hasta de 68%

en junio, y de octubre a noviembre
crecieron tres puntos las opiniones
negativas.

Qué dicen los números de Roy
Campos, también publicados en el
marco del 1 de diciembre, cuando
AMLO cerró su quinto año.

Las respuestas recogidas por
Roy en Consulta Mitofsky a la pre
gunta de principal preocupación
son: 51.1% sobre la inseguridad,
24.6% la economía y 10.8% la
salud. En otros y no contestó se
van los otros porcentajes.

En la pregunta "¿En qué area
de trabajo cree usted que el Presi
dente ha trabajado peor" el mayor
porcentaje se lo lleva combate a la
inseguridad con 32.1%; los rubros
que le siguen apenas si rozan la
mitad de respuestas, por ejemplo

sistema de salud tiene 15.4%
opiniones negativas y eliminar la
corrupción, 15.7% de desaproba
ción.

Finalmente, estos son los datos
publicados el 3 de diciembre por
Reforma:

A la pregunta de "¿Cuál es el
principal problema que hay en el
país hoy?: las respuestas fueron:
inseguridad, 59%; economía,
19%; corrupción, 7%.
Y al cuestionamiento de "¿Cuál

es su opinión acerca de la manera
como el Presidente está tratando

los siguientes asuntos... seguri
dad, con 41% mal y 37% bien, y
combate al crimen organizado con
52% mal y 23% bien son los dos
únicos rubros donde acumula más

respuestas negativas que positi
vas. Para ejemplificar el contraste,
en el manejo de los programas
sociales 72% dice que AMLO lo
ha manejado bien y sólo 14% que
mal.

Reforma, por cierto, dice que
la aprobación presidencial llegó a
estos tiempos en un 62%.

El Presidente trató de desca

lificar a la colega Reyna Hay
dee Ramírez, que le cuestionó
diciendo que la ciudadanía se
pregunta "¿dónde está el Estado,
Presidente, para garantizar la
seguridad de los mexicanos?".

"Ya no pega ese cuestiona
miento", quiso zafarse Andrés Ma
nuel, quien para no variar volvió
a cuestionar, en el año del final de
su mandato, al pasado, a la guerra
de Calderón.

Reyna le cuestionó que, en
efecto, "los ciudadanos están
viviendo las consecuencias desde

entonces, y usted era la esperanza
para que eso terminara, Presi
dente".

Tiempo atrás AMLO reconoció
que sin seguridad no habrá trans
formación. Según las encuestas
esa promesa está muy lejos de
cumplirse.
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Control total

"Andrés Manuel no es un

demócrata, no es liberal,
bueno, no es ni de

izquierda"
RogerBarta

La ambición del presidente
López Obrador es eliminar
todo equilibrio, contra

peso, institución u organismo
del Estado mexicano, que limite
o contenga los excesos del
Ejecutivo.

Es, se ha dicho hasta el
exceso, la nostalgia del hiper
presidencialismo de los años
60 y 70. Cuando los presidentes
no solo ejercían la titularidad
ejecutiva del país, sino que eran
lo más cercano a los monarcas,
tlatoanis, autoridades absolutas
de la nación.

Todas las dimensiones eran

manejadas desde el Ejecutivo, el
Congreso, la Corte, las guber
naturas estatales, el gabinete, el
servicio exterior, bueno, hasta
los sindicatos y sus líderes.

Control total, absoluto, sin
cortapisas ni contrapesos.

Eso hoy se llama autorita
rismo exacerbado; se llama una
incipiente dictadura, como la
célebre frase de Mario Vargas
Llosa en los 90, en aquel Colo
quio de Invierno: "la dictadura

perfecta", es la que ejercía el PRI
sin ambages ni disimulo.

Eran los amos. A eso quiere
regresar López Obrador.

Él y los suyos, controladores
totales del país.

Pero las contradicciones son

enormes, porque buena parte de
las instituciones creadas en los

últimos 25 años, la autonomía del
INE (piso parejo y autoridades
independientes para las eleccio
nes, no el gobierno administrando
los triunfos y las derrotas), la
Comisión Nacional de Derechos
Humanos (demanda ciudadana)
y todos los que vinieron después:
INAI, Cofece, Cofetel—hoyIFT—,
CRE, CNH, etc. Buena parte de
estos contrapesos del Estado con
categoría —varios de ellos— de
autonomía constitucional, fueron
creados, promovidos, diseñados y
votados por la izquierda.

Desde la izquierda se constru
yeron —junto con otras fuerzas
políticas— estos mecanismos
democráticos para evitar a un
presidente amo y señor del país.
Vaya traición a esa izquierda
progresista.

Eso es lo que hoy AMLO
quiere eliminar.
Control total para no rendir

cuentas a nadie, para fomentar

la opacidad administrativa,
para evadir la transparencia, la
competencia libre, el acceso a la
información, a la regulación de
la energía.
Andrés, en su megalomanía,

pretende bajo la entelequia del
pueblo y del servicio al pueblo,
y del pueblo primero —puras
patrañas— que él designe,
controle y administre todo: los
contratos —ya lo hace, 83% de
los contratos con el gobierno
son de asignación directa, sin
concursos ni licitaciones— los

cargos, los puestos, los jueces y
magistrados, los ministros, los
senadores, todo. El país entero.

La falacia de la elección po
pular de jueces y ministros no es
otra cosa que un vulgar instru
mento de control y manipula
ción: su partido y sus jerarcas
aprobarán las listas y exigirán
—como hoy— lealtad absoluta.
Adiós a jueces independientes
o que se atrevan, como AMLO
ataca todas las mañanas, a fallar
en contra del gobierno.

Hay algunos ingenuos, siem
pre tranquilizadores del "calma,
no pasa nada... no es un peligro
para México", y esas expresiones
de desconocimiento e ignoran
cia, que afirman que la democra
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cia no está en riesgo.
Juzgue usted: cómo se le

llama a un régimen donde el
titular del Ejecutivo posee,
controla, administra todos los
hilos del poder, los nombra
mientos, los fallos, el gasto del
presupuesto: Congreso some
tido, organismos autónomos en
peligro de desaparecer—cero
contrapesos, cero diques que
limiten los excesos— y también
Corte y Poder Judicial a modo.
Se acabó. Ya no hay democracia,
hay la voz de un solo hombre,
partido, movimiento.

Eso no es una democracia, no
es una República en respeto y

tolerancia de minorías y mayo
rías, en la búsqueda de balances
y equilibrios.

Control total es lo que pre
tende imponer el presidente, y
si ya no para sí mismo —porque
afortunadamente el tiempo de
su gobierno se le agota—, para
su sucesora o sucesores.

Nada de que el Congreso no
aprueba, o de que la Corte re
chaza por inconstitucional una
iniciativa —"no me vengan con
que la ley es la ley"—.

Aquí la ley es lo que yo digo
que es... pareciera parafrasear a
Trujillo, a Vargas y a tantos otros
profetas del liderazgo popular

latinoamericano, convertidos
en caciques y dictadores de
cuarta... transformación.

En la defensa de la democra

cia, el futuro político de 2024
deberá incluir en la agenda
prioritaria, el rechazo total a su
reforma al Poder Judicial para
convertirlo en un instrumento

administrativo del Ejecutivo; y
la defensa a carta cabal de los

organismos autónomos. Todos.
Construir esta incipiente

e imperfecta democracia ha
tomado poco más de tres déca
das. No podemos traicionarla y
tirarla a la basura por el deseo
absolutista de un solo hombre.
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En búsqueda del tiempo y del aprendizaje
perdidos: México y PISA
Quizás el recuerdo de lo

que ocurría en nues
tras vidas una década
o esté tan fresco como

el aroma del café que bebimos
esta mañana o el sabor del

bocado que lo acompañó. No
sorprende entonces que el aura
de los recientes resultados de la

evaluación de Programa para
la Evaluación Internacional de
Estudiantes (PISA) 2022 nuble
aquello que 10 años atrás mos
tró PISA 2012.
Hace una década, los resulta

dos PISA 2012 demostraban
que México era el segundo país
con el mayor aumento significa
tivo de sus resultados, compa
rado con los del 2003,después
de Brasil. Uno de los brillos más
notables de dicho momento fue
el avance en los resultados de
matemáticas, donde México
incrementó su puntuación
promedio en 28 puntos desde
2003.

Esta evocación a dichos

resultados podría errónea
mente hacer añorar un dorado

esplendor ya extinto. Pero se
debe recordar también que en
aquel entonces casi la mitad de
los estudiantes se ubicó en los

niveles más bajos de desempeño.
Y que el resultado de México
estuvo por debajo de la media
de la OCDE y de países latinoa

mericanos como Chile.
La lección es evidente. La

memoria juega con nuestra
percepción y los datos que
aporta PISA pueden ser leídos
como gesta heroica o trage
dia, según el encuadre que se
elija. Con todo, los resultados
de PISA 2012 nos regalan una
verdad difícilmente disputa
ble: mejorar los resultados de
aprendizaje de todo un país es
una labor ardua, pero posible.
Esta expedición a lonta

nanza en la memoria también

sirve para recordar que en
aquel entonces, México pudo
contar con información desa
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gregada a nivel estatal.
Estados como Aguascalien

tes, Querétaro y Nuevo León
obtuvieron resultados por
arriba de la media nacional

en las tres asignaturas. Otros,
como Tabasco, Chiapas y Gue
rrero, se ubicaron por debajo en
cada una de ellas.

Asimismo, se logró contar
con una comparativa de resul
tados 20032012 en la asigna
tura de matemáticas, en donde
a nivel de promedio nacional,
como en trece entidades fede

rativas, se generaron mejoras
estadísticamente significativas
en los resultados.
Poco más de una década des

pués, el café que acompañó la
revisión de los resultados PISA
2022 para México tuvo un sa
bor más amargo. Los resultados
generales pueden ser resumi
dos en tres datos, que debieran
ser claves para configurar el
rumbo de la política educativa
nacional durante la próxima
década:

• México tiene una pro
porción de estudiantes signi
ficativamente menor que el
promedio OCDE en los máxi
mos niveles de logro y una
mayor proporción de estudian
tes con resultados bajos que el
promedio OCDE.

• Considerando los resulta

dos obtenidos durante la última

década, México no experimenta
diferencias significativas. Con
la mirada puesta en el mediano
plazo, estamos estancados.

• De 2018 a 2023, sí existió
una caída estadísticamente sig
nificativa en los resultados de
matemáticas (14 puntos menos)
y en ciencias (9 puntos menos).

A través de las decisiones

que se tomen hoy, el sistema
educativo nacional definirá los

recuerdos que tendrá en una
década más. De un lado, está el
futuro que se construye esco
giendo, ignorar y deslegitimar
la información que ofrecen las
pruebas PISA. Del otro, el ma
ñana que se fragua sorbiendo
con gallardía el trago amargo,
reconociendo la existencia

de una crisis de aprendizaje y
tomando cartas en el asunto.

En México, ir a la escuela no
equivale a aprender. Pero este
no es un destino inevitable. La
autoridad educativa federal no

puede secuestrar las oportu
nidades de toda una genera
ción. La SEP debe reconocer la

realidad que fuentes como PISA
confirman y orientar en conse
cuencia las políticas educativas.
Para que en diez años, México
no tenga que salir nuevamente
en búsqueda del tiempo y
aprendizaje perdidos.
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No pasan Godoy
ni Alcalde

Dos piezas fundamentales
para establecer el tota
litarismo a nivel federal

y en la Ciudad de México, están
bloqueadas por los opositores
al mantenerse firmes al rechazo
de la reelección de Ernestina

Godoy como fiscal general de la
CDMX y de Bertha Alcalde como
ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

Las mayorías calificadas, que
se requieren en ambos casos
para superar el escollo opositor,
no se alcanzaron por Morena
y sus aliados en la Cámara de
Senadores y en Congreso local,
por lo que ha resultado un
triunfo relevante para el PAN,
PRI, PRD, MC y Grupo Plural en
la Cámara alta, en su propósito
de detener por el momento el
nombramiento de una empleada
del Ejecutivo para integrarse al
máximo tribunal; y al frenar la
persecución política judiciali
zada que padecen los azules en

la capital por parte de Ernestina
Godoy.

Qué sigue después de este re
vés para el oficialismo; primero,
al rechazar la segunda terna de
las suspirantes para ocupar el
cargo que dejó vacante Arturo
Zaldívar, el presidente ya tiene
vía libre para nombrar a la mi
nistra a su gusto y con ello tener
a tres subalternas en la Corte.
Esta derrota política del

presidente, al no alcanzar los
consensos necesarios en el Se
nado por la incapacidad de sus
operadores en esta instancia, lo

mantiene alejado de los nimios
acuerdos que se requieren tener
con los opositores para tener
aceptables márgenes para ase
gurar la gobernabilidad.

En el México del siglo XXI, en
donde prevalecen la pobreza y la
marginación en más de la mitad
de la población, se requiere
contar con los instrumentos

políticos e institucionales ade
cuados para evitar a toda costa
que se desborde ese malestar
que prevalece entre los mexica
nos en violencia e inestabilidad
social.

Ante este poco probable, pero
viable escenario, el grupo en el
poder requiere necesariamente
tener abiertos los puentes de co
municación y de entendimiento
con los opositores para que toda
inconformidad se canalice a
través de los cauces instituciona

les y no por otras vías que tanto
daño han causado a México.

La imposición de la nueva
ministra no abona en nada a la

democracia y la propia goberna
bilidad.

De igual manera, la preten
sión de mantener en su cargo a
Ernestina Godoy como fiscal de
la capital representa un rompi
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miento de lanzas con los oposi
tores, que, por cierto, gobiernan
en nueve de las 16 alcaldías de la

CMDX y, por lo tanto, el go
bierno capitalino debe abocarse
a mantener la estabilidad repu
blicana para evitar un choque de
trenes de consecuencias incal
culables.

En nada sirve para los capi
talinos que estén peleadas las
autoridades del gobierno central
y aliados contra los opositores y
menos en la víspera de la elec
ción en donde se escogerán a las
nuevas autoridades capitalinas.

La soberbia y la sinrazón pre
valecen en la actuación de Martí

Batres, quien no se distingue
precisamente por su tolerancia
y capacidad de entendimiento
con los opositores; al contrario,
porta la camiseta de represor.

Después del virtual rechazo
de la reelección de Godoy, se
tiene que lanzar una convoca
toria abierta a la sociedad para
que se postulen otros perfiles
que cumplan con los requisitos
básicos que señala la normati
vidad respectiva y que demues
tren fehacientemente que no
tienen ningún sesgo partidista
que posibilite contaminar sus

decisiones en materia de procu
ración de justicia.

En tiempos en los que
prevalecía el respeto al orden
constitucional, se privilegiaba el
diálogo y los acuerdos entre las
diversas fuerzas políticas para
sacar adelante los asuntos más

importantes que impactan en la
calidad de vida de los mexica

nos, así se hubieran alcanzado
los consensos para aprobar
ambos nombramientos, pero
ahora, ante el desprecio y la
soberbia, pues no hay forma de
que prosperen.
Y así seguirán las cosas por lo

que resta del sexenio y con ello
será cada vez más difícil en

contrar soluciones a los graves
problemas que se tienen como
la inseguridad pública, la crisis
económica y el sistema de salud
y educativo, entre otros tantos
temas que requieren un último
esfuerzo por parte del presi
dente López Obrador.

La sociedad civil organizada
está atenta a este tipo de esca
ramuzas e imposiciones de un
régimen que quiere establecer
una dictadura y la supresión de
los derechos fundamentales de
los mexicanos.
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¿Dónde está el Estado, Presidente?
La mañanera de este miérco

les nos permitió ver a través
de otra ventana, la razón

por la cual nos encontramos
en el actual nivel de violencia e

inseguridad. Se lo debemos al in
tercambio entre una experimen
tada reportera independiente de
Sonora, Reyna Haydee Ramírez,
y el presidente Andrés Manuel
López Obrador. El contexto fue
el episodio del viernes pasado
en Texcapilla, un ejido donde los
campesinos, que por largo tiempo
han sido extorsionados por una
célula criminal de La Familia

Michoacana, los enfrentaron y
mataron a 10 de sus integrantes,
donde la crudeza de los hechos

presentados por Ramírez se
estrelló contra la negación del
Presidente y las mentiras al tratar
de desviar las preguntas.

Ramírez habló de varias ciuda

des y comunidades del país donde
la gente recurre a la delincuencia
para que hagan justicia, dentro
de un marco general de pregunta,
que no cuestionamiento, sobre
las razones de la inseguridad. Le
recordó también que él despertó
la esperanza de que hubiera
paz. "Muchísima gente, muchí
sima, piensa que las cosas están
mejorando", respondió. "Hay
muchísimos mexicanos, millones
de mexicanos, que sostienen
que estamos mejor, que piensan
que las cosas están mejorando",
dijo, sin aportar nada sólido para
respaldar su dicho. "No hay nin
guna encuesta, ni las que hacen
nuestros adversarios, donde salga
el gobierno reprobado".

Esto es falso. Las encuestas

serias, que a él le gustan si salen

los números de acuerdo a como se

percibe y se molesta cuando no,
reprueban la gestión del gobierno
en seguridad, aunque siguen sin
adjudicarle ninguna responsa
bilidad, que entre otras cosas le
permite mantener altos números
de popularidad. Incluso, dos
casas encuestadoras que tienen
un sesgo hacia el Presidente y
Morena, lo desmienten. Demotec
niaDe las Heras apuntó en su en
cuesta nacional en diciembre, que
lo peor que ha hecho el Presidente
es no disminuir la inseguridad.
Enkoll, en su encuesta al quinto
año de gobierno, encontró que,
como ha sucedido desde agosto
del año pasado, la seguridad es el
principal problema del país.

La Encuesta Nacional de Segu
ridad Pública Urbana reportó en
su último informe trimestral que
en septiembre seis de cada 10 per
sonas mayores de 18 años se sen
tían inseguras. Un informe de la
organización no gubernamental
Impunidad Cero reveló que 47%
de los mexicanos considera que la
impunidad ha ido en aumento y
38% consideró que la impunidad
sigue igual. Sólo 14% cree que ha
disminuido. Si se contrapone con
los dichos del Presidente, única
mente 1.4 personas de cada 10
está en "los millones" que dicen
que las cosas están mejor.

Ramírez había comenzado

su batería de preguntas con una
concisa, que buscaba su reflexión:
"¿Por qué México ha llegado a que
los ciudadanos intenten tomar,
defenderse ellos mismos?, ¿dónde
está el Estado, Presidente, para
garantizar la seguridad de los
mexicanos".

La respuesta fue evasiva.
"Estamos trabajando... que no
tengan que ser los ciudadanos los
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que se hagan cargo de la defensa,
lo que pasaba antes", dijo.

"Está pasando aquí en Mé
xico, ahorita".

"Sí, todavía en algunos casos,
pero es la excepción, no es la
regla".

"Texcaltitlán (el municipio
donde se encuentra Texcapilla) es
excepción?".

"Sí, sí, sí, ahí por ejemplo...".
"¿Michoacán? ¿Guerrero?".
"Sí, sí, en algunos casos".
"¿Tamaulipas?".
"Ya, pero sí, igual".
"¿Sonora?".
"Sí, muchísimos casos, pero

nunca, nunca, igual".
Coincidentemente Milenio,

periódico que no puede decirse
que tiene una línea crítica con el
Presidente, publicó una revisión
analítica del censo de población
del INEGI, donde registró que
en los últimos 20 años un total

de 680 municipios en el país han
sido abandonados por la violencia
de los cárteles de la droga. En Mé
xico, abundó Azucena Uresti en
Xy en Milenio Televisión, en 231
9% de los 2 mil 457 municipios
no se puede vivir por la violencia,
y uno de cada 10 se ha conver
tido en pueblo fantasma por la
violencia de los cárteles de las

drogas. Todavía más, de acuerdo
con otros expertos, en 10% de los
municipios mexicanos se genera
más violencia que en la invasión
rusa a Ucrania.

López Obrador trató de llevar
el diálogo al campo del sofisma.
"¿Conoces de algún presidente
de los últimos tiempos que haya
atendido el tema de seguridad
todos los días, que haya recibido
de lunes a viernes, de 6 a 7 de la
mañana, el reporte de lo sucedido
en las últimas 24 horas del país?
¿Conoces a algún presidente?",

le contrapreguntó a la periodista,
que le respondió:

"De qué le sirve a los ciudada
nos que ustedes se reúnan todos
los días si vemos lo de Texcaltit

lán, si vemos lo de Guerrero, si
vemos lo de Sonora".

"Pero si no nos reuniésemos
todos los días...".

"¿Estaría peor el país?
"Sí. Sí. Sí, sí, sí. Exactamente".
El país sí está peor que antes,

como se demostró el lunes en

este espacio. En su último año de
gobierno, López Obrador rebasó
en muertos todo lo que hubo en
el sexenio del presidente Enrique
Peña Nieto; en 2022, superó por
25 mil los que hubo en la gestión
del presidente Felipe Calderón. En
2020, el total durante el gobierno
de Vicente Fox. Y en 2021, dejó
atrás el registro de las presidencias
de Ernesto Zedillo y Carlos Salinas.

Presumir las reuniones del

gabinete de seguridad cada
mañana, no es para confortar a
nadie, sino para alarmar a todos.
Si, como aseguró el Presidente,
ahí reportan de toda la violencia
que se dio la víspera para aten
der el fenómeno, lo único que se
puede concluir es que el gabinete
de seguridad es una caterva de
incompetentes que, pese a tener
la información, es incapaz de
diseñar una estrategia que dé
resultados.

No hay manera de ocultar este
sexenio de horror en materia de

violencia y asesinatos. La reali
dad derrotó a López Obrador y
cargará por siempre con cuatro
de los cinco años con más homici
dios dolosos faltando uno en la

historia del país. Pero, sobre todo,
por la derrota del Estado mexi
cano, que no cumplió con aquello
para lo que fue creado: la seguri
dad de sus ciudadanos.
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La presidencia
y las autonomías
El presidente López Obrador

ha anunciado su intención

de "desmontar" los órganos
constitucionalmente autónomos

como colofón de su mandato, a
través de reformas que, aparente
mente, se pondrán a discusión en
el periodo legislativo de febrero a
abril de 2024, es decir, justo en la
campaña electoral.

A estas alturas, todavía no
hay claridad sobre los alcances
de esta pretendida reforma. La
Constitución configura explí
citamente 18 instituciones con

alguna modalidad de autonomía.
Si bien el Presidente se ha refe

rido inicialmente al Inai, al IFT, a
la Cofece y a los órganos regula
dores del sector energético, en
estricto sentido las autonomías

constitucionales, como modelo
de adjudicación funcional o
de competencias públicas, son
muchas más: desde el Banco

de México, el INE, la CNDH, el
INEGI o el Coneval, hasta los
tribunales agrarios, de justicia
administrativa, la FGR o los
centros de conciliación laboral.

¿Al Presidente le incomoda el
modelo de instituciones que no se
adscriben a la clásica distribución

entre poderes Ejecutivo, Legisla
tivo y Judicial? ¿Sólo algunos de
esos órganos autónomos? ¿Los
que no ha podido colonizar o cap
turar? ¿Aquellos que tienen como
misión inspeccionar el poder? No
está claro.

Se abren, entonces, dos po
sibles escenarios. El Presidente

quiere desaparecer un grupo
específico de autonomías, bajo
el argumento de que cuestan
mucho o que sirven a intereses
"antipopulares". Una primera
cuestión relevante será a qué
órgano o poder público se le asig
nará la función que actualmente

desarrollan las autonomías bajo
la mira. ¿El nuevo garante de
la transparencia y de los datos
personales será una dependen
cia del propio Ejecutivo? ¿La
regulación de ciertos mercados o
servicios públicos se trasladará al
Congreso o se concentrará nueva
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mente en el brazo administrativo

del Presidente? ¿La interven
ción del Estado en la economía

regresará a la exclusividad de la
discreción presidencial?

El segundo escenario es que el
Presidente en realidad esté pen
sando en cuestionar la legitimi
dad y pertinencia del modelo de
autonomías. La incompatibilidad
de esta forma de gobernanza con
la versión popular de democracia
en la que milita, es decir, con
esa engañosa idea de que toda
manifestación de poder político
debe provenir de cuerpos electos
directamente por el pueblo. Una
reforma de este calado implica
ría, sin duda, una cirugía mayor
de la Constitución, pero sobre
todo significaría una clarísima
regresión en el proceso de racio
nalización del poder presidencial.
La existencia y proliferación de
los órganos constitucionales
autónomos responde a la decisión
de que ciertas funciones públicas
se sometan a los imperativos de
la imparcialidad, la especializa
ción y la racionalidad técnica. Su
lógica institucional es alejar com
petencias jurídicas del riesgo de

captura, de los vaivenes de ma
yorías electorales, de la influen
cia de agendas de corto plazo y
de la interferencia de lealtades

políticas. Es una modalidad más
intensa de descentralización del

poder público para balancearlo
mejor y someterlo a vigilancias.

Con independencia de la viabi
lidad política de estas reformas
dada la aritmética actual del

Congreso, todo parece indicar
que López Obrador y su partido
llevarán a la campaña el argu
mento de la restauración de la

presidencia fuerte. El relato de
que los estorbos burocráticos
impiden la materialización de la
voluntad popular. El riesgo no
es menor: las encuestas reflejan
ciertas predisposiciones del
electorado a los gobiernos sin
contenciones y "austeros". La
oposición debe tomar posición
sin rubores en la defensa de un

sistema presidencial acotado que
coexista con autonomías eficien
tes. Quizás ese es el dilema de la
elección que andan buscando: la
vieja presidencia de un solo hom
bre o una presidencia moderna,
funcional y sobre todo, eficaz.
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Bloomberg Opinión
Milei debe demostrar que puede
gobernar
• Tras ganar Argentina, e! insurgente
necesita un plan para arreglar
la economía. Por Bloomberg Opinión

El presidente electo de Argentina, Javier
Milei, se reunió a finales de noviembre
con funcionarios de la administración

de Joe Biden en Washington. Tras haber
hecho campaña como un flagelo de la
élite que niega el cambio climático (al
estilo Trump), dijo que un alineamiento
más estrecho con Estados Unidos dará

forma a su política exterior y que se
sentía "muy cómodo" con la forma en
que se habían desarrollado las conver
saciones. Pero esto contribuye poco a
disipar la incertidumbre sobre lo que le
espera a su país.

Ciertamente Milei necesitará el apoyo
de Estados Unidos a la hora de reestruc

turar la deuda del país con el Fondo
Monetario Internacional, por no hablar
de su promesa electoral de cerrar el banco
central y dolarizar la economía. Pero las
ambiciones de Milei no terminan ahí.

Para reparar la economía, este insur
gente destructor también ha prometido
recortar el gasto público y desmantelar
el sector público del país. "No hay lugar
para el gradualismo", dijo a los votantes
después de anunciar su victoria.

La situación económica de Argentina
es extrema y se necesitarán medidas
audaces para enderezarla. Al menos al
inicio, los inversores del país celebraron
su triunfo. Pero, como lo demuestra su
visita a EU, Milei aún transmite no haber
comprendido bien lo que se necesita.

En principio, su plan de dolarizar la
economía no es descabellado. Durante

años, el banco central de Argentina
ha validado la incontinencia fiscal del

gobierno imprimiendo dinero y alimen
tando la inflación, un caso clásico de
"dominancia fiscal". Abandonar el peso
y adoptar el dólar estadounidense deten
dría eso. Pero la dolarización requiere
tener una buena reserva de dólares. Las

reservas internacionales de Argentina se
han reducido a nada y los bancos extran
jeros no harán fila para ayudar.

Incluso si el gobierno de Milei pudiera
lograr los equilibrios necesarios, descar
tar la expansión monetaria no haría, por
sí solo, que las deudas existentes del país
fueran más sosteníbles. Esos problemas
deben abordarse directamente, recor
tando el gasto público y aumentando los
impuestos. Sí no se hace, en lugar de con
ducir a la hipei inflación, proseguir con
el exceso fiscal solo llevará más rápido al
país a una suspensión de pagos y a una
brutal crisis económica.
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Es cierto que Milei ha enfatizado la
necesidad de frenar el gasto público,
dice que llevará a cabo un ajuste del 15
por ciento del PIB. Pero ha hecho creer
que recortes de esta magnitud pueden
lograrse apretando el cinturón de los
burócratas del gobierno en lugar de recor
tar los subsidios a los servicios públicos y
reducir las transferencias. Como anarco

capitalista declarado, no considera que el
aumento de impuestos juegue un papel
en el restablecimiento de la disciplina
fiscal. En otras palabras, su campaña ha
hecho poco para preparar al país para los
cambios que necesitará soportar.

Quizás Milei ahora pueda enfocarse en
construir un plan para arreglar la econo
mía. Luego de triunfar en las elecciones
primarias de agosto, moderó un poco su
retórica en cuestiones sociales, alejándose
de sus propuestas anteriores de privatizar

los servicios de salud, permitir la venta
de órganos humanos y abolir los con
troles sobre la portación de armas. Y, de
repente, se muestra un poco más cauto
a la hora de "hacer estallar" el banco
central. Pero el Presidente electo aún

carece de un plan viable para la reforma
económica. Y sin el apoyo de la mayoría
en ninguna de las cámaras del Congreso,
debe construir alianzas con los partidos
que ridiculizó para llegar tan lejos.

Los argentinos no votaron tanto para
encontrar soluciones viables, sino para
expresar su descontento con el gobierno
de siempre, un reproche que podría
parecer familiar en otros lugares. Los
votantes del país tienen razón en estar
enojados. Pero a menos que Milei se con
vierta en un político diferente al que
eligieron, es probable que vuelvan a sen
tirse decepcionados. O
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FAQUIR, Un ta
tal de ] ,5ry años
de cárcel para ho
m¡c¡das.y,sg<gjasf
tradoreg suman las
sentencias que ha
obtenido el gobier
no federal, según
anunció ayer la Se
cretaríade Segu
ridad y Protección;
Ciudadana. Tras la

presentación de los
datos de inciden
cia delictiva de na
viembre, en don
de se observa un
alza de 7.5S¡ffl
feminicidiosyde:
9.1 Sel s§@»@s
tros, con; respecto
de octubre^ a de
pendencia informó
de las sentencias,
aunque sin dar rifa*
chos detalles. Para

pensarse las cifras
destacadas por la
administración en

CARRUSEL Con
los niños no se

pueda hacer cam
paña. Estafu&la
resolución de la
Comisión de Que
¡as del INEquede
terminó queel PRI,
PAN y PRD, quie
nes impulsan a Xó
chitl Gálvez Ruiz

por la Presiden
cia en 2024, usa
ron de manera in
debida la imagen
de un menor en un
promocional en
la red social Insta

gram. Lo anterior
después dé,qué.
Movimiento Ciuda
dano denunciara
el hecho ante la co

misión del órgano
electoral nacional.

EQUILIBRISTA.

El pasodel hura
cán Qis ha puesto
en alerta al gobier
no federal. AygrsS
realizó la primera
sesión del Comité'
Nacional de Pre
tención (CNP), en
cabezada por la
secretaria de Segu1
ridad y Protección
Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, ¡un
to con el glirector
general del Cena
pñd, Enrique Gua
sera Ortiz. Icela Ra

drjgüez señalóque
la creación de este

Comité respondes
laínecesigad de ta
mar medidas proac
tivas para reducir
riesgos y garanti
zar la seguridad y
el bienestar de la
población.
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En efecto, no sabe cuánto
hay muchos// organismosYonerosos

que no sirven
para nada,

son gastos superfluos y esa es otra ini
ciativa de ley que quiero enviar, cómo
desmontar todo ese aparato que crearon
paralelo al gobierno para tener el control
de todas las decisiones del poder públi
co, que el instituto de la transparencia,
que el instituto de comunicaciones, que
el instituto de la competencia QUE NO
SÉ CUÁNTO...", Andrés Manuel López
Obrador.

La declaración del presidente no tiene
desperdicio, lo pinta de cuerpo entero
y en el atraso en que habita, se quedó
instalado en los tiempos del poder abso
luto, no entiende las razones por las que
fueron creados los órganos autónomos
con rango constitucional, lo incomodan,
en pocas palabras, le estorban.

Por supuesto, podrían funcionar mejor,
también el gobierno, pero no cabe duda
que es más lo que el país ha ganado des
de que fueron creados, además de que
responden a compromisos con organis
mos y acuerdos internacionales. México
no es el único que ha desarrollado un
entramado de esa naturaleza, más bien
llegó tarde.
Los órganos autónomos con rango

constitucional comenzaron desde 1983
con la UNAM, fue hasta en los noventas

cuando el Banco de México alcanzó esa

categoría, luego vinieron la Comisión de
los Derechos Humanos, el Instituto Federal
Electoral (hoy INE), el INEGI, el INAI,
el IFT, la COFECE, solo por señalar los
que el presidente ataca con frecuencia;
la Fiscalía General de la República está
en este grupo, pero desde su creación
actúa más como brazo del gobierno y
la CRE que es un desconcentrado de la
Secretaría de Energía.

Propios y extraños reconocen el valor
de la autonomía del Banco de México,
inclusive se le reconoce al presidente
López Obrador que no ha intervenido
en la institución más allá de sus atribucio

nes, porque a pesar de los afanes de los
gobiernos que han querido echarle mano
no han podido fundamentalente porque
cuenta con una estructura institucional
sólida.

En la administración pública no todo
se puede marcar en pesos y centavos
cual abarrotero, se necesitan instancias
de equilibrio, contrapeso, información y
transparencia del sector público.
Hay que precisar, estos organismos

son a favor y en defensa de los derechos
de los ciudadanos, por eso deben actuar
en sus ámbitos de competencia.

La Comisión Nacional de los Derechos

Humanos ha sido cooptada por el gobier
no, desde la desaseada designación de
la presidenta Rosario Piedra I barra.

En cambio existen suficientes elemen

tos para reconocer el trabajo de órganos
como el INEGI o el Coneval. Gracias a

la existencia de los de competencia y te
lecomunicaciones se ha logrado controlar
y hasta reducir las tarifas de telefonía y
contar con más opciones. Hay avances,
a veces tímidos en materia de transpa
rencia y derecho a la información, por
ejemplo casos como los quebrantos de
la Estafa Maestra o el de Segalmex han
tenido soporte en las informaciones entre
gadas por el INAI, hoy la protección de
datos personales es una realidad y eso
no es poca cosa.
En su afán de desaparecerlos, el pre

sidente quiere hacer creer que forman un
gobierno paralelo, al contrario, le dan
participación al ciudadano, ponen un fre
no a los monopolios y sus consecuencias.
También México debe tener varios ór

ganos con autonomía constitucional para
cumplir con acuerdos internacionales
como el TMEC, que exige instancias con
autonomía de los gobiernos en diferentes
áreas.
En medio de la controversia destaca

la complicidad de los senadores de Mo
rena, Verde y PT que han sido omisos y
sumisos en el cumplimiento de sus respon
sabilidades en la designación de los co
misionados para complacer al presiden
te, quien no cesa en el afán de destruir los
órganos autónomos lo que, sin duda sería
una regresión autoritaria.
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Palacio acota márgenes
a su candidata
Pareciera que, al exigir el dirigente de Movi

miento Ciudadano, Dante Delgado, al Sena
do votar para llenar las vacantes en la Sala
Superior del Poder Judicial de Federación se
le conceden más márgenes que los concedi

dos a la virtual candidata presidencial de Morena.
Como es impensable cambiar la política de seguri

dad, las maniobras de Palacio para impulsar enérgi
camente la narrativa de que la crisis de inseguridad
con iniciativas de última hora acota márgenes de
acción a la virtual candidata presidencial de Morena.
Y no parece importarle que, para salvar la imagen

de la política sexenal que ha creado la actual crisis de
inseguridad, achica el margen de acción a Su Candi
data para elaborar su propio proyecto de seguridad.

¿Retórica o amagos
por pulsiones autoritarias?
Advirtió el Jefe de Gobierno de CDMX, Marti Batres
Guadarrama, que "votaren contra de la ratificación
de la fiscal capitalina Ernestina Godoy tendrá un
costo muy elevado y dejará marca".

Uno desea que el propósito del titular del Gobier
no de CDMX haya sido destrabar de alguna manera
el estancamiento en que está la insistencia en cumplir
con la tarea de solventar la ratificación.
Sería muy grave que, ante la dificultad de nego

ciar de la bancada mayoritaria, Martí Batres Guada
rrama haya lanzado una amenaza, pues daría razón
a quienes le atribuyen pulsiones autoritarias.

¿A quién engañó el presidente?
Sólo quienes nunca prestaron atención a los dichos
del hoy presidente Andrés Manuel López Obrador

durante la campaña presidencial de 2018 pueden
darse por sorprendidos por su visión de una Presiden
cia sin contrapesos.

En este generoso espacio se citó lo dicho, cuando
era presidente Electo, por el presidente López Obra
dor al equipo que en 2018 hacia Tercer Grado:
"Tengo profunda desconfianza de los organismos
autónomos".

Antes, en mayo 17 de 2018 anunció que echaría
abajo la reforma energética y que recuperaría para
el Estado el control de Pemex y de la Comisión Fe
deral Electricidad y la construcción de dos nuevas
refinerías.

A pesar de evidentes desacuerdos con la arro
gante "revolución de las conciencias", sólo tienen
derecho a darse sorprendidos porque quiera tener
una Presidencia sin contrapesos. Pagamos caro por
no prestar atención a los discursos de campaña.

Notas en remolino
En los informes de los ministros de la Suprema Corte
de justicia se subrayó la defensa de la independencia
del Poder Judicial y el pulcro manejo de los recursos
presupuestóles... A la hora que se pergeñan estas
líneas, en el Senado seguían alegando y, probable
mente, a menos que haya un cambio de última hora,
no se reunirán los votos para elegir ministra de la
Suprema Corte y el Presidente ejercerá su privilegio
constitucional de designarla... Revela Maribel Ra
mírez Coronel, reconocidamente bien informada del
sector Salud, que el Insabi todavía le deben 9,000
millones de pesos a proveedores... Escandalosa
mente vigente la reflexión de hace casi medio siglo
de Philip K. Dick: "La herramienta básica para la
manipulación de la realidad es la manipulación de
las palabras. Si puedes controlar el significado de las
palabras, puedes controlar a la gente que debe usar
las palabras" ...
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El privilegio
de opinar

Manuel ©Ajenjo
dprivilegicdeopinar@decOTomistumx

Acapulco, 50 días después
Asuntos que no tiene caso contar me llevaron a

Acapulco 47 días después de que el huracán
Otis causara los estragos que a través de los
medios de comunicación percibimos. Si en
la televisión y en el periodismo gráfico las

imágenes son aterradoras. En el lugar de los hechos son
imponentemente espeluznantes. Y eso que ya algo se ha
hecho para disminuir el aspecto de devastación que aún
se mira por todos los rumbos del puerto
Exceptuando la Costera, cuyas palmeras quedaron sin

las palmas que las coronaban, en las que las autoridades
locales han puesto especial interés por ser la cara de
Acapulco para el turismo y que está limpia hasta donde
se puede si se considera que hay árboles de más de cien
años que fueron sacados de raíz por la fuerza de Otis
a los que han aserrado sus gruesas ramas y dejado lo
menos posible de tronco y raíces en espera, imagino, de
una grúa que pueda levantarlos para sacarlos de ahí. Las
demás calles de la población, en su mayoría, tienen cada
cuadra un amontonamiento de basura, escombros, troncos
y ramas, de varios metros de largo y de altura, los cuales
aún no han podido ser levantados y cuando esto suceda,
me pregunto: ¿a dónde los llevaran? ¿En qué lugar podrán
depositar tantos deshechos de todo tipo?
La playa "El Revolcadero", de las más afectadas por

estar en mar abierto, se aprecia con basura y escombros
desperdigados a lo largo y a lo ancho, al fondo se ve el
hotel Princess o, mejor dicho la estructura de lo que fue
el hotel, así como los condominios de lujo de la zona,
abandonados, en algunos sus dueños no han podido ni
siquiera entrar. Por las playas del Acapulco Dorado hay
que caminar con precaución debido a los muchos vidrios
que se desprendieron de las ventanas de los hoteles.

El Centro de Convenciones, el Club de Golf, y el Parque
Papagayo, están irreconocibles con sus grandes árboles,
arrancados de cuajo, pudriéndose por los suelos. El Club
de Yates, vacío. Las plazas comerciales permanecen ce
rradas.

Postes caídos y semicaídos, marañas de cables eléctri
cos, algunos de ellos sueltos y otros por los suelos. Pero eso
sí: hay luz en Acapulco.
Precisamente el día de mi visita, los clavadistas de La

Quebrada reanudaron sus exhibiciones sin ánimo de lucro,
más bien con la intención de entrenar para retomar la for
ma y estar listos para la temporada decembrina.
El optimismo de los acapulqueños es más fuerte que la

potencia del huracán. Esperan la temporada navideña
para que sea el envión de la recuperación. En la Costera
han instalado dos enormes árboles navideños y un Naci
miento. Algunos restaurantes ya dan servicio y otros van
camino de hacerlo. Ya están preparando los tradicionales
fuegos pirotécnicos de Año Nuevo. Lo que no sé es en
dónde se va a hospedar el turismo.
Me negaba a ir al puerto hasta que no me quedó más

remedio. Me sucedía algo parecido a cuando un querido
amigo al que conocimos en plenitud de sus facultades
físicas y mentales, enferma y declina su salud y fuerza, de
tal manera que nos negamos a visitarlo, no por falta de
cariño sino porque uno prefiere recordarlo en el apogeo
de su vitalidad y se niega a verlo en la decadencia de su
existencia.

La única diferencia es que el cuerpo humano cuando
entra en la etapa final de la vida es imposible su recu
peración. Afortunadamente no sucede lo mismo con la
naturaleza que es vital por excelencia. Y Acapulco es,
antes que nada, naturaleza. Acapulco persiste y existe
por la naturaleza. La reconstrucción se llevará tiempo y
dinero, pero va a renacer la bahía mágica con su belleza
esplendorosa que hoy agobia mis recuerdos.

Punto final

Muy bien jóvenes, el 80% que aprobó el examen de Ma
temáticas se puede retirar.

¿Y el otro 40% qué hacemos?

Fecha: 14/12/2023

Página: 50

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo, El privilegio de opinar

Manuel Ajenjo,

Costo: 201,388

Página 79 de 168 Índice



Partidos de oposición
deben impedir que
desaparezcan los OCAs

1 enemos que hacer una Reforma Admi
nistrativa y tienen que desaparecer to
dos esos organismos supuestamente au
tónomos, y es supuestamente porque no
le sirven al pueblo, están al servicio de

las minorías" dijo el lunes pasado el presidente Andrés
Manuel López Obrador, al anunciar que le pedirá al
Congreso que apruebe cambios a la Constitución pa
ra desaparecer al Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección de Datos Perso
nales (INAI), a la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece) y al Instituto Federal de Telecomu
nicaciones (IFT), que son tres organismos constitucio
nales autónomos (OCAs) que gozan de autonomía
en su funcionamiento y toma de decisiones y no están
subordinados al poder ejecutivo que hoy tiene en sus
manos AMLO nial poder legislativo que hoy controla
su partido Morena.
Andrés Manuel busca acabar con estos estos OCAs

porque no actúan como a él le gustaría. Resulta cu
rioso que no quiera desaparecer a la Comisión Na
cional de Derechos Humanos (CNDH) que hoy presi
de una de sus incondicionales, Rosario Piedra Ibarra.
También pide que desaparezca la Comisión Regula
dora de Energía (CRE), que no es un organismo autó
nomo constitucional.

AMLO, que parece creer que la mejor época del
país fue entre 1 929 y 1 982, cuando al país lo go
bernaron presidentes priistas que no le rendían cuen
tas a nadie, desde hace tiempo busca desaparecer o
controlar a todos los organismos que no se someten a
sus deseos o caprichos, ya sean OCAs como el Institu
to Nacional Electoral (INE), el Banco de México y los
arriba nombrados, o ministros, magistrados y jueces
del poder judicial que, como un poder paralelo, ac

túan con independencia.
El presidente olvida que los organismos autónomos

constitucionales en México se crearon con el propósi
to de fortalecer la democracia, garantizar la protec
ción de los derechos de los ciudadanos, promover la
rendición de cuentas y asegurar la independencia en
áreas clave de la administración pública. Además, pa
rece ignorar que los OCAs ayudan a mantener la se
paración de poderes en un sistema democrático por
que, al ser independientes de los poderes ejecutivo,
legislativo y judicial, pueden ejercer sus funciones sin
interferencia indebida de otros poderes del Estado.
Tampoco parece importarle que se protejan los dere
chos fundamentales de los ciudadanos, como los dere
chos humanos y el derecho al voto. Por si fuera poco,
le molesta que promuevan la transparencia guberna
mental, garanticen el acceso a la información públi
ca, contribuyan a la rendición de cuentas y permitan
a los ciudadanos supervisar las acciones del gobier
no. Además, no parece estar interesado en fomentar
la competencia, regular los mercados y prevenir prác
ticas anticompetitivas.
A pesar de que a veces el desempeño de los OCAs

ha dejado mucho que desear, es innegable que su
presencia ha contribuido a mejorar nuestra realidad
al fortalecer la democracia, proteger los derechos hu
manos, promover la transparencia gubernamental, fo
mentar la competencia y garantizar la rendición de
cuentas. Su independencia y capacidad de actuar
en beneficio de la sociedad han sido esenciales pa
ra avanzar hacia un México más justo y democrático.
Por lo anterior, todos los partidos de oposición de

ben impedir que desaparezcan las OCAs.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
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Los moderados
La elección presidencial del próximo año en

frentará al México de la 4T con el de una

oposición convencida que de lo que se trata
es de una contienda donde la disputa es por
la democracia representativa, frente a un mo

vimiento como Morena dispuesto a eliminar los
equilibrios de poderes para reinstaurar un régimen
de presidencialismo absoluto sin espacio para la
alternancia o la pluralidad política.
López Obrador ha conseguido romper con el

sistema de partidos creado durante el periodo de
la transición y consolidación democrática. Frente a
la debilidad del bloque PANPRIPRD que consiguió
reponerse en la elección intermedia de 2021 pero
perdió la mayoría de las gubernaturas, Morena
y AMLO lograron construir un muro político con
mucho dinero entregado a la ciudadanía sin otro
criterio más que el del rendimiento electoral.
Con una disciplina fiscal lo suficientemente orto

doxa para no caer en desequilibrios económicos
que tiraran por la borda el proyecto de concentra
ción del poder en una sola persona, el presidente
logró mantener el control durante todo el sexenio,
pero paulatinamente fue rompiendo con los sectores

más moderados de su banda. Su radicalismo le

permitió compactar a su círculo cercano, pero se
alejó de aquellos que podrían servirle para ganar
la elección presidencial a través de su heredera.
La clase media y los sectores empresariales no

incluidos en el capitalismo de cuates voltearon a
ver la opción opositora en la figura de Xóchitl y
su bloque opositor. Y fue en ese preciso momento
que Claudia y el propio López Obrador dieron el
golpe de timón para presentar a una candidato
moderada, capaz de esconder las posiciones del
morenismo militante, y presentarse como la opción
de la continuidad con cambio. Lo mismo que hizo
AMLO en el 2018 para atraer a los temerosos em
presarios y clasemedieros.
Pero la experiencia de estos 5 años de gobierno

no deja lugar a dudas. Morena y Claudia Shein
baum representan la apuesta por el México del
caudillo y de grupos extremistas e incapaces que
hoy dominan al interior del gobierno. La destrucción
del sistema de salud, de las instituciones educati
vas comprometidas con el aumento de la calidad
académica, y de un aparato de seguridad que no
responde a las necesidades de un país tomado en
parte por el crimen organizado siguen siendo, junto
con proyectos económicos inviables las banderas
con las que Sheinbaum intenta retener la presiden
cia de la República.

Los moderados en Morena sirven únicamente

para vender un imagen que les permita mantenerse
en el poder, pero no para cambiar la forma en que
han gobernado los últimos años.
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El juicio del año
Ni la exoneración de Rosario Robles, ni

la ofensiva de la familia Cuevas con
tra el fiscal Alejandro Gertz Mañero,
ni el litigio del gobierno mexicano
contra Vulcan Materials o la defensa

de Samuel García de su mandato como gobernador
de Nuevo León... el caso que atrajo la atención de
los expertos, al cierre de 2023, es la disputa de las
aseguradoras contra el SAT, por la devolución del
IVA.

Aunque los involucrados acudirían a la última ins
tancia, la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
los reguladores del mercado ya estudian los efectos
en el corto y el mediano plazo. Previsiblemente, el
precio de las pólizas de seguros para automóviles,
inmuebles y gastos médicos sufrirá una actualiza
ción mayor a la tasa anual de la inflación. Y las
firmas aseguradoras deberán ajustar sus cálculos
financieros, para garantizar con reservas suficientes
el cumplimiento del pago por impuestos, actualiza
ciones y sanciones, derivado de las operaciones
realizadas en los últimos siete años.
Desde hace tres meses, circula un estudio elabo

rado por el Colegio Nacional de Actuarios sobre
el impacto que tendría una sentencia favorable al
SAT. Para un centenar de empresas consideradas,
el monto de pérdidas estimadas supera los 113,
millones de pesos con una actualización de cinco
años y el déficit que se produciría con respecto al
capital regulatorio mínimo sería de 50,000 millones;
42 compañías caerían en insolvencia regulatoria y
20 ¡rían a quiebra técnica.
Con ocho años, las pérdidas serian de 175,000

millones y el déficit, de 98,000 millones, de acuer
do con los cálculos elaborados con la información

disponible al cierre del 2022.
De manera llana: la mitad de las empresas ana

lizadas caería en insolvencia si tuviera que pagar
lo que reclama el fisco. Un 20% tendría que cerrar.
¿Un caso "estrambótico? Los nuevos criterios

para la devolución del IVA implementados durante
la administración de Raquel Buenrostro obligan
a las empresas aseguradoras a cumplir con sus
obligaciones.

Los créditos fiscales generados por el SAT fueron
combatidos por empresas del ramo ante el Tribunal
Federal de Justicia Administrativa. En el cabildeo,
ex funcionarios de la Cuarta Transformación fueron

atendidos, pero nada más. Los requerimientos de
corto y mediano plazo redujeron al mínimo la indul
gencia y endurecieron la postura de los altos oficia
les de la oficina recaudatoria, cuyas presiones a los
magistrados que resolverán el expediente produje
ron el peor resultado para su causa: el asunto —que
la semana pasada estuvo enlistado, para resolución
en el Pleno jurisdiccional—quedó pendiente.
El asunto cayó en la ponencia del magistrado

Carlos Chaurand. Sus colegas en el Pleno tienen
opiniones divididas.

Efectos secundarios
INTERMINABLE. Hace un mes se cumplió el cuarto
aniversario luctuoso de Jorge Vergara y su historia
con Angélica Fuentes Téllez todavía tiene un capí
tulo pendiente. Con un nuevo equipo jurídico, la
empresario juarense mantuvo su exigencia por 345
millones de pesos que habría prestado al empren
dedor tapatío no obstante que —de acuerdo con
los herederos de Vergara— en el 2018 renunció a
cualquier reclamación, por su divorcio. La senten
cia de ese juicio determinó la ¡licitud de todos los
actos de la demandante y le condenó al pago de
una indemnización millonario. Las partes dejaron
de lado sus reclamos para proteger el derecho de
Vergara de convivir con sus hijas y garantizar su ma
nutención, hasta que alcancen la mayoría de edad.
No obstante, Fuentes Téllez interpuso una nueva
demanda, para impugnar el testamento de Vergara
y recuperar los 345 millones de pesos con base
en un contrato de mutuo préstamo presuntamente
firmado por Vergara Madrigal. El 28 de febrero del
2020 solicitó embargar cuentas bancarias y bienes
a nombre del señor Vergara. La defensa de Vergara
logró revocar los embargos y obtuvo una sentencia
definitiva sobre la improcedencia del reclamo. El
ó de diciembre del 2022, Fuentes fue condenada
pagar 124 millones de pesos, por gastos y costas.
Esa deuda prevalece.
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ENTRE UNIVERSITARIOS

YREYNA

No hemos dejado de estar en estos años en
donde la "verdad" se ha convertido en un

concepto extremadamente relativo.

Un ejemplo más lo tuvimos en la mañanera de ayer en la
que una destacada periodista, Reyna Haydee Ramírez, le plan
teó diferentes cuestionamientos al Presidente, los cuales no al
canzaron a tener una respuesta contundente. Se le dieron vuel
tas, pero al final, todo terminó en una suerte de palabra contra
palabra, sin pasar por alto que la periodista fue insistente pre
sentando argumentos y cuestionamientos serios y atendibles.

No suele suceder que en las mañaneras se puedan presentar
este tipo de ejercicios, porque el Presidente tiende a acotar cier
tos cuestionamientos con evasivas o cerrándolos de tajo.

Lo de ayer es importante, porque muestra la relevancia que
tiene discutir y presentar argumentos para conocer lo que, a
pesar de la exposición diaria del Presidente, no se llega a cono
cer en el fondo lo que realmente piensa el Presidente y si tiene
respuestas a las preguntas que no son a modo. Ayer, López
Obrador buscó en una reportera la respuesta a los cuestiona
mientos que se le estaban haciendo, lo cual no necesariamente
resolvió la discusión; quedó la impresión de que no fue una
mañana fácil para el Presidente.

López Obrador no es muy afecto a los debates cuando los
temas son escabrosos. Ofrece respuestas que no son directas
y además tiene una gran capacidad para mostrar situaciones
alternativas, que en muchos casos se convierten en evasivas o
en el afamado "tengo otros datos".

Si se equivoca o hace un juicio sin tener toda la información,
busca la manera de que el tema pase de largo y difícilmente re

conoce que pudo haberse equivocado.
Hace unos días se refirió al asesinato de seis universitarios

de Celaya. Las razones que ofreció, con pocos días de haberse
dado el lamentable suceso, fueron que los jóvenes habían bus
cado droga para su consumo en territorio que podríamos definir
como equivocado.

La "verdad" para buena parte de la población fue que los
jóvenes estaban metidos en asuntos que provocaron su brutal
asesinato. El Presidente no reculó ni volvió a hacer referencia

al tema. Las cosas adquirieron otra dimensión cuando se de
mostró con toda claridad que los jóvenes no estaban buscando
droga, no eran consumidores y que además fueron asesinados
por razones que estamos esperando conocer.

Las familias han reclamado en serio lo expresado por el Pre
sidente quien, por lo que se ve, no ha hecho acuse de recibo
Todo sigue en los terrenos de una "verdad" de una mañanera
que ha sido claramente demostrado que no lo era. Seguimos
estando en tiempo de que el Presidente ofrezca una disculpa a
las familias porque para buena parte de la población resulta que
los jóvenes fueron asesinados por intentar comprar droga. De
nuevo entramos en los muy lamentables terrenos que hemos
padecido estos años de revictimizar a las víctimas.

Es lógico y necesario que muchos asuntos que vivimos se
vean bajo diferentes perspectivas. El punto de partida sigue
siendo la descomposición social y lo que de ella emana. Sin
embargo, es una constante la falta de elementos por parte del
Gobierno para al menos atemperarlos.

Ayer el Presidente, en el interesante duelo que se presentó
en la mañanera, aseguró que la gente piensa que las cosas en
materia de seguridad son diferentes. La cuestión está en que en
la mayoría de las encuestas serias se sigue colocando a la inse
guridad como eje central en sus vidas en el cual están atrapadas.

En esta parte final del sexenio, el Presidente va a tener ante
sí cada vez más lances como los referidos. No va a bastar con

su palabra, porque a muchas familias les rodea la terca realidad
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que por más que quiera cambiarse en la narrativa es terca y es
real.

RESQUICIOS.
La designación de la ministra de la Corte quedó donde menos
convenía. El Presidente tendrá que nombrarla de manera direc
ta, porque no hubo acuerdo. Será la primera vez en la historia,
lo cual no es una buena noticia.

Twitter: @JavierSolorzano
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ROZONES
"No nos extraviamos en provocaciones"
Como preparando el terreno para el mensaje que hoy dará la ministra Norma Piña, presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y del Consejo de la Judicatura Federal, nos cuen
tan que los ministros Jorge Mario Pardo Rebolledo y Alberto Pérez Dayán defendieron ayer
la independencia judicial. "Lejos de retóricas y de engaños, el Poder Judicial de la Federación
cumple cotidianamente su encomienda, sin sobresaltos, sin ocurrencias y sin generar intrigas
públicas, simplemente respeta el Estado constitucional de derecho. Fieles a nuestra vocación
no nos perturbamos con mensajes aviesos, no nos extraviamos en provocaciones y, menos aún
nos distraen los despropósitos mediáticos", dijo Pérez Dayán, mientras que Pardo Rebolledo
habló de la independencia judicial como un valor. Muchos ojos y oídos estarán puestos hoy en
el mensaje de la ministra. Pendientes.

Duro intercambio... y lo que viene
Y fue el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, el que ayer dirigió un misil a Max Cor
tázar, recientemente incorporado como coordinador de la comunicación de Xóchitl Gálvez, al
señalarlo de una supuesta guerra sucia contra Claudia Sheinbaum, por la difusión de videos
contra la morenista. "Max Cortázar es el experto en guerra sucia y evidentemente lo que esta
mos viendo ya son las primeras acciones". Sin embargo, nos cuentan que el vocero de la trinche
ra frentista no la dejó pasar y reviró con la misma frontalidad. "Los de las fake news y la guerra
sucia son ustedes, Mario Delgado. Guerra sucia es la falta de medicamentos, la inseguridad, el
abandono a las mujeres, a los estudiantes, campesinos, artistas y científicos". Y además agregó:
"mejor explica por qué los medios de comunicación informaron que recibías favores de Sergio
Carmona, el rey del huachicol". Uf.

Sobre los desafueros

Luego de tres años y de que la Corte le enmendara la plana a una decisión a los diputados, por
desechar en el 2021 la solicitud de procedencia en contra del fiscal de Morelos, Uriel Carmo
na, finalmente el proceso del morelense tuvo una resolución: no contará más con inmunidad
procesal y podrá ser sometido a lo que resulte de la acción penal que determine la Fiscalía Ge
neral de la República, que lo acusa de ejercicio indebido del servicio público. Por cierto que fue
el coordinador de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, quien, tras cuestionar esta
decisión, recordó que en la Sección Instructora sigue atorado otro proceso: el abierto al dirigente
nacional del PRI, Alejandro Moreno. Ya se sabe que los naranjas tienen cuentas pendientes con
los tricolores por el tema de la malograda postulación presidencial y que en varios temas se está
dando una alineación de intereses. Así que pendientes.

Ya son 13

Y nos cuentan que en poco menos de un mes, el PRI ya se hizo de tres cuadros de otros par
tidos representados en el Senado, con lo que ya casi termina de reponer las bajas de Miguel
Ángel Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu, Jorge Carlos Ramírez Marín, Nuvia Mayorgay
Eruviel Ávila. El anuncio de la incorporación de la expanista poblana Nadia Navarro se suma
a la llegada de las exmorenistas Lucía Meza, quien fue nombrada candidata de la coalición
PRIPANPRD al gobierno de Morelos, y de la controvertida veracruzana Claudia Balderas. En
las entretelas tricolores se dice que la incorporación de la senadora Navarro tiene un sentido
estratégico para el Frente, pues se prevé que pelee por una postulación poblana. El caso es que,
por lo pronto, la bancada que en la Cámara alta encabeza Manuel Añorve sigue al alza, pues
suma nada menos y nada más que 13 integrantes. O sea, 13 votos contantes y sonantes nada
despreciables ante varias reformas en puerta que pueden tener relevancia.
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La no ratificación de Godoy
Así que Morena ayer engañó a la oposición al hacerle creer que estaba en la disposición, en el
Congreso local, a que se votara la ratificación de la fiscal general de la ciudad, Ernestina Godoy,
cuando en realidad la intención, al no contar con los votos para ese fin, siempre fue que el tema
se fuera hasta enero. También hay quien cree que la presidenta de la Mesa Directiva, la panista
Gabriela Salido, debió hacer algo más para que se respetara el Reglamento Interior, que esta
blece cinco minutos para las intervenciones de diputados. Y aunque hizo reiterados exhortos
a ajustarse al tiempo, hubo morenistas que hablaron hasta 25 minutos. Cuando los panistas se
dieron cuenta de las tácticas dilatorias, ya era tarde y fueron mayoriteados para que terminara
la sesión. De poco sirvió la pijamada de la oposición, pues el tema se irá hasta enero. Y si bien
nada garantiza que Morena logre los votos que necesita, tiempo es tiempo. Y en una de ésas...
bueno, ya se verá.

Rocha no suelta la UAS

Todo parece indicar que el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, no está dispuesto a dejar de
hostigar a los directivos de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Ayer, la titular de la Fiscalía
estatal, Sara Bruna Quiñonez, informó que se prepara la judicialización de nuevas carpetas
de investigación en contra del rector suspendido de sus funciones Jesús Madueña, y de
varios integrantes del Comité de Adquisiciones, entre ellos Héctor Melesio Cuén, reciente
mente adherido, con todo y su partido, al Frente Amplio por México. En estos momentos hay
ocho causas penales abiertas, la más reciente iniciada apenas el pasado lunes, por la compra de
computadoras. Y, según la fiscal, luego de las vacaciones decembrinas vendrán otras. Lo más
probable es que la comunidad universitaria también se guarde en las posadas, pero el siguiente
año arrancará con el conflicto más vivo que nunca, nos comentan.
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POR GABRIEL MORALES SOD

La guerra entre Israel y Hamas ha
puesto en evidencia una crisis mo

ral en las universidades de élite en Es

tados Unidos. ¿Cómo puede ser posible
que las presidentas del MIT, Harvard y
la Universidad de Pensilvania, académi
cas renombradas y sensatas, líderes de
sus comunidades, hayan sido incapaces
de declarar ante el Congreso que los lla
mados a la exterminación de los judíos
constituyen una violación a las políticas
de sus universidades? En sus respues
tas, las presidentas se remitieron a un
valor importante del sistema un iversi
tario, la libertad de expresión.

Sin embargo, para todos quienes conocen la transfor
mación que ha ocurrido en estas universidades en los últi
mos quince años, con la incursión de las políticas de diver
sidad, equidad e inclusión, el contraste entre el llamado a
respetarla libertad de expresión y lo que sucede dentro de
los campus es evidente.

En la última década, nuevas políticas se han puesto
en marcha con el objetivo de tener un cuerpo estudiantil
y de profesores más diverso, incorporar nuevos temas de
estudio y crear un ambiente que le permita a todos los es

tudiantes florecer a pesar de las desigualdades sistémicas.
Sin embargo, en varios años ya, estas universidades no han
conseguido diversificar (más allá de algunos departamen
tos de Humanidades y Ciencias Sociales) ni a su cuerpo de
profesores ni a su cuerpo de estudiantes. En lugar de con
centrar sus esfuerzos en estos temas importantes, los de
partamentos de diversidad han puesto casi toda su energía
en combatir microagresiones y a vigilar el uso de lenguaje
y las ideas, tanto de profesores como alumnos. La conse
cuencia: despidos de profesores, pláticas y discursos can
celados y, en general, un ambiente de tensión en el que se
espera el más alto estándar de corrección política de todos.
¿Cómo es posible, entonces, que los llamados al genocidio
judío no se midan con la misma vara?

El problema reside en que en la visión de muchos en
estas instituciones el mundo se divide entre fuertes y dé
biles, minorías y grupos aventajados. Esto se debe a que
los estadounidenses progresistas tienden a ver todos los
conflictos con el prisma de la batalla por la igualdad entre
este país, sobre todo la lucha por la igualdad entre negros
y blancos. Desde esta visión, los grupos que ellos definen
como débiles merecen protección extrema, los fuertes no.
Es por esto que muchas universidades y sus estudiantes
titubearon en condenar la masacre, violación de muje
res y el secuestro de civiles israelíes porque se trata del
"opresor", no de víctimas civiles. En el prisma maniqueo
no hay espacio ni para matices ni para ver a los individuos
más allá de los grupos a los que pertenecen, ¿pero no
deberían ser las universidades precisamente el espacio
donde se cuestiona la visión maniquea del mundo y se
usan las herramientas del debate y la investigación para
tratar de entender temas complejos?
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EL INAI EN LA ELECCIÓN
2024

POR BERNARDO BOLAÑOS

Que Claudia Sheinbaum, precandi
data a la Presidencia de la Repúbli

ca, se sumara a las críticas del Presidente
López Obrador a organismos autóno
mos como el Inai es revelador. Expresar
una opinión distinta estaba en la esfera
de lo posible una vez vencedora en la in
terna de su movimiento. Pero la precan
didata coincidió con AMLO en que "no
necesitamos más organismos que repre
sentan 10 direcciones generales y no se
soluciona el problema de fondo. La pre
gunta es si realmente mantener al Inai
significa transparencia, sí o no", remató.

La respuesta a la pregunta de la puntera a la elección presi
dencial la ha dado hace meses el gremio periodístico. Ignacio
Rodríguez Reyna, fundador del nuevo portal La fábrica de pe
riodismo dice que desaparecer el Inai representaría "un retroce
so en el camino hacia la transparencia y rendición de cuentas".
Cree que, detrás de la tentativa, hay una motivación: "No quieren
escrutinio alguno".

La reportera laureada Nayeli Roldan, de Animal Político, es
cribió que 'la pregunta sería si las dependencias realmente son
transparentes. El Inai, más bien, defiende a los ciudadanos y
obliga a que los funcionarios nos den la información que niegan".

Es suficiente respuesta que reporteros y periodistas de larga
carrera se levanten a defender al Inai porque ellos comprenden
que el acceso a la información es requisito indispensable en la
búsqueda de la verdad. No hay duda de que la desaparición
del Inai afectaría directamente la capacidad de los medios para
investigar, cuestionar y ejercer su papel de contrapeso en una
sociedad democrática.

Una cuestión peliaguda es si se puede plantear la liquidación
de ese instituto y seguir siendo demócrata. Estados Unidos, Eu
ropa y Canadá cuentan con organismos equivalentes al Inai, los
cuales son autónomos del poder político. La Comisión Federal
de Comercio (FTC) en Estados Unidos, la Agencia Europea de
Protección de Datos (AEPD) y el Comisionado de Privacidad de
Canadá operan con independencia para salvaguardar la privaci
dadypromover la transparencia. La existencia de esas institucio
nes muestra que la autonomía es esencial en este tema.

Las críticas sobre la estructura del Inai pueden abordarse
mediante reformas y mejoras administrativas, en lugar de plan
tear desmantelar al organismo. La opinión pública y los partidos
de oposición se podrían sumar a una reforma respaldada en un
diagnóstico puntual que atacase problemas como la eficacia y la
eficiencia o el dispendio en el Inai; enmienda que optimizaría su
funcionamiento. Pero, en vez de ello, se manda la señal de que
la institución responsable de la transparencia y la protección de
datos se eliminará. Pregunta: ¿nos están proponiendo dejar de
ser una democracia liberal?

La historia nos ha enseñado que la transparencia es la mejor
herramienta contra la corrupción. El Inai, al garantizar el acceso
a la información pública, juega un papel crucial en exponer po
sibles actos ilícitos. ¿La idea es abaratar la democracia, transitar
oficialmente hacia la cleptocracia, nutrir el Leviatán hobbesiano
o cuál es?
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Erigido en Jurado de Procedencia,
el pleno de la Cámara de Diputa

dos aprobó el desafuero del fiscal de
Morelos, Uriel Carmona, por "pro
bable" responsabilidad de ejercicio
ilícito del servicio público, al asumir
ese cargo sin acreditar exámenes de
control de confianza, el cual se remi
tirá al Congreso de esa entidad para
que lo ponga a disposición del Minis
terio Público y ejerza la acción penal
correspondiente, y cuyo dictamen
no prejuzga sobre su culpabilidad o
inocencia, ya que sólo es una facul
tad de aquélla.

En cambio, con una Cámara de Diputados de CDMX
impresionantemente protegida por grupos de gra

naderos, en la que desde la noche del martes los in
tegrantes de la bancada del PAN permanecen en el
recinto de Donceles y Allende, Ernestina Godoy, que
la emprendió contra Carmona, sigue sin ser ratificada
por no alcanzar los votos para ello.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tendrá que ser el Presidente López Obrador quien
designe a la nueva ministra de la Suprema Corte de
Justicia, luego de que el presunto acuerdo de los gru
pos parlamentarios en el Senado no pudo concretarse
porque ninguna de las integrantes de la tema, que por
segunda vez envió a esa Cámara, obtuvo los votos ne
cesarios, lo que será la primera vez que ocurra en la his
toria del constitucionalismo, declaró Ricardo Monreal,
quien fuera líder de la bancada morenista.
Hasta nuevo aviso, de plano, sesionará la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración, luego de que ayer, por tercera ocasión, no lo
hizo tras de que su presidente, Reyes Rodríguez Mon
dragón, anunciara que ocupará ese cargo hasta el 31 de
este mes, en medio de presiones de tres magistrados
que le exigieron irse porque le perdieron la confianza.
El senador plural Germán Martínez aseguró ayer, al
inicio de la sesión de la Cámara alta, que "en el Tribu
nal Electoral hay casos de manejos administrativos
in egulares, sentencias con tufo de corrupción y acoso
sexual de un magistrado", lo que parece ser el verdade
ro origen de la crisis que priva en ese organismo, árbi
tro del proceso electoral del año que entra.
Ésa fue la respuesta que le dio a su colega Dante Del
gado, dirigente nacional de Movimiento Ciudadano,
que exigió que el pleno senatorial designara a los dos
magistrados que faltan en ese Tribunal.
Advertencia del gobernante capitalino, Martí Batres, a
diputados de oposición que votarán en contra de la rati
ficación de Ernestina Godoy como fiscal de esta ciudad,
porque "el costo será muy elevado" para ellos porque
cuando fue nombrada, lo hicieron a favor.
Por cierto que, sin tener los votos necesarios, más que
ratificación, lo que Morena intenta, es una imposición.

fcarderias@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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CARMONA. DESAFORADO;
GODOY. SIN RATIFICACIÓN

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Erigido en Jurado de Procedencia,
el pleno de la Cámara de Diputa

dos aprobó el desafuero del fiscal de
Morelos, Uriel Carmona, por "pro
bable" responsabilidad de ejercicio
ilícito del servicio público, al asumir
ese cargo sin acreditar exámenes de
control de confianza, el cual se remi
tirá al Congreso de esa entidad para
que lo ponga a disposición del Minis
terio Público y ejerza la acción penal
correspondiente, y cuyo dictamen
no prejuzga sobre su culpabilidad o
inocencia, ya que sólo es una facul
tad de aquélla.
En cambio, con una Cámara de Diputados de CDMX
impresionantemente protegida por grupos de gra
naderos, en la que desde la noche del martes los in
tegrantes de la bancada del PAN permanecen en el
recinto de Donceles y Allende, Ernestina Godoy, que
la emprendió contra Carmona, sigue sin ser ratificada
por no alcanzar los votos para ello.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tendrá que ser el Presidente López Obrador quien
designe a la nueva ministra de la Suprema Corte de

Justicia, luego de que el presunto acuerdo de los gru
pos parlamentarios en el Senado no pudo concretarse
porque ninguna de las integrantes de la tema, que por
segunda vez envió a esa Cámara, obtuvo los votos ne
cesarios, lo que será la primera vez que ocurra en la his
toria del constitucionalismo, declaró Ricardo Monreal,
quien fuera líder de la bancada morenista.
Hasta nuevo aviso, de plano, sesionará la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración, luego de que ayer, por tercera ocasión, no lo
hizo tras de que su presidente, Reyes Rodríguez Mon
dragón, anunciara que ocupará ese cargo hasta el 31 de
este mes, en medio de presiones de tres magistrados
que le exigieron irse porque le perdieron la confianza.
El senador plural Germán Martínez aseguró ayer, al
inicio de la sesión de la Cámara alta, que "en el Tribu
nal Electoral hay casos de manejos administrativos
in egulares, sentencias con tufo de corrupción y acoso
sexual de un magistrado", lo que parece ser el verdade
ro origen de la crisis que priva en ese organismo, árbi
tro del proceso electoral del año que entra.
Ésa fue la respuesta que le dio a su colega Dante Del
gado, dirigente nacional de Movimiento Ciudadano,
que exigió que el pleno senatorial designara a los dos
magistrados que faltan en ese Tribunal.
Advertencia del gobernante capitalino, Martí Batres, a
diputados de oposición que votarán en contra de la rati
ficación de Ernestina Godoy como fiscal de esta ciudad,
porque "el costo será muy elevado" para ellos porque
cuando fue nombrada, lo hicieron a favor.
Por cierto que, sin tener los votos necesarios, más que
ratificación, lo que Morena intenta, es una imposición.
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POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA»

El pasado 10 de diciembre se
cumplieron 75 años de aquel

1948, en donde se adoptó por Nacio
nes Unidas los 30 artículos de la De
claración Universal de los Derechos

Humanos, y hoy más que nunca
sobran razones para resaltar el con
texto en el que surge la Declaración
y contrastar ese contexto con los
discursos de odio que han resurgido
en contra de la comunidad judía de
México y de varias partes del mun
do, a partir del conflicto entre Israel
y Palest ina.
Una cosa es una posición política ante la guerra y la
otra es lo que se puede leer en redes sociales, así como
las manifestaciones y marchas antisemitas.

Es evidente que estamos ante un conflicto com
plejo que ha desatado discusiones y posturas muy
diversas, donde debemos centrar más la atención y
dirigir nuestros esfuerzos como personas defensoras
de derechos humanos es en evitar caer en la discrimi

nación y los discursos que atentan contra la dignidad
de todas las personas, ya sean judías, musulmanas, pa
lestinas o israelitas. Poique lo cierto es que, a raíz del
conflicto se ha ido desatando el discurso antisemita

que bien podría ser considerado sinónimo de judeo

fobia o antijudío que siempre ha estado latente, que
no por nada se creó la Declaración Universal de los
Derechos Humanos, de hecho, los estragos del Holo
causto han sido tales, que originaron todo un sistema
de discriminación estructural contra la religión judía
y las personas que lo practican, que persiste hasta el
día de hoy. Cuántas veces no hemos escuchado prejui
cios en contra de las personas judías, incluso en países
como el nuestro los escuchamos y tal vez para muchas
personas sea algo muy lej ano, pero para la comunidad
judía es una realidad. Niñas y niños y personas jóve
nes en escuelas y universidades, siendo originarios
de países que están muy lejos del conflicto como el
nuestro, pero que, al ser de religión judía, hoy son se
ñalados como genocidas y azuzados por el conflicto
con Hamas

Debemos aprender a distinguir y encontrar los
matices en este contexto de conflicto. La violencia,
bajo ninguna circunstancia se debe justificar, mucho
menos si esta violencia se basa en ideas preconcebi
das, equivocadas y en discursos de odio. Hay que lla
mar la atención sobre lo que está sucediendo hoy; el
antisemitismo crece en el mundo, y si de algo tenemos
certeza, es que los discursos de odio tienen un efecto
dominó y que pueden llegar a generar una escalada de
la violencia. Tenemos una responsabilidad enorme
de informarnos sobre lo que está sucediendo, porque
sólo así evitaremos recaer y repetir la trágica historia
que hizo a la humanidad crear una Declaración de los
Derechos Humanos.

* Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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4T. EDUCACIÓN
SUPERIOR YSOCIEDAD

POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES
La Asociación Nacional de Uni

versidades e Instituciones de

Educación Superior (ANUIES) cele
bró el día de ayer, en su sede, uno de
los "diálogos por y para la transfor
mación", convocados por Claudia
Sheinbaum.
En compañía de Luis Armando González Placencia, se
cretario general de esa asociación, Rosaura Ruiz, quien
encabeza el sector couespondiente a enseñanza supe
rior en los trabajos destinados a formular la plataforma
de gobierno de la candidata, y quien fuera titular de la
Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología y Edu
cación de la CDMX, junto con Alma Xóchitl Herrera,
directora de la Universidad Rosario Castellanos, y Axel
Didriksson, profesor del Instituto de Investigaciones
sobre la Universidad y la Educación (UNAM), presen
taron las líneas básicas del plan constituido hasta hoy
ante una comunidad de rectoras/es de universidades
públicas y privadas.

El discurso de estos personajes tiene como eje la
constitución de un sistema educativo nacional, que res
ponda a una política pública de Estado en consonancia
con dos directrices que ya tienen asiento en el sistema
normativo del Estado mexicano sobre la materia, actua
lizado por el Gobierno en tumo: el estatuto de la edu
cación como un derecho humano, detonador del con
junto del sistema de derechos humanos, y el concurso
de la educación superior, con la solución de problemas
sociales entendidos en clave regional y comunitaria.

La dimensión de derechos humanos de la ciencia, la

educación, la innovación y la tecnología es en realidad
un mandato de la comunidad internacional, que ha ido
tomando forma desde hace años. Este Gobierno no ha

hecho otra cosa que hacer suyo el mandato en la Ley
General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecno
nologías e Innovación; mandato que, por cierto, no se
deposita de manera clara en la conciencia de quienes
sirven a las poderosas universidades autónomas de la
capital mexicana, como he podido experimentarlo.

La idea de la ciencia como derecho humano exige
una estrecha relación entre las aulas superiores y la
sociedad, en menoscabo del aislamiento privilegiado
de que gozan los académicos de más alto nivel en el
escalafón de retribuciones. Hasta donde es posible ad
vertirlo el día de hoy, por el testimonio de los conseje
ros de Claudia Sheinbaum en el ramo de la ciencia y la
educación superior, las exigencias sociales sobre estas
actividades especializadas tienden a fortalecerse.

El concurso con la solución de problemas naciona
les y el estatuto de derecho humano del conocimiento
científico, implican un sistema educativo que fomente
la reformulación de disciplinas en los términos trans
disciplinarios requeridos por la aplicación inmediata
del conocimiento científico, así como también la prio
ridad del impacto social de la inversión pública en la
materia, que se relacione directamente con procesos
de transformación económica ya en curso, como por
ejemplo los relativos a la relocalización de empresas,
constitución de cadenas de valor trasnacionales de últi

ma generación, proyectos nacionales de infraestructura
detonadora de riqueza económica. Quienes asistieron
al diálogo y ocupan los puestos de máxima autoridad
en sus instituciones, no regatearon este punto de vista
como acuerdo básico de colaboración.
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Lo más esperado este 2023
en el mundo del espectácu

lo ha sido la gira mundial de Luis
Miguel, quien regresó a los esce
narios con más de 60 fechas en
América totalmente vendidas.

Se había anunciado una gira mundial con
44 presentaciones; sin embargo, por la alta de
manda y los llenos totales, en la mayoría de los
escenarios, se ampliaron las fechas y aún conti
nuará esta gira para el 2024.

Luis Miguel regresa renovado, en buen esta
do físico, y llama la atención que aun no siendo
nada amable con su público, éste lo sigue y lo
aplaude.

¿Qué tiene Luis Miguel para ser el fenómeno
que es? ¿Cómo se ha logrado reinventar y llegar
nuevamente al éxito?

Platicamos con el periodista Alberto Tavira,
quien ha investigado a fondo la vida de Luis Mi
guel y su relación con la política y lo narra en su
podcast "Culpable o no".

BIBIANA BELSASSO: Hemos visto que
esta gira de Luis Miguel ha sido un éxito.
AT: Sí, lo ha sido por muchos factores des

de luego, uno de ellos es que tenía años de no
presentarse en una gira tan larga, por tantos países,
durante tanto tiempo, prácticamente va a estar un
año en gira, cada vez que vemos las noticias se va
alargando más. Por lo pronto, ya tenemos todo el
verano de 2024 cubierto en España, en distintas
partes de España, pero pues, yo creo que hasta que
el cuerpo aguante, yo sí le avecino un2024 muy
taquillera a Luis Miguel.

BB: Ahora, el cuerpo aguanta porque lo
hemos visto completamente distinto y se
ve muy bien.
AT: Sí, desde luego que estamos siendo

espectadores de la reinvención de Luis Miguel
en todos los sentidos, una reinvención desde el
lado económico, que nos ha quedado claro que hay

gente atrás de él como Carlos Bremer, como otros
empresarios, como Miguel Alemán Magnani, que
están detrás de los fideicomisos que se generaron
para el rescate económico.

Estamos siendo testigos también de su re
invención a nivel familiar, fuimos testigos, de
manera indirecta, de cómo entregó a su hija,
Michelle Salas, en el altar, la hija que tuvo con
Stephanie Salas y que recientemente se casó en
La Toscana, en Italia.

Y también hemos sido espectadores de este
Luis Miguel que físicamente se ha reinventado,
lo vemos absolutamente más fit, más saludable,
mucho más, me parece, dignificando su edad,
tiene 53 años y lo está haciendo de una manera
extraordinaria, aunque a veces, desafortunada
mente, sí nos damos cuenta de que el sol, del
cual ha sido miembro activo, pues le ha pasado
facturitas, en algunos lados de la piel se va no
tando, sin embargo, es lo de menos porque lo
estamos viendo mucho más maduro en todos

los sentidos, incluso en el escenario.
Es una reinvención de poder estar con las

fans, de saludarlas, de la gente de la primera fila
darle la mano, sí, hay un nuevo Luis Miguel, eso
sí creo que está sucediendo.
BB: A mí hay algo que me llama muchísi

mo la atención de cómo puede tener tanto
éxito si es tan alejado de su público, ni siquie
ra saluda.

AT: Fíjate que lo que dice el maestro Gerar
do Estradapara mipodcast "Luis Miguel, culpable
o no", es que, ahora sí como autoridad tanto del Au
ditorio Nacional, como del Palacio de Bellas Artes,
me dij o que elpúblico de Luis Miguel, palabras más,

palabras menos, es un público no exigente, es un
público que con ver solamente al artista se confor
man, no es un público que va a dej ar si el artista no
llega a las notas o que lo va a abuchear' o que se va
a levantar e irse del recinto, entonces dicho lo ante
rior, podrá o no saludar, podrá o no bailar, podrá o
no terminar las canciones, sin embargo, elpúblico
de Luis Miguel siempre va a aplaudir solamente
con ver a Luis Miguel.

BB: ¿Y a qué se debe este éxito?
AT: Sí, yo creo que tiene que ver con dos

factores, el primero tiene que ver con la nostalgia,
Luis Miguel es de los artistas que ha tenido una
carrera de aproximadamente 40 años, entonces
todos ésos que crecimos con Luis Miguel y creci
mos con su música apelamos a algún momento de
nuestra vida a través de sus canciones y entonces
el amor de la adolescencia está quizás relacionado
conalgunas canciones deLuis Miguelyporlotanto,
cuando las volvemos a escuchar pues volvemos a
esos amores del pasado y nos reavivan la llama o
nos reavivanlos recuerdos, ¿no?, nos encanta vivir

de eso. Y en segunda instancia, tiene que ver que
estas generaciones ya tenemos el poder adquisi
tivo para poder ir a los conciertos de Luis Miguel,
que desde luego que desde niños íbamos a poder,
ni de jóvenes, ni de adultos comenzando nuestras
carreras profesionales.

Ahora el público de Luis Miguel, el que cre
ció con él desde hace 40 años, es gente de 50+,
60+, que desde luego ya tiene, en general, no
todos, ciertas posibilidades económicas para
acudir a algunos de los muchos precios que
hay de los boletos de todos los conciertos de
Luis Miguel.
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BB: Beto, tú tienes unpoífaisf exitosísimo,
"Culpable o rio".

AT: Sí, mi podcast de "Luis Miguel, culpa
ble o no" está en la plataforma de Podimo, que es
la principal plataforma depodcast y audiolibros en
español Ahí, através de siete episodios cuento esta
crónica de su coqueteo con el poder, yo le llamo
"los días que El Sol se dejó alumbrar por el poder
político de México", y estamos hablando desde la
década de los 80 con López Portillo hasta el 2012,
2018, que termina el "peñanietismo", el sexenio
de Peña Nieto.

Yo no veo ninguna relación de Luis Miguel
con el Gobierno del Presidente Andrés Manuel

López Obrador, pero porque Luis Miguel no
vive en México desde hace muchos años, Luis
Miguel precisamente por ahí del sexenio de
Peña Nieto deja el país, incluso antes, en el se
xenio de Calderón es cuando Luis Miguel deja
México, deja su casa de Acapulco.

BB: ¿Está en España?
AT: No sé si esté en España, porque en Es

paña lo que sí tiene es una relación amorosa con
Paloma Cuevas y seguramente tendrán una casa,
pero que será de Paloma, no de Luis Miguel. Yo lo
que tengo entendido es que Luis Miguel básica
mente reside en Estados Unidos.

BB: Ahora, hemos vista como tú dices, un
Luis Miguel muy diferente, pero además un
Luis Miguel que está cerca de la familia y
cerca de Paloma Cuevas.

AT: Sí, por supuesto, es uno délos iconos de
la belleza, de la moda, una de las dientas frecuen
tes de las revistas del corazón, como la revistaífo/a
o de los programas de cotilleo o del periodismo del
corazón, como le llaman en España.

Ella viene de estar casada con un torero y
eso le dio un efecto multiplicador y una expo
sición durante muchos años. Y bueno, es una
relación estable, para los estándares de Luis Mi
guel, ya duró con Paloma Cuevas un rato, ya lo
hemos visto incluso a Luis Miguel conviviendo
con las hijas de Paloma Cuevas, a Paloma Cue
vas la vimos también acompañando a Luis Mi
guel en la boda de Michelle Salas en Italia, en
tonces ya estamos hablando de un momento
en que Luis Miguel ha reencontrado el amor y
al parecer ha encontrado la estabilidad.

BB: ¿Quién gana con esta relación, Paloma
o Luis Miguel?
AT: Yo pienso que los dos, yo pienso que es

una pareja que se complementa, pienso que Luis
Miguel por fin encuentra esta estabilidad emocio
nal que a lo largo de su vida pues ha sido casi como
un electrocardiograma con altas y bajas, con mu
jeres de una sola noche, con mujeres ocultas, con
mujeres traidoras, con mujeres manipuladoras, ha
habido de todo, y en esta ocasión pues vemos una
muj er acorde con su momento y con su edad, una
muj er que no es una chavita que ande tras la fama
o alguna modelo fugaz, ya es una mujer más hecha
que nada, Paloma Cuevas con o sin Luis Miguel es
Paloma Cuevas.
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LUIS MIGUEL es de
los artistas que ha

tenido una carrera de
aproximadamente 40
años, entonces todos
esos que crecimos

con Luis Miguel y cre
cimos con su música
apelamos a algún

momento de nuestra
vida a través de sus

canciones

Alberto l<ivira
Periodista

ELCANTANTE

Luis Miguel duran
te el arranque de
su gira por nuestro
país en la Arena
Ciudad de México,
donde realizó

siete presentacio
nes, el pasado 20
de noviembre.
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Prepara INE millonarias multas para las dos coaliciones

La Comisión de Fiscalización del INE

tiene listo el proyecto de resolución
de la revisión que hizo a los gastos
de los partidos políticos, en la pri

mera etapa del proceso electoral.
De acuerdo con el proyecto, que será

analizado y votado mañana viernes por el
Consejo General del Instituto, la Comisión
propone multas de 85 millones 813 mil 182
pesos para la coalición que forman Morena,
el PT y el Verde Ecologista, registrada bajo
el nombre de "Sigamos Haciendo Historia".
Para la coalición que forman el PRI, PAN

y PRD, (Fuerza y Corazón por México), la
sanción propuesta es de 9 millones 673 mil
757pesos.
En el caso de la multa a Sigamos Haciendo

Historia, Morena es el partido más sancio
nado y deberá pagar, si así lo determina el
Consejo General, 75 millones 996 mil 307
pesos;elrestolo pagarán el Verde y el PT.
En el caso de la coalición opositora, el PAN

es el partido que deberá pagar la multa más
alta, 6 millones 861 mil 776 pesos.
Lo que la Comisión encontró en los infor

mes de ingresos y gastos que presentaron

los partidos políticos fueron inconsistencias
entre lo reportado y lo auditado.
Los partidos políticos, en algunos casos,

se negaron a proporcionar información a
los auditores del INE; en otros casos fueron
los proveedores de los partidos los que se
negaron a informar.
Por ejemplo, en el caso de Morena, no

hay información sobre el pago a las más de
500 personas que levantaron las encues
tas de las que surgió triunfadora Claudia
Sheinbaum.

Todos los partidos, todos sin excepción,
enfrentarán procesos oficiosos debido a las
incongruencias halladas por la autoridad
electoral.

La Comisión de Fiscalización propone
que se dé vista al SAT, a la Unidad Técnica de
lo Contencioso Electoral y a la Secretaría de
Hacienda, para que a su vez investiguen, en
el ámbito de sus respectivas competencias,
los reportes de ingresos y egresos de los par
tidos políticos.
Si bien la resolución que tome el INE al

respecto de los gastos de los partidos políti
cos es parte de la sanción por no respetar las
reglas establecidas, faltaría conocer si exis
ten elementos para declarar a alguno de los
precandidatos inelegible por haber rebasado
los topes fijados por el organismo electoral.
Las sanciones propuestas (eso debe que

dar claro hasta que se voten en el Consejo
General), aplican para los partidos políticos,
pero no para los candidatos en lo personal.
¿Habrá alguna responsabilidad para ellos?

Morena recibió ayer dos guantazos: uno en
el Senado y otro en el Congreso déla CDMX.
En el Senado, fracasó el acuerdo que ha

bían pactado Ricardo Monreal y Dante
Delgado para crear una mayoría calificada
con el objetivo de designar a la magistrada
de la Suprema Corte.
Monreal dijo que se había avanzado en

el acuerdo hasta que Dante Delgado lo con
dicionó a que primero se eligiera a los dos
magistrados del Tribunal Electoral cuyo
nombramiento está pendiente desde octu
bre pasado.
Al parecer eso dinamitó el acuerdo y, pese

a que la terna para la Corte no se sometió a
votación porque ni siquiera se presentó, se
da por hecho que el presidente López Obra
dor, ejerciendo la facultad que le concede
la Constitución, designará directamente
a quien ocupe la vacante que dejó Arturo
Zaldívar.

En tanto en el Congreso capitalino, los
morenistas y sus rémoras reventaron la se
sión para evitar que se votará en contra la
ratificación de Ernestina Godoy como fis
cal de la capital.
La oposición no pudo lograr que el tema

se reagendara para hoy por lo que será hasta
el9deenero cuando se discuta nuevamente.
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Desconfíanza electoral

La reciente crisis del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede

ración (TEPJF), lejos de fortalecer
la confianza de los actores políticos

y de la sociedad, provocó un escenario de
incertidumbre mayor ante la cercanía del
proceso electoral de junio de 2024.
La confrontación entre los magistrados,

viene de tiempo atrás. Hemos visto la caí
da de los magistrados presidentes Janine
Otálora, José Luis Vargas y ahora a Reyes
Rodríguez Mondragón, quien debía presidir
el Tribunal hasta octubre del próximo año,
una vez calificada la próxima elección.
Si bien, la sala superior del TEPJF se debe

conformar de siete magistrados, actualmen
te solo son cinco: Reyes Rodríguez Mondra
gón, magistrado presidente hasta el 31 de
diciembre; Janine Otálora, quien mostró su
respaldo al magistrado presidente, Mónica
Soto, que ocupará la Presidencia del Tribu
nal; Felipe FuentesyFelipe de laMata.
Hay dos vacantes que desde octubre de

este año dejaron José Luis Vargas e Indal
fer Infante. Sin embargo, el Senado está en
falta, la Corte les envió las dos ternas, una
de hombres y otra de mujeres y no se ve la
menor intención de resolverlo.
El Tribunal electoral a diferencia del Inai,

puede sesionar con cuatro magistrados en
las elecciones 2024, pero cómo va a calificar
la elección presidencial y hacer la declarato
ria de Presidente, requiere de un mínimo de
seis integrantes.
Las alertas están encendidas. Por una pai

te, la confrontación de los magistrados y por
otra, la urgencia para que el Senado de la
República haga los dos nombramientos para

completar el pleno del tribunal electoral. En
un escenario responsable conla democracia,
el TEPJF debe contar con sus siete integran
tes, como marca la Ley.

SUSURROS

1. Petróleos Mexicanos (PEMEX), entregó
las cuentas sobre el tema de la soberanía

energética y el rescate de la empresa a
su cargo, si bien aún hay algunos pen
dientes, la petrolera ha conseguido una
reducción de sus pasivos, pues al 30 de
septiembre de 2023 la deuda se ubica en
un total de 105 mil 813 millones de dóla
res, siendo el saldo más bajo desde 2020.
Mientras en lo que se refiere a la refina
ción de combustibles ésta ha aumentado

un 75% comparada con el cierre de 2018,
y aunque es cierto que la tan anhelada so
beranía energética sucederá a finales de
2024, ha sido un logro la recuperación de
la empresa, que más bien aúnno está con
cluida, sino apenas cimentada y será una
tarea que deberá continuar la próxima
Presidenta, ya veremos si esta estrategia
tiene seguimiento.

2. Martha Herrera González, secretaria de
Igualdad e Inclusión del Gobierno de
Nuevo León, participó a invitación del
Alto Comisionado de las Naciones Unidas

para los Refugiados (ACNUR), en el Foro
Mundial sobre los Refugiados, que se
realizó en Ginebra. La funcionaría asistió

a un panel de alto nivel donde compartió
con autoridades europeas las acciones
que se han realizado en favor de la in
clusión de las personas refugiadas y en
condición de movilidad en el estado. Sin

duda una doble distinción, no sólo para
Herrera, sino también para la entidad que
fue de las contadas, tanto a nivel nacional
como de latinoamérica, convocadas a este
foro.
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JOSE
UREÑA

Ministras: la oposición no cayó en la trampa
joseurena2001@yahoo.com.mx

Cuántas cosas positivas se dieron
ayer.
Atrás del fracaso por votar una

ministra con dos tercios del Senado,
hay lecciones con trascendencia más allá de
las votaciones del 2024.
La primera:
Ricardo Monreal ha retomado de facto el

liderazgo de ese cuerpo legislativo para ne
gociaciones fundamentales, aunque en este
caso regresó tarde para alcanzar acuerdos
de fondo.

La segunda:
La oposición, en especial los dos partidos

con los cuales se negoció en espera de su ad
hesión Movimiento Ciudadano de Dante

Delgado y el PRI de Alejandro Moreno y
Manuel Añorve no cayeron en el armadijo
del régimen.
Si ellos han dado su voto, luego no les cum

plirían los compromisos y hubiesen termina
do como los ingenuos de una política marru
llera del poder.
Latercera:

Como las negociaciones se dan en secreto
Monreal no ha difundido muchos puntos
finos, debe agradecerse la defensa de institu
ciones claves para la democracia.
La principal es la integridad del Tribunal

Electoral, pero atrás hay casi 100 nombra
mientos de magistrados, consejeros y otras

posiciones claves.

ORGANISMOS AUTÓNOMOS
Ricardo Monreal trata de ser positivo.
El TEPJF, aún en manos del magistrado

bajo asedio Reyes Rodríguez Mondragón,
se mantiene como juez supremo de la demo
cracia y garante de los múltiples procesos del
año próximo.
Puede trabajar sin problemas ni excusas con

cinco magistrados, donde ha surgido otra no
ticia positiva: la magistrada Monica Soto ha
expresado la posibilidad de no candidatearse
para sustituir a Rodríguez Mondragón.
Eso resta suspicacias a una supuesta rebe

lión manipulada desde el poder a la cual se
prestarían ella y sus compañeros Felipe de la
Matay Felipe Fuentes.
Tras la segunda terna fracasada, queda una

posibilidad: continuar las negociaciones para
designar sucesores de los magistrados idos,
Indalferlnfantey José Luis Vargas.
Dos nombramientos claves, pero apenas el

dos por ciento de los pendientes de magistra
dos, consejeros y otros cargos por los cuales
pelea la oposición.
Todos necesarios para el funcionamiento

de los órganos autónomos, contrapeso al po
der absoluto del Presidente de la República.

PETICIONES MAGISTERIALES

Esta semana ha terminado la consulta para

elaborar el Pliego Nacional de Demandas del
magisterio en materia de salarios y contrato
colectivo de 2024.

Las sugerencias de los maestros y personal
administrativo se recibieron del 5 al 11 de
diciembre en las 57 secciones del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la Educación
(SNTE) liderado por Alfonso Cepeda.
El proceso continúa con la recopilación de

las encuestas para entregarlas a la comisión
organizadora y luego pasarán a la redacción
del texto sobre el cual se iniciarán las nego
ciaciones.

Hay un dato relevante: el magisterio está in
quieto porque el anuncio presidencial del 15 de
mayo pasado ningún profesor ganará menos
de 16 mil pesos mensuales los equiparó con el
personal de vigilancia, aseoyotros servicios.
El incremento fue general.
Para ellos hay una noticia:
Personalmente el dirigente Alfonso Cepe

da ha entrado en negociaciones con el secre
tario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
en busca de aumentos extraordinarios.
A la vez revisan la acUialización de los sala

rios los aumentos fueron retroactivos al 1 de

enero, los cuales debieron quedar cubiertos
el 15 de noviembre pasado.

Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftl»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

glíWiA} de vifjjíjs 24 HORAS.
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Las tribus otra vez
Apropósito de la elección de precandidatos a las alcaldías
capitalinas, a muchos de los aspirantes les quedó claro que
la encuesta pasó a segundo término y el peso de las tribus
morenistas, que estaban ahí sin hacer mucho ruido, ha co
menzado a inclinar la balanza. En otros casos, las decisiones
de la cúpula son determinantes... Por ejemplo, enÁlvaro
Obregón de pronto apareció una persona muy cercana al
canciller Marcelo Ebrard como posible aspirante, aunque
sí, un desconocido si se compara con Valentina Batres o
Humberto Morgan; a ver cómo le va a Javier López Casa
rin, novayaadar la sorpresa. ¿Será?

Ministra 'carnala'
En el Senado de la República ya se habla de que es muy
probable que el Presidente nombre en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación a la ministra que sustituirá a Arturo
Zaldívar y podría ser nada más y nada menos que Bertha
Alcalde... Dicen que será algo así como la 'ministra carnala',
sí, 'carnala' de la secretaria de Gobernación. Ypor cierto,
una parte de esta estampa que muestra la postura del jefe
del Poder Ejecutivo ante el Poder Judiciales su anunciada
ausencia en el informe de la ministra Norma Piña. ¿Será?

Estrategia laboral
Vaya que la reforma laboral de las 40 horas está provocan
do ruido. Ya hay quien considera que prácticamente está
muerta debido a las elecciones, pero hay quien piensa que

puede ser un as bajo la manga para Morena, precisamente
en la contienda electoral. Nos explicaron que si acaso los
candidatos oficiales comenzaran a bajar o estancarse en
la competencia, aprobarla en marzo o abril podría ser el
aditivo que impulse de nuevo su campaña. Dicen que el
dictamen todavía mueve una patita y que no hay que darlo
por muerto. ¿Será?

Apuesta por coordinación
Desde Saltillo, a donde acudió al informe de actividades
del alcalde José María Fraustro Siller, el gobernador de
Coahuila, Manolo Jiménez Salinas, reiteró su compro
miso de trabajar de manera coordinada con las alcaldesas
y alcaldes de la entidad. Por lo pronto dejó claro que dará
continuidad a los temas más importantes como el de la
seguridad y hasta se comprometió a que se construirá
un cuartel para el Ejército en los límites de Saltillo con
Zacatecas... Dicen que eso gustó a más de un presidente
municipal. ¿Será?

Entrega cuentas
Antes de que termine el año, en la Procuraduría General
de Justicia de Hidalgo hicieron un informe sobre el avance
de los casos que llegan hasta esa dependencia. Resulta que,
cuando el equipo de Santiago Nieto llegó al encargo recibió
unas 148 mü carpetas de investigación, 40 mil de ellas con
rezago; hasta ahora, más de la mitad ya se estudiaron y re
solvieron sin la necesidad de solicitar recursos económicos

ni humanos extraordinarios. ¿Será?
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"Sí podría
saberse"

Ya sé: no hay que machacar con la iro
nía cansina de que "No podía saber
se". Es arrogante, rompe cualquier po
sibilidad de diálogo, y puede que sea

también injusto: es una manchadez cobrarle a
alguien que quiso un mundo mejor y etcétera.
Así que, para que se vea que uno también ha

aprendido cosas en este sexenio aciago, va la
promesapor delante: no voyarecetarlesel"no
podía saberse" a partir de 2024, en el escenario
de una victoria del oficialismo.
A cambio, voy a recetarles, hoy, un "sí podía

saberse", que, lo reconozco, esun"nopodíasa
berse" preventivo, o sea, marrullero. Sorry. Lo
que pasa es que, como es propio de la izquier
da en general, la de toda la vida, empiezan a
multiplicarse los actos de apoyo sin matices a
la candidata del obradorismo; apoyos, pues,
con un no sé qué de militante no asumido. Lo
habrán visto.

Incluso entre personas moderadas y con
buenas credenciales críticas, ciudadanos que
supieron desmarcarse de su voto por la utopía
amloísta en 2018, ya estamos con el optimis
mo: "Ahora sí, con Claudia, que está prepara

dísima, se viene el Gobierno progresista que
necesitamos". Bueno, amistades: esto, lo de la
tenacidad de lafe, lo hemos visto mil veces des
de elsigloXX. ¿LaURSS fue una carniceríayun
campo de concentración? Es que no aplicaron
de veras el socialismo. Por suerte, llegó Mao.
¿Otra masacre y una hambruna? Uf. Pero con
Pol Pot va a ser otra onda. ¿Siete millones de
asesinados? Por suerte se viene Fidel, tan jipi.
¿Resultó un tirano? Chávez. Ups, sorry, tampo
co. Pero mira, ahí llega Evo. Y así por el estilo.
Bueno, pues, toda proporción guardada,

pasa en estas tierras lo mismo que en el mun
do. "O sea, sí estuvo pinche el sexenio, pero
urge un Gobierno que atienda a los pobres sin
dejar de gobernar para todos. Esta es la buena.
Voy con Morena",
Antes de que se me decepcionen, déjenme

recordarles que doña Claudia lo que propone,
y lo hace sin mentir, sin dobleces, y entre rudas
descalificaciones de la oposición, es seguir en
las mismas. Desbaratar la Suprema Corte, por
ejemplo, con aquello de elegir a los ministros a
punta de votos.
O borrar todos los órganos autónomos, con

el INAI a la cabeza. Tampoco es que le haya
hecho feos a la militarización del país, o a los
elefantes blancos, o a meterle fortunas a Pe
mexylaCFE.
Lo que quiero decirles, por enésima vez,

compañeres, compañeras, compañeros, es,
en fin, que las flores de la socialdemocracia no
brotan de los lodos del chairopopulismo. Y
ya: no hablamos sino hasta 2030. Prometido.

Fecha: 14/12/2023

Página: 9

Area cm2: 165

1 / 1

Columnas Políticas

Julio Patán

Costo: 23,619

Página 100 de 168 Índice



La nueva era Milei

La fecha llegó y Javier Milei juró como
el duodécimo presidente de Argenti
na desde que se reinstaló la democra
cia hace cuatro décadas. Su mandato

inició con un discurso pronunciado en las
escalinatas del Congreso, mediante el cual
marcó un quiebre con la tradición e hizo un
llamado al cambio.

Sin embargo, vale la pena reflexionar en
torno a cómo se abordarán los cambios pro
puestos, así como su impacto en la sociedad
argentina. La proclamación de una "nueva
era" plantea interrogantes sobre la dirección
política, económica y social que tomará Ar
gentina bajo su liderazgo.
Y es que su postura de derecha, a favor de

una mayor apertura comercial y una econo
míaliberal,parecieraignorarlasleccionesdel
pasado, cuando políticas similares llevaron
al empobrecimiento de varios estratos de la
población. Además, el "shock económico" que
prometió, a través de recortes al gasto público
y una apertura total al libre mercado, podría
exacerbar las desigualdades existentes.
Las medidas económicas presentadas por

elministro de economía, Luis Caputo, marcan
unviraje importante enla política estataly de
jan entrever una transición hacia un modelo
ultraliberal. Incluyen el establecimiento del

tipo de cambio oficial en 800 pesos argentinos
por dólary laño renovación de contratos labo
rales estatales de corta duración; esto último

pone en riesgo la estabilidad de muchas y
muchos trabajadores.
Asimismo, la reducción de 16 a nueve mi

nisterios y de 106 a 54 secretarías puede in
terpretarse como un recorte a la capacidad
de gestión y asistencia estatal, lo cual podría
afectar la atención a las necesidades ciuda

danas, especialmente en momentos de crisis
socioeconómica.

La disminución de subsidios a la energía
y al transporte también levanta inquietudes
sobre su impacto en los sectores más vulnera
bles. Además, la decisión de reducir las trans
ferencias del Estado a las provincias podría
debilitar la capacidad de estas para resolver
sus problemáticas locales.
Aunque destaca el intento de mantener

programas sociales como Potenciar Trabajo,
sin intermediarios en el cobro de beneficios
como la Asignación Universal por Hijo, lo

cierto es que también plantea un aumento
significativo del impuesto PAIS y retenciones
a exportaciones no agropecuarias.
El compromiso de enfrentar la inflación con

medidas radicales suena riesgoso, especial
mente cuando se carece de un plan concreto
para amortiguar el impacto en los sectores
más vulnerables. Su enfoque casi exclusivo
en el liberalismo económico podría tener con
secuencias devastadoras para la estabilidad
socialy económica argentina.
La asunción de responsabilidades y desa

fíos por parte del presidente Milei es alenta
dora, pero también será interesante observar
cómo se traducirán esas palabras en acciones
concretas y cómo se reconciliarán los princi
pios liberales con la necesidad de un Estado
garante de los derechos sociales. Pero eso
solamente lo responderá el tiempo.
Las frpfnnffiiff mi r INMBtttstaHK
inde^nditfítesyngreflejannjcessrisTOnte'

fjpu nto de vi SBíSií 24 HORAS.
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Alertan por riesgo
de caída de otro
tanque de agua
Chimalhuacán. Las instalaciones están aun costado de un

preescolar, lo que pone en peligro a todos los estudiantes
FÉLIX HERNÁNDEZ

Padres de familia del preescolar
"Citlalmina" en Chimalhuacán, Es
tado de México, exigieron al Orga
nismo Descentralizado de Agua
Potable y Alcantarillado (Odapas)
reparar la base del tanque "Yautlalli",
ya que por las malas condiciones
en las que se encuentra el concreto,
hay el riesgo de que colapse y cause
una desgracia en el kínder, que se
encuentra a un costado.

Los maestros y padres del kínder,
ubicado en la zona alta del ejidal de
San Pablo, solicitaron por escrito la
intervención del sistema de aguas
para que realice el mantenimiento
a las instalaciones y repare la bar
da contigua que está en riesgo de
colapsar.
El agua de lluvia ha erosionado el

suelo donde se localiza el tanque y
los infantes están en peligro, por lo
que los tutores realizaron una jor

nada de limpieza para mejorar las
instalaciones de la escuela.

Sin embargo, el peligro sigue laten
te, dijeronlos profesores del kínder.
"No queremos que pase una des
gracia, como sucedió en la colonia
Vitálico Silva, la implosión del tan
que "Adolfo López Mateos", la falta
de mantenimiento está ocasionan

do desgracias entre la población.
Dirigimos solicitudes de apoyos a la
presidenta Xóchitl Flores, a Miriam
Lira, directora del ODAPAS, pero,
no nos hacen caso, expresó Alberto
Mejía, vecino de la zona.
En ese sentido, alertaron del peli

gro que corren los niños que acuden
al preescolar por lo que exigieron a
la alcaldesa morenista Xóchitl Flo

res, ordene los trabajos de manteni
miento que requiere el tanque para
prevenir alguna desgracia.

YA HUBO UN ACCIDENTE

Afínales de noviembre, más de mil
500 familias de las colonias Adolfo

López Mateos y Vitálico Silva, en
Chimalhuacán, se quedaron sin su
ministro de agua potable, porque co
lapso el tanque de almacenamiento.
Los afectados denunciaron que

tienen que bajar a comprar agua en
garrafones, "porque no han llegado

las pipas que prometió la alcaldesa
Xóchitl Flores Jiménez" desde el fin
de semana, cuando la estructura se
vino abajo.
"El desabasto podría agravarse,
porque las escuelas se surtían del
tanque, pero al no recibir se pueden
generar infecciones estomacales en
los estudiantes", dijo Flores.
Incluso, vecinos tuvieron que re

currir a pipas o llenado de tinacos
para tener el líquido para cubrir sus
necesidades básicas.
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DESCUIDO. Profesoresy padres defamilia han realizado diversas labores para apuntalar elárea, perola lluvia erosiona el suelo,
por loque piden apoyo de las autoridades de este municipio paraque nocolapseel sistema dealmacenamientodeagua.
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En cinco países europeos, mayoría piden
1cambio radical al sistema político: Ipsos

Una encuesta de Ipsos levantada en
septiembre pasado ha revelado una
visión compleja de la democracia
en el Reino Unido, Francia, Italia,
Suecia, Polonia, Croacia y Estados
Unidos. A pesar del respaldo gene
ral a los principios democráticos,
hay una notable insatisfacción con
este sistema, particularmente por
la percepción de favorecer a los ri
cos e influyentes.
En Estados Unidos, Francia e Ita

lia, más de la mitad de los encuesta
dos expresaron insatisfacción con
el funcionamiento democrático

de su país. Este sentimiento es aún
más pronunciado en Francia y Es
tados Unidos, donde un 73%y 70%
respectivamente creen que la de
mocracia se ha deteriorado en los

últimos cinco años. Por el contrario,
Suecia destaca como el único país
con una mayoría satisfecha con su
democracia (58%), aunque el43%
cree que se está deteriorando.
Un llamado a reformas sustancia

les en el sistema político resuena en
todos los países encuestados. Sue
cia muestra la demanda más baja
de cambios radicales (44%), mien
tras que Croacia la más alta (69%).
En Estados Unidos, esta cifra fue de
49% y en el Reino Unido, de 62%, el
segundo resultado más alto. En las

naciones restantes, Francia, Italia y
Polonia, los porcentajes respectivos
fueron de 59% en los dos primeros,
y de 57% en Polonia. En cinco de
los seis países europeos analizados,
el porcentaje que ve necesario un
"cambio radical" superó el 55%.

Apesar de este deseo de reformas
proftindas, existe una renuencia a
concentrar el poder en manos de los
líderes políticos, lo que refleja una
preferencia por una estructura de
poder más distribuida y, por ende,
menos proclive al autoritarismo.
La encuesta también arroja

luz sobre la posición de la Unión
Europea (UE) en los cinco países
miembros del bloque: Suecia, Ita
lia, Francia, Polonia y Croacia. Si
bien un número considerable de los

encuestados expresaron su apoyo a
la UE, Francia y Croacia muestran

una percepción negativa conside
rable con respecto a Bruselas (51%
y 62%, respectivamente), lo que
plantea un desafío de cara a la par
ticipaciónsocialenlas elecciones al
Parlamento Europeo de 2024. Sin
embargo, Croacia es única al mos
trar más satisfacción con la demo

cracia desde la esfera de la UE que a
nivel nacional o local. Christine Tre

signie, directora de Asuntos Públi
cos Europeos de Ipsos, señala que
existe una necesidad apremiante
de mejorar la imagen de la UE.
La encuesta se aplicó a perso

nas mayores de 16 años en los seis
países europeos y a mayores de 18
años en Estados Unidos.
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REDES t\ fijAlDEPODER ff\|
Persiste la parálisis
en el TEPJF

Nos comentan que la crisis que
atraviesa el Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Fede

ración está lejos de terminar
Una evidencia de esto fue que
la sesión programada para este
martes 13 de diciembre, fue pos
puesta hasta nuevo aviso.

En los pasillos del órgano ju
risdiccional se comenta que
las diferencias entre los ma

gistrados se intensifican antes
de la elección de un nuevo pre
sidente del tribunal constitu

cional. Pareciera que el haber
orillado a que Reyes Rodrí
guez renunciara a la presiden
cia no fue suficiente para ganar
cierta estabilidad. Eso sí, las pre
siones, por lo visto,no solo se
dan al interior, sino que muchas
también son externas.

La pregunta que todos se
hacen en este órgano colegia
do es si el TEPJF se mantendrá

a la altura durante el proce
so electoral de 2024, a pesar de
la grilla y los señalamientos
¿Será posible? Hay mucho que
resolver.

Dante» más cuestionado
quenunca

La ruptura del acuerdo: que, en
teoría, tenían Morena y sus alia
dos con la bancada de Movimien

to Ciudadano en el Senado, para
sacar adelante el nombramiento

de Bertha Alcalde como nueva mi

nistra de la Corte, deja a muchos ac
tores políticos muy señalados, pero
quizá el que más sea el líder eme
asta Dante Delgado, quien des
pués de haber dado por muerto el
llamado bloque de contención en
la Cámara alta, habría negocia
do para sumar los votos necesarios

para que se alcanzara la mayo
ría calificada. Sin embargo, el día
de ayer se rompió la negociación,
como fue evidente. Gran parte de
este cambio, nos confirman, es que
los legisladores naranja no están
ya por la labor de seguir respal
dando las decisiones y negocia
ciones de Dante, un dirigente ya
muy cuestionado por sus decisio
nes en materia de alianzas, que ha
coartado la vida democrática al

interior de partido, y que suele
negociar unilateralmente Pues
parece que, al menos los senadores
de MC, también ya están viendo
por sus propios intereses
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INCERTIDUMBRE FINANCIERA

Y DOBLETEO DE REYNOSO GIL

La entrega de la Ley de Ingre
sos, aún sin aprobar, y la negati
va de la Secretaría de Finanzas

y Tesorería, a cargo de Carlos
Garza, para hacer lo mismo con
la Ley de Egresos, sólo genera
incertidumbre financiera.

Diputados del PAN y PRI del
Congreso local no aprobarán,
por lo pronto, la Ley de Ingresos
hasta que el Gobierno estatal
envíe el dictamen de egresos,
a pesar de que se ha negado a
enviar los gastos para el 2024.

Especialistas financieros nos
aseguran que, si no se aprueban
este año ambos dictámenes,
para el inicio del próximo año
el Gobierno de Samuel García

bajará considerablemente su ca
lificación crediticia, y habrá un
problema no solo para el pago
de la deuda, sino para el gasto
corriente.

En este espacio adelantamos
que las calificadoras estaban
preocupadas por que el año
pasado no se envió el paquete
fiscal, motivo por el cual el
gobernador no tuvo de otra que
enviar el presupuesto de egre

sos con un fondo municipal, el
cual finalmente no entregó.

EL DOBLETEO

DE REYNOSO GIL

Después de que Alejandro Rey
noso Gil quedó como encargado
de despacho de la Auditoría Su
perior del Estado, ayer acudió
al Congreso para comparecer
ante los diputados como parte
de la selección de nuevo auditor,
un proceso directo que quedó
pendiente.

Los diputados panistas y
priistas no reunieron los 28 vo
tos requeridos, de acuerdo con
el reglamento constitucional,
razón por la que se llevó a cabo
la comparecencia.

Pero lo que sí es una realidad
es que Reynoso Gil, práctica
mente está dobleteando, y sí o sí
estará al frente de la Auditoría.

Las y los diputados de la ban
cada de Movimiento Ciudadano,
insistieron que Reynoso Gil fuera
cuestionado en su comparecen
cia, sin embargo, la petición fue

negada por el presidente de la
mesa directiva del Congreso local,
Mauro Guerra.

Los emecistas abandonaron el

recinto a manera de protesta por
la negativa.

La realidad es que Reynoso Gil
tiene mucho que explicar no solo
por la denuncia en su contra por
parte de la Unidad de Inteligen
cia Financiera del Estado, sino
por sus vínculos con el grupo San
Nicolás.

CABALLO NEGRO

EN GUADALUPE

Caminando y tocando puertas
anda Oliverio Tijerina, aspirante
a la alcaldía de Guadalupe por
Morena. Oliverio mantiene un

crecimiento importante en las
encuestas, y ya es identificado
entre el resto de lo aspirantes que
quieren llegar a la silla municipal
como el caballo negro.

Tijerina es bien visto aquí en el
estado, aunque también en la Ciu
dad de México. No lo perdamos
de vista, pues, dicen, que el joven
Oliverio anda pisando fuerte.
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1 labré que ver cómo evoluciona ese
supuesto consenso social sobre el ajuste
cuando sus efectos se empiecen a sentir

• LO QUE ES INNEGABLE ES QUE
LA SOCIEDAD ARGENTINA YA NO

RESISTE OTRO EXPERIMENTO. EL

FALLIDO GOBIERNO DE ALBERTO,
SÓLO DEJÓ A LA CLASE POLÍTICA
SUMERGIDA EN UNA CRISIS

El domingo asumió la presidencia de Argentina
el economista Javier Milei, quien se presenta
como el primer presidente liberallibertario cíe la
historia. Su plan económico, sin embargo, guarda
estrecha relación con otros programas ele ajuste
ortodoxo que ya se aplicaron en aquel país.

Desde el punto de vista técnico, la presidencia
de Milei arranca ahí donde el gobierno de Mauricio
Macri (20152019) fracasó. Esta continuidad no
es sólo conceptual, sino de elencos. El propio
Luis Capoto, actual ministro de economía, fue
parte c!e aquel gobiernoy no es el único caso. La
alianza con Macri, sellada después c!e la primera

vuelta, certifica lo evidente.

Donde sí cabe señalar una novedad es que, a
diferencia de Macri, Javier Milei ganó la elección
haciendo del ajuste económico su plataforma
electoral. Alrededor del mundo causó un gran
asombro que Javier Milei recibiera aplausos y
porras cuando, en su discurso de apertura, reiteró
su plan de shock económico y advertía que se
venían meses muy difíciles.

Y a juzgar por las medidas anunciadas, no
se trata sólo de un elemento retórico. El nuevo

gobierno parece estar realmente convencido de
que su programa cuenta con la adhesión de la
sociedad. La hipótesis es que el resultado c!e la
elección garantiza que la sociedad aguantará la
profunda recesión y un 2024 con una inflación
de más de 20 por ciento mensual.

Este convencimiento se traduce en el poco
alcance que tienen las medidas c!e contención
social que complementaron el anuncio. Con la
inflación que se espera, el aumento déla Asigna
ción Universal por Hijo y la tarjeta c!e alimentos,
quedará rebasado en cuestión de semanas.

Habrá que ver cómo evoluciona ese supues
to consenso social sobre el ajuste cuando sus
efectos se empiecen a sentir en tocia su crudeza.
Porque una cosa es la idea del ajuste a la "casta
política" que vendió Milei, y otra muy diferente
cuando la comida falte en la mesa o no se pue
dan costear las medicinas. En este contexto, el
aumento en la conflictividad social parece ciarse
por descontado. El congelamiento del Salario
Social Complementario que reciben cooperati
vas y organizaciones de la economía informal,
sólo puede leerse como una provocación, con
una racionalidad más política que económica

Lo que es innegable es que la sociedad ar
gentina ya no resiste otro experimento. El fallido
gobierno de Alberto, un operador político que fue
elegido por el dedo de Cristina Kirchner, sólo dejó
a la clase política sumergida en una profunda
crisis de credibilidad.

Pero el círculo argentino sigue girando y las
dudas que despierta el programa económico de
Milei hacen pensarque a la solución de la prolon
gada crisis argentina todavía le faltan algunos
capítulos por delante.
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Sacapuntas

MENSAJE
PARA EL

EJECUTIVO

> Al final, la bancada de
Movimiento Ciudadano

en el Senado, coordina
do por Clemente Castañe
da, decidió no sumarse a
Morena en la votación de

la terna para elegir a una
nueva ministra de la Cor

te. Así hizo ver al presi
dente López Obrador que
no necesariamente tienen

adversarios políticos co
munes, por lo que aho
ra queda en la cancha del
Ejecutivo la designación
de directa de la mujer que
ocupará la vacante de Ar
turo Zaldívar

ERNESTINA
CODOY

> Continúa el suspenso en el Con
greso de la CDMX, pues sigue en
vilo la ratificación de Ernestina

Godoy como fiscal general de Jus
ticia. Probablemente será hasta el

próximo año, en periodo extraor
dinario, cuando lo definan. Morena
alargó cuanto pudo la sesión, en
busca de los 44 votos que necesi
taba. Pero no pudo.

TIEMPO

DEAMLO

LUISA MARIA
ALCALDE

>Hoy la ministra presidenta de la
Corte, Norma Piña presenta su
primer informe de labores. Un te
ma que contiene el documento
es el de la corrupción. Además, el
presidente López Obrador deci
dió que asista en su representación
la titular de Segob, Luisa María
Alcalde, cuando en tiempos de
Arturo Zaldívar iba él.

LEONARDO
LOMELÍ

RESGUARDAN
PATRIMONIO
PRESIDENCIAL

> El patrimonio ma
terial del expresi
dente Miguel de la
Madrid Hurtado

fue resguardado en
una biblioteca en

la Antigua Escuela
Nacional de Juris

prudencia. La inau
guración fue enca
bezada por el rector
de la UNAM, Leo
nardo Lomelí, y
busca potencializar
el desarrollo de la
comunidad univer

sitaria, pues en el
país hay una biblio
teca por cada 17 mil
450 habitantes.

ADRIAN
RUBALCAVA

NUEVOS

> Nos dicen que hay
que estar pendien
tes con el posicio
namiento que el
alcalde de Cua

jimalpa, Adrián
Rubalcava emitirá

sobre la respues
ta que dio el PRI,
su todavía partido,
a la impugnación
del procedimiento
para ser incluido en
la contienda por la
candidatura por la
Jefatura de Gobier
no de la CDMX. Di

cen que habrá se
ñales de su futuro

político inmediato.
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TODO INDICABA QUE SERIA
BERTHA ALCALDE LUJÁN

on la renuncia del ministro Arturo Zaldívar

la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
inició el controversial proceso de elegir a
quien lo sustituirá.

La primera terna del presidente Andrés
Manuel López Obrador levantó inconta
bles críticas, pues desde la Cámara Alta el

bloque opositor renegaba que ninguna de las tres candidatas
era apta para dicho puesto.

La segunda terna enviada por Andrés Manuel López Obra
dor conservó a Lenia Batres, Bertha María Alcalde Luján y
en sustitución déla tan cuestionada Consejera Jurídica, María
Estela Ríos González, incluyó a Eréndira Cruz Villegas

Desde la primera votación a finales de noviembre fue
más que evidente que los senadores ele la 4T y sus aliados
acordaron brindar su apoyo y voto a favor de la hermana de la
titular de la Secretaría de Gobernación, Luisa María Alcalde
Luján, pero no contó con la mayoría calificada y se quedó a sólo
seis votos para convertirse en la sustituía de Arturo Zaldívar.

Ca

Fecha: 14/12/2023

Página: 11

Area cm2: 291

1 / 2

Columnas Políticas

Laura Puente

Costo: 16,878

Página 110 de 168 Índice



A lo largo de casi quince días, fue notorio el cabildeo en
favorde la chihuahuense.

  Ei presidente de la Junta de Coor
dinación Política, Eduardo Ramírez
Aguilar, se reunió con la secretaria
de Gobernación, se citó a los legis
ladores que faltaron en la primera
terna para que acudieran a votaren
el Pleno,y abiertamente Morena ex
presó que buscaban el diálogo con
el bloque opositor principalmente
con la bancada de Movimiento Ciu

dadano para que fuese el Senado quien eligiera a la próxima
ministra.

El nepotismo ha sido fuertemente criticado desde todas
las fuerzas políticas, esta terna dio pie a que la familia Alcalde
Luján fuese cuestionada por los beneficios y puestos obte
nidos a lo largo del sexenio.

Esa carta fue quemada pues desde cualquierfrente político
podemos criticar dichos actos; ya se habló de los hijos de
Xóchitl Gálvez o ele la esposa de Samuel García, Mariana
Rodríguez Cantú
Todo indicaba desde hace semanas que sería Bertha

Alcalde Luján la elegida.
El Presidente ha sido claro en su descontento con la Su

prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN] y ha aceptado lo
erróneo que fue con algunos perfiles que dejaron ele apoyarlo
cíesele la Corte; es evidente que ahora tendría que escoger
no solo a alguien afín, sino a una familia afín y leal a la Cuarta
Transformación.

También hay que mencionar que aunque el Jefe ele Go
bierno ele la Ciudad ele México, Martí Batres, y su hermana
Lenia Batres, podrían estar dentro ele estos términos, la
muy posible próxima presidenta ClaudiaSheinbaum Pardo
no debe estar muy contenta cíesele la filtración ele aquellos
auclios supuestamente generados con Inteligencia Artificial,
en dónele se demostró que Batres no es tan leal a quien hoy
sustituye.

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN

El nepotismo ha
sido criticado

desde todas

las ftierzas
políticas
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FUENTES VA, DE NUEVO,
POR CONTROL DEL TEPJF

ueva presidencia de Felipe Fuentes en
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación perfilan los magistrados
rebeldes para relevara Reyes Rodríguez,
quien presentó su renuncia, pero con
efectos al 31 de diciembre de este 2023.

Mónica Soto, Felipe de la Mata y
el propio Felipe Fuentes cocinaron desde hace un par
de semanas el golpe contra Reyes, y ahora desconfían de
que cumpla con su separación de la presidencia el último
día de este mes.
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Por esoayer buscaron acelerarla caída del magistrado
que ahora les resulta incómodo, pero que en agosto de
2G21 era su aliado cuando juntos derribaron al entonces
presidente del Tribunal, José Luis Vargas.

Se suponía que habría sesión a las dos de la tarde, donde
abordarían la renuncia del magistrado presidente, pero
se pospuso, entre otras cosas, por la ausencia c!e Janine
Otálora, quien hasta el lunes regresa de Italia, a donde
fue como representante del organismo a la Comisión de
Venecia.

Sin embargo, los tres rebeldes no quieren esperar al 31
de diciembre para nombrar a su nuevo presidente.

Las evaluaciones que han realizado apuntan a que Mó
nica Soto no podría asumir por la evidencia
fotográfica cíe que se reunió con el diputado
Sergio Gutiérrez Luna, representante de
Morena ante el INE.

Tampoco Felipe de la Mata, quien en cor
to ha dicho a sus pares que no asumiría la
presidencia del TEPJF debido a las presiones
que implica, sobre todo en año de elección
presidencial.

Felipe Fuentes, en cambio, tiene experiencia. Magistrado
desde el 4 de noviembre de 2016, ocupó la presidencia
del Tribunal del 23 de enero de 2019 al 3 de noviembre de

2020; y del 10 de agosto de 2021 al 1 de septiembre de 2021.
Pero Fuentes también es el magistrado en activo

que más escándalos ha acumulado En mayo ele 2021
una investigación periodística reveló que usaba el taller
mecánico propiedad del máximo órgano electoral para
restaurar sus vehículos particulares.

La noticia explicó que fueron al menos cinco autos
clásicos de lujo los que llevó a ese centro, pero el Tribunal
lo absolvió después de cualquier responsabilidad.

Luego, en julio de ese 2021, se dio a conocer otro caso:
durante su primera presidencia en el Tribunal Electo

ral, se registraron pagos de licores, cantinas, tiendas
online, tiendas de regalos, supermercados, recibos de
teléfono, boletos de espectáculos, talleres de blindaje de
autos y hasta cines con tarjetas de crédito de la ins
titución.

La investigación de Animal Político incluso dio cuenta
de que cíesele marzo de 2018, cuando todavía no asumía
como magistrado presidente, Fuentes "utilizó la tarjeta
institucional a su nombre para hacer un pago de 6 mil 259
pesos en una tienda de autoservicio Chedraui de Metepec,
municipio mexiquense donde el funcionario tiene una
residencia, según confirmaron fuentes del tribunal.

"Ese mes también pagó 406 pesos en un Cinépolis.y 1
mil 127 pesos en la agencia cíe viajes Expeclia.

"En julio hizo un pago c!e 2 mil 910 pesos
en una sucursal c!e la Farmacia San Pablo

ubicada, también, en Metepec, y en octubre,
pagó 5 mil 337 pesos en un Sanborns c!e ese
municipio.

"El 12 y el 18 de octubre, el magistrado
Fuentes hizo dos pagos por 12 mil y 5 mil
700 pesos a dos médicos particulares, un

otorrinolaringólogo y un anestesiólogo que clan consulta
en el Hospital Español".

El asunto sacudió tanto al magistrado que debió reinte
grar el monto de lo gastado con la tarjeta institucional
entre 2018 y 2020:119 mil 889 pesos.

Sí. Felipe Fuentes se las gasta igual que armando re
vueltas en el Tribunal Electoral, queriendo o sin querer que
riendo hacerle el trabajo sucio al presidente Andrés López
Obrador, para que justifique su proyecto para destruir al
Poder Judicial eligiendo a ministros, jueces y magistrados
porvoto popular.

Felipe Fuentes se
las gasta igual
que armando
revueltas
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• El entrenador del

Manchester City, Pep
Guardiola, está entre los
finalistas al galardón The
Best de FIFA, en la cate
goría de mejor entrenador
masculino, por su trabajo
al frente de los Citizens.

• Las autoridades de

la CDMX detuvieron a

Carlos 'N' El Mafafa,
presunto extorsionador
relacionado como gene
rador de violencia, y quien
tiene nexos con un grupo
del crimen organizado.

• El pivote de los Golden
Gate Warriors, Draymond
Green, fue expulsado de
un juego por cachetear a
usuf Nurik, de los Soles
de Phoenix. Green justi
ficó que vio un mosquito
en la mejilla de Nurik.
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CONTRALAS
 CUERDAS 

GODOY ES
ARMA DE
DISCUSIÓN
DE 2024

Lo que está en juego va más allá de la propia
Fiscalía de la CDMX; el PRIAN quiere asestar
su segundo golpe después de Nueuo León

orena dilató el proceso de ratificación
o no de la fiscal Ernestina Cocloy al im
poner su mayoría simple en el Congreso
capitalino, porque tenía perdida la votación
al no completar las dos terceras partes
del Pleno cameral.

Lo que está en juego va más allá de la
propia Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México. La
pugna trascendió a la dependencia encargada de impartir
justicia o la permanencia de Cocloy por otros cuatro años
en el cargo.

El PRIAN quiere dar un segundo golpe después del de Nuevo
León al sacar del camino electoral a Samuel García en el último

minuto del plazo para separarse del cargo de gobernadory
mantener la precandiclatura presidencial.

Alejandro Moreno y Marko Cortés, dirigentes nacionales
del PRI y del PAN, respectivamente, se metieron de manera
contundente en la operación política para frenar la ratificación
de la fiscal capitalina y ahora sentar un precedente contra
Clara B rugada y Claudia Shernbaum para las campañas elec
torales que vienen.
Y en Morena saben que si deja

perder esta le permiten al PRIAN le
vantar la moral y envalentonarse para
las batallas que vienen. El caso
Gocloy esya un arma en la discusión
de 2024.

La asamblea constituyente que
redactó la Constitución Política c!e la

Ciudad de México jamás consideró
que el relevo en la Fiscalía, al terminar

el periodo de su primer titular, coincidiría con los tiempos
electorales en los cuales los actores que disputan el poder
terminarían jalando agua para su molino.

El mensaje contundente c!e Alito Moreno a sus legisladores
y el de Marko Cortés, a través del dirigente en la Ciudad de
México, Andrés Ataycle, de que quien faltara a la sesión de ayer
en el Congreso local terminaría con sus aspiraciones políticas
y carrera en sus respectivos partidos acabó de ponerle e^
elemento electoral al caso.

La suspensión de la sesión de ayer fue para alargar los
tiempos y desde el oficialismo apretar, presionar o buscar
otros artilugios que les permita a los morenistas hacerse de
los dos votos que les faltan para ratificar a la fiscal
Ernestina Gocloy.

Priistas y panistas valoraban ayer no abandonar el Con
greso, pues nada les garantizaba poder entrar este jueves.

UPPERCUT: La otra batalla de la fiscal Ernestina Codoy
es la continuidad con U riel Car mona, su par en More/os,
cuyo triunfo de ayer es sólo de un round. El desafuero

impulsado por parte de Morena y sus aliados en el Congre
so federal no pasará en el Congreso de More/os, porque la
bancada guinda no alcanza la mayoría que se requiere.
Si no sucede nada extraordinario, se va ci repetir el caso

del entonces gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier
García Cabeza de Vaca.

El oficialismo
busca alargar
¡os tiempos
para lograr
dos votos más
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El Comité de Administración, con mayoría de
consejeros de la Judicatura, debería tener presentes
historias de corrupción e ilegalidad del Tribunal

a defenestración de Reyes Rodríguez Mon
dragón, a manos de una triada de magis
trados inconformes con su presidencia,
ha generado diversas interpretaciones,
una de las cuales postula que la renuncia
sitúa al TEPJF bajo el dominio de Morena.

Sería muy grave que el TEPJF quedara
sujeto a un partido político, cualquiera que este sea, de modo
que es necesario estar alerta —tanto fuerzas políticas como
ciudadanas—para evitarlo. Yo pensaría también que dentro del
propio Tribunal —que no es sólo la Sala Superior— hay corrientes
genuinamente democráticas que evitarían la dominación.

Yo tengo dudas sobre el supuesto dominio de Morena,y si sus
dirigentesoperaron para deponera Rodríguezesperando ventajas
de la triada, habrán pecado de ingenuidad. Si el triunvirato tiene
compromisos con algún partido, difícilmente sea con Morena.
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Lo que sí me temo es que, tras la defenestración del pre
sidente, se agudice la existencia ele un tribunal donde las
sentencias se ponen a disposición del mejor postor, un tribunal
donde los dispendios han llegado a límites obscenos, un tri
bunal donde una trabajadora puede ser no sólo acosada sino

denunciada porsujefe que, sumido
en la abyección, ejerce represalias
incluso contra familiares de ella.

Hay en el TEPJF historias de co
rrupción e ilegalidad que el Comité de
Administración, que tiene mayoría de
consejeros de la Judicatura, debería
tener presentes —y actuar en conse
cuencia— para cumpliratribuciones
de "vigilancia y disciplina" que le fija

la Constitución.

Es saludable que, al fin, al Senado haya llegado el escándalo
que desde hace meses se desarrolla en el TEPJF. Los senadores
?ante Delgadoy Clemente Castañeda (MC)yCermán Martínez
(Grupo Plural] demandaron abrir el debate sobre el Tribunal,
pero Morena optó por discutir primero los temas agenciados.
Hasta latardecíel miércolesB.eltema no se había abordado.
Germán Martínez habló de señalamientos de acoso sexual

(también laboral, agrega el columnista] contra un magistrado.
"Acuso que hay manejos administrativos irregulares por

parte de magistrados y equipos en el TEPJF, sentencias con
visos de corrupción... Hay reparto administrativo del presupues
to como un botín", dijo también el legislador del Grupo Plural.

El Senado está en falta porque no ha nombrado vacantes en
la Sala Superior. Los y las integrantes de las ternas femenina
y masculina, seleccionados por la Suprema Corte, son espe
cialistas de primera y sus trayectorias ofrecen certidumbre c!e
una conducta ética e imparcial. Lo que lograron los senadores
con su omisión es empoderar a tres magistrados de dudosa
solvencia para, desde su "mayoría minoritaria", deponer a
Rodríguez, quien cíe ese modo protagoniza la singularidad de
que fue elegido por siete magistrados y es depuesto por tres.

¿Quién presidirá el TEPJF? No se sabe aún, pero el todavía
presidente debería repensar su decisión. Reflexione el magis
trado en lo que ocurrirá con el Tribunal en manos del triunvirato.
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AHMSA:
TOOBIGTOFAIL
— N UN CIRO inesperado y desconcertante,

Eel Juez Segundo de Distrito en Materia de
Concursos Mercantiles, Saúl Martínez Lira,
quien juzga en el caso de Altos Hornos de
México (AHMSA), parece desafiar no sólo la
lógica jurídica y empresarial, sino también

la estabilidad socialy financiera de una región entera.
En un momento donde las piezas parecían alinearse

hacia una reestructuración beneficiosa para AHMSA,
sus trabajadores y acreedores, incluyendo al gobier
no federal, el togado optó por un camino que podría
precipitar no solo la caída de AHMSA, sino también
sacudirlos cimientos del sistema financiero mexicano.

El bloqueo de la Asamblea de Accionistas, a cele
brarse el próximo 21 de diciembre y destinada a cambiar
el rumbo de la compañía y asegurar un vital crédito de
600 millones de dólares, es un rompecabezas en sí
misma que hace que las autoridades, inversionistas
y acreedores se pregunten ¿qué motiva ai juez para
tomar una decisión que parece ir en contra del bien
estar de miles de trabajadores, de una ciudad como
Mondova.dela industria siderúrgica,y potencialmente
del sistema financiero nacional?

Más aún, si se toma en cuen

ta que el conciliadory repre
sentantes de la mayoría de
los acreedores,junto con
inversionistas, habían
obtenido ya el apoyo de
la Secretaría de Hacien

da que comanda Roge
lio Ramírez de la O y de
Pemex, que dirige Octavio
Romero, para una reestructu
ra favorable, cuestión que incluso
le fue expuesta al juzgador en su despacho.
La permanencia de Alonso Ancira al

AHMSA ha sido un tema de debate y controversia.
gestión, marcada porescándalosycuestionamientos,
ha sido un lastre para la empresa. La posibilidad de un
cambio en la dirección prometía un nuevo comienzo,
una luz al final del túnel. ¿Porqué el juzgador se em
peña entonces en protegerá Ancira y dejarlo a cargo
de la empresa?

Además, la implicación financiera es alarmante. La
quiebra de AHMSA. no es un juego: pone en peligro la
estabilidad de Banca Afirme y su subsidiaria Almace
nadora Afirme, ambas de Julio Villarreal, amenazan
do con desatar una crisis financiera de magnitudes
inimaginables.

La posibilidad de una liquidación bancaria de Afirme
es un escenario que debería mantener despiertos
a los reguladores del sistema financiero mexicano,
para evitarun quiebre bancarioycorridasfinancieras.

le fue expuesta al juzgador en su despacho.
La permanencia de Alonso Ancira al frente de

AHMSA ha sido un tema de debate y controversia. Su
gestión, marcada porescándalosycuestionamientos,
ha sido un lastre para la empresa. La posibilidad de un
cambio en la dirección prometía un nuevo comienzo,
una luz al final del túnel. ¿Porqué el juzgador se em
peña entonces en protegerá Ancira y dejarlo a cargo
de la empresa?

Además, la implicación financiera es alarmante. La
quiebra de AHMSA. no es un juego: pone en peligro la
estabilidad de Banca Afirme y su subsidiaria Almace
nadora Afirme, ambas de Julio Villarreal, amenazan
do con desatar una crisis financiera de magnitudes
inimaginables.

La posibilidad de una liquidación bancaria de Afirme
es un escenario que debería mantener despiertos
a los reguladores del sistema financiero mexicano,
para evitarun quiebre bancarioycorridasfinancieras.

La Comisión Nacional Banca

ria y de Valores, el Banco de
México y la Secretaría de
Hacienda se enfrentan
ahora a una situación

de enorme presión ante
el posible "contagio de
insolvencia" que puede
significar la liquidación
de AHMSA.

En resumen, la decisión
del Juez Martínez Lira no solo

sorprende, sino que además plantea
Interrogantes sobre su perspectiva y entendimiento
el impacto de susfallosy la materia concursal, siendo
que es uno de los únicos dos togados en el país con
este tipo de responsabilidades.

En un juego donde las fichas parecen moverse en
un tablero invisible, la estabilidad económica y social
pende de un hilo. Oueda claro que en el caso de AHMSA,
lo que está enjuego es mucho más que el futuro de
una empresa: es el bienestar de miles de trabajadores
y la integridad del sistema financiero mexicano.
EL PODER JUDICIAL nuevamente desacata una orden

expresa de "no" contratar a Instrumentos y Equipos
Falcan, que a través de su empresa moral Genesis
Healthcare Advisers, vinculan operaciones mensuales
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millonarias que cubrieron du
rante los primeros 11 meses
de 2023. El 30 de noviem

bre se publicó en el Diario
Oficial de la Federación
un acuerdo que permite
a las dependencias del
gobierno del presidente
Andrés Manuel López
Otaradorvolvera contratara

esta empresa de Noé Ramírez
que es un monumento a la corrup
ción. Tal parece que nuevamente se notan los actos
de corrupción de la Sexta Sala Regional Metropolitana
del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, que no
solo des inhabilita a este grupo dirigido por Agustín
Amaya, sino que además le devuelve sus potestades
comerciales de ser contratada en licitaciones públicas
y le levantan la multa de 100 millones de pesos que
no corresponden a nada, con respecto al daño patri
monial al Estado que ha generado esta empresa a lo
rgo de sus más de 30 años de contratos irregulares

y con prácticas monopólicas confesas en el IMSS,
que ahora dirige Zoé Robledo, y en el Issste, ahora a
cargo de Pedro Zenteno.

EL PROXIMO 31 de diciembre se extinguirá el Fondo
Nacional de Fomento al Turismo, mejor conocido
como Fonatur. Fundado el 29 de marzo de 1974 por
Antonio Enríquez Savinag, fue el desabollador de los
cinco principa les destinos integralmente planeados:
Cancún, Ixtapa, Los Cabos, Loreto y Huatulco. Este
será su último año tras de que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador decidiera modificar su ob
jeto para convertirlo en el encargado de construirsu
proyecto emblemático, El Tren Maya. El Fonatur lanzó
a semana pasada una convocatoria
para recontratar a alrededor de
cien de los cerca de 350 em
pleados de ese organismo.
Ahora formarán parte de la
Empresa de Participación
Estatal Mayoritaria Grupo
Aero portuario. Ferroviario,
de Servicios Auxiliares y Co

pleados de ese organismo.
Ahora formarán parte de la
Empresa de Participación
Estatal Mayoritaria Grupo
Aero portuario. Ferroviario,
de Servicios Auxiliares y Co

nexos OlmecaMayaMexica,
que dirige el General Oscar Da
vid Lozano Águila
EVELYN SALCADO DIO el báñele raro de salida al

Operativo Vacacional Invierno 2023, con el desplie
gue de más de 10 mil elemen tos de seguridad para la
temporada turística de fin de año, en la que Acapulco,
Ixtapa y Zihuatanejo se encuentran listos para recibir
turistas. El primero cuenta ya con más de 4 mil 300
habitacionesdisponiblesycon una conectividad aé
rea y terrestre totalmente restablecida, para que sus
visitantes disfruten el 31 de diciembre la espectacular
Gala de Pirotecnia. En Ixtapa se contempla recibir más
de 88 mil turistasy en el Pueblo Mágico Zihuatanejo
se estima la llegada de másde44 mil visitantes. Este
operativo es muestra de que Acapulco y los destinos
turísticos de Guerrero se van recuperando del huracán
Otis que los golpeó y es el inicio de la reactivación
económica en el puerto.

ELALCALDE MORENISTAde Ensenada, Baja California,
Armando Aya la, ha provocado una crisis en su mu
nicipio después de anunciar el cobro de un impuesto
porcada contenedor que circule por las calles de esa
ciudad. La medida, incluida en la Ley de Ingresos local,
generó el rechazo abierto del sector productivo, que

analiza la posibilidad de trasladar la
carga que debería de salir de ese
puerto a Long Beach, California,
en donde hay mejores incenti
vos para las empresas. Llama
la atención que el edil bus
que recursosadicionalesen
medio de su campaña para
contender por el Senado de
la República.
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TRES
 EN —
RAYA

¿EL GOLPE?
DEL GOBIERNO
A LOS MEDIOS

Lo palabra de López
Obrador en su

mañanera, la cual poco
o nada tiene de "diálogo
circular" se ha vuelto la

máxima expresión del
"periodismo"

a es constante y a todas horas. Pero eso no
lo hace peculiar, sino que está disfrazado
de defensa a la libertad de expresión. Junto
con el golpe a las institucionesy el electoral,
el gobierno lleva a cabo otro. Se trata de
un golpe a los medios de comunicación.

El gobierno lopezbradoristay no pocos
corifeos se vacunan y dicen que es al revés, asestado desde
los medios hacia la 4t. Engaño puro.
Y bueno, también están los llegues que le da a dueños

de medios y a conductores el propio Presidente. Ese señor
que hace como que no entiende que su palabra no tiene el
mismo peso que la de Salinas Pliego, Azcárraga o Alejandro
Junco. El mandatario llama a los periódicos "pasquines", y a
sus dueños oligarcas, conservadores, vendidos, y nadie dice
nada. Tocias estas expresiones han pasado a formar parte cíel
habitual repertorio de Palacio; de Lo Jornada; de los maneras
amigos ele AMLO;y un cada vez más largo etcétera.

Luego las presiones, los chantajes, las exigencias desde el
poclerhacia casi cualquier mediocle
comunicación afectando su día a día,
su administración, su línea editorial,
su existencia misma. Por si todo lo

anterior fuera poco, el régimen no
mueve un dedo para defenderá pe
rioclistasy al periodismo "de en serio".

Sé bien que el gobierno no ha per
petrado directamente estos hechos,
pero vaya que ha tolerado e incluso

incitado el menosprecio a los profesionales c!e la información.
Piénsenlo un momento: la palabra emitida por López Obrador

en su mañanera, la cual poco o nada tiene de "diálogo circular",
acompañada por los cor if cospel régimen c uerepiten pregi. ntas a
modo para lucimientoclel orador, se ha vuelto la máxima expresión
del "perioclismo"en México. Esos que participan son los primeros
que con su genuflexión y actitudes golpean a los medios.

Y el golpe no acaba ahí. Continúa con más de 130 mil menti
ras vertidas desde el pulpito presidencial en estos cinco años.
No es válida la verdad, se argumentan "otros datos". Imposible
conocer su origen puesto que este no existe.

Y la razón fundamental para mencionar todo lo anterior
es que las declaraciones de los funcionarios NO sustituyen
los procesos formales de acceso a la información, si bien
eso les encantaría. No en balde la intensa ofensiva en contra

de quienes informan y también en contra de los organismos
autónomos como el INAI que pueden brindar información real
del devenir gubernamental. Va más allá, incluso. La diferencia
entre periodismo y difusión es la medida que considera López
Obradorentre conservadory buen periodismo.

Anteriormente el Canal 11 era un canal cultural con informa

ción y ahora es una caja de resonancia de las voces del régimen.
Se acabó Notimex bajo el pretexto de que con la conferencia
propagandística de López Obrador alcanzay sobra. Las lisonjas,
las mentiras NO son periodismo. La coba desmedida y el callar
los problemas del país tampoco es periodismo.

El golpe déla 4ta los mediosya es no es sutil, sino absoluto.

EI callar los

problemas del
país tampoco
es periodismo
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EL CRISTALAZO

Tanto va el cántaro al agua.
El caso del fiscal de More

los, Uriel Carmona, exhibe
los alcances de una política
vengativa.
Lo cercaron por todos los

ángulos, lo encarcelaron, le inventa
ron delitos graves, le amplificaron fa
llas menores y finalmente el Poder
Legislativo le retiró el fuero tras una
actitud de "acoso y derribo" invisi
ble en otros casos de patente y mayor
gravedad.
Aunque el desafuero "se sustenta

en acusaciones formuladas por la Fis
calía General de la República (FGR),
la cual señala que Carmona Gánda
ra asumió el cargo en 2018 sin cum
plir con los requisitos legales y cons
titucionales obligatorios, incluyendo
la inactividad en el Registro Nacio
nal de Personal de Seguridad Pública,
así como la falta de evaluaciones de

control y confianza necesarias" y "...
haber nombrado a fiscales especiali
zados sin que éstos aprobaran exáme
nes de control de confianza", la ma
teria es otra.
Todo esto no es sino un recurso de

cacería. Como no pudieron desaforar
lo debido a la políticamente incorrec
ta clasificación de un homicidio co
metido en medio de una parranda de
ordago, le fincaron el encubrimiento
de un feminicidio.
Como eso tampoco fue suficiente

para mantenerlo preso (entraba y sa
lía como hueso de lavativa), la ha
llaron delitos burocráticos, como los
exámenes de control de confianza o

inscripciones en el Registro Nacional

de Personal de Seguridad Pública.
Él ha esgrimido en su defensa otra

versión del origen de la persecución
orquestada inicialmente por la afe
rrada señora Ernestina Godoy quien
ayer todavía [a la hora de cerrar es
tas líneas), luchaba con uñas y dientes
por seguir en el cargo de Fiscal de la
Ciudad de México. Bendita IVT.

Esa versión pasa por las indagato
rias de su fiscalía contra el delantero
de la IVT, el futbolista Cuauhtémoc
Blanco, a ratos gobernador de More
los.

En noviembre del año pasado se
publicó en varios medios una alusión
a las irregularidades de Carmona en
el cargo: SDP dijo:
"...Las acusaciones que Claudia

Sheinbaum hizo por encubrir el ca
so de Ariadna Fernanda, no se tra
tan de las únicas por irregularidades
que se han vertido en contra de Uriel
Carmona.
"Semanas atrás, se dio a conocer

que la Secretaría de Marina tiene una
investigación en contra del fiscal de
Morelos, pues se le señala de tener
vínculos con el crimen organizado.

"Fue por medio del hackeo de Gua
camaya, que se filtró la existencia de
la indagatoria por presuntos nexos
con el grupo criminal de "Los Rojos".
"Ante ello, Uriel Carmona recha

zó todo.
.De la misma forma, a inicios de

este año protagonizó un conflicto con
el gobernador de Morelos, Cuauhté
moc Blanco, luego de que éste apare
ciera fotografiado con líderes del cár

tel "Guerreros Unidos".
"Por lo anterior, el fiscal Uriel Car

mona inició una investigación en con
tra de Cuauhtémoc Blanco e incluso

anunció que citaría a declarar al go
bernador". Nomás le faltó llamar a

Lucy Meza.
Obviamente mucho de lo anterior

resulta, a todas luces, más creíble.
La adopción de la fiscalía de la

ciudad de México del caso de la jo
ven Ariadna, asesinada en un depar
tamento de la capital en una fiesta
privada de tres personas, le permi
tió a la fiscal Godoy colaborar con
su jefa, la ahora precandidata seño
ra Sheinbaum, así fuera atrepellan
do la ley para punir al encubridor de
tan horrendo feminicidio y aportar
una heroica intervención en un caso
de feminicidio, bandera conveniente
en una campaña presidencial, sobre
todo cuando no las traía todas con

sigo en la opinión de las organiza
ciones feministas. Bueno, ni el gru
po "Atenea".
Hoy los antecedentes (de UC) pa

san a segundo plano. Cuauhtémoc
Blanco no tendrá por ahora más pre
ocupaciones; Ernestina Godoy repe
tirá sus mensajes de felicitación a los
diputados por el desafuero de ayer,
mientras indaga quién conspiró en
contra de su inexplicable apego al
"hueso".

Carmona seguirá en los vericuetos
de abogados, jueces, amparos, impug
naciones, negativas. Y en la mente de
algunos resonarán las palabras de sus
abogados: a Uriel lo quieren muerto»
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SUBE Y BAJA

Jorge Ñuño LaraO Titular de la SICT

La intervención de la
SICT fue fundamen
tal para el acuerdo
tripartita que permi
tirá al área metropo
litana de Monterrey
tener un moderno

tren. El convenio plantea una inversión ini
cial de cerca de 2 6 mdp para la construc
ción del tren de pasajeros suburbano.

O Martí Batres

Jefe de Gobierno capitalino

Amenazó a los di

putados oposito
que si no ra

tifican a Ernesti

Godoy tendrán
un costo muy ele
vado". "votaren

contra de la ratificación de la fiscal va a

representar un costo muy elevado", dijo
el funcionario.
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Round para la
oposición

Pepe Grillo
Es verdad que todavía no se dice la últi
ma palabra con respecto a la ratificación,
o no, de Ernestina Godoy como fiscal ca
pitalina, pero el round de ayer lo ganó la
oposición. La mayoría reventó la sesión y
prácticamente huyó del salón de sesiones.
Resulta por demás extraña la estrate

gia de subir tanto la apuesta en el caso
de Godoy. La operación incluyó amenazas
explícitas del jefe de Gobierno de la
ciudad, en un desplante completamente
fuera de lugar.
Apostar mucho en una jugada para

la que no tienes los votos suficientes es
soberbia o irresponsabilidad.
Al calor del debate los voceros del

oficialismo lanzaron insultos de todos los

calibres a los diputados opositores cuyos
votos necesitan para ratificar a Godoy. Un
sin sentido monumental.

Uriel desaforado
La suerte del fiscal de Morelos, Uriel
Carmona, quedó sellada cuando pensó
que podía ponerse el tú por tú con la
ex jefa de Gobierno de la CDMX. Fue
descabellado de su parte porque juegan
en ligas diferentes.

El asunto llegó hasta la Cámara de Dipu
tados que ayer le quitó el fuero a Carmona
que enfrentará sin protección, como cual
quier ciudadano, el largo brazo de la ley.
Los observadores repararon en la

votación final en San Lázaro. More
na y sus aliados votaron a favor de
quitarle el fuero. Los diputados del
Frente Amplio se abstuvieron, como

diciendo no es nuestra bronca y los
únicos que votaron en contra fueron
los de Movimiento Ciudadano, lo que
para algunos constituyó una sorpre
sa, pues dudaban que MC seguía sien
do un partido opositor, pero lo es.
Uriel es experto en hacer enemigos,

acaso por eso desde que se metió en pro
blemas en Morelos y la CDMX le hicie
ron el vacío.
Impacto la encuesta
Gran impacto causó entre la clase política
pero sobre todo entre los ciudadanos, la
encuesta de Indemerc para La Crónica
de Hoy sobre la elección presidencial y
la de la CDMX.
Los resultados dan una notable ven

taja a Claudia Sheinbaum y Clara Bra
gada, ambas de la coalición que enca
beza Morena.

Es la fotografía del momento. Des
de luego puede evolucionar con el pa
so del tiempo. La seriedad del ejerci
cio se confirma con la ficha metodo

lógica que puede ser consultada por
cualquier lector interesado.

La Crónica de Hoy cumple así con su
misión de ofrecer información de cali
dad, verificada, sobre temas de interés
a la sociedad.

AMLO seguro ganador
Lo único seguro en el largo jaloneo para
elegir a una nueva ministra de la SCJN
es que el presidente López Obrador saldrá
ganando. Lo hará si los senadores eligen

a una de las integrantes de la terna que él
mismo mandó y si no hay acuerdo, como
lo adelantan las señales, la ley prevé que
el propio presidente seleccionará a quien
quiera. No tiene pierde.
El presidente, consciente de que el

marco legal lo favorece, no ha dudo en
reconocer que sus propuestas son muje
res cercanas a su ánimo y afines a su mo
vimiento. La que más se menciona des
de la primera ronda es Bertha Alcalde.
Lo dice sin empacho y con las ganas

de que todos sepan que enviará a la SCJN
a una de las suyas, para que todo mundo
sepa a qué atenerse.

¿Qué culpa tiene Coyoacán?
Ayer se daba por hecho, aunque no se ha
confirmado, que el doctor Hugo López
Gatell será candidato de Morena para
la alcaldía de Coyoacán. Una decisión
extraña, si las hay.
El ex subsecretario de Salud intentó

ser el candidato para la jefatura
de Gobierno pero no pintó en las
encuestas. ¿De ahí surgió el dato de que
los habitantes de Coyoacán lo ven con
buenos ojos y son los únicos que no han
reparado en el exceso de mortandad
durante la pandemia?
Cuando dejó su cargo en el gobierno

federal muchos pensaron que el doctor
buscaría amarrar una posición legislativa
para tener fuero el próximo sexenio, pero
no ha sido así. Está dispuesto a pelar en
la primera línea de combate»

pepegrillocronica@gmaü. com
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ANIMALIDADES...

NONES BIGOTONES... NO ES UNA CUESTIÓN PARA CONSULTA PÚBLICA
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Conmovedores me resultaron los

posteriores a la toma de posesión
de Javier Mileit hoy presidente

legítimo y legitimado de Argentinat
por cuanto el chico de los perros
sin miramiento alguno sobre su

seguridad al terminar el apoteósi
co ceremonial de su investidura y
ya durante el corto tramo que va
del edificio del Congreso a la Casa
Rosada, decidió parar el vehículo

que lo trasportaba para
emocionadamente bajarse para

acariciar a un bello perro
de la raza

Golden Retriever que en compañía
de su tutora acudió al ceremonial
de asunción. Lo anterior habla de

la especial sensibilidad de este
hombre cuyo bastón de mando,

además, trae grabado a su adorado
CONAN, y como asila carilla de

sus cuatro actuales "hijos de cuatro
patas" clonaciones de aquél, su
primer mastín inglés: MURRAY,

MILTON] ROBERT y LUCAS, llama

dos de tal forma en honor a cuatro
reconocidos economistas a los que
el flamante gobernante admira,

y que seguramente serán su mejor
consuelo para los ingratos
momentos que padecerá

su mandato.

En cambio, acá por nuestro cen
tro de México se mal insiste
en darnos atole con el dedo
proponiéndosenos, a los an
titaurómacos y desde la tribu

na presidencial por segunda ocasión, que
optemos por una Consulta Pública donde
sea el democrático pueblo bueno y sabio
quien decida si se deben seguir violentan
do físicamente y sacrificando (porque sin
duda es un ritual) a los "toros de lidia",
omitiendo que antes que otra cosa se tra
ta de animales no humanos reconocidos
en la Constitución capitalina como "seres
sintientes" y por lo tanto merecedores de
trato digno y respetuoso; lo que implica
la obligación de respetar ética y jurídica
mente su vida e integridad al ser por pro
pia naturaleza sujetos de consideración
moral. Es por ello que aunque la Segunda
Sala de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación de momento se haya pronunciado
unánimemente respecto a que queda sin
efecto la Suspensión Definitiva para que
no puedan celebrarse actos taurómacos en
la Plaza México, debe quedarnos claro a
propios y contrarios que esto no se acaba

hasta que se acaba y que este particular se
trató de una resolución analizada exclusi

vamente en su forma y no en su fondo, y
que entonces, al retornar el caso a su ba
se primaria para entonces sí ser analizado
en su fondo, no deberá proceder la misma
respuesta, sencillamente porque no se pue
de ir contra una ley madre por más que los
legisladores dada su notoria incapacidad
o por intereses personales o por vil per
versidad o por acuerdos en lo oscurito no

hayan sido capaces de armonizar las leyes
secundarias a lo dispuesto en tal ordena
miento, para lo que tuvieron margen más
que suficiente. Y no es cosa de que se los
esté afirmando una neófita activista, sino
que fue un abogado con especialidad en
materia de litigios administrativos, aunque
asimismo activista, quien lo ha estado di
seccionando así en sus diversas platafor
mas, ayudándonos a entender los comple
jos caminos del procedimiento y la invia
bilidad de que esta barbaridad inconstitu
cional se siga autorizando.
Me refiero, claro, a Josemaría Fe

rez Gil, quien desde el Instagram de la
A.C. Animal Heroes explicó los alcances
de la resolución adelantada desde la Se

gunda Sala de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, recordándonos que
todo este vericueto surgió a raíz de que
su par Justicia Justa promovió un Am
paro Indirecto impugnando el Regla
mento taurino, y las leyes capitalinas de
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Celebración de Espectá
culos Públicos y de Pro
tección a los Animales,
por cuanto sus disposi
ciones son contrarias a

lo dispuesto en el Artí
culo 13, inciso B de la
Constitución local, don
de también se dicta que
la tutela de los animales

es de responsabilidad
común y que las autori
dades deben garanti
zar su protección, lo que
estrictamente debe cum

plirse al tratarse del ordenamiento de
mayor jerarquía en la capital mexicana
y por lo tanto NADA ni NADIE debe es
tar sobre el mismo, y punto pelota. Ob
vio fue que los empresarios taurómacos
metieron un recurso de queja que derivó
a un Tribunal Colegiado, más intuyendo
que desde ahí se confirmaría la Suspen
sión Definitiva, elevaron el caso hasta
la SCJN donde la Ministra Yasmín Es
quivel Mossa atrajo el caso, argumen
tando que no se había cumplido formal
mente con algunos requisitos del arti
culo 161 de la Ley de Amparo. Minucias
de las argucias. Así que... mientras la
afición celebra anticipadamente su pe
queña victoria, los contrarios deberemos
esperar a que se resuelva para la CDMX
la inconstitucionalidad de las crudelísi
mas "corridas de toros", en congruencia
con la determinación de la Suprema so
bre las "peleas de gallos"»

producciones_serengue ti@yahoo. com
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JUAN Vn.HHA/.

Socios de la "transformación"
Durante 2021 en el proceso electoral federal que coinci
dió con la renovación de alcaldías en el Estado de Méxi

co, el sistema de inteligencia militar hizo un mapeo de la
red que operaba en el sur de esa entidad la banda crimi
nal autodenominada La Nueva Familia Michoacana. Es

te grupo liderado por los hermanos Johnny y José Alfre
do Elurtado Olascoaga, identificados con Jos alias de £¡
Pez y El Fresa o Carnal, respectivamente, tenían bajo
sus órdenes directas a aproximadamente 94 individuos
dedicados al tráfico de armamento, municiones, indocu
mentados, trasiego de enervantes, secuestros, homici
dios, extorsión, cobro de piso y el control de minas. Su
principal área de influencia que permanece desde en
tonces intocable y en expansión son los municipios de
Temascaltepec de González, San Agustín, Zacualpan,
Amatepec, San Miguel Ixtapan, Tejupilco, Cerro las Mi
nas y Texcaltitlán, donde el pasado viernes 8 de diciem
bre pobladores de la comunidad de Texcapilla enfrenta
ron con palos, machetes y escopetas a una célula de este
grupo con saldo de 14 muertos, tres pobladores y U pre
suntos delincuentes.

Un documento militar encontrado entre los correos

hackeados a la Secretarla de la Defensa Nacional por el
grupo Guacamaya, señala que el control territorial de la
banda criminal incluye los municipios de Arcelia, Alta
mirano, San Miguel Totolapan, las comunidades de Ta
macuaro, la Calera, Pandacuareo y el Naranjo en el esta
do de Guerrero, mientras que en Michoacán controlan
Zacanguirete y Huetamo de Nuñez.

Entre la información más destacada que el documen

to recoge se encuentran una serie de intervenciones de
radio donde varios operadores hablan con £/ Pez sobre
reuniones que tuvieron con "los candidatos que ganaron
las elecciones de diferentes municipios para reafirmar
lo acordado y la forma de trabajar". También identifican
a personal cooptado en dependencias federales, estata
les y municipales que proporcionan información sobre
el quehacer de sus áreas lo que les permite enterarse con
tiempo de operativos e investigaciones en su contra.

Seis de las 13 páginas del documento catalogado co
mo "secreto", son los seguimientos que hacen del grupo
y sus principales operadores en sus movimientos en la
región de Tierra Caliente, donde se unen los estados de
Guerrero, Michoacán y Estado de México.

Comunicaciones interceptadas, casas de seguridad
de los líderes ubicadas y vigiladas, todo lo que la inteli
gencia militar había recopilado en los últimos años era
información que estaba disponible lista para la orden
presidencial de actuar, pero a la fecha esa orden no ha
llegado. Fuentes militares que han estado de servicio en
la 22 zona militar, con sede en Santa María Rayón, Esta
do de México, señalan que el Ejército no puede actuar si
el comandante supremo no autoriza. Una semana des
pués lo que más ha llamado la atención tras los sucesos
en Texcapilla, es que Andrés Manuel López Obrador
apenas ha tocado el tema. Montado en la eterna campa
ña electoral el sábado 9 de diciembre de gira por esa
zona llamó a la población en Tejupilco a sufragar para
que "continúe" la "transformación". Mientras a los "so
cios" no se les toca ni molesta, pese a que el hartazgo
entre la población crece.
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La inestabilidad vuelve a sacudir al sistema

bancario mexicano, ahora con Masan Casa de
Bolsa en el centro del torbellino. Fuentes

cercanas a la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, específicamente del entorno de JESÚS
DE LA FUENTE, susurran que altos ejecutivos
como Diego Terán y Adolfo Galván ¡unto a
Manuel Herrejón y su progenitor, Óscar
Manuel Herrejón Caballero, están en la mira.
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Acusaciones de prácticas anticompetitivas y
posiblemente algo más oscuro: lavado de dine
ro. En las sombras, Pablo Gómez y Antonio Mar
tínez, de la Unidad de Inteligencia Financiera y
el SAT respectivamente, lideran la caza. El mie
do no solo se cierne sobre el grupo en Prado
Norte, sino también amenaza con salpicar al
PRI, dada la relación de los Herrejón con su lí
der, Alejandro Moreno.

La reciente muerte del Fiscal Especializado de
Control Competencial, Juan Ramos López, pro
vocó un juego de sillas en la FGR. Alejandro
Gertz Mañero, el jefe, ha pasado la batuta a Ós
car Langlet González, su Coordinador de Aseso
res, ignorando a Miguel Guillermo Aragón Lagu
nas, el sucesor designado.

Pero el nuevo favorito de Gertz Mañero ya en
frenta problemas: está implicado en el caso
1594/2022, un juicio para proteger a una funcio
naría de la Fiscalía de acoso por parte de un
miembro de su equipo de asesores, identificado
como Fernando Espidió Gámez.

***

En la Ciudad de México, el juego político se in
tensifica. El jefe de Gobierno, Martí Batres, lan
zó una advertencia a los opositores de la ratifi
cación de Ernestina Godoy en la Fiscalía capita
lina, prometiendo un "precio muy alto" para
quienes votaron en contra. Esta declaración ha
encendido las alarmas en los partidos de oposi
ción, interpretándola como una amenaza direc
ta del líder morenista. ¿Por eso les dio miedo?
"Quienes voten en contra asumirán un costo ne
gativo elevado, pues estarían defendiendo la co
rrupción", declaró Batres en una conferencia de
prensa. Durante el debate en el congreso capita
lino, el mandatario enfatizó la problemática de
corrupción inmobiliaria en la alcaldía Benito Juá
rez, alegando la construcción ilegal de 250 pisos.

Batres criticó abiertamente a los diputados del
Partido Acción Nacional por su postura contra
ria a la continuación de Godoy Ramos en el car
go, interpretando su oposición como un intento
de frenar las investigaciones sobre irregularida

des inmobiliarias. Previo que las indagaciones
seguirían, recordando la sentencia por enrique
cimiento ilícito de un exfuncionario de la Direc
ción General de Obras de Benito luárez.

Además, el ¡efe de gobierno destacó que la lucha
contra la corrupción inmobiliaria será un eje cen
tral en el nuevo Plan General de Desarrollo y el
Programa General de Ordenamiento Territorial.
Batres justificó su apoyo a la ratificación de Go
doy basándose en logros significativos de su ges
tión, como la reducción de delitos de alto impacto
y la mejora en la eficiencia de las órdenes de
aprehensión. Pero ayer reventaron la discusión y
todo indica que es un chiquero.

Que con el respaldo de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNBV) y el Banco de Méxi
co (Banxico), Banorte de Carlos Hank, está listo
para lanzar su banco digital, Bineo, en enero de
2024. Este movimiento estratégico, detallado en
un comunicado a la Bolsa Mexicana de Valores
(BMV), alinea a Banorte con sus ambiciones de
crecimiento y expansión en el sector financiero.
"Iniciar operaciones con Bineo en enero del 2024
marca un punto de inflexión en el sistema finan
ciero mexicano", resaltó la entidad en su anuncio.

Este aval a Bineo llega cinco meses después de
que Openbank y Hey Banco, los bancos digita
les de Santander y Banregio, obtuvieran sus li
cencias bancarias. Banorte subraya su compro
miso con la innovación financiera, prometiendo
que Banco Bineo ofrecerá una plataforma que
integra seguridad, sencillez y eficiencia, siem
pre poniendo al cliente en el centro de sus ope
raciones, según se informó a la BMV.

Marcos Ramírez Miguel, director general de Ba
norte, ha manifestado que Bineo debutará con
una variedad de productos financieros, incluyen
do créditos y tarjetas. "El lanzamiento de Bineo
se hará en el plazo previsto. Ahora depende de
nosotros determinar la gama de productos a
ofrecer; cuanto más amplia sea, mayor será el
esfuerzo requerido", explicó en una reciente rue
da de prensa. Ya veremos, dijo el observador.
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MOSAICO RURAL

Campo, agua
e Inseguridad

LUIS B
CUANALO
ARAUJO

1 cambio climático, los conIIicios bélicos,
el control int ernacional de tos precios y la
inflación son lact ores que seguirán impac
t ando al campo mexicano, pero, sin duda,
el agua sera un tenia con n al en la, agen
da fiel señor, qué hoy día, pocos actores
económicos y políticos le están dando la

importancia que merece.
En los siguientes años, los programas dirigidos al

campo, así como los bienes públicos del Gobierno Fe
deral, deberán acompañarse de acciones específicas
ant e los severos problemas de sequía qué se han vivirlo
y seguiremos viviendo en México y en el mundo.

Tan sólo sepiienilire dé este año fue el más caluroso
fiel que se tenga registro en las últimas siete décadas,
con una tempera t ura casi tres grados superior por enci
ma del promedio histórico, lo que afectó la producción
fié maíz y frijol.

No menos importante sera atender el problema fie la
inseguridad en algunas regiones del país, el cual afecta
a nuestros productores,quienes han sido víctimas fiel
llamado "cobro de piso" y extorsionas. Hechos recientes
nos han fiado cuenta de cómo el crimen organizado les

cobra a unos por "metro cuadrado de producción' y a
otros por tonelada.

Esta situación, tarde o temprano, afectará la comer
cialización y el abasto fie los productos del campo, con
su impacto directo en el bolsillo de ios consumidores.
En esté escenario, vale la pena preguntarnos por

nuestros legisladores, ¿Estarán en su agenda de prio
ridades para 2024 los temas fiel agua y la producción
de alimentos?

PRESENCIA DE MÉXICO EN LA C0P28
El secretario fie Agrie,ullura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos Arámbula, formó parte fie la delegación
mexicana en la COP28, celebrada en Dubái, Emiratos

\iabes l. nidos, donde participó en diversos paneles y
reuniones bilaterales.

Por ejemplo, esimo en el Diálogo ministerial de alt o
nivel sobre la. creación fie sistemas alimentarios resilien

tes al agua, así como en la sesión "Escalan do las I ¡lianzas
climáticas: opon unidades para la. agricull ura, además
dé que conversó con la organización Eoofl Lank sobre
los .desafíos que enfrenta la agricull ura por fenómenos
climatológicos recurrentes y se reunió, con el Grupo
Consultivo de Investigación Agrícola Internacional.
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COLUMNA INVITADA

• #La migración de
las especies y el
calentamiento global

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

1 maravilloso planeta/Tierra, según los expertos, se formó
hace más de 4,000 millones de años. Pero para efectos
de esia reflexión me centrare en los últimos 500 años
durante los cuales se registraron las transformaciones
definitivas que dieron origen al suelo que hoy conocemos
y a la maravillosa bioriiversirlari que hoy desafort uñada
mente estamos destruyendo. Sabemos que selualmenie

existen (o existían) en la biotn animal: 4,382 especies de mamíferos,
9,271 especies de aves* 8,238 especies de reptiles, 4,780 especies ríe
ranas y sapos, 15,200 espécieé de ciempiés y milpiés, 92,909 especies
de arañas, y alacranes. 915.35(1 especies de insectos, 44,920 especies,
fie cangrejos y camarones, 7,000 especies de estrellas y erizos, 93,195
especies de caracoles, almejas.y pulpos, 16,500 especies de lombrices y
gusanos marinos, 1,800 fie rotíferos,20,000 especies de gusanos planos,
10,000 especies de medusas y corales y 5,500 especies fie esponjas. Y
en la biqta vegetal: 199,350 especies de magnolias y margaritas, 59,300
especies de palmeras y pastos, 980 especies de cicadas y pinos, 13,025
especies de heieehos, 19,900 especies de musgos y hepáticas, 27,000
especies de algas y 70,000 especies de hongos.

Conformando un total ele L666,576 especies. La Comisión Nacional
para el Conocimiento y Uso fie la Biodiversidad dice que en México
existen 108,519 especies, de las cuales 36,192 son vegetales y 72,327
son animales.

El eje de la Tierra que va del polo norte al polo sur se inclina 23. 5
grafios respecto a la órbita que sigue alrededor riel sol. Los movimientos
rie rotación y traslación determinan el clima riel planeta y la vida de
todas las especies (incluidos nosotros). La migración de lasespecies
animales sucede en ríos, mares, aire y suelo rie los continentes. Pero
el calenl amiento global y nuestro desarrollo depredador ha con ta mi
narlo y reducido los hábilats de la viria silvestre, alterando su cadena
alimenticia. Ln los últimos 50 años estas migraciones han cambiado.
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Hemos perdido hasta el 69 % de las poblaciones fie muchas especies.
Hace 200 años las poblaciones de aves migratorias de América del Norte
(más de 1,800 especies, que se desplazan cada invierno a nuestro país)
que llegaban a nuestros cuerpos de agua, eran más de 20 millones ele
indivifluos. Hoy Solo llegan poco más rie tres millones. Lo mismo sucede
con los salmones, tigres, tiburones, murciélagos, mariposas monarca,
abejas y bisontes. Somos riepreflariores Consistentes.
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2024,INE y voto
electrónico

Es el vol.o electrónico, en territorio na
cional un derecho fie la ciudadanía?

¿Sin duda. Inclusive nuestra Ley Elec
toral nacional determina que nuestros
paisanos y paisanas residentes en el
exterior cuentan con él derecho exprc
so a votar en cualquiera de t res moda

lidades: la electrónica, la postal, y la presencial en
consulados y embajadas.

Hacepococl Tribunal Electoral reconvino al INE por
no poner la tercera opción a disposición fie quienes re
siden en el extranjero y ordenó hacerlo. En 2024, habrá
voto presencial eii 23 representaciones diplomáticas y
podrá ser electrónico* según lo decida el o la electora,
con la anticipación debida.

En una interpretación de progresividad de derechos,
en atención al principio al propersona y al fie igualdad
ante.la ley, quienes resiflimos en territorio nacional
también deberíamos tener esas i® opciones, pues solo
tenemos la presencial :en casilla y con boletas de papel.

El avance más relevante en materia de voto electró
nico en territorio nacional sucedió el pasado viernes l!t
de diciembre. El Consejo General del INE aprobó ins
trumentarla urnaelecirónica. en modalidad fie prueba
piloto vinculante,en una parte de las casillas especiales
del proceso electoral concurrente 20232024. Algo eS
algo...

El acuri do reconoce con tino que el voto en urnas
electrónicas, es. una realidad en algunas democracias
fiel mundo como Bélgica, Brasil, Bulgaria, Emiratos
ÁrabesOnidos, Estados. Unidos, Estonia, Filipinas, India

y Venezuela,
En México, algunos Estados han sitio pioneros en

el uso del voto vinculante con urnaselectrónicas. Sus
resultados exitososy no cuestionados han demostrarlo
que esta modalidad de sufragio §e apega a los prin
cipios de la función electoral, como también lo han
determinado claramente diversas autoridades ¡m is
rliccionales. Lasexperiencias deejercicios vinculantes
en elecciones estatales registradas hasta ahora se han
dado en Coahuila,en dondeSe implementaron meca
nismos eleci rónicos en las elecciones de gu berna t ura,
diputaciones y ayuntamientos en 2005;diputaciones
en 2008; ayuntamientos en 2009; diputaciones locales
en 2020 y diputaciones federales y ayuntamientos; en
2021.

En Jalisco se usaron en los comicios para elegir di
putaciones y autoridades municipales en 2009; en 2012
se utilizaron en dos distritos electorales. Ese misino

año se implementaron en 43 fie los 125 m unicipios fiel
l 'stado.así como en 2021 para la eleteión de diputacio
nes federales, fliputaciones locales y ayuntamientos.

En la Ciudad de México se usó la urna electrónica
en las elecciones de 2009, f lespués de los ejercicios par
ciales de 2003 y 2006. Finalmente,su uso más reciente
fue en los procesos locales 2022 fie \gi lasca líenles y
Tamaulipas, y en el de 2023 del Estado de México; en
las tres entidades, para lá elección fie Gubernatura.

Al lora bien, aunque lo parece, el INE no es nuevo en
la materia en realidad (que seá. tímido y lento es otra
cosa), pero le cuento el manes.

®gsergioj@gmail.com @EIConsultor2
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La culpa es de los
de pantalón largo
La última semana estuvo marca

da, en los lemas, económicos,
por la narrativa sobre si ha ha
bido crecimiento real o no en
México, sobre las razones riel
desarrollo diferenciarlo entre

éstadosisobre la expectativa de
déficit público el último año del sexenio y so
bre él problema de Pemex (el gran problema,
que es. la propia Pemex). Según el Inegi, el
año pasado, el estado con mayor crecimiento
económico fue 1.a basco, con 17 por ciento,se
guido por Quintana Roo, con 7.2; (>a vaca, con
7.8, y Chiapas, con 5.5 por ciento, los cuales se
encuentran en el sureste del país. Los estados
fronterizos siguieron con la tradición de ser
motor ei i hii'h n ico nacional, p ues €hihuah ua,
Sonora y Nuevo León, observaron un avance
de 8.3, 4.8 y 3.4 por ciento a tasa anual, en
ese orden.

Se entienden las preocupaciones repen
i ¡nas. quizás, porque tenemos fresco el caso
de Argentina, que nos sigue demostrando
que siempre se puede estar peor.
El laboratorio de análisis económico y de

comercio fie la l \ \M dijo que la construc
ción de mega obrasen el sureste generó em
pleo directo e indirecto, y por ende detonó
el desarrollo. Ese fue el plan del gobierno
desde el principio, pero la prueba de lue

go no es ahora, sino cuando las obras se
concluyan y comiencen a operar, porque
Si no son rentables ni sostenibieS, iodo el
empleo y la dinámica económica periférica
que crearon, Se irán igual de rápido. Esaeís
la duda; si la refinería refinará petróleo, el
tren llevará efectivamenle pasajeros»y lorio
lo demás. Esperemos, por el bien de millo
nes de familias, que salga bien
Otro dalo del laboratorio de análisis eco

nómico de la UKAMíéfi los estados fronteri
zos están las empresas que exportan el 73%
de las manufact uras a Estados.Unidos. Al ser
México un país predominan teniente nianu
fact uicro en el sector secundario, y ser EÜ el
principal deslino, se pueden sacar conclu
siones sencillas de la riqueza comparal iva
de los estados del norte. Es poco frecuente
que trascienda a la prensa un panorama
comparativo fie las entidades federativas,
aunque los indicadores del Inegi sobre la
actividad industrial y, en última instancia,
el P1B por estado, son mensuales. Lo que no
i ieñe él Inegi (y no debe) es la interpretación
de los datos. Por eso es inleresanle que, por
lo menos, haya voces tratando de dar una
explicación al desarrollo diferenciado.
Ahora bien, para el próximo sexenio., el

Gobierno Federal se eiilreniará a lo mismo
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que los 15 gobiernosanteriores; a saber, que
México es un giganle económico regional,
pero un enano fiscal en su propia región. La
proporción fiel P1B que México capta es, por
mucho, la peor. El presidente hizo una re
forma fiscal parcial, sin anunciarla. La pro
hibición constitucional de la condonación
de impuestos hizo que, porcenlualmenle,
los grandes contribuyentes: pagaran mucho
más que antes. Eso no va a cambiar pronto,
y hará una enorme diferencia a mediano
plazo.
En cuanto al tema de Pemex, nada ha

cambiado: los mismos analistas qué se que
jan de Jo endeudada que está., se quejan fie
que se le red uzca la carga fiscal; los mismos
que pifien que "sé le dejé de echar dinero",:
advierten fie los riesgos de la calificación fie
deuda país mexicana si Pemex 110 mejora
sus finanzas. Ridículos.

Pero la otra gran reforma
fiscal para cerrar la tenaza
se refiere a la economía

informal Al ser más del 50%
de la PEA, } al no pagar
ISRj hay una desproporción
enorme entre la riqueza
generaday la recaudada. En
Hungría el gobierno subió
el IVA, pero bajó el ISR. De
esa manera,premió y alentó
la formalidad} obligó
a que la informalidad,
de una forma u otra,
pagara más impuestos.
Esta última estrategia
es inviable en México,
al menos hoy, porque
una base importante del
electorado es, precisamente>
la de los informales.
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A Línea
CONTINUA VERIFICACION
•La Secretaría del Medio Ambiente de la CDMX dio a conocer

.^] y c !_f )_s _)S_ ^ i Wí!1.' v. !_o. r f_ A.4 Í 1
A'1!'  !.^1 k!:1 f?.I. jJrV' _9_! _C!J V:.n ^ ÁA•

'A f b AA <r' i1 .M1^' iÁ A! ft' C1 i.^í frAAA? A.4 ÍAIAi^_r
^!í^.I^Ú\y":./\ArAy^A!^.!AJ^r^AAÁ(ÁD.^.tínfA^L(l^iííl'!t;!AclA!^1
Aire recordó.gue,jas gersonas con:vAícuÍQS_£ue tienm
engomado a/.ul y terminación de placa de circulación 9
ó.O.podrán hacer su cita
SA A (A! A^_ A7A5A» r\ jA: jA _^A IAV'ÍA _)A?A1 'A i^_ Al ÍA1. AArAA! A^jAA: jA Á1 A A ?ATAC A
A>A?!I( Átud íle a nipjLiciAÁVA ^'1PAA'(A c!5r. >5AT 1!ll^AÍ^Á(Á!Aí A^A 1AcA^Á^ifÁ'A
s!^jA.^(»^^A^MA!^AfA'!'](:AyÁ!AÁ^A^yjArA?.AOÁ!^!A"(!^_
la aplicación de multas por verificación extemporánea,
se realizarán hasta 2024 por que el Area de Atención
Ciudadana estará cerrada del 18 al 29 de diciembre.

ZOCALO PEATONAL
•ÍVO. _! ^A lArfÁ^sÁÍAA^ A^_ ^1ÍAÍ ??_ _^Ar\ A _)_Í__ÍA^ ÍAl í^_ _í ?A__ D lAAlAk'Ar'^AAl fi! ?A
_y k? "A ZAA^A'A A^_cÁ !_(A_ AÍ^AA IA.^A? A ÍA IA^A' : X>A ÍÍAAI ?*A:lA,<_A: Í?_I AÍ !) J • ri<_ ?_
llevo 3.cabo una. consujia para .conocer la opini^^
retirarajos..whículos.de;.las inmediación^
¿e ja.Consiit^ y esta fue posit^
administración pública local, Martí Batres informó que
sólo sería peatonal el circuito del Zócalo y tres bocacalles de
Áos.airededores...AcUialmenLe .se deíinen los ^
ingíeso a .Palacio:.Ñacfonal, la Suprema Cot
AA ^SfAAi i^ÁAA A A^ 1?AA_ A ^A^ AAÍA7! AA^ í _¡AAl?ÍkAAAc_

REVISAN DANOS POR MICROSISMOS
•Luegp de que se registraran tres microsismos el pagado
raarLes* la..Alcaldía ..Benito Juárez, recibió
peticiones paral gue sean..reyisados algunos
determinar así,si tienen. algún.daño. ^
a revisar se encuentran edificios públicos, escudas y
habUacionajes,. Al momentot han sido
edificios, localizados en las colonias Mixcoac e Insurgentes
MÍ.^coac, a .sugerenciai del Insütut^
íQonstmcciones.déla..Ciudad ..de.Mmco, a lin
su habitabilidad.
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NEGRO PANORAMA
•El año que está a punto de
O.o I! cg a r í a c o n e 1 m e j o r panorama
para personajes como Adolfo Galván,
Diego Terán y Manuel Herrejón.v
es que los directivos de Masari Casa
de Bolsa figurarían en averiguaciones
dejaJJÍFde Pablo Gómez ja^CNBV
de Jesús de la Fuente, y e] SAT_de_
Antonio Martínez Dagnino En
pasillos de.dichas_autorM
í.1?sumoni os sobre que les serían
abiertas carpetas de investigación
debido a..indiciosi.incluso de Wanqu
capitales. Según voces..internas, las
pesquisas arrancarían en enero de 2024
X " c 1 re f I c c tp r t a rn b i én se coloca n as o b re
eLpregenitordeunodelosprob
involucrados;. Óscar Manuel Herrejón
Cabal 1 ero, así como de las relaciones
que guarda con 'Alito' Moreno, el líder
del PRI al que la familia debería en gran
medida su ascenso.

PAPA FRANCISCO DA BENDICION
AL TREN MAYA
Mara Leza m a, gobernadora de
Quintana Roo, visitó al Papa

Francisco en la Ciudad del Vaticano, en
representación del Gobierno de México,
en donde le entregó al pontífice máximo
una.:carta..escrita.por el presidente
Andrés Manuel López Obrador y
también.le.pidió queL.bendijera..^
Maya: Lezama..entregó al .papa.Francisco
una carta del presidente Andrés Manuel
López. Obrador y su. espqsa Beatriz
Gutiérrez Müller, así como un mantel
bordado a mano po i; muj c re s d e 1 a 2 o n a
Maya de Tulum. Asimismo, le obsequió
ynajréplica a. escala del Tren Maya y le
pidió que bendijera otra reproducción, a
tres días de su inauguración oficial.

AMLO NO ASISTIRA AL INFORME
DE PINA
*E1 presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador., dio a conocer
P.y.e.noacudiréalprimerinforme
Norma Pina, ministra presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
.(SC JN). Es su lugar .irá j_a_secretarja_ de_^
Gobernación, Luisa María Alcalde
«Tras la mala relación que hay entre
ambos titulares de estos dos Poderes
d.e.la.Nación,es que no se^.esperaba
que López Obrador acudiera, lo cual
confirmó este miércoles
secretariai de..Gobernación", di^
cuestionado sobre el tema.
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La negociación
se cae

La decisión de quién será la sUeeSora riel mi
nistro Arl uro Zalrlívar Lelo de Larrea ha sido

lorio un lema porquera conlracoirienterielo
que se suponía, no saltlráesle nombramien
to del Senado de la República,
Este asunto estuvo inrlisolublemenle

ligado á dos lacioics. El primero, que los
legisladores ele Movimienl o Ciudadano serían el "fiel ríe
la balanza5 y proporcionarían mayoría calificarla para
qué Rerlha María Alcalde Lujáíi, que obtuvo el mayor
número de votos en la primera tercia enviada a la Cá
mara Alta, llegara a ocupar un sitio en la Suprema Corlé
de Justicia de la Nación.
Sin embargo, el senador Clemente Castañeda puso

lodo lo anterior en duda al declarar que los votos naran
jas para definir a quién sucederá al exmiilislro Zalrlívar
no estaban plegarlos a Morena,así como las diferencias
internas quese han venirlo generando al interior de MC>

El segundo factor tiene nombre y apellido: el senador
Ricardo Monreal regresó la víspera al Senario de la Re
pública, si bien 110 para ocupar el lugar que tenía antes
como presídeme de la Junla de Coordinación Política y
como coordinador ríe la bancada del partirlo guinda en la
Cámara Alta, sí para operar esie y otros nombramientos
que éstán pendientes.
Desafortunadamente, juslamenie a última hora y

cuando Se supone que ya estaba "amarrado" el complejo
acuerdo que había conseguido el legislador zacatecano,
se vino abajo y esto también sedéheen parte á que el ala
dura de la fracción parlamentaria de Morena en la Cá
mara Alta que encabeza César Cravioi o, 110 ha cumplirlo

la parte que fe corresponde en dicho acuerdo y siguen
sin nombrar a los consejeros que faltan en el Insumió
Nacional de Transparencia y Acceso a la Información
(1NA1), ahora presidirlo por Adrián Alcalá Méndez.

"Se cayó y 110 prosperó", rlijo visiblemente descon
certarlo el senador Monreal Avila, en relación con el
acuerdo que negociaba precisamente con la bancada
de. Movimiento Ciudadano, partido que se siente sabe
dor de que, frente a Morena, está en una posición que
le perniitecieria ventaja y por aso, el dirigente de dicho
inst.il uto político, Dante Delgado, quiere aprovechar
ésta coyuntura para meter á Su gente en posiciones
importantes, 110sólo en lo quese refiere a la susliluta
de Arl uro Zalrlívar, Sino en otras posiciones como el
nombramiento de ministros y magistrados que com
peten al Senado

El propio senador Monreal puso en su justa medirla
a Movimiento Ciudadano ai Señalar: "Querían todo: Ma
gistrados y Suprema ( 01 ie".

En una f ugada interesante, lo que
probablemente querrían los duros
de Morena, es poner en aprietos a
Ricardo Monreal, pues durante su
estancia en la Cámara Alta, siempre
tuyo que andar a marchas forzadas y
tortuosas con este sector del morenismo

en general que 110 lo acepta.
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Comunicación plural e incluyente; Radio Fórmula
rail expectativa y dura
(Tilica se han generado
derivado de una loma

I de decisión que, si bien
I a muchos no les parece,
es un derecho {{©Grupo
Fórmula, qué a lo largo

de los úliimos años ha manejado un es
logan muy claro resaltando su misión
como empresa de comunicación y él
cual se escucha; Grupo Fórmula Abrien
do la Conversación, el cual por sí mis
mo establece de forma clara que es un
grupo incluyente, con líderesfie opinión
diversas, como puedeser el contraste de
opinionesentré el periodista de la Jorna
da J uan Becerra Acost a y el léaeher Joa
quín López Dóriga, los cuales tienen una
visión fie los acontecimientos diferentes,
mas no necesariamente eqidvocadoS.
Por lo que, siguiendo esa misma ló

gica, el hecho que en el programa que
conduce Ciro Gómez Ley víU Se inserten
personajes por demás polémicos como
lo pueden Sér Epigmenio I barran el aho
ra controvertido exminisíro Arturo Zal

flívar, así Como las opiniones de Germán
Martínez y próximamente la periodista y
Senadora Lily lellez, lo cual no demerita
el propósito del noticiero, ni de los cola
boradores hábil uales, sino lo enriquece
y permite la conceplualización de la vi
fia política nacional, al tener no solo un
punto de vista, sino diversas opiniones,
¿que sí son contrastantes?, pues sí; al
igual que la sociedad en la que vivimos*
Como sociedad los mexicanos no

debemos estar con '!AnteojerasVsóio
viendo al frente y escuchando una sola
opinión, debemos en primera instan
cia informarnos, escuchar y analizar
los distintos puntos de vista, con lo que
entonces se da inicio al diálogo, provo
cando el débale de temas coyuntura
Ies, emporíerando el intercambio de
ideas que permitan a los radios escu
chas (ciudadanos), formar un criterio
y partiendo de ese punió exigir euen
ias claras, impulsar políticas públicas
acordes con la realidad que se vive,
siempre reconociendo lo bien hecho
y sancionado las acciones o inaccio
nes que perjudican el desarrollo y la
gohernabilidad.
Estos últimos años se lll, vivido un

ambieiiie social polarizado,empujado
directamente por un discurso oficial.
4. un niQvimienlQque hoy en día ejer
obbI [hhUt. que no permite la recon
dilación y mucho menos los acuerdos
[políticos, donde cada facción repre

cree tener la patente de la
verdad absoluta" impulsando y pro
piciando que los ciudadanos lomen
un liando específico, ya sea siguiendo
a los adores políticos y sociales que
defienden lo que el presiden,eimpul
sa, tales como Lorenzo Meyer, Damián
Alcázar y Rafael Barajas. Durán el Eis
gón por nombrar algunos, o a los que
le hacen el juego en el dinie y el dire
te al presidente tales como Lorel de
Mola, Víctor Trujillo "Brozo" y Carlos
Alazraki, propiciando él encono social

e impidiendo el entendimiento y la ra
zón. Bien dice uno fie los dichos ele los
abuelos; en río revuelto ganancia de
pescadores, ya que lodos salen ganan
do haciéndose muí llámente Compar
sas; mantienen su popularidad más 110
aportan mucho; no existe en ninguna
de las parles un acto reflexivo que in
vité a la reconciliación y proyecte la
transformación del Estado Mexicano

a partir de propuestas Ciudadanas, ya
que los polílicos están más enlreleni
dos en mantener el "HUESO" qué en
conslruir una nación.

De ahí de que las empresas de telé
comunicaciones deben de ser plurales y
presentar las.cosas Como son, dándole á
los votantes la información que permita
emitir un sufragio razonada y responsa
ble; que 110 Sé olvide que nuestro país
es una democracia representativa y que
solo por medio fiel voto ciudadano los
polílicos tienen derecho a Gobernar.

Este gaOCIO que hace RaJlO
tendencia en las redes estos
últimos días, es un acto
democrático que debería
ser tomado por todos los
acU)rcs ja v¡t|a política
__v £^¿¡5

Ccmgreso,a asCamar^S
.9.#|fr.?.y..iOS.A}^ntamientOSA

propiciando acuerdos para v
desarrollo y bienestar social,
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SOCIOS DE LA "TRANSFORMACIÓN"
JUAN VELED1AZ

Durante 2021, en el proceso electoral federal
que coincidió con la renovador! de alcaldías
en el Estado de México, el sistema de inteli
gencia militar hizo tui mapeo de la red que
operaba en el sur de esa entidad: la banda cri

minal autodenominada "la Nueva Familia Michoacana".

Este grupo liderado por los hermanos lohnny y losé Alfredo
Hurttado Olascoaga, identificados con los alias de "el Pez" y
"el Fresa" o "Carnal", respectivamente, tenían bajo sus ór
denes directas a aproximadamente 94 individuos dedica
dos al tráfico de armamento, municiones, indocumentados,
trasiego de enervantes, secuestros, homicidios, extorsión,
cobro de piso y el control de minas. Su principal área de
influencia que permanece desde entonces intocable y en
expansión son los municipios de Temascaltepec de Gonzá
lez, San Agustín, Zacualpan, Amatepec, San Miguel Ixtapan,
Tejupilco, Cerro las Minas y Texcaltitlán, donde el pasado
viernes 8 de diciembre pobladores de la comunidad de Tex
capilla enfrentaron con palos, machetes y escopetas a una
célula de este grupo con saldo de 14 muertos, tres poblado
res y 11 presuntos delincuentes.

Un documento militar encontrado entre los correos

hackeados a la secretaria de la Defensa Nacional por el
grupo Guacamaya señala que el control territorial de la
banda criminal incluye los municipios de Arcelia, Alta
mirano, San Miguel Totolapan, las comunidades de Ta
macuaro, la Calera, Pandacuareo y el Naranjo en el esta
do de Guerrero, mientras que en Michoacán controlan
Zacanguirete y Huetamo de Nuflez.

Entre la información más destacada que el documen

to recoge se encuentran una serie de intervenciones de
radio donde varios operadores hablan con "el Pez" sobre
reuniones que tuvieron con "los candidatos que ganaron
las elecciones de diferentes municipios para reafirmar lo
acordado y la forma de trabajar". También identifican a
personal cooptado en dependencias federales, estatales y
municipales que proporcionan información sobre el que
hacer de sus áreas, lo que les permite enterarse con tiem
po de operativos e investigaciones en su contra.

Seis de las 13 páginas del documento catalogado como
"secreto" son los seguimientos que hacen del grupo y sus
principales operadores en sus movimientos en la región
de Tierra Caliente, donde se unen los estados de Guerre
ro. Michoacán y Estado de México.

Comunicaciones interceptadas, casas de seguridad de
los líderes ubicadas y vigiladas, todo lo que la inteligen
cia militar había recopilado en los últimos años era infor
mación que estaba disponible, lista para la orden presi
dencial de actuar, pero a la fecha esa orden no ha llegado.
Fuentes militares que han estado de servicio en la 22 zo
na militar, con sede en Santa María Rayón, Estado de Mé
xico, señalan que el Ejército no puede actuar si el coman
dante supremo no autoriza. Una semana después lo que
más ha llamado la atención tras los sucesos en Texcapi
11a, es que Andrés Manuel López Obrador apenas ha to
cado el tema. Montado en la eterna campaña electoral el
sábado 9 de diciembre, de gira por esa zona, llamó a la
población en Tejupilco a sufragar para que "continúe" la
"transformación". Mientras a los "socios" no se les toca ni

molesta, pese a que el hartazgo entre la población crece.
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NOS QUEDAMOS SIN FISCAL

El líder de los diputados del PAN en el
Congreso de la CDMX, Federico Dó
rlng, festejó el triunfo de la oposición
que frenó la ratificación de la fiscal
Ernestina Godoy. Dijo que el tema lo

gró que los cuatro partidos que a nivel nacional
no están unidos, aquí si lo estén. Se refirió al PAN,
PRI, PRD y MC que en bloque pusieron contra la
pared a Morena y a sus aliados que mejor recha
zaron entrar a la votación en el Pleno para evitar
un desastre. Por el contrario, reventaron la sesión
de este miércoles con toda la intención de que no
se aborde de nuevo durante las últimas horas que
le quedan al actual periodo de sesiones. De ser
así, Ernestina Godoy "se moriría de inanición, se
ría como un producto perecedero que pasarla a
mejor vida el 9 de enero", dijo Doring. Al final,
Morena abandonó el Pleno, entre gritos de alga
rabía de la oposición, que se mantuvo firme du
rante casi cinco horas de la sesión, donde los le
gisladores guinda hablaron hasta el cansancio del
excelente papel de la fiscal.
Fíjese que la empresa Instrumentos y

Equipos Falcón está castigada por el
gobierno federal por daño patrimonial
al Estado derivado de contratos irregu
lares y prácticas monopólicas confe

sas. Así trabajó por 30 años, pero, como son bien
vivos, consiguieron a través de su empresa moral
Genesis Healthcare Advisers que la Sexta Sala
Regional Metropolitana del Tribunal Federal de
Justicia Administrativa, les vuelva a permitir con
seguir contratos en el ISSSTE, IMSS y Secretarías
de Salud de los estados, además le levantan la
multa de 100 millones de pesos que se le impuso,
todo esto se volvió oficial el 30 de noviembre pa
sado cuando en el DOF se publicó el acuerdo que
le permite a las dependencias volver a contratar
los a pesar de que la Secretaría de la Función Pú
blica los castigó este año, lo que sabemos es que
la dependencia promueve una denuncia en la
FGR sobre la empresa para que rinda cuentas. La
duda es, ¿cómo garantizará el gobierno que esta
empresa no regrese a las andadas, porque clara
mente el poder judicial le quitó el castigo y le dio
cartas credenciales para volver a las andadas,
aunque sea en contra del Estado?
De confirmarse en las próximas horas

que Hugo López Gatell será el candi
dato a la alcaldía Coyoacán por parte
de Morena, ya un fuerte segmento
social dijo no apoyar al partido. Nos

platican que esto se debe a que nadie le perdona al
ex subsecretario su falta de tacto y empatia en el
manejo de la pandemia de covid, donde fallecieron
más de 600 mil personas en México. El golpe no
será para Claudia Sheinbaum esta ocasión, sino
para Clara Brugada que quiere que los mejores
cuadros estén en todos los cargos posibles para
una mejor jefatura de gobierno.

Las canchas del campamento 2 de Octubre
este viernes 5 de diciembre se convierten

en un teatro con la presentación de una
de los conjuntos de jazz más representa
tivos de América Latina, la Big Band Jazz

de México, del reconocido saxofonista Ernesto Ra
mos. Ellos son los que han trabajado con músicos
del calibre de Armando Manzanero, Aleks Syntek o
Carlos Cuevas y ahora lo harán con el Coro del Inju
ve interpretando clásicos navideños. La fiesta la
promueve la diputada local Lourdes Paz, quien ce
lebró que la cultura llegue a la comunidad pues es
tas actividades son fundamentales en el fortaleci

miento del tejido social, aunadas a mejoras en espa
cios públicos como el programa "Manita de Gato",
que ha operado en unidades habitacionales y es
cuelas primarias de la alcaldía Iztacalco.
Por cierto, este jueves se espera una

maratónica sesión en el Congreso de la
CDMX porque lo que se va a discutir es
el presupuesto para el 2024. De seguro
va a ser una discusión que se irá hasta

la madrugada o incluso hasta la mañana del vier
nes 15 para poder lograr su aprobación en lo parti
cular, le iremos contando cómo termina la cosa.
PD: La división de movilidad de personal

de Traxión, de Aby Iijtszain, recibió un
reconocimiento por su compromiso con
la igualdad de género en el sector del
transporte en Baja California. Al conce

derle el "Reconocimiento a las Buenas Prácticas de

las Empresas en la Protección y Respeto de los Dere
chos Humanos" de parte del gobierno estatal.
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La realidad es enemiga de AMLO.
siempre lo contradice
*EI Presidente nunca ofrece
disculpas, aunque se equivoque
*Entre todos debemos combatir a los

criminales, dice AMLO
Pareciera que la realidad se ha vuelto FiFi o neoli

beral, ya que cada día pareciera estar en contra
del Presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, ya que lo contradice en cada
afirmación,acusación o datos que difunde como
verdad absoluta, en su mañanera o cuando hace
al una gira de trabajo.
Con tanto que le gusta a AMLO victimizarse

y buscar nuevos enemigos, sin duda la realidad
sería una muy a modo, pues ésta no le podría
responder con informes, aunque sí con hechos,
pero esos fácil puede ignorar con hablar de sus
logros y que tiene otros datos, para que el "pue
blo bueno" se haga de la vista gorda.
Cada día la realidad cuestiona al Presidente,

le sucedió con los cinco jóvenes asesinados en
Celaya, a quienes culpó de su muerte, por ir a
buscar drogas, con los riesgos que ello conlleva,
que les faltaba amor, pero después se descubrió
que fueron secuestrados en otro sitio, que fue
ron torturados y asesinados.
Al final, AMLO ya no corrigió sus acusaciones

no ofreció disculpas, por la Drma en que victi
mizó a estas jóvenes sin el menor pudor.Ahora
es un caso que debe castigar la Fiscalía de Gua
najuato y él como si nada y muy molesto con la
realidad, que lo contradice.

Algo similar sucedió el sábado pasado,
cuando junto con la abernadora del Estado
de México, Delfina Gómez, en un discurso
que ofreció AMLO en Atlacomulco, aseguró
que todo está bien en el país, mientras que a
unos cien kilómetros de ahí, en la comunidad
Texcapilla, en el municipio de Texcaltitlán, los
campesinos hartos de ser objeto del cobro
de piso por parte de miembros del cartel de
la Familia Michacana, asesinaron a 10 delin
cuentes.

La respuesta del presidente fue que "entre
todos debemos combatir" a los criminales,a los criminales,
con lo que el AMLO de deslindó de sus obli
gaciones, aunque ayer se anunció la presencia
de las Fuerzas Armadas, de forma permanen
te en esa zona.

Sobre ese caso al Presidente, ayer en su
mañanera, aseguró que lo que sucedió en
Texcapilla es un caso aislado, pero la realidad
le dijo otra cosa, y una reportera la pregun
tó porqué decía eso a ese problema al que
su suman los casos de las autodefensas en
Guerrero, Michoacán, Sinaloa, Sonora y otras
entidades. A lo que el Presidente respondió
que su gobierno 'trabaja todos los días" ara
aue el Estado cumpla con su responsabi dad
de garantizar la paz y que los ciudadanos "no
tengan que ser los que se hagan cargo de su
propia defensa".

Fecha: 14/12/2023

Página: 2

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Políticas

Valente Zapata

Costo: 17,548

Página 143 de 168 Índice



Pero la realidad se niega a darle la ra
zón a AMLO y con ello se convierte en
una enemiga más de sus ideas, pues hay
quienes aseguran que mientras no lo con
tradigan es muy buena onda, pero que se
transforma en un Ogro, cuando lo contra
dicen, pero habrá q enes diga que "No es
mentira, pero le exageran"...
ALVUÉLO. La tan anunciada línea aérea

nacional, Mexicana de Aviación aún no está
en operaciones y ya tiene algunos proble
mas de servicio, de 20 destinos que tenía
programados, por cuestiones de vehículos
aéreos, bajó a nueve.Ya no tendrá 20 avio
nes, apenas contará con dos para el 26 de
diciembre, cuando darán inicio sus opera
ciones y ambas naves son cedidas por la
Secretaría de la Defensa, una de ellas con

20 años de uso.
Sin duda este gran proyecto, como mu

chos otros que ha emprendido el Gobier
no Federal está encaminado al fracaso y a
ser mantenido con la subsidios o lo que es
lo mismos lo pagará el pueblo bueno, aun
que no vaya a hacer uso de ese servicios,
algo parecido a lo acontece con el AIFA y
pasará con el Tren Maya, que son pagados
con nuestros impuestos y que no dejan
ninguna ganancia.
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chacaleoincognito@gmail. com
Contemplando desde mi guarida esta gran

ciudad, que encierra tantas historias, por
contar, por aclarar, y por inventar, inclusive

hablando de la fundación de la misma, el sueño de
un pueblo aborigen, guiado por señales divinas
para ahí fundarla, edificarla, o la otra parte los colo
nizadores en aras de extender el imperio, así ex
plorar tierras buscando riquezas que se conquista
ron para el futuro monárquico. Y mirando la ciudad
pensé que alberga millones de habitantes, que a
diario son presas de los 7 pecados capitales, que
con un poco de autorreflexión podríamos mejorar
significativamente, pero si los letrados, poderosos,
influyentes, y la clase política que se supone son
educados, con otra visión, a la primera de cambio
se vuelven animales instintivos, los que los segui
mos no tenemos ejemplos que seguir. Si nuestros
religiosos, hacen atrocidades, ¿a quién seguimos
entonces? Pues sigamos al famoso sentido común,
a los ancestrales sabios, a los hombres y mujeres
de experiencia, al pasado y su historia, pues el
ignorar los errores del pasado... nos condena a
repetirlos, y además los ¡acrecienta!
Así como en la antigüedad deberíamos renom

brar los 7 pecados capitales de los ciudadanos y
de los políticos y dirigentes... 1. La HUEVA (no
hacer nada esperando que el mesías les abone en
su tarjeta, sin hacer nada a cambio, viviendo de la
multiplicación de los panes a costillas de los que sí
trabajan). 2. La AVARICIA (querer perdurarse en
el gobierno de la ciudad, a cualquier precio). 3. La
IRA (utilizar los medios de gobierno para coaccio
nar el voto, y otras acciones revanchistas e iracun
das contra los que no piensan igual).
4. La LUJURIA del lat. "Luxus/lujo" (poner

segundos pisos carísimos, cuando no se arreglan
los primeros, lujos excesivos, nepotismo, familias
poderosas derrochando el dinero del pueblo
bueno, sabio, y pendejo).
5. La GULA (comer y poseer sin freno, hartarse

Contemplando desde mi guarida esta gran
ciudad, que encierra tantas historias, por
contar, por aclarar, y por inventar, inclusive

hablando de la fundación de la misma, el sueño de

un pueblo aborigen, guiado por señales divinas
para ahí fundarla, edificarla, o la otra parte los colo
nizadores en aras de extender el imperio, así ex
plorar tierras buscando riquezas que se conquista
ron para el futuro monárquico. Y mirando la ciudad
pensé que alberga millones de habitantes, que a
diario son presas de los 7 pecados capitales, que
con un poco de autorreflexión podríamos mejorar
significativamente, pero si los letrados, poderosos,
influyentes, y la clase política que se supone son
educados, con otra visión, a la primera de cambio
se vuelven animales instintivos, los que los segui
mos no tenemos ejemplos que seguir. Si nuestros
religiosos, hacen atrocidades, ¿a quién seguimos
entonces? Pues sigamos al famoso sentido común,
a los ancestrales sabios, a los hombres y mujeres
de experiencia, al pasado y su historia, pues el
ignorar los errores del pasado... nos condena a
repetirlos, y además los ¡acrecienta!
Así como en la antigüedad deberíamos renom

brar los 7 pecados capitales de los ciudadanos y
de los políticos y dirigentes... 1. La HUEVA (no
hacer nada esperando que el mesías les abone en
su tarjeta, sin hacer nada a cambio, viviendo de la

multiplicación de los panes a costillas de los que sí
trabajan). 2. La AVARICIA (querer perdurarse en
el gobierno de la ciudad, a cualquier precio). 3. La
IRA (utilizar los medios de gobierno para coaccio
nar el voto, y otras acciones revanchistas e iracun
das contra los que no piensan igual).
4. La LUJURIA del lat. "Luxus/lujo" (poner

segundos pisos carísimos, cuando no se arreglan
los primeros, lujos excesivos, nepotismo, familias
poderosas derrochando el dinero del pueblo
bueno, sabio, y pendejo).
5. La GULA (comer y poseer sin freno, hartarse

de comer del erario, y de los beneficios de una
administración, compartir lo obtenido ilícitamente
para satisfacción propia, carnal e insaciable). 6. La
ENVIDIA (pretender que una supuesta igualdad,
enmascare el resentimiento personal, complejos y
traumas contra alguna persona que tiene más que
tú, porque trabaja más que tú, atacarlos tributaria
mente, públicamente, sólo porque les luce más que
a ti). 7, la SOBERBIA (no aceptar los errores que
son evidentes, culpando a los demás, juzgándolos,
calificándolos, sin ver que los errores te son atribui
bles, y no sólo haces caso omiso, maquinas dilacio
nes para entregar números, cuentas, porque eres
superior y nadie merece una satisfacción tuya).
Para acabar con esos 7 pecados no necesitamos

romper una piñata, hay que pegar mejor en las con
ciencias, pues entre nosotros NO hay diferencias...
tiembla igual para todos, pues el frío, el calor y la
muerte nos hace iguales, ya lo vivió el joven Si
ddhartha en tiempos antiguos, la conciencia de la
igualdad, la compasión, el perdón lo hizo iluminado.
En otro orden de ideas, es muy lamentable el

grado de violencia que tenemos en el interior del
país, las ejecuciones públicas, los allanamientos,
los levantones, y demás delitos que se han permiti
do, no hacen más que volver miserable a un pue
blo, desprotegido, en pie por la esperanza de bien
estar, de paz, pero la paz real la tangible, la paz
social, la paz y tranquilidad financiera, la certidum
bre en todos los aspectos, que propician el creci
miento real, sustentable, con dignidad, no quere
mos limosnas, queremos conocimiento, inclusión
económica, empoderamiento social (ciudadano)
queremos la herramienta, que termina con peca
dos de ignorancia, de sometimiento, convenencie
ros, mezquinos... nuestra única esperanza es la
lógica, el sentido común y la educación.
¡CAMBIEMOS, HERMANOS!
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Esténlor político
Con Morena se anuncia más

VIOLENCIA EN EL EDOMEX

Miguel Angel Casique Olivos
A estas alturas del sexenio ya hay sufi

cientes ejemplos para afirmar que
donde Morena se hace del control

político de algún estado para gobernar, las
cosas para ¡os habitantes de variasde esas
entidades no solamente no mejoran, sino que
empeoran y en muchos lugares ¡os problemas
que ya existían como la violencia, Ja inseguri
dad y la mal gobernanza se sale de control
así lo atestiguan analistas, especialistas o
periodistas, pero sobre todo, los testimonios
de habitantes de entidades como Veracruz,
Puebla, Guerrero, Oaxaca o Chiapas, entre
muchas otras.

La violencia e inseguridad son dos calami
dades que diariamente tienen con el "Tesús
en la boca" a millones de mexicanos y al ini
cio de este año, en el mes de febrero, se demos
tró que en Colima, Zacatecas, Baja California,
Morelos y Sonora, todos gobernados por polí
ticos moienistas, hubo más feminicidios, per
cepción de más inseguridad y un mayor núme
ro de actos delictivos.

La Ciudad de México tampoco se salvó al
cometerse 199.8 delitos por cada 100 mil
habitantes ocupando el séptimo lugar
entre las entidades en donde se cometieron

más actos ilícitos.

Para agosto de 2023, el Departamento de
Estado de los Estados Unidos puso en aler
ta roja para "no viajarpor mayor violencia
extrema, a Colima, Guerrero, Michoacán,
Sinaloa, Tamaulipas y Zacatecas; y denun
ció que las autoridades morenistas que
gobiernan esos estados "no han podido
controlar la delincuencia, los asesinatos y
el secuestroincluso, aseguró que "Ja
seguridad no es su prioridad" y que "hay

la percepción de que donde Morena llega
al poder la violencia, la criminalidad y la
impunidad se desatan".
En este contexto, a mediados de septiem

bre, la morenista Delfina Gómez, tomó pro
testa como gobernadora y en su mensa;e, ni
por encimita, habló de una estrategia y accio
nes a fondo contra la violencia e inseguridad
que privan en el Estado de México; tres meses
después, el viernes 8 de diciembre, se dio la
primer crisis en el municipio Texcaltitlán,
donde tras un enfrentamiento entre poblado
res y delincuentes, 14 personas perdieron la
vida; pero nuevamente no se vieron acciones
bien pensadas que vayan a garantizar la segu
ridad de los mexiquenses, simplemente se
limitó a pedir la intervención permanente de
las fuerzas federales de seguridad.
La violencia en Texcaltitlán alerta y pre

ocupa a todo el territorio y los habitantes se
preguntan si esa será la tendencia con la
recién estrenada gobernadora Delfina
Gómez; pero también se vuelve un llamado
de atención urgente para todo el gabinete
mexiquenses y federal porque no hubo
atención policiaca inmediata; por lo que las
exigencias de que se esclarezca lo sucedi
do y se deslinden responsabilidades, para
no criminalizar a la ciudadanía, siguen
vigentes.
Otra preocupación que tienen los mexi

quenses es que la gobernadora vaya a seguir
(que es lo más seguro que suceda) la política
de su mentor de Palacio Nacional, de
"abrazos, no balazos" contra los criminales;
y es grande la preocupaciónporque, de
hacerlo, el acoso hacia la población por parte
de la delincuencia y el crimen organizado
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aumentará y seguirá demostrando que esa
estrategia no funciona y sólo dan manga
ancha a ¡os delincuentes, aunque Obrador ¡os
acuse con sus mamás o abuelitas.

Texcaltitlán apenas cuenta con 2 mil habi
tantes y es un lugar con poca atención del
gobierno Estatal o Federal, pero que el crimen
organizado se apoderó de él como cientos de
pueblos y ciudades poral abandono guberna
mental; por esta razón, los habitantes que están
hartos de extorsiones y robos, (como millones
de mexicanos) se "enfrentaron" a tiros con
quienes históricamente han cometido atrope
llos contra la población. Lo ocurrido en
Texcaltitlán es una espejo de lo que vive
México, donde muchas zonas no son atendidas
por las autoridades y los ciudadanos no tienen
y no les quedan otras opciones más que la
resignación a ser víctimas eternamente o expo
ner la vida y "enfrentarse" a los criminales.

Velar por la paz, la tranquilidad y la segu
ridad de los habitantes del Estado de

México le corresponde al gobierno more
nista de Delfina Gómez, pero también al
gobierno de López Obrador como parte del
territorio mexicano.

Lamentable y desgraciadamente, donde
Morena gobierna las cifras de inseguridad
y violencia se han incrementado.
A nivel nacional las cifras son alarman

tes y trágicas ya que en cinco años de que
AMLO llegó al poder hay más de 174 mil
homicidios dolosos, 95 en promedio por
diay se estima que el sexenio de la 4T ter
minará con 206 mil 418 homicidios, cifra
que dará un golpe en el rostro de Morena y
del Presidente para demostrarle que su
política de "abrazos, no balazos" fue un
total fracaso.

Por el momento, querido lector, es todo.
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Columna uno

DESPUES DE NINQ ABOGADO
Por Karina A. Rocha Priego

El sur del Estado de México siempre ha sido
una bomba de tiempo y rio, no es que el
zafarrancho del pasado fin de semana sea

la "gota que derramó el vaso", pues estos atenta
dos se han vuelto constantes en aquella región, sin
embargo, parece ser que tuvo que llegar una
nueva administración estatal para que pensaran en
apoyar a la población sureña con elementos poli
ciacos.

Según dieron a conocer el día de ayer y, tam
bién, como un asunto electorero, es que se ha
instruido para establecer una nueva compañía
de la Guardia Nacional, como un mando espe
cial, al sur del Estado.
Eso lo dio a conocer la mañana de ayer el gene
ral Luis Crescendo Sandoval, Secretario de la
Defensa Nacional, comprometiéndose a tener
importantes avances a finales de este mes de
diciembre.

Dicen, además, que están viendo la posibilidad
de proteger toda la parte sur de la entidad
mexiquense, por las colindancias con guerrero
y Michoacán, Estados que desgraciadamente
se encuentran "sitiados" por la delincuencia
organizada, la cual hace de las suyas en la enti
dad mexiquense, y se ha visto.
Pero he de insistir en que es increíble y lamenta
ble que eso no se haya hecho antes. No solo
gobernadores excepto Arturo Montiel sino
autoridad estatal alguna es capaz de acercarse a
aquella región por temor a un atentado, pero ello
no es un pretexto para no apoyar a la población
sureña que, de igual forma, se encuentra bajo el
yugo de la delincuencia organizada.
Esa situación ha hecho que la mayor parte de la
población sureña mexiquense, tenga algún

"frafo" con las células delictivas y, peor aún,
que elementos policiacos también hayan tenido
que hacer "algún trato" para no perder la vida,
como tantos uniformados que han sido víctimas
de ataques y emboscadas, por lo que ha sido
mejor buscar "un tipo de arreglo" para evitar
más desgracias.
La realidad es que el sur del Estado de México
siempre ha sido un campo de batalla. Primero, el
negocio de la mariguana, obligando a muchas
familias de la región a sembrarla para que otros la
comercializaran, de ahí que la mayor parte de las
casas de la zona cuenten con trasmisoras privadas,
para no ser detectadas; pero hoy es otro tipo de
drogas. Hoy, con el asentamiento de células
delictivas como la Familia Michoacana, los deli
tos "cambiaron". No solo fue la droga, sino el
secuestro y lo más reciente, el "cobro de piso"
que, fue "la gota que derramó el vaso" para los
comerciantes de la región, que durante mucho
tiempo han sido extorsionados, pero ¡no
pudieron más!
Sin embargo, insisto, esto no es de un fin de sema
na. Esta situación se ha vivido por décadas en esa
región de la entidad mexiquense, siendo bastante
molesto para todas las familias el que, apenas, se
acuerden las autoridades estatales y federales que
allá se necesitan las fuerzas de seguridad y arma
das para evitar conflictos como el vivido el 8 de
diciembre donde murieron 14 personas, la
mayoría eran delincuentes.
Ahora, dicen que ese mando especial (sic) con
tará con entre 500 y mil elementos, aunados a
los 120 que integrarán la compañía de
Texcaltitlán, asegurando que actualmente hay
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El sur del Estado de México siempre ha sido
una bomba de tiempo y rio, no es que el
zafarrancho del pasado fin de semana sea

la "gota que derramó el vaso", pues estos atenta
dos se han vuelto constantes en aquella región, sin
embargo, parece ser que tuvo que llegar una
nueva administración estatal para que pensaran en
apoyar a la población sureña con elementos poli
ciacos.

Según dieron a conocer el día de ayer y, tam
bién, como un asunto electorero, es que se ha
instruido para establecer una nueva compañía
de la Guardia Nacional, como un mando espe
cial, al sur del Estado.

Eso lo dio a conocer la mañana de ayer el gene
ral Luis Crescendo Sandoval, Secretario de la
Defensa Nacional, comprometiéndose a tener
importantes avances a finales de este mes de
diciembre.

Dicen, además, que están viendo la posibilidad
de proteger toda la parte sur de la entidad
mexiquense, por las colindancias con guerrero
y Michoacán, Estados que desgraciadamente
se encuentran "sitiados" por la delincuencia
organizada, la cual hace de las suyas en la enti
dad mexiquense, y se ha visto.
Pero he de insistir en que es increíble y lamenta
ble que eso no se haya hecho antes. No solo
gobernadores excepto Arturo Montiel sino
autoridad estatal alguna es capaz de acercarse a
aquella región por temor a un atentado, pero ello
no es un pretexto para no apoyar a la población
sureña que, de igual forma, se encuentra bajo el
yugo de la delincuencia organizada.
Esa situación ha hecho que la mayor parte de la
población sureña mexiquense, tenga algún
"frafo" con las células delictivas y, peor aún,
que elementos policiacos también hayan tenido
que hacer "algún trato" para no perder la vida,
como tantos uniformados que han sido víctimas
de ataques y emboscadas, por lo que ha sido
mejor buscar "un tipo de arreglo" para evitar
más desgracias.
La realidad es que el sur del Estado de México
siempre ha sido un campo de batalla. Primero, el
negocio de la mariguana, obligando a muchas
familias de la región a sembrarla para que otros la
comercializaran, de ahí que la mayor parte de las
casas de la zona cuenten con trasmisoras privadas,
para no ser detectadas; pero hoy es otro tipo de
drogas. Hoy, con el asentamiento de células
delictivas como la Familia Michoacana, los deli
tos "cambiaron". No solo fue la droga, sino el
secuestro y lo más reciente, el "cobro de piso"
que, fue "la gota que derramó el vaso" para los
comerciantes de la región, que durante mucho
tiempo han sido extorsionados, pero ¡no
pudieron más!
Sin embargo, insisto, esto no es de un fin de sema
na. Esta situación se ha vivido por décadas en esa
región de la entidad mexiquense, siendo bastante
molesto para todas las familias el que, apenas, se
acuerden las autoridades estatales y federales que
allá se necesitan las fuerzas de seguridad y arma
das para evitar conflictos como el vivido el 8 de
diciembre donde murieron 14 personas, la
mayoría eran delincuentes.
Ahora, dicen que ese mando especial (sic) con
tará con entre 500 y mil elementos, aunados a
los 120 que integrarán la compañía de
Texcaltitlán, asegurando que actualmente hay

650 efectivos del Ejército y 200 de la policía y
fiscalía del Estado de México coordinados por
la comandancia de la XXII Zona Militar en

Toluca, aunque dicen los vecinos de la zona
que, en realidad, no llegan ni a cien elementos,
pero bueno, dicen que son más.
Pero una y otra vez nos preguntamos ¿por qué
hasta ahorita? Y otra cosa muy importante,
Texcaltitlán es una región que ha llamado la aten

ción por el incidente suscitado y por cómo se die
ron los hechos, pero y ¿ Teiupilco, Tlatlaya. San
José del Rincón? Y qué decir de los municipios
como Teloloapan y Coyuca de Catalán, munici
pios que son de alto riesgo por el trasiego de dro
gas y que "nadie visita", mucho menos las autori
dades ni estatales ni federales.

Hoy, hasta cuarteles policiacos quieren montar,
pero el Gobierno Federal debe ponerse a pensar
que es ¡todo el sur de Estado de México!, no solo
un municipio que tiene problemas por la presencia
de la Familia Mic/ioacana.

Por lo pronto, que respondan los exgobernadores
del Estado de México como Alfredo del Mazo;
Eruviel Ávila, éste que piensa en "cambial de
partido" para buscar perpetuidad en el poder,
dejando en claro que no le importa el pueblo, sino
el poder y las ganancias que le generan; y qué
decir de Enrique Peña que pasó sin pena ni gloria,
no solo por el Estado de México, sino como
Presidente de la República. ¿Por qué ninguno
de éstos prestó atención a la zona sur de la
entidad mexiquense? Y no solo eso ¿Por qué
nunca bajaron a visitar la región?
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MILEI APLICARÁ SHOCK
SALVAJE COMO DE LA
MADRID Y SALINAS

os argenIJtinos deI bieran de

establecer una inda

gatoria muy profunda sobre ¡o ocurrido en
la economía mexicana de 1970 a 2023 para
tener una idea clara del infierno económico

y social que les espera por la crisis del popu
lismo peronista y el arribo del neoliberalismo
brutal de Javier Milei.

La economía mexicana había mantenido

un ritmo de equilibrio económico basado en
la doctrina de Antonio Ortiz Mena secre

tario de Hacienda de López Mateos y Díaz
Ordaz de desarrollo estabilizador, es decir,
la subordinación del gasto presupuestal al
objetivo de mantener estable la inflación y
evitar su disparo por presupuestos de egre
sos sin equilibrios de ingresos, eludir la tram
pa de! circulante monetario para disfrazar el
bienestar y colocar el tipo de cambio como el
punto central de toda la estrategia.

Hacia 1970, la economía mexicana mos
traba cuando menos cuatro sexenios de creci

miento promedio de 6% del PIB, 2% de infla
ción y un tipo de cambio libre y fijo de 12.50
por dólar. De 1971
a 1982, la economía
mexicana fue sometida

a una lógica populista

de aumento del gasto
sin equilibrio en los in
gresos y el primer avi
so ¡legó en agosto de
1976 con ¡a devalua

ción de! tipo de cambio
por el disparo en la in
flación. López Portillo se
protegió en los ingre
sos petroleros y multi
plicó el gasto público
sin ingresos y condujo
a la debacle de 1981

1982, cuando el país se quedó sin divisas y el
presidente decretó la expropiación de la banca
que especulaba con el tipo de cambio.

El desorden populista inflación, devalua
ción, exceso de gasto llevó al FMI a apretar las
tuercas a México y obligó al presidente Eche
verría a firmar una Carta de Intención el 13 de

septiembre de 1976 para comprometerse a
aplicar un programa de estabilización macro
económica de profundo costo social y basado
en la doctrina fondomonetarista. En 1982, en
una fase de colapso general de la economía, el
neoliberalismo con Miguel de la Madrid llegó a
la presidencia y se instaló para operar de mane
ra permanente desde ese año hasta 2018.

El exceso populista del gasto quebró la
economía mexicana de ¡a misma manera

que el populismo peronista en Argentina.
El costo ha sido en ambos países de infla
ción, devaluación y deterioro de la capaci
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dad adquisitiva. El programa de estabili
zación macroeconómica brutal del FMI en
México de 1982 a 2018 estabilizó la eco

nomía, bajó la inflación a promedios de 3%
y mantuvo el control del tipo de cambio,
pero a costa de bajar el promedio del PIB a
2%, contra el 6% del ciclo populista y esta
bilizador de 1934 a 1982.

Pero el costo más alto que ha tenido que
pagar México ha sido en bienestar: ¡a ilusión
artificial del populismo de Echeverría y López
Portillo fue destruida por el neoliberalismo de

De la Madrid a Peña Nieto, y el saldo está a la
vista: 80% del os mexicanos vive con restriccio

nes sociales y sólo el 20% existe sin problemas
de bienestar.

El presidente López Obrador llegó ai
poder con el compromiso de terminar con
el neoliberalismo, pero no pudo definir un
nuevo modelo económico y su propuesta se
disfrazó en una retórica populista: el posneo
liberalismo; sin embargo, la actual política
económica es una propuesta mixta de popu
lismo de gasto social sin aumentar el circulan

te ni el presupuesto y
sólo reasignando las
partidas, descobijan
do a unos sectores

para cobijar otros,
de tal manera que
¡a política social no
afectará la estabilidad

ingresogasto.
El perfil neoli

beral del programa
económico de! pre
sidente López Obra

dor se localiza en el
control de la inflación

salvo por el sobre
salto provocado por

el COVID por el lado de la demanda: dis
minuir el crecimiento económico, controlar
¡os salarios reales a través de la economía

informal, rebajar el gasto público de inver
sión solo a obras presidenciales y no a estí
mulo a la inversión privada y recortar gastos
de bienestar social en general y sólo apro
bar apoyos económicos directos a sectores
vulnerables con alta capacidad de rentabili
dad electoral; es decir, el populismo que no
afecta las finanzas públicas, aunque el des
cuido de muchos sectores que dependían
de beneficios públicos aumentó la pobreza
y la marginación.

El programa económico anunciado por ei
presidente argentino Milei es una copia del
recetario con alto costo social del FMI y sus
resultados se pueden analizar con el México
actual en función de ese largo período de cri
sis de estabilización de 1970 a 2023: desem

pleo real, aumento de la informalidad laboral,
pérdida de derechos sociales, pobreza y mar
ginación será en el pago de Argentina para
estabilizar la inflación y el tipo de cambio que
destruyó el peronismo.

Política para dummies: la política se cons
truye y se destruye con la economía.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

El programa económico
anunciado por el presidente
argentino Milei es una copia
del recetario con alto costo

social del FMI y sus resultados
se pueden analizar con el

México actual
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AGENDA CONFIDENCIAL

ANUNCIA SEDEÑA
PLAN DE RESCATE
Importante, sin
duda alguna, el
plan que anun

ció ayer el secretario
de la Defensa Nacio

nal, Luis Crescendo
Sandoval, para rescatar al Estado de México de
las "garras" de la "familia michoacana" y de la
delincuencia organizada, que, desde hace 20
años, por lo menos, tienen asolada a la entidad.

El plan consiste en crear un mando especial
para hacerse cargo de la seguridad en la zona
sur del Estado de México; "En el Municipio de
Texcaltitlán se tiene personal de la Guardia Na
cional y del Ejército, cubriendo la seguridad,
pero habrá de manera
permanente una com
pañía de la Guardia
Nacional", precisó el
general secretario.

Agregó que están
viendo la posibilidad
de que en la parte sur
del Estado de México
se establezca un nú

mero importante de
efectivos del Ejército y
la Guardia Nacional 

entre 500 y mil, a tra
vés de la creación de un mando especial, que
estará enfocado directamente a ¡a seguridad
de toda esa área; "quizá a finales de este mes
tengamos identificada la manera en que ha
remos o pondremos en práctica este plan, y la
construcción de la compañía de la Guardia Na
cional", comentó el titular de la Sedeña, quien
confía en que el nuevo plan tenga buenos re
sultados, al existir una mejor coordinación de
todas las dependencias que participarán en él.

Además de la Guardia Nacional, del Ejérci
to y la Marina, participarán en dicho esquema
la Fiscalía del Estado y la Policía Estatal, pues
es un trabajo que se está haciendo de mane

ra conjunta para garantizar la seguridad de los
ciudadanos, dijo Sandoval.

En el sexenio pasado, para tapar el pozo
de violencia sin fondo en la entidad, el secre
tario de Gobernación, Miguel Osorio Chong,
anunció la creación de una Fuerza Especial de
Seguridad para el Estado de México en donde
también se contemplaba la participación de!
Ejército Mexicano, la Marina, la PGR, el C SEN
y otras instituciones para que se hicieran cargo
de la seguridad.

Sin embargo, la estrategia resultó un fra
caso; la violencia siguió creciendo y "la familia
michoacana" prácticamente se apoderó de la
zona sur de la entidad, donde la semana pasa

da ocurrieron la matan

za de Texcaltitlán.

Bueno, es que,
como comentamos

ayer, el gobernador Eru
viel Ávila, no supo cómo
combatir con eficacia a

la delincuencia organi
zada y desorganizada;
sólo vendía ilusiones

a sus gobernados, di
ciéndoles, al puro estilo
de Felipe Calderón que
iban ganando "la gue

rra"; que la con la Fuerza Especial de Seguridad
que costaba de más de cuatro mil elementos, to
dos con estudios de Universidad, algunos hasta
con maestría y otros, muy pocos, hasta con doc
torado, que iban a ganar 15 mil pesos mensuales,
harían la hombrada. ¡Puras mentiras, pues!

El problema, dicen los que saben, es que la
inseguridad en el estado de México ha sentado
sus reales en Ecatepec, Nezahualcóyotl, Cuau
titlán, Naucalpan... lo que obliga a suponer
que se tendrá que crear una "fuerza especial"
en cada uno de esos municipios para "espan
tar" a cualquier "familia" que quiera "trabajar"
en ellos.

El plan consiste en crear un
mando especial para hacerse
cargo de la seguridad en la

zona sur del Estado de México
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UTOPIAS
tieneUI que ser un

tremendo

idiota para creer que
la "desmilitarización"
de México es la solu

ción a los problemas
de violencia que vivi

mos en la actualidad.

Algo así como prometer que, a partir del
próximo año, todos los extintores del país los
vamos a guardar en una bodega para evitar que
haya incendios, cuando probablemente son lo
único que nos separa de convertimos en cenizas.

Así lo prometió como candidato López Obra
dor durante su campaña en 2018, y por eso lo
critiqué duramente.

Yo nací y crecí en S¡
naloa y me queda claro
que las fuerzas armadas
mexicanas eran lo único

que nos separaba de
convertirnos en un nar

co estado.

Desde luego que
entiendo el riesgo de
entregarle las tareas de
seguridad al ejército y
no a la policía civil, pero
cuando vives en un cam

po de batalla, las utopías
solo terminan en insulsas

promesas de campaña.
Y así fue como la abanderada del Frente

Amplio por México, Xóchitl Gálvez aseguró que
buscará ia desmilitarización paulatina del país.

Según ella, lo hará a través de la transforma
ción de la Guardia Nacional a Guardia Civil y la
creación de la Policía Nacional de Investigación.

Dichas medidas son parte de la plataforma
que el PAN, PRI, y PRD postularán para la cam
paña de 2024.

En el documento "Plataforma Electoral

Común de la Coalición" registrado ante el INE
se plantea transformar la Guardia Nacional en
Guardia Civil.

Asimismo, se buscará fortalecer la segu
ridad con cuerpos especializados en materia
antisecuestros y ciberseguridad.

En el Programa de Gobierno 20242030 se
asegura que la Guardia Nacional deberá tener
presencia en la prevención del crimen organizado.

En tanto que la Policía Federal buscará re
insertarse en las áreas científica, inteligencia,
investigación y análisis. Con respecto a las
Fuerzas Armadas se sintetiza que "no pueden

abandonar funciones de seguridad pública sin
que las autoridades civiles en los tres niveles de
gobierno desarrollen capacidades suficientes
en seguridad".

En consecuencia, busca una retirada paula
tina de los militares de las funciones de seguri
dad pública y administración.

Un aspecto importante del plan es la des
militarización del Centro Nacional de Inteligen
cia (CNI).

Además de retomar los programas de pro
fesionalización y servicio de carrera para la par
te de inteligencia.

Asimismo, destaca el fortalecimiento de las
actividades de contrainteligencia para comba
tira la delincuencia organizada.

Y no me malinter

preten, no hay nada
que me gustaría más
que las policías civi
les fueran suficiente

para hacerle frente a
la maquinaria sangui
naria que representa
el crimen organizado
en México.

Pero a estas alturas,
eso no es más que una
utopía. Y en el peor de
los casos, una ingenui
dad catastrófica.

Tal vez sea esa la

misma razón por la que ni siquiera el presidente
Andrés Manuel cumplió su promesa de campa
ña de retirara! ejército de las tareas de seguridad
tan pronto llegara a ¡a Silla del Águila.

Al contrario, recordemos que, durante su
administración, AMLO ha fortalecido a las Fuer
zas Armadas con el incremento de presupues
to y aumento de susfacultades.

En contraparte, los partidos de oposición
plantean quitar al Ministerio Público el mono
polio de la recepción de las denuncias y la in
vestigación de los delitos.

A cambio, se buscará facultar a las policías
locales para indagar dichas transgresiones.

La plataforma electoral y el plan de gobier
no del PRIAN, coinciden en reconstruir el siste
ma penitenciario.

El plan incluye la reducción de la figura de
prisión preventiva y "exigir la inmediata libe
ración de los presos políticos", y mejorar la in
fraestructura de los centros penitenciarios.

En otras palabras, una carta llena de bue
nos deseos y pocas soluciones reales.

Supongo que de eso se tratan las campañas.

Cuando vives en un campo
de batalla, las utopías solo

terminan en insulsas promesas
de campaña, y así fue como
Xóchitl Gálvez aseguró que
buscará la desmilitarización

del país
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GLORIETA DE COLON

YA BARAJAN NOMBRES PARA
ENCARGADO DE FISCALÍA

? on el inmiGnente final

>de la gestión
de Ernestina Godoy al
frente de la Fiscalía de

la Ciudad de México el

próximo 9 de enero, se abre ya la discusión y
las especulaciones sobre quién será la o el en
cargado de despacho a partir del día siguien
te. Ha sonado el nombre de su vocero, Ulises
Lara, por ser esa sumisión ominosa que le tie
ne. Sin embargo, el problema que va a enfren
tar es que no tiene cédula profesional como
licenciado, y aunque hay una laguna legal que

le permitiría acceder al cargo, por ser doctor
en derecho, de arranque sería contraprodu
cente para Godoy imponerlo. La Ley establece
que se convierte en encargado de despacho
de la Fiscalía es quien ocupe la Coordinación
General de Investigación Territorial, y Godoy
puede designar a uno totalmente suyo antes
de irse. Ayer, las especulaciones en el Con
greso entre los propios diputados de Morena
dieron un giro, y voltearon a ver al titular de la
Coordinación General de Investigación Estra
tégica, Octavio Israel Ceballos Orozco, pues
resulta que al mismo tiempo que se discutía la
ratificación en el Pleno Cameral, Godoy le es

taba entregando ascensos y reconocimientos
al personal de esa área. Estará por verse en los
próximos días.

MALA PUNTADA DE MATEOS

A la hora del debate sobre el caso Godoy,
la diputada de Morena y aspirante a la Alcaldía
de Iztacalco, Elizabeth Mateos subió a tribuna
y arrojó billetes de juguete, mientras le decía a
los panistas que eso es lo que querían, seguir
con su corrupción y enriqueciéndose a costa
del pueblo. En lo que no reparó Mateos es en
que el actual alcalde de esa Demarcación, Ar
mando Quintero, también de Morena, no ha
dejado de acusarla en cinco años de haberse
robado hasta las chapas de la Alcaldía, pues
fue su antecesora, todavía como Delegada.

FILIBUSTEO' EN CDMX

Ya para cerrar el tema de Godoy, la opo
sición acusó a Morena de recurrir de forma

deliberada a una vieja practica del derecho

parlamentario inglés, que se conoce como "f¡
libusteo", que es alargar lo más posible la se
sión con argumentos fatuos e incongruentes.
Y suena lógico, porque en 7 horas sólo permi
tieron que hablaran 15 oradores, porque los
morenistas interrumpían e interrumpían sólo
para dilatar.
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¿QUÉ BUSCA REALMENTE
AMLO CON LA DESAPARICIÓN
DE AUTÓNOMOS?

ndrés Manue1A López Obrador
r^iccconcluye formal

mente su mandato el 1 de

octubre próximo. Eso es en
9 meses y medio.

Seis de esos 9 meses y
medio los dedicaremos a
tramitar ias elecciones más

grandes y concurridas en la
historia de México.

Del 1 de febrero al último de abril próximos,
se realizará el penúltimo período de sesiones en el
Senado y la Cámara de Diputados. Y la experiencia
mínima indica que en ese tiempo no habrá posibili
dad de tramitar ninguna reforma constitucional.

Se que el presidente no tiene experiencia legis
lativa y que no es abogado. Pero tiene asesores que
sí lo son. Y que le deben decir que sus intenciones
de desaparecer organismos autónomos simple
mente son irrealizables.

Es obvio que todo eso lo sabe. ¿Entonces cuál
es su objetivo al anunciaría! cosa?

¿Desviar la atención sobre las investigaciones
periodísticas de Carlos Loret que profundizan el
manejo corrupto y de un evidente tráfico de in
fluencias, amiguismo,
abuso de poder de
su hijo Andrés "Andy"
López Beltrán?

Antes, hace algu
nos meses, Loret ex
hibió a "Andy" como
cabeza de una red de

abusos y desviación
de presupuestos y
asignaciones directas
a través de colocar a

amigos en cargos pú
blicos que deciden
compras y proyectos.

¿O quiere ahora
AMLO con eso de desaparecer autónomos que
no se debata ni critique una mala campaña de su
candidata Claudia Sheinbaum? ¿Qué no se hable
de una muy posible derrota y fin de la 4T?

¿O es para quitarle espacios y atención a las
consecuencias de la violencia, sobre todo a lo ocu
rrido en Texcaltitlán, Estado de México que pudiera
generar una reacción similar en otros estados ase
diados por los cárteles y el cobro de piso a comer
cios y productores?

Vale preguntarlo, porque el uso del recurso
de ese método de anunciar desde las mañane

ras reformas espectaculares sin futuro es recu
rrente en AMLO cada que lo abruma y confronta
un embate contra alguno de sus hijos o de sus
obras y programas.

Lo cierto es que eso de pretender desaparecer
autónomos no tiene posibilidades reales por más
que parezca cierto.
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Y él lo sabe. Está haciéndole "al Tío Lolo" dicen

sus críticos de mi barrio bajo. Les creo.

NO PASÓ LA MiNISTRACARNALA EN EL
SENADO.

Estaba su per cantado. Como se dijo desde
que Arturo Zaldívar renunció a la Corte, y luego
de que el mandatario envió su primera terna al
Senado con abogadas absolutamente sumisas
sus dictados, misma terna que fue rechazada
por la oposición para ahora desechar de nuevo
una segunda terna con tres propuestas ¡guales,
quien va a tener que decidir directamente es el
propio Presidente.

Lo define claramente la Constitución. Y todos

sabremos que esa ministra elegida a dedazo por
Andrés Manuel López Obrador dictaminará casos
judiciales desde la Corte no por su apego a nor
mas constitucionales sino por responder a intere
ses ideológicos y políticos caprichosos. Sus votos
serán siempre cuestionables.

Esa es la virtud de saber que fue elegida
por el mandatario. No habrá engaño. Lo que
ella determine en cada caso en que participe
valdrá menos moral y éticamente, judicial y
constitucionalmente que un cacahuate. Triste
su caso.

MORENA Y ALIADOS IMPIDEN EL RECHAZO
OPOSITOR

Igual que en el Senado con lo de la ministracar
nala de AMLO, en el congreso capitalino la mayoría
de Morena acudió a sus argucias y junto con sus
aliados del PT y Verde declaró suspendido el Pleno
para impedir así el rechazo de la ratificación de la
fiscal Ernestina Godoy.

Ante un posible plantón morenista que les im
pidiera el acceso al recinto, los 27 diputados locales
del PRI, PAN, PRD y MC decidieron llegar un día an
tes y dormir en ese Congreso para asegurarse de
estar en el Pleno y votar en contra de la ratificación
de la cuestionada fiscal morenista.

Luego de 6 horas de
debate, y sin poder garan
tizar que la ratificación se
cumpliría, la coordinación
de Morena decidió levantar

el Pleno sin dar tiempo de
que se votara lo de Godoy.

Se acordó que 30 orado

res inscritos hicieran uso de
la tribuna durante 5 minutos

cada uno lo que alargó la
sesión que fue aprovechada
para negociaciones de últi
mo momento, que no logra
ron distraer el voto a favor
de la fiscal.

Los 27 diputados del bloque opositor integra
do por PAN, PR, PRD y MC votaron por continuar
con el desahogo de la Sesión, pero los 37 de Mo
rena y sus aliados decidieron darla porterminada y
posponer hasta "nuevo aviso".

El abrupto fin del Pleno fue coreado por porras
de unos y otros quienes fueron citados para hoy
jueves y continuar con el trámite.

EL CONFLICTO DELTRIBUNAL ELECTORAL
IMPACTA EN EL SENADO

Ante el reclamo del dirigente de Movimiento
Ciudadano, el senador veracruzano Dante Del
gado, para que se incluyera la designación de 2
magistrados del Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación, el Pleno del Senado entró
ayer en un debate que no estaba previsto.

Así el conflicto interno de ese organismo
que vivió en ¡os últimos días el relevo de su pre
sidente, del magistrado Reyes Rodríguez, luego
de que los magistrados Felipe de la Mata, Felipe
Fuentes y Mónica Soto pidieran su renuncia por
supuestamente haber perdido su confianza.

El senador Delgado adujo que el conflicto
que vive el Tribunal Electoral exige de los sena
dores la designación pendiente de 2 de sus ma
gistrados para darle fortaleza a ese organismo.

El reclamo del senador Delgado llevó a la
tribuna al senador Germán Martínez quien de
nunció que el Tribunal Electoral vive hoy "ma
nejos administrativos irregulares y sentencias
con tufo de corrupción, un reparto administra
tivo como botín y señalamientos de acoso se
xual de un Magistrado".

Como si le faltara algo al conflicto.

¿Qué no se debata ni
critique una mala campaña
de su candidata Claudia

Sheinbaum?¿Qué no se hable
de una muy posible derrota y

fin de la 4T?
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WESTWING

¿Y DÓNDE ANDA RON?

ion DeSanRtis se "pone
Jas pilas",

hace su luchita, y con
nuevos argumentos,
según él, trata de re
saltar el porqué sería

un mejor candidato presidencial republicano
en lugar de Donald Trump.

El argumento básico es, "si no te gustan
cómo van ¡as cosas con el presidente Joe Bi
den, échale ¡a culpa a! tipo que estuvo en la
Casa Blanca antes que él", lo malo es que tie
ne casi cuatro semanas antes de llegar a las
finales en lowa y hasta ahora los votantes se
preguntan ¿y dónde anda Ron?

Con ataques y contrastes que no pren
den, DeSantis insistió una y otra vez en los
fracasos de Donald Trump durante su primer
mandato, las famosas promesas rotas y que,
según él, son también la base para las peores
políticas de Joe Biden.

En un evento con CNN hace unos días, el
gobernador de Florida expuso cómo el tema
de la construcción del muro se quedó en el
limbo, éste no se terminó y según él esto fa
cilitó que el presidente Biden asumiera una
política de fronteras abiertas que propició la
entrada de la inmigración ilegal.

De ahí siguió con el asunto de la polariza
ción en la sociedad estadounidense, dijo que

Trump con sus publicaciones en las redes
sociales enciende los ánimos de los votantes,
y esto se agrava cuando ataca de manera di
recta a las personas, y pues con esto divide el
discurso donde solo hay dos posiciones: uno
a favor de MAGA y otro antiMAGA.

Luego remata con un "soy el único que
ha vencido a estas personas", solamente que

hay que buscarle porque no se identifica a
quien ha derrotado de una manera aplastan
te, será en su estado, solamente.

A principios de este año, DeSantis figura
ba todavía como un favorito en los escena

rios hipotéticos sobre la competencia dentro
del Partido Republicano, lo malo es que nun
ca se vio claro el tono combativo, se mostró
inseguro en sus contadísimos ataques contra
Trump, y fue demasiado evidente que trató
de eludir la confrontación con el jefe MAGA.

En cambio, Donald Trump se divirtió con
él, lo agredió directamente (y lo sigue hacien
do) le colocó apodos y hasta se burló hace
poco de los supuestos tacones que trae es
condidos en sus botas.

En fin, DeSantis realiza muy tarde estos
esfuerzos, es poco probable que el tratar de
amarrar entrevistas y apariciones en medios
logre superar la barrera de 30 puntos que lle
va detrás de Trump. Tiene cinco semanas para
convencer en la asamblea de lowa y algunos
interesados se preguntan: ¿Dónde anda Ron?

Foto: EFE
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Recuerdo de

un corrupto

Hace diez años, el gobierno de
Miguel Ángel Mancera decidió
subir, de dos a cinco pesos, el costo
del boleto del Metro.

La excusa de Mancera fue que
los dos pesos de incremento se
destinarían exclusivamente para
proyectos de mejora y modernización
del Sistema de Transporte Colectivo
(STQ. Pero eso no ocurrió.
Mancera ordenó recurrir a la

realización de encuestas (dizque) para
recabar la opinión de los usuarios
respecto al aumento en la tarifa: el
57.8% dijo estar dispuesto a pagar
más si el servicio mejoraba, Pero eso
tampoco sucedió.
Finalmente, la tarifa subió y

el Metro, junto con la Asamblea
Legislativo, fijó 11 compromisos que
debía cumplir como obligación tras
el incremento de dos pesos al costo
del pasaje.
El primer compromiso fue la

compra de 45 trenes nuevos para la
Lineal.

Sin embargo, el gobierno inanccrista

aseguró que sólo había alcanzado
para diez, mismos que llegaron entre
junio y noviembre de 2018, para que
Mancera intentara despedirse con
broche de oro.

La segunda promesa en la lista
de Mancera era dar un mayor
mantenimiento a los 45 trenes de la

Línea 2, con una inversión de mil 348
millones 938 mil pesos. Pero esc fue
otro cuento emanado de la corrupta
fantasía inanccrista que jamás sucedió.
Eso, por ejemplo.
Lo curioso es que, antes de llegar a

la Jefatura de Gobierno, Mancera dijo
que había pensado en una ampliación
en el Metro, pero que no tenía pensado
ningún incremento.
Poco después, ya como Jefe de

Gobierno cambió de opinión y dijo que
había pensado en un incremento, pero
que haría una consulta para conocer la
opinión de la gente. En ese momento,
agregó, enfadado, "porque se le tiene
que informal'". Y Mancera representa
la derecha, una derecha que está
obstinada en regresar al poder.
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Enfrentando a la
Delincuencia

La escalada de violencia generada por la
delincuencia organizada, marcada por actos
brutales y enfrentamientos armados, es una
de las amenazas más graves ala estructura
de nuestras sociedades. Es Imprescindible
abordar esta problemática desde una visión
constructiva; se han hecho avances, pero son
dolorosamente lentos. Debemos reconocer

los esfuerzos gubernamentales, pero
también dar cuenta de la barbarie cuando se

presenta (más seguido de lo que aveces nos
permitimos reconocer).
El dominio por terror que ejercen estos

grupos —como los que vimos en Texcaltitlán,
Estado de México— no sólo socavala

autoridad del estado, sino que desgarra
nuestra idea de comunidad. No es posible
la vida en donde no vale nada asesinar a

mansalva a alguien. La violencia extrema
genera un clima de miedo y desconfianza.
Las consecuencias alargo plazo son
devastadoras: generaciones creciendo en un
ambiente de normalización de la violencia, la
pérdida de oportunidades y el debilitamiento
de las instituciones democráticas. La ley de la
plata o plomo y no k del derecho.
La lucha, contra la delincuencia

organizada no ha sido sencilla y se debe
valorar la estrategia qué dejó de lado la
búsqueda y captura de altos mandos como
criterio principal, así como la confrontación
directa militar. Pero, ¿es suficiente?
La respuesta es no. Es vital adoptar un
enfoque más holistico que trasciéndala
acción militar y policial. La prevención es
clave. Necesitamos invertir en educación,
oportunidades económicas y programas
sociales que atiéndanlas raíces del problema
Además, la justicia y los derechos

humanos no pueden quedaren segundo
plano. La impunidad alimenta la violencia;
por lo tanto, garantizar procesos judiciales
j ustos y efectivos es fundamental. Asimismo,
las víctimas de esta violencia deben recibir

apoyo y protección. El respeto a los derechos
humanos no es negociable, incluso en la
1 Lidia contra la criminalidad.

En este sentido, es vital mía cooperación
internacional más fuerte. La del incuencia

organizada es un fenómeno transnacional;
por ende, requiere respuestas coordinadas y
el apoyo de la comunidad internacional.
En conclusión, enfrentar a la delincuencia

organizada es un desafío multifaeétieo que
requiere una estrategia integral
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Educación
mexicana

REQUIERE DE GENTE PREPARADA

El Programa para la Evaluación In
ternacional de los Estudiantes (PI
SA), por sus siglas en inglés, es un
medio para conocer el nivel de apro
vechamiento, que se realiza desde el
año 2000, a los países que confor
man la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos
(OCDE).
Recientemente se informó que

México reprueba principalmente
en matemáticas, donde ocupamos
un lamentable cincuenta y seisavo
lugar, al igual que en ciencias y, en
literatura, tenemos el sitio cuadra
gésimo noveno.
La situación es preocupante, por

ejemplo, los puntos de referencia en
matemáticas, son 472, este es el mí
nimo para aprobar un nivel correcto
y nosotros apenas alcanzamos 395
puntos, lo que indica que, nuestra si
tuación escolar es deplorable, siendo
por tanto el momento de corregir es

trategias, para darle al renglón edu
cativo, la importancia que reclama.
Tengamos presente que desde

que el sexenio 19641970, se logra
ron importantes cambios en mate
ria educativa, gracias al empeño del
gran educador, ilustre personaje de
letras, Agustín Yáñez. Nótese, desde
hace más de 50 años, la importante
dependencia que controla la educa
ción en el País, ha tenido diversidad
de titulares, donde destacan políti
cos y hasta defraudadores, es el caso
de un sujeto que se hizo pasar como
profesionista, careciendo de título y
que, de manera vergonzosa dirigió
los destinos del más importante or
ganismo del estado mexicano.
Los gobiernos deben entender

que es esencial encontrar personas
de alta capacidad, para estar al fren
te de la Secretaria de Educación Pú

blica. El General Alvaro Obregón,
Presidente de México de 1920 a 1924,
precisó que le fue sumamente difícil
encontrar al hombre indicado pa
ra dirigir la educación nacional, pe
ro que al final, logró convencer para
tan importante cargo, al Maestro de
América, Rector de la Universidad
de México, José Vasconcelos, quien
realizó un trabajo titánico en favor
de la ilustración de los mexicanos.

Urge encontrar a alguien que rea
lice el trabajo que históricamente le
ha sido reconocido a Vasconcelos y a
otros que continuaron su obra, don
de sin duda se encuentra Jaime To

rres liodet.
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l ii volo por la
impunidad
REPRESENTAN LA CORRUPCION

Ayer vimos en el Congreso de la Ciu
dad de México una larga sesión en
la que las bancadas del PAN, PRI,
PRD y MC se rehusaron a debatir y
dialogar el dictamen que propuso la
Comisión de Procuración y Admi
nistración de Justicia para ratificar
en su encargo a la Fiscal Ernestina
Godoy.

Una vez más la derecha demostró

que está dispuesta a sacrificar los
enormes avances que se lian alcan
zado en la Capital para transformar
nuestro sistema de procuración de
justicia con tal de mantener sus ven
ganzas personales. Pe cor demos que
desde que la aprehensión de su coor

dinador de h anead a, Christian Von
Roehrich, han agudizado la cam
paña de mentiras contra Ernestina
Godoy, a pesar de que durante su ad
ministración en Benito Juárez des

vió millones de pesos destinados ala
reconstrucción tras el sismo de 2017.

La negativa de Acción Nacional
para ratificar a la Fiscal sentaría
un precedente peligroso para nues
tra sociedad y manda un solo men
saje: que, si una Fiscalía se atreve
a investigar y perseguir la corrup
ción, corre el riesgo de no ser ratifi
cada o ratificado por quienes, lejos
de representar a la ciudadanía, re
presentan la impunidad. Esta es una
conversación que debemos tener a
futuro mientras existan legisladores
que conciban este proceso como una
negociación. La Fiscal lo dijo claro
desde que inició este proceso: no hay
ratificación que valga si ello implica
negociar la justicia.
Acción Nacional y sus partidos

aliados se retratan de cuerpo ente
ro en cada oportunidad que tienen.
No les importa la ciudadanía, ni las
víctimas ni la justicia. Lejos de ser
representantes populares, repre
sentan la corrupción y un voto por la
impunidad.
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Unid@s, FAM,
FCM y luego XCL

MAESTRO, AMLO ENVIARÁ UN REPRESENTAN
TE AL INFORME DE NORMA PIÑA.

Hace bien. Si la titular de la Corte para cumplir su pro
mesa de destinar el dinero de los 13 fideicomisos a dam

nificados de Otis no anuncia que jueces, magistrados y
ministros van a donar una parte de sus casi 600 mdp de
aguinaldo, no tiene interés ese reporte judicial.
Además llamó a respetar el triunfo de Bernardo
Arévalo en Guatemala, al igual que ONUf OKA, ELI
y otros.
Es lo malo de realizar comicios tan anticipados (medio
año), porque eso les da tiempo a los fiscales corruptos y
bananeros de pensar y ej ecutar ideas tenebrosas peores
que las del PJP de acá.
El INE avaló el anteproyecto de registro de alian
zas que contenderán en junio.
Pero que ya se defina la conservadora: primero se llamó
Unid@5, luego FAM y ahora FCM, que en realidad sig
nifica Farsa y Corrupción por México y que terminará
siendo XCL: Xóchitl en Caída Libre.

Reyes Rodríguez argumentó que sus decisiones

nunca han tenido colares.

Pero sí tufas en favor de los Calder ón2avalay Gil Zuar
th, por lo que los magistrados disidentes le aplicaron la
clásica de José Alfredo: "Diciembre me gustó pa! que te
vayas", por lo que pasará una Amarga N avidad.
Diputados discutirán hasta marzo la reducción de
la jornada, laboral nacional.
Seguramente les dio flojera trahaj ar horas extras, apla
zaron el asunto y mejor se fueron de compras navide
ñas.

Müei devaluó la moneda de 391 a 800 por dólar.
Javier avala sus terroríficas medidas con la frase fíEs

Miley", y así como va, el peso argentino estará en 2027 a
más de 5 mil, ante las lágrimas de los que sí y los que no
votaron por el peligroso Loco. Lo bueno es que aquí su
amigo y colega de perversas ideas, Eduardo Verástegui,
no pinta ni para reunir un millón de firmas, pese a que lo
apoya el FRENAAA de Gilburro insano (o por eso mis
mo).
liiden dijo que la historia juzgará a quienes den la
espalda a Ucrania.
Fero mucho más a quienes apoyan a los que están ma
sacrando a palestinos en Gaza.
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Apuesta a salud

Boston Scientific, una de las compañías
líderes a nivel mundial en innovación

médica, tiene su apuesta en México, sobre
todo en el área de educación en la salud.

La empresa, que en México es encabe
zada por Agustín Zabulanes. cerrará este
año con ventas en el País por unos 80 mi
llones de dólares, un aumento de 23 por
ciento respecto a 2022.

Para el próximo año planea mantener
ese ritmo de crecimiento, impulsado por
sus ventas en el sector público que repre
sentan alrededor de 60 por ciento.

La filial estadounidense en el País im
pacta con sus tecnologías a cerca de 120
mil pacientes tanto del sector público co
mo del privado, en enfermedades cardio

vasculares, urología, neurológicas, cáncer y
enfermedades periféricas.

La compañía introdujo el uso de Inte
ligencia Artificial para detectar con varias
semanas de anticipación si un paciente
con antecedentes de problemas cardiovas
culares está en riesgo de sufrir un evento
cardiaco, lo que le permite acudir al cen
tro de atención de manera oportuna

Su objetivo no sólo es la comerciali
zación de sus productos, sino generar pla
taformas de salud, alianzas con Gobierno
e instituciones educativas para capacitar
personal.

Además, quiere instalar simuladores
que permiten complementar a las institu
ciones médicas.

Último
anuncio

Este jueves se dará a cono
cer el último anuncio de po
lítica monetaria del Banco
de México (Banxico), que
encabeza Victoria Rodrí
guez Ceja, donde se da por
descontado que la tasa de
referencia se mantenga sin
cambios para cerrar en este
2023 en 11.25 por ciento.

Este mes, el banco cen
tral tuvo su octava reunión
de política monetaria de es
te año y el consenso de ana
listas considera que por sex
ta vez consecutiva no hará
ajustes a su tasa ya que en
mayo pasado frenó su ciclo
de alzas.

De igual manera se pre
vé que la votación de los
cinco integrantes de la Jun
ta de Gobierno sea unánime
y se inicie así el 2024 con
una tasa en su mayor nivel
desde 2008, año en el que
arrancó la aplicación de su
política monetaria a través

de la tasa de interés.
Lo interesante ahora se

rá ver en qué momento se
da el primer recorte a las
tasas de Ínteres, ya que aun
que algunos prevén que sea
en febrero, cuando se lleve
a cabo la primera reunión
del próximo año, al interior
de la Junta de Gobierno pa
recen existir dudas sobre si
ese sea el mejor momento
para hacerlo.

Nueva

empresa

Luego de su última ronda
de inversión que alcanzó
una demanda de 76 millo
nes de dólares, la empresa
de software para la indus
tria financiera N5, que diri
ge Julián Colombo, anun
ciará hoy sus operaciones
en México.

La compañía proyecta
una facturación global por
encima de los 20 millones
de dólares con productos

para apoyar a las fintechs en
su camino hacia la rentabi
lidad, así como acelerar la
innovación de instituciones
bancarias y compañías de
seguros tradicionales.

N5 proyecta alcanzar
una fuerte presencia en los
próximos dos años.

Con la inyección de ca
pital, la compañía está ex
pandiendo sus operaciones
hacia Perú, Chile y México,
para continuar su desarrollo
y atender una creciente de
manda que hay de servicios
financieros.

De acuerdo con su fun
dador, el principal objetivo
es ayudar a los bancos, ase
guradoras y las fintechs a
prepararse para las nuevas
demandas del sector como
el Open Finance, así como
los nuevos modelos de fi
nanzas nacidos en el siste
ma tecnológico.

Con esto, la producti
vidad de las empresas au
menta en 50 por ciento y se
reducen los costos de distri

bución en 15 por ciento, de
acuerdo con sus propias
estimaciones.

La compañía llega al
País luego de obtener un fi
nanciamiento en el que par
ticiparon Illuminate Finan
cial, J.P. Morgan, Citi y S&P
Global, entre otros.

Añade
IA

Nubiral, empresa de tecno
logía especializada en in
novación y transformación
digital, se alió con Microsoft
para ofrecer soluciones de
Inteligencia Artificial (IA) a
sus clientes en el manejo de
datos.

La empresa, a caigo de
Maximiliano Giacri, echó
mano de la plataforma de
análisis Microsoft Fabric y
de la nube de Azure para
unificar el movimiento, in
geniería, integración, alma
cenamiento y análisis en
tiempo real de datos en una

sola herramienta
Esto sirve, por ejemplo,

en la detección de fraudes
en la industria financiera
o para la predicción de de
manda en manufactura

También es útil en el
análisis del comportamien
to de usuarios en redes so
ciales o para la optimiza
ción de rutas en el caso de
logística

La plataforma contiene
herramientas específicas pa
ra el sector sanitario, combi
na información de diversas
fuentes como registros
médicos electrónicos, imá
genes, sistemas de laborato
rio, dispositivos y sistemas
de reclamación.

Nubiral lleva más de 10
años en el mercado y ofre
ce servicios profesionales
orientados a Data & Inno
vation, DevOps & App Evo
lution, Hybrid Multi Cloud
y Monitoring & Intelligence
para Gobierno, banca, retail
y manufactura

capitanes@reforma.com

CARLOS
ARENAS
CADENA...

Es el capitán de la ca
dena de tiendas Oxxo

que cumple 45 años
con mil unidades

en cinco países de La
tinoamérica, pero con
un potencial de cre
cer cada año hasta en
mil sucursales. Este

año consolida su pro
grama de lealtad Spin
Premia para otorgar
puntos y premios con
compras, además de
expandir su formato
Oxxo Smart.
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Líderes

populistas
y la economía
Una investigación

reciente sobre la
relación que exis

te entre el populismo y la
economía (Populist Lea
ders and the Economy) se
publicó en el American
Economic Review de es
te mes y es, hasta hoy, el
análisis con mayor cober
tura geográfica y temporal
sobre el tema

El estudio plantea que
la retórica populista ha si
do excepcionalmente exi
tosa en los pasados 10 años
y comienza preguntándose
¿cuáles son las consecuen
cias económicas del resur
gimiento global de los po
líticos populistas? ¿cómo
se desempeñan las econo
mías bajo gobiernos popu
listas en el corto y media
no plazo?

El primer reto que
plantea el documento es
la identificación de los lí
deres populistas. Su base
de datos sobre populistas
en el poder es, según los

autores, el ejercicio para
clasificarlos más ambicio
so hasta la fecha, abarcan
do 60 países desde 1900
a 2020. La región latinoa
mericana ha sido el ejem
plo tradicional del populis
mo, pero el estudio incluye
también a gobiernos popu
listas en países avanzados.

La literatura acadé
mica tiene una definición
consensuada de populismo
que se aplica a través del
tiempo y el espacio, así co
mo a políticos de izquierda
y derecha De acuerdo con
esta definición, "el popu
lismo es un estilo político
que se centra en la supues
ta lucha del 'pueblo contra
la clase dirigente"'.

En dicho contexto, los
populistas ponen al centro
de su agenda política la na
rrativa de "el pueblo con
tra las élites deshonestas"
para luego nombrarse los
únicos representantes del
"pueblo", separando a la so
ciedad en dos grupos apa

rentemente homogéneos
y antagónicos: "El 'pueblo'
como una mayoría sufrien
te, inherentemente buena
y virtuosa., cuya voluntad
colectiva está encarnada en
el líder populista En con
traste, 'la élite' es una mino
ría inherentemente corrup
ta, egoísta, hambrienta de
poder, definida negativa
mente como todos aque
llos que no son 'el pueblo"'.
¿Suena familiar?

El banco de datos que
recopilan los investigado
res revela varios hechos
estilizados sobre el alza del
populismo, varios de los
cuales aplican a nuestro
país, en particular dos de
ellos. Primero, que el po
pulismo es del tipo serial,
en el sentido de que paí
ses que han tenido líde
res populistas en su histo
ria (Lázaro Cárdenas, Luis
Echeverría) tienen una sig
nificativamente mayor pro
babilidad de ver que otro
líder o partido populista
sube al poder. Sobre es
te particular, el estudio ci
ta el caso de López Obra
dor en México. Segundo,
muchos líderes o partidos
populistas tienen éxito en
mantenerse en el gobierno
y definir la suerte política
del país por una década o
más. Esta característica es
un mal augurio para nues
tra economía

La segunda parte del
estudio utiliza el banco
de datos para identificar
a 51 presidentes y prime
ros ministros populistas y
estimar los efectos econó
micos del populismo. El
análisis apunta a costos

económicos significativos
de mediano y largo plazo.
El declive de los resulta
dos económicos bajo go
biernos populistas se ob
serva sin importar región,
era o ideología La caída en
el Producto Interno Bru
to (PIB) es especialmente
notoria en los populistas
de izquierda que enfati
zan temas redistributivos y
sociales. Quince años des
pués el PIB por persona es
10 por ciento inferior al de
una posible alternativa no
populista

El estudio también pre
senta evidencia de que el
populismo se acompaña,
por lo general, de la ero
sión de las instituciones, de
los controles y contrapesos
democráticos, así como de
la independencia judicial y
de la prensa Para hacer "la
voluntad del pueblo", los
populistas debilitan las ins
tituciones, cambian las re
glas constitucionales y elec
torales a su favor y obstacu
lizan la oposición política

La conclusión de la
investigación es que la
historia macroeconómi
ca del populismo desde
1900 muestra que los líde
res populistas dejan una
huella negativa y durade
ra en las trayectorias eco
nómica y política de los
países. Argentina es, por
mucho, el ejemplo más pa
tético. En 2024 veremos si
la población mexicana op
ta por sumirse más en un
populismo que la evidencia
muestra que compromete
nuestro futuro económico.
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La Fed se dobla
¿Seguirá
Banxico?

Los miembros del Comi
té de Tasas de la Reser
va Federal (FOMC, por

sus siglas en inglés) de ayer
"doblaron las manos" frente
al mercado y le aceptaron
casi todo lo que anticipaban.

Si bien lo más obvio fue
que no subieron la tasa de los
fondos federales y la mantu
vieron igual, en el rango de
525 a 5.50 por ciento, la parte
importante estuvo en lo que el
FOMC planteó hacia adelante.

El nuevo diagrama de
puntos ve tres bajas de 25
puntos base (pb), cada una
en 2024, para cerrar con una
tasa de 4.50 a 4.75 por ciento.

En el diagrama de puntos
de septiembre dibujaba sólo
dos ajustes de 25 pb.

Recordemos que el grá
fico de puntos es donde los
miembros del FOMC ponen
sus proyecciones de cierre
de año para los fondos fede
rales, la mediana estadística
que consideran en el mer
cado, como la guía de la Fed.

Una gran concesión al
mercado, ya que el viernes de
la semana pasada, el mercado
de futuros veía cinco bajas de
25 pb de los fondos federales
para 2024.

Nada de esto esperaba yo
por supuesto.

El ajuste de más veces de
la tasa de los fondos federa
les lo "amarró" con un cam

bio a la baja en la inflación
esperada:

 La inflación general es
perada para 2023 la bajó de
3.3 a 2.8 por ciento.

 Para 2024, la corrigió de
2.5 a 2.4 y la de 2025 la bajó
de 2.2 a 2.1 por ciento.

Lo que sí hizo y yo lo es
peraba, es mantener el esce
nario de una economía fuerte
con casi pleno empleo.

El crecimiento del PIB
para 2023 pasó de 2.1 a 2.6
por ciento, para 2024 de 1.5
a 1.4 y dejó en 1.8 el de 2026.

La tasa de desempleo la
dejó en 3.8 por ciento para
2023 y de 4.1 en 2024.

No hay aterrizaje sua
ve, mucho menos recesión,
lo que hay es una economía
fuerte con casi pleno empleo
y con una política fiscsd ex
pansiva que alcanza déficits
históricos.

Un escenario nunca an
tes visto, y que de suceder,
debería llevar a una revisión
de los paradigmas macro, los
cuales al final se dedujeron
de la experiencia de la eco
nomía estadounidense.

En el texto del comuni
cado y en la conferencia de
prensa se "curaron en salud"
y mencionaron que si fue
ra necesario podrían apretar
una vez más; aunque nadie
registró esa amenaza
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Claro que a pregunta ex
presa en la conferencia de
prensa, Powell manifestó que
la reducción de la hoja de ba
lance o lo que se conoce co
mo Quantitative Tightening
(QT), que es mandar papel
(básicamente treasuries) al
mercado y succionar liquidez,
se quedará al mismo ritmo.

Resultó fallida esa idea
que propuse como tesis.

Hay un giro radical de la
visión de la Fed que no sólo
valida el rally bajista de las
tasas de los treasuries, como
apuntamos arriba, sino que
además consolida un boom
de la bolsas estadounidenses.

Hoy jueves es el turno de
Banxico, es día de comunica
do y el contexto es parecido:
los operadores locales cami
nan de la mano de la euforia
del mercado de los treasuries.

Desde noviembre, las ta
sas de la curva de los Cetes,
los bonos M y los Udibonos
han sido influenciadas por lo
que pasa en el mercado de
treasuries.

Los operadores esta
dounidenses habían empu
jado dos movimientos, ya va
lidados en parte por la Fed el
día de ayer:

 Bajas generalizadas de
las tasas de los treasuries.

 Cotizaciones de los fu
turos de fondos federales,

que dibujan un agresivo ci
clo bajista de tasas de 125 pb
en 2024 y que empezaría en
marzo.

Esta visión ha venido in
fluyendo localmente, porque
hace pensar que el hipotéti
co ciclo bajista de la Fed pre
sionaría a Banxico a hacer lo
mismo.

Sin embargo, la Junta de
Gobierno ha machacado que
lo que haga la Fed no es im
portante y que la política mo
netaria de Banxico tiene co
mo hilo conductor la infla
ción local.

Por ahora, la postura de
la Junta de Gobierno del ban
co central es mantener una
política monetaria restrictiva
con tasas reales ex ante de en
tre 7 y 7.50 por ciento, según
las Minutas y el último Infor
me Trimestral de Inflación.

Igual, Banxico subió el
pronóstico de crecimiento
del PIB de 3 por ciento a 3.3
en 2023 y de 2.1 a 3 para 2024.

Ambos arriba de su po
tencial y en el contexto de
un déficit fiscal cercano a 5
por ciento del PIB para 2024

Una situación complica
da para Banxico, sobre todo,
por la fiesta que hay en el
mercado de bonos estadouni
dense, validada en parte por
la Fed.

joelmartinez132@gmail.com
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What's
News

Los productores están
subiendo los precios

del papel grueso utilizado
para fabricar cajas de en •
vio por primera vez desde
que la Reserva Federal
comenzó a elevar las tasas
a inicios del año pasado.
Productores importantes,
como International Paper,
WestRock y Packaging
Corp. of America, señala
ron que aumentarían los
precios del cartón el 1 de
enero. El papel liner, usado
para bordes exteriores,
subirá a entre 70 y 75
dólares por tonelada, de
pendiendo del productor.

? Las acciones de Pñzer

bajaron ayer 6.7% tras
ofrecer un pronóstico para
el 2024 por debajo de las
expectativas de analistas.
La farmacéutica neoyor
quina indicó que los in
gresos podrían disminuir
el próximo año, afectados
por una desaceleración
continua en la deman
da de su vacuna contra
Covid19 y otros productos
relacionados. La compa
ñía proyecta ingresos de
58.5 mil millones a 61.5
mil millones de dólares,
por debajo de los 62.66
mil millones de dólares
anticipados por analistas
sondeados por FactSet.

? El coloso de las publi
caciones noticiosas Axel
Springer firmó un trato de
licencia multianual con el
pionero de la inteligencia
artificial OpenAI, al tiem
po que compañías de me
dios buscan compensación
por el uso de su contenido
en herramientas de IA.

Bajo el acuerdo, OpenAI

pagará por el uso de conte
nido de publicaciones de
Axel Springer, entre ellas
Político y Business Insider,
en EU, y las propiedades
europeas Bild y Welt, para
proporcionar respuestas
en ChatGPT y entrenar a
sus herramientas de IA.

? E3, la alguna vez popu
lar expo de videojuegos,
se está apagando. La
Asociación de Software de
Entretenimiento (ESA),
una organización de la in
dustria de los videojuegos,
reveló que pondría fin a su
Electronic Entertainment
Expo. La feria, una meca
para gamers y líderes de la
industria que presumían
sus innovaciones más
recientes, nunca se recu
peró de la pandemia del
CovidÍ9, al organizar su
primer evento virtual en
el 2021. La ESA planeaba
organizar una expo E3
en junio, pero optó por
cancelarla.

? Los consumidores en
EU están reduciendo las
propinas, frustrados por
las constantes solicitudes
de gratificaciones. En
noviembre, trabajadores
del sector de servicios
en empleos de ocio y
hotelería distintos a los
restaurantes ganaron en
promedio 1.28 dólares
por hora en propinas, 7%
menos que los 1.38 dólares
por hora que percibieron
el año pasado. Los datos se
desprenden de un análisis
de 300 mil pequeñas y
medianas empresas reali
zado por el proveedor de
nóminas Gusto.

Una selección de What's News
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Las autonomías
constitucionales

Los organismos consti
tucionales autónomos
surgieron a raíz de la

necesidad de sustraer fun
ciones sustantivas que ori
ginalmente desempeñaba el
Poder Ejecutivo y depositar
las en nuevos poderes públi
cos. La pregunta clave es, ¿en
qué casos están justificados?
Se trata de una forma de or
ganización excepcional que
debe operar bajo considerad
dones de credibilidad, con
fianza y, sobre todo, eficacia

de resultados.
Los tres autónomos ori

ginales respondieron a esta
lógica. El proceso democra
tizador mexicano puso en el
centro del debate la impor
tancia de darle integridad
al árbitro electoral. Resul
taba inadmisible que el pro
pio gobierno, siendo juez y
parte, metiera mano en las
elecciones; el actual INE es,
sin duda alguna, pilar de la
transformación democráti
ca del México contemporá

neo. Banxico ha sido pieza
fundamental en la moder
nización de la economía na
cional. La reforma constitu
cional de 1993 que dotó de
autonomía a nuestro ban
co central marcó una nueva
era de profesionalismo en el
manejo de la política mone
taria, así como en la lucha
por la estabilidad de precios.
Por su parte, la protección y
defensa de los derechos hu
manos encabezaba desde el
Gobierno federal nunca fue
creíble, pues eso implicaba
que el gobierno se vigila
ra y reprochara a sí mismo.
La reforma de 1999, en un
contexto de transformación
social y presión internacio
nal, creó a la CNDH como
organismo autónomo; des
afortunadamente el proce
so de nombramiento de un
mando unipersonal sumado
a una estructura institucio
nal menos robusta ha afec
tado su desempeño e inde
pendencia ante diferentes
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contextos políticos.
A estos tres casos, que

nadie debería cuestionar, se
han sumado en años recien
tes seis autonomías más; es
válido discutir si éstas son
convenientes a la luz de la
naturaleza de la función que
desempeñan. En todos los
casos sus labores exigen neu
tralidad, ausencia absoluta
de sesgo, racionalidad téc
nica y estabilidad. Existe un
gran riesgo y severas reper
cusiones de que las decisio
nes de Banxico, FGR, Cone
val e Inegi estén políticamen
te contaminadas. INE, INAI,
CNDH y Cofece emiten re
soluciones que son oponibles
a otros Poderes, al ser desti
natarios de sus actuaciones.
Aunque el IFT y Cofece lle
van a cabo funciones de re
gulación económica como lo
hacen diversos integrantes
de la Administración Públi
ca, sus intervenciones tienen
gran incidencia en el funcio
namiento de los mercados y

suelen dirigirse a grupos de
interés con gran poder. Es
te último organismo, ade
más, ejerce una esencial fun
ción de abogacía frente a las
actuaciones del Ejecutivo y
Legislativo, que a menudo
restringen de manera grave
y transversal el proceso de
competencia mediante obs
táculos y barreras indebidas,
afectando con ello el bienes
tar general del consumidor.
La CNDH, FGR e INAI son
medios instrumentales para
garantizar la vigencia de de
rechos humanos tutelados
por la Constitución y trata
dos internacionales.

La creación de organis
mos autónomos en México
ha sido una cuestión de ne
cesidad y evolución institu
cional. La falta de confianza
y la incapacidad de la buro
cracia tradicional (sobre todo
en México) para desempeñar
con éxito áreas clave de po
lítica pública, han propiciado
en distintos momentos los

consensos políticos para es
tablecer estos vehículos, no
como un fin en sí mismo, sino
como medio para un fin. Es
cierto que la mera autonomía
constitucional no garantiza
una actuación independien
te y exitosa; por eso, hay que
buscar constantemente las
fórmulas y ecosistemas que
así lo aseguren. La autono
mía ha sido producto de una
afortunada evolución de la
ingeniería constitucional del
Estado mexicano y hay que
defenderla a capa y espada
porque sus resultados están
a la vista Además de hacer
creíbles y efectivas algunas
funciones elementales, for
talece nuestra democracia y
el principio de división de
poderes, pues genera pesos
y contrapesos y esquemas
de vigilancia recíproca que
racionalizan y optimizan el
uso del poder.

Twitter: @AlejandroFaya
Email: afayardz@gmail.com
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De un plumazo, México ya vale
cinco veces mas que Argentina
::::: Hoy se cumplen tres años de que se oscureció gran parte
de la patagonia argentina por el llamado Eclipse del Siglo. Nos
hacen ver que algo similar ocurrió esta semana en la econo

. mía sudamericana, luego de que el gobierno
de Javier Milei sepultó el peso argentino de
400 a 800 unidades por dólar. Nos explican
que el valor de todos los bienes y servicios
que el país latino va a producir en 2024 dis
minuirá de 630 mil millones de dólares a
440 mil millones. Esto siempre y cuando la
paridad se mantenga estable y se cumplan
los más recientes pronósticos del Fondo Mo
netario Internacional, cuyos cálculos toman
como base el tipo de cambio oficial. Aunque
Colombia y Chile le pisan los talones, nos

platican que Argentina continuará teniendo la tercera mayor
economía de América Latina. Sin embargo, México tomará
distancia con una riqueza valorada en 2 billones de dólares,
cinco veces mayor que la nación donde el fantasma de la hi
perinflación pone a temblar incluso a los más valientes.

SAT establece récord en juicios a su favor
::::: Nos comentan que el área jurídica del Servicio de Admi
nistración Tributaria (SAT) anda aplicada, ya que este año lo
gró el porcentaje de juicios fiscales ganados más alto no sólo
B del sexenio, sino de la última década. La au

| toridad obtuvo a su favor más de la mitad de
| los juicios a contribuyentes que se llevaron a
2 cabo de enero a septiembre pasado, cuyo
§ monto sumó casi 76 mil 176 millones de pe
I sos, recursos que podrán ser recuperados en

beneficio de las arcas públicas. Tan sólo en
tre julio y septiembre, nos detallan, la Admi
nistración General Jurídica de la institución,
encabezada por Ricardo Carrasco Varona,
logró ganar 8 mil 280 juicios definitivos de
los 16 mil 462 que se resolvieron. Sin duda,

esta acción se suma a la estrategia que el SAT, a cargo de An
tonio Martínez Dagnino, ha mantenido para incrementar
los ingresos del país sin necesidad de aumentar o crear nue
vos impuestos.
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Fibras cierran 2023 con broche de oro
::::: La Asociación Mexicana de Fibras Inmobiliarias (Amefibra)
despide 2023 con 58 nuevas propiedades. Nos dicen que el
área bruta rentable de los 16 fideicomisos que conforman esta
asociación aumentó en 1.7 millones de metros cuadrados,
mientras que su ingreso operativo neto se incrementó en mil
200 millones de pesos. Gracias a la euforia del nearshoring,
nos reportan que el sector industrial fue el que más creció,
con 1.2 millones de metros adicionales. El año que entra, nos
recuerdan, la Amefibra estará dirigida por Salvador Daniel,
quien también es director general de Fibra Danhos y cuenta
con tres décadas de experiencia en bienes raíces.
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

Licencia de paternidad
• La iniciativa habla de "licencia de paternidad",
no de incapacidad, como es el caso de la que se
otorgaalMmüj e:

Un fuerte cuestionamiento se produjo sobre
la reacción de los integrantes del CCE, con
la aprobación de la ampliación de la licencia
por paternidad de cinco a 20 días naturales
y a 30 días en caso de complicaciones pos
parto para la madre o el niño.

El enojo fue porque se hablaba del aumen
to de costos que esto representaría para los
empresarios, sin tocar el punto más impor
tante para muchas mujeres: el de la paterni
dad responsable y el de la igualdad sustantiva.

Pero también sorprendió que una iniciati
va congelada del diputado Manuel de Jesús
Baldenebro (PESMorena), por Sonora, pues
estaba prácticamente congelada y revivió
con el impulso negociador que se ha dado
en la última semana y media entre Morena y
Movimiento Ciudadano.

NO extrañe que hubiera sido Jorge
Álvarez Máynez, coordinador naranja, el
que saliera a apropiarse la victoria legisla
tiva, pues en 2021 su grupo presentó la pro
puesta de 90 días por licencia de paternidad,
pero la realidad es que la iniciativa se aco
modó en la negociación más amplia que de
tuvo hasta el próximo periodo de sesiones,
la posibilidad de reducir de 48 a 40 horas la
semana laboral en México.

Una negociación que tomó por sorpresa a
los empresarios, no porque se considere que
romper con los estereotipos de masculinidad
al inducir la repartición de la carga de cuida
dos en el hogar por el nacimiento de un hijo
o hija es un costo, sino por la forma en que
quedó el fondeo de la licencia.
La iniciativa habla de "licencia de pa

ternidad", no de incapacidad, como es el
caso de la que se otorga por 84 días (casi
tres meses) por maternidad (se incluyó de
origen cómo enfermedad) y esa diferencia
es significativa para el empleador, porque,
en el primer caso, la licencia implica que el
sueldo de esos días los paga el patrón y, al
mismo tiempo, carga con la sustitución de la
persona que tiene el permiso por paternidad.
En el caso de las incapacidades por materni
dad, el pago se cubre con cargo a la cuota de
seguridad social, en la que aportan tanto el
trabajador, como el patrón y el Estado.

Un fuerte cuestionamiento se produjo sobre
la reacción de los integrantes del CCE, con
la aprobación de la ampliación de la licencia
por paternidad de cinco a 20 días naturales
y a 30 días en caso de complicaciones pos
parto para la madre o el niño.

El enojo fue porque se hablaba del aumen
to de costos que esto representaría para los
empresarios, sin tocar el punto más impor
tante para muchas mujeres: el de la paterni
dad responsable y el de la igualdad sustantiva.

Pero también sorprendió que una iniciati
va congelada del diputado Manuel de Jesús
Baldenebro (PESMorena), por Sonora, pues
estaba prácticamente congelada y revivió
con el impulso negociador que se ha dado
en la última semana y media entre Morena y
Movimiento Ciudadano.

NO extrañe que hubiera sido Jorge
Álvarez Máynez, coordinador naranja, el
que saliera a apropiarse la victoria legisla
tiva, pues en 2021 su grupo presentó la pro
puesta de 90 días por licencia de paternidad,
pero la realidad es que la iniciativa se aco
modó en la negociación más amplia que de
tuvo hasta el próximo periodo de sesiones,
la posibilidad de reducir de 48 a 40 horas la
semana laboral en México.

Una negociación que tomó por sorpresa a
los empresarios, no porque se considere que
romper con los estereotipos de masculinidad
al inducir la repartición de la carga de cuida
dos en el hogar por el nacimiento de un hijo
o hija es un costo, sino por la forma en que
quedó el fondeo de la licencia.
La iniciativa habla de "licencia de pa

ternidad", no de incapacidad, como es el
caso de la que se otorga por 84 días (casi
tres meses) por maternidad (se incluyó de
origen cómo enfermedad) y esa diferencia
es significativa para el empleador, porque,
en el primer caso, la licencia implica que el
sueldo de esos días los paga el patrón y, al
mismo tiempo, carga con la sustitución de la
persona que tiene el permiso por paternidad.
En el caso de las incapacidades por materni
dad, el pago se cubre con cargo a la cuota de
seguridad social, en la que aportan tanto el
trabajador, como el patrón y el Estado.

De ahí viene una explicación que debie
ra resolverse de tal forma que los cuida
dos compartidos de un o una recién nacido
o nacida, tengan el mismo tipo de fondeo
para facilitar el acuerdo económico. Es una
reforma que pasó casi por unanimidad (dos
abstenciones y una en contra), pero que no
tiene asegurada su salida en condiciones si
milares en la colegisladora en febrero, toda
vez que las agendas legislativas cambian y
las prioridades de negociación también.
Dante Delgado, líder de Movimiento

Ciudadano, está poniendo temas sobre la
mesa para apoyar la capacidad legislativa de
Morena dé obtener mayoría calificada para
temas críticos, como una reforma constitu
cional para reformar al Poder Judicial de la
Federación, y MC sabe que su máximo diri
gente puede reperfilar, en función de la ju
gada que le dé ventaja en el ajedrez político,
sus prioridades legislativas.
DE FONDOS A FONDO

^Santander Asset Management. La gestora
de fondos del Grupo Santander, cuya CEO es
Cecilia Jiménez, se quedará con el negocio
de gestión de activos y operación de fondos
de inversión de BNP Paribas en México que
tiene 0.5% de cuota de mercado.

Considerando que SAM tiene poco más
de 10%, lo que lleva a cuestionar si hace
sentido hasta que observa una diferencia
importante. Paribas se especializó en ges
tión de activos para institucionales, como la
administración de las reservas técnicas de
las aseguradoras, un negocio del segmento
institucional que hace sentido.

La ampliación de la oferta de valor es cla
ra, incluso para el mercado de administra
dores independientes patrimoniales, donde
la sofisticación dé vehículos de inversión y
su valuación permanente por requerimien
tos regulatorios, hace la diferencia, y de eso
conoce muy bien Felipe García Ascencio.

Esta compra se hizo después de la adqui
sición que se logró en Argentina y está ali
neada a la estrategia global, regional y local
de Santander Asset Management, cuya CEO
es Samantha Ricciardi. mujer que donde
pone el ojo potencia el rendimiento.

De ahí viene una explicación que debie
ra resolverse de tal forma que los cuida
dos compartidos de un o una recién nacido
o nacida, tengan el mismo tipo de fondeo
para facilitar el acuerdo económico. Es una
reforma que pasó casi por unanimidad (dos
abstenciones y una en contra), pero que no
tiene asegurada su salida en condiciones si
milares en la colegisladora en febrero, toda
vez que las agendas legislativas cambian y
las prioridades de negociación también.
Dante Delgado, líder de Movimiento

Ciudadano, está poniendo temas sobre la
mesa para apoyar la capacidad legislativa de
Morena dé obtener mayoría calificada para
temas críticos, como una reforma constitu
cional para reformar al Poder Judicial de la
Federación, y MC sabe que su máximo diri
gente puede reperfilar, en función de la ju
gada que le dé ventaja en el ajedrez político,
sus prioridades legislativas.
DE FONDOS A FONDO

^Santander Asset Management. La gestora
de fondos del Grupo Santander, cuya CEO es
Cecilia Jiménez, se quedará con el negocio
de gestión de activos y operación de fondos
de inversión de BNP Paribas en México que
tiene 0.5% de cuota de mercado.

Considerando que SAM tiene poco más
de 10%, lo que lleva a cuestionar si hace
sentido hasta que observa una diferencia
importante. Paribas se especializó en ges
tión de activos para institucionales, como la
administración de las reservas técnicas de
las aseguradoras, un negocio del segmento
institucional que hace sentido.

La ampliación de la oferta de valor es cla
ra, incluso para el mercado de administra
dores independientes patrimoniales, donde
la sofisticación dé vehículos de inversión y
su valuación permanente por requerimien
tos regulatorios, hace la diferencia, y de eso
conoce muy bien Felipe García Ascencio.

Esta compra se hizo después de la adqui
sición que se logró en Argentina y está ali
neada a la estrategia global, regional y local
de Santander Asset Management, cuya CEO
es Samantha Ricciardi. mujer que donde
pone el ojo potencia el rendimiento.
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Desde

el piso
de remates
Maricarmen Cortés
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CCE, por fin salió
en defensa de órganos
autónomos
Como más vale tarde que nunca, ayer el Consejo Coordi
nador Empresarial, que preside Francisco Cervantes —al
parecer presionado por varios organismos miembros—,
emitió un comunicado en defensa del Inai, la Cofece, el
IFT y la CRE, tres días después de que el presidente López
Obrador aseguró que, antes de que termine su mandato,
enviará al Congreso una iniciativa para desaparecer estos
órganos autónomos porque, según él, "no sirven para nada".

Para no variar, fue la Coparmex, que preside el ratificado
José Medina Mora, el primero, dentro de los 14 organismos
miembros del CCE, en salir en defensa de los órganos au
tónomos, pues son una conquista ciudadana y su desapa
rición sería un retroceso democrático en México.

En cuanto al CCE, señala que estos órganos autónomos
fueron creados para proteger los derechos humanos, la trans
parencia, la regulación y competencia económica, y su auto
nomía les permite cumplir con sus funciones de manera más
eficiente e independiente de intereses políticos ó económicos.

Asegura —y con razón— que estos organismos han for
talecido la democracia y la competitividad del país, sin
las cuales no habría hoy el beneficio de la inversión por el
nearshoríng.

Recuerda, y es quizá el factor que más le debería impor
tar a López Obrador que tanto presume el TMEC, que la
existencia de estos órganos autónomos son compromisos
que México ha asumidos en todos los tratados de libre co
mercio que ha firmado.

Desaparecerlos, como pretende López Obrador, abri
ría arbitrajes en contra de México con riesgo de sanciones
arancelerias, frenaría la inversión y heredaría un grave pro
blema a su sucesora.
O
POWELL ANIMO A LOS MERCADOS
Como se anticipaba, la Fed dejó sin cambio las tasas de
interés, en 5.25% a 5.50%, pero en el discurso de su presi
dente, Jerome Powell, reconoció que la inflación ha bajado
y abrió la puerta para que las tasas comiencen a descender
en 2024 porque, por vez primera desde marzo de 2021, dio
por terminado el ciclo de alza en las tasas.

Los mercados accionarios subieron a nivel global y tam
bién en México, y el dólar retrocedió frente a las principales
divisas, cerrando en 17.22 pesos en el interbancario.

La expectativa es que. en 2024, a partir del segundo tri
mestre, las tasas comiencen a descender y que en el año
podrían bajar hasta 75 puntos base.

En el caso del Banxico, hoy se realizará la última reunión
de política monetaria y se anticipa que se mantendrán las
tasas de interés en 11.25% anual. La expectativa es saber si
habrá señales acerca de que se adelantará la Fed a bajar
las tasas.

O
POWELL ANIMO A LOS MERCADOS

Como se anticipaba, la Fed dejó sin cambio las tasas de
interés, en 5.25% a 5.50%, pero en el discurso de su presi
dente, Jerome Powell, reconoció que la inflación ha bajado
y abrió la puerta para que las tasas comiencen a descender
en 2024 porque, por vez primera desde marzo de 2021, dio
por terminado el ciclo de alza en las tasas.

Los mercados accionarios subieron a nivel global y tam
bién en México, y el dólar retrocedió frente a las principales
divisas, cerrando en 17.22 pesos en el interbancario.

La expectativa es que. en 2024, a partir del segundo tri
mestre, las tasas comiencen a descender y que en el año
podrían bajar hasta 75 puntos base.

En el caso del Banxico, hoy se realizará la última reunión
de política monetaria y se anticipa que se mantendrán las
tasas de interés en 11.25% anual. La expectativa es saber si
habrá señales acerca de que se adelantará la Fed a bajar
las tasas.

©
DEMANDA COLECTIVA VS. FUNTICKET

La Profeco, que encabeza David Aguilar, inició una de
manda de acción colectiva por incumplimiento en contra
de la empresa La Florida Equipos y Suplementos, conocida
comercialmente como Funticket y/o Musicvibe por la can
celación del concierto de Luis Miguel en León, Guanajuato,
el pasado 5 de diciembre.

En principio, sólo hay 60 denuncias, pero la acción co
lectiva abre la oportunidad para que cualquier otra persona
afectada por la no realización del concierto pueda unirse a
la demanday obtener la devolución del dinero que pagaron
por los boletos, incluidos los cargos por servicio e impuesto,
más una bonificación del 20 por ciento.

El concierto no se realizó porque el gobierno municipal
de León aseguró que la empresa no cumplió con los per
misos, autorizaciones, medidas de seguridad y de protec
ción civil que demandan tanto el Estadio Domingo Santana
como el gobierno local...
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IEsto no se acaba hasta que se acaba y
la Bolsa Mexicana de Valores, que pre

side Marcos Martínez, tiene previsto que
en este mes se concreten colocaciones de

deuda de largo plazo por 27 mil 10 millones
de pesos, que correrán a cargo de 10 emi
soras. Las empresas que están acudiendo al
mercado para levantar recursos, están pen
sando en 2024, ya sea para fondear nue
vos proyectos o para refinanciar pasivos. Se
espera que el siguiente año más empresas
se acerquen a las bolsas, pues no hay que
perder de vista que deberán estar listas las
normas a la reforma a la Ley del Mercado
de Valores que, en teoría, debe facilitar la
participación de las compañías, tanto en el
mercado de deuda como en el de capitales.

2 Desde el Ejecutivo ya se declaró que
t se propondrá una reforma adminis

trativa para desaparecer los organismos
regulatorios. De concretarse este proyecto,
será ejecutado por la siguiente administra
ción. Entre ellos se encuentran la Comisión

Nacional de Hidrocarburos, de Agustín
Díaz, un ente que, aseguran, ha hecho un
buen trabajo para el sector petrolero, así
como la Comisión Reguladora de Energía,
de Vicente Melchi, una entidad que ha ser
vido para operar las políticas del gobierno
federal, pues ha seguido al pie la letra las
instrucciones de apoyar a Petróleos Mexi
canos y a la Comisión Federal de Electrici
dad sobre el resto de los competidores del
sector eléctrico y de hidrocarburos.

3 Será hoy cuando la Asociación Nació
•nal de Industrias del Plástico, presidi

da por Aldimir Torres, analice el panorama
general del sector, así como de los retos para
2024. Esta industria, que agrupa a poco más
de cinco mil empresas de toda la cadena de
valor, avanza rumbo a las metas que tie
ne comprometidas en el Acuerdo Nacional
para la Nueva Economía del Plástico en Mé
xico, mismo que destaca la importancia de
transitar hacia la nueva economía circular,
con el propósito de mantener el valor de los
materiales el mayor tiempo posible y ser
aprovechados para fabricar nuevos pro
ductos. Para ello se invierten más de 5,400
millones de pesos en infraestructura para
incrementar el reciclaje de más residuos.

4 El año terminóy los conflictos, entre
t la Canacintra, que dirige Esperanza

Ortega, y las confederaciones y consejos a
los que pertenecía, no se resolvieron. Y es
que la dirigente acusa que no le hacen caso
en la Concamin, pero lo cierto es que el lí
der, José Abugaber, asegura que Ortega
no ha tenido la disposición de presentarse
como dirigente, como sí lo hicieron sus an
tecesores. Incluso se sabe que las cuotas que
debió pagar para ser parte de la Concamin
no datan de 2020, sino que son anteriores,
por lo cual arrastra un amplio historial de
impagos. La Canacintra es una de las cúpu
las industriales con mayor representativi
dad en el país, es una lástima que no esté en
los consejos empresariales.
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Preocupa a inversiones
y empresarios
la desaparición de los
órganos autónomos
La preocupación es máxima. Distintos organismos empresa
riales y gremiales le responden al presidente López Obrador
sobre su intención de desaparecerlos organismos autónomos.
REGRESAR AL CENTRALISMO DE DECISIONES

El presidente López Obrador plantea regresar al Estado cen
tralista, donde todas las decisiones pasan por el mandatario. Y
considera que deben desaparecer las instituciones demandas
de las reformas democráticas de segunda generación.

El riesgo de regresar al gobierno centralista es tomar deci
siones basadas en las filias políticas e intereses del momento
del gobierno, no del desarrollo económico o social.
HASTA EL CCE: "AUTÓNOMOS FORTALECEN
DEMOCRACIA"

Hasta el propio Consejo Coordinador Empresarial, presidido
por Francisco Cervantes, que ha sido precavido con el man
datario, decide poner en el foco del Presidente la necesidad de
mantener los órganos autónomos: El CCE de plano le responde
al Presidente que, "en las últimas dos décadas, los órganos
reguladores han sido instrumentos para fortalecer la demo
cracia y la competitividad del país. Sin ellos, México no estaría
beneficiándose de lá inversión y de la generación de empleos
derivados de la relocalización (nearshoring)". No fue el único.
IMEF, EXTINGUIR AUTÓNOMOS GOLPEARÁ CERTEZA
EN INVERTIR

También el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas
(IMEF) le recuerda al Presidente que la desaparición de los
órganos autónomos minaría la confianza de invertir en México.
"La autonomía de estos organismos ha sido fundamental para
fortalecer la transparencia, la competencia y la eficiencia en
sectores estratégicos de la economía mexicana, incluyendo el
energético. La eliminación de estos entes autónomos 110 sólo
comprometería la estabilidad y el desarrollo económico del
país, sino que también iría en contra de los principios consti
tucionales de competitividad y del modelo de Estado regulador
que busca garantizar un ambiente equitativo para todos los
participantes en el mercado", remata el IMEF.
IFT, ¿DESAPARECERLO? SÓLO QUE SE MODIFIQUE
EL TMEC

Incluso algunos de los organismos autónomos, como es el
caso del IFT, vienen avalados por el TMEC. En el artículo 18.17
del TMEC sobre organismos reguladores de telecomunicacio
nes, dice: "1. Cadaparte asegurará que su organismo regulador
de telecomunicaciones sea independiente y no rinda cuentas
a un proveedor de servicios públicos de telecomunicaciones.
2. Con miras a asegurar la independencia e imparcialidad de
los organismos reguladores de telecomunicaciones, cadaparte
asegurará que su organismo regulador de telecomunicaciones
no tenga interés financiero o mantenga un papel operativo o
administrativo, en un proveedor de servicios públicos de te
lecomunicaciones". En otras palabras, el TMEC pone cómo
prioridad y compromiso del Estado mexicano mantener el IFT,
hoy a cargo de Javier Juárez, pero como el mstituto no es del
agrado del Presidente, en lugar de tener siete consejeros o
consejeras, sólo cuenta con cuatro, el mínimo requerido.
COFECE, MÁS EFECTIVO QUE GAS BIENESTAR
La Cofece puede evitar prácticas anticompetitivas. La Cofece,
presidida por Andrea Marván, ha impuesto multas históri
cas a los distribuidores de gas LP, algo más efectivo que la
creación de Gas Bienestar. También ha impuesto sanciones a
afores, ha revisado la Ley Fintech y ha puesto condiciones de
competitividad en refresqueras, cementeras. Vaya, funciona a
favor del usuario final.
KANSAS CITY REVISARÁ ESTUDIO FERROVIARIO DE
NUEVO LEÓN
Se corrió el mmor de que Kansas City (hoy Canadian Pacific
Kansas City), construiría un tren de pasajeros en Nuevo León,
junto con la SICT, de Jorge Ñuño. Falso. El gobierno de Nuevo
León, de Samuel García hará su estudio de factibilidad para
tener un tren de pasajeros. Si arroja una factibilidad con renta
bilidad económica o social, entonces le pedirán a Kansas City,
dirigida por Óscar del Cueto, que les confirme la viabilidad del
proyecto ferroviario de pasajeros. Y ahí es cuando, después del
análisis de Kansas, el tema pasaría a la SICT. Así que para el
tren de pasajeros de Nuevo León todavía faltan varios pasos.

La preocupación es máxima. Distintos organismos empresa
riales y gremiales le responden al presidente López Obrador
sobre su intención de desaparecerlos organismos autónomos.
REGRESAR AL CENTRALISMO DE DECISIONES

El presidente López Obrador plantea regresar al Estado cen
tralista, donde todas las decisiones pasan por el mandatario. Y
considera que deben desaparecer las instituciones demandas
de las reformas democráticas de segunda generación.

El riesgo de regresar al gobierno centralista es tomar deci
siones basadas en las filias políticas e intereses del momento
del gobierno, no del desarrollo económico o social.
HASTA EL CCE: "AUTÓNOMOS FORTALECEN
DEMOCRACIA"

Hasta el propio Consejo Coordinador Empresarial, presidido
por Francisco Cervantes, que ha sido precavido con el man
datario, decide poner en el foco del Presidente la necesidad de
mantener los órganos autónomos: El CCE de plano le responde
al Presidente que, "en las últimas dos décadas, los órganos
reguladores han sido instrumentos para fortalecer la demo
cracia y la competitividad del país. Sin ellos, México no estaría
beneficiándose de lá inversión y de la generación de empleos
derivados de la relocalización (nearshoring)". No fue el único.
IMEF, EXTINGUIR AUTÓNOMOS GOLPEARÁ CERTEZA
EN INVERTIR

También el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas
(IMEF) le recuerda al Presidente que la desaparición de los
órganos autónomos minaría la confianza de invertir en México.
"La autonomía de estos organismos ha sido fundamental para
fortalecer la transparencia, la competencia y la eficiencia en
sectores estratégicos de la economía mexicana, incluyendo el
energético. La eliminación de estos entes autónomos 110 sólo
comprometería la estabilidad y el desarrollo económico del
país, sino que también iría en contra de los principios consti
tucionales de competitividad y del modelo de Estado regulador
que busca garantizar un ambiente equitativo para todos los
participantes en el mercado", remata el IMEF.
IFT, ¿DESAPARECERLO? SÓLO QUE SE MODIFIQUE
EL TMEC

Incluso algunos de los organismos autónomos, como es el
caso del IFT, vienen avalados por el TMEC. En el artículo 18.17
del TMEC sobre organismos reguladores de telecomunicacio
nes, dice: "1. Cadaparte asegurará que su organismo regulador
de telecomunicaciones sea independiente y no rinda cuentas
a un proveedor de servicios públicos de telecomunicaciones.
2. Con miras a asegurar la independencia e imparcialidad de
los organismos reguladores de telecomunicaciones, cadaparte
asegurará que su organismo regulador de telecomunicaciones
no tenga interés financiero o mantenga un papel operativo o
administrativo, en un proveedor de servicios públicos de te
lecomunicaciones". En otras palabras, el TMEC pone cómo
prioridad y compromiso del Estado mexicano mantener el IFT,
hoy a cargo de Javier Juárez, pero como el mstituto no es del
agrado del Presidente, en lugar de tener siete consejeros o
consejeras, sólo cuenta con cuatro, el mínimo requerido.
COFECE, MÁS EFECTIVO QUE GAS BIENESTAR
La Cofece puede evitar prácticas anticompetitivas. La Cofece,
presidida por Andrea Marván, ha impuesto multas históri
cas a los distribuidores de gas LP, algo más efectivo que la
creación de Gas Bienestar. También ha impuesto sanciones a
afores, ha revisado la Ley Fintech y ha puesto condiciones de
competitividad en refresqueras, cementeras. Vaya, funciona a
favor del usuario final.
KANSAS CITY REVISARÁ ESTUDIO FERROVIARIO DE
NUEVO LEÓN
Se corrió el mmor de que Kansas City (hoy Canadian Pacific
Kansas City), construiría un tren de pasajeros en Nuevo León,
junto con la SICT, de Jorge Ñuño. Falso. El gobierno de Nuevo
León, de Samuel García hará su estudio de factibilidad para
tener un tren de pasajeros. Si arroja una factibilidad con renta
bilidad económica o social, entonces le pedirán a Kansas City,
dirigida por Óscar del Cueto, que les confirme la viabilidad del
proyecto ferroviario de pasajeros. Y ahí es cuando, después del
análisis de Kansas, el tema pasaría a la SICT. Así que para el
tren de pasajeros de Nuevo León todavía faltan varios pasos.
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Retail recupera terreno
urante dos décadas, elD negocio de los centros
comerciales en México

creció a ritmos que cayeron, en
unos años, como resultado de la
pandemia.

Lo hacía con una dinámica que
agregaba 30 centros comerciales
y 800 mil m2 por año, apuntala
dos en el crecimiento de desa

rrolladores, empresas y fondos
institucionales, y las apuestas de
las cadenas minoristas y marcas.

El mercado recupera terreno,
y aunque a un ritmo menor que el
señalado, está impulsado por el
crecimiento de la presencia omni
canal que llevó más allá la partici
pación de las tiendas físicas.

Ahora las cadenas comercia

les se apoyan en el ecommerce,
modelos híbridos de comercia

lización, inteligencia artificial y
nuevos espacios en sus puntos de
venta, reconfigurados conforme
a las demandadas y experiencias
del usuario final.

De acuerdo con el más reciente

reporte de Mac Arquitectos Con
sultores, basado en la actividad
de los Fideicomisos de Inversión

en Bienes Raíces (FIBRAs) y las
empresas públicas, al cierre del
tercer trimestre de 2023, el inven
tario total en México llegó a 933

centros comerciales anclados por
una tienda de autoservicio, cines
y/o departamental y con al menos
30 locales.

El reporte número 9 de la
firma integra los portafolios de
empresas públicas, además de lo
aportado al mercado por Fibra
Danhos, Fibra Macquarie, Fibra
Shop, Fibra Uno, Fibra SOMA,
Gicsa, Grupo Acosta Verde, Plani
grupo y Liverpool.
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En suma cuentan con un área
total de 24 millones de metros
cuadrados comerciales. Si bien

se han inaugurado 10 centros co
merciales que integraron al mer
cado 190 mil metros cuadrados
de área bruta rentable y 14 están
en construcción, el crecimiento
representa sólo 70 por ciento del
promedio anual mencionado de
los últimos 20 años.

Es un indicador relevante si

se considera el peso que tienen
las FIBRAS, cuyos portafolios
representan 324 activos con 7.9
millones de metros cuadrados de

área bruta rentable, equivalente
a 35 por ciento del inventario
total.

Esta amplitud del mercado,
adicional a los desarrolladores

privados, hizo que la penetración
de la industria en la población
avanzara.

La firma estima que hacia
2050 el mercado comercial
podría alcanzar un ratio o pene
tración de área comercial de 30

metros cuadrados por cada 100
habitantes urbanos, un ritmo de
crecimiento similar al del año en

curso que le ubica en el liderazgo
entre los mercados más impor
tantes de América Latina, supe
rando a Chile, Colombia y Brasil,

aunque aún lejos de Estados
Unidos que mantiene un ratio de
175 metros cuadrados por cada
100 habitantes.

Todo lo anterior implica
que México demandará, en los
próximos 26 años ,un promedio
de 18 millones de metros cuadra
dos rentables integrados en 600
nuevos centros comerciales con

una tasa promedio de crecimien
to anual de 2 por ciento, nivel
menor que el registrado el último
trienio.

El reporte destaca de manera
determinante los seis trimestres

continuos de crecimiento, la
recuperación aunque ligera del
PIB (Producto Interno Bruto), la
tasa de ocupación y el resultado
de las ventas minoristas, de autos
y consumo privado.

Así, mientras la afluencia a los
centros comerciales se recupe
ra con un nivel actual de 91.4
por ciento y los precios de renta
suben.

Este caso revela el camino por
avanzar que aún existe en una
industria que ha enfrentado los
retos, que se ha transformado y
depurado a partir de la pande
mia. No obstante, los desafíos
en un ambiente de recuperación
marcan una etapa positiva, aun
que con diferencias en velocidad
y magnitud.

Periodista y analista en real estáte.
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Una silenciosa creación tecnológica de AMLO

Sus instalaciones más

relevantes están en Saltillo,
lo que le concede cierta

independencia. Al menos hasta
hace unos meses.

Es una empresa con más de
medio siglo de vida cuya voca
ción es generar tecnología y su
principal propietario es el estado
mexicano. Es una paraestatal

que llevó por nombre Comimsa y
que desde el mes pasado se llama
Innova Bienestar.

¿Cuántas paraestatales re
cuerdan que hayan sido creadas
durante el gobierno del presiden
te López Obrador, aparte de ésta
o de LitioMX? ¿Necesita México
tener una empresa gubernamen
tal que produzca tecnología?.

Sugiero no apresurarse, hay
que ser cuidadosos con los juicios.
Hoy los gobiernos particular
mente de países que tienen cierta
actividad industrial están en

una pugna por brindar un lugar
en la nueva economía global a sus
naciones.

Ustedes vieron caer la rele
vancia de empresas petroleras y
manufactureras en los ránkings

mundiales de valor e ingresos.
Las Exxon o las Ford son sustitui

das por otras basadas en servicios
digitales como Microsoft, Alpha
bet (Google... que fijan la política
económica.

México tiene su empresa
petrolera y muchas empresas pri
vadas en la manufactura, ¿Pero
qué rol de generación de tecno
logía? ¿Qué venderá más allá de
máquinas y fierros?

Tan relevante es el asunto,
que la política tecnológica metió
a China y a Estados Unidos en
una nueva suerte de guerra fría
por el control de la industria de
semiconductores con epicentro
mundial en Taiwán.

Otro ejemplo: ayer, Corea del
sur y los Países Bajos acordaron
formar una alianza para crear
sinergia entre los fabricantes de
chips coreanos y los proveedores
de equipos de fabricación de
semiconductores holandeses.

¿Quienes la anunciaron? Nada
más que el presidente Yoon Suk
Yeol y el primer ministro holan
dés, MarkRutte.

"Los dos países decidie
ron establecer una alianza de

semiconductores que abarque a
gobiernos, empresas y univer
sidades", dijo Yoon durante una
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conferencia de prensa después de
su cumbre en la oficina del primer
ministro en La Haya.

Regresemos a México, un país
que acaso atrajo a Jalisco algo de
inversión de Intel para el diseño
de esos chips que son la base de
coches, electrónicos, smartpho
nes y computadoras. No hay
mucho más que proyectos así.

Si ustedes están entre los
moderados, bien harán en leer
cualquier avance del Gobierno en
el sentido de la creación de una

política industrial vinculada
con la economía digital.

Oficialmente, eso ofrece a los
mexicanos la creación de Innova

Bienestar, al menos en el discurso
de María Elena ÁlvarezBuylla
Roces, directora del Conahcyt,
quien reveló su creación el 20 de
octubre durante una conferencia

"mañanera" de AMLO. Luego la
formalizó el 14 de noviembre,
mediante un comunicado de la

institución a su cargo.
Hay que poner ojo en el asunto

porque nace con un poco de
dinero. La nueva paraestatal está
montada en activos por 566 mi
llones de pesos y 81 millones de
pesos en ingresos, hasta septiem
bre de este año, de acuerdo con
sus reportes financieros. Cuenta

con infraestructura especializa
da en áreas como metalmecáni

ca, materiales y soldadura.
Lo más importante es lo que

hará para generar tecnología y
ventas que le permitan entrar en
un círculo virtuoso.

"La nueva paraestatal mexica
na estará encargada de desarro
llar innovaciones" informó el

Conahcyt "Iniciando con el área
estratégica de dispositivos mé
dicos, tecnologías inteligentes,
de cómputo, entre otras".

El enfoque es interesante, pues
parte con un mercado meta: la
gente con problemas de movi
lidad o falta de alguno de los
sentidos.

Ojo, trabajará con SeriMédica
de México, en la que está aliada
con DTM Tecnologías, una
empresa que generó polémica
en el pasado. El asunto amerita
seguimiento y regresaré a éste.

Conviene no unirse al ruido.
No es el primer paso que da este
gobierno en el sentido de crear
una política industrial digital;
el CCE también avanzó por su
cuenta.

Lo más importante es que la
siguiente administración tendrá
una base para comenzar un cami
no urgente.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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SmurfitKappa
invertirá 13 mdd en
plata de Mexicali
Smurfit Kappa, productora de so
luciones de empaque sostenibles,
invertirá 13 millones de dólares
en su planta de Mexicali, lo que le
permitirá incrementar en 30 por
ciento su capacidad operativa y
ampliar su portafolio de pro
ductos, beneficiando a clientes
en sectores como el industrial,
electrónico, agrícola, alimenticio
y de consumo masivo, informó
Osmara Arellano, gerente general
de planta de la firma en Mexicali.

Arellano destacó que la
inversión no solo busca la

eficiencia operativa, sino que
también refuerza el compromiso
de la compañía con la sosteni
bilidad, al incorporar sistemas
automatizados que reducirán
significativamente la generación
de desperdicio, disminuyendo
el consumo de energía, agua y
papel.

Estas acciones se alinean con
la iniciativa Better Planet 2050 de
la empresa que encabeza Juan
Pablo Pérez, 'GEO.de..Smurfit
Kappa Norte América, que tiene
como objetivo lograr cero emisio
nes netas para 2050.

Arellano señaló que la elección
de Mexicali como ubicación para
esta inversión se basa en el com

promiso a largo plazo de Smurfit
Kappa en la región, donde han
invertido más de 350 millones
de dólares en los últimos cinco

años en diversas operaciones en
México.

"Esta posición estratégica ha
colocado a la empresa en una
posición ventajosa para captar
negocios de las compañías que
se están trasladando a México

a través del nearshoring. En
los últimos cinco años, hemos
invertido más de 350 millones de
dólares en nuestras operaciones
en México, incluyendo la franja
fronteriza (...). Bajo este mismo
compromiso, Smurfit Kappa
ha estado realizando divgrsás
inversiones a lo largo'del 2023,
entre.las.que'Se encuentran las
plantas de Nuevo Laredo, Ciudad
Juárez, Tijuana, y ahora, Mexi
cali", afirmó.

La ejecutiva informó que
Smurfit Kappa tiene planes
adicionales para expandir sus

operaciones en México, con
una inversión adicional de 1.8
millones de dólares programada
para el 2024, totalizando así 15.6
millones de dólares en la planta
de Mexicali.

Con estas inversiones, Smurfit
Kappa busca no solo ser un aliado
estratégico para las empresas ya
presentes en el norte de México,
sino también atraer a aquellas
que consideran relocalizarse en
el país.

Abre Casa Ideas
én Guadalajara
Con una oferta de más de 3 mil
productos distribuidos en más
de mil 370 metros cuadrados, la
firma de origen chileno Casaideas
inauguró su sexta sucursal en
México, ubicada en Gran Terraza
Oblatos en Guadalajara, en donde
la empresa especializada en pro
ductos para el hogar generó más
de 20 fuentes de empleo.
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El joint ventare entre Grupo
Gigante, liderado por Federico
Bernaldo de Quirós, y Matriz
Ideas, ha posicionado al consor
cio mexicano en la competencia
de este sector, permitiéndole
aumentar su presencia en el terri
torio nacional. Hasta la fecha,
Grupo Gigante cuenta con cinco
tiendas adicionales en la Ciudad
de México y el Area Metropo
litana, que son Miyana, Gran
Terraza Coapa, Parque Delta,
Parque Tezontle y Gran Terraza
Lomas Verdes. Además, la em
presa opera una tienda en línea
que ofrece sus productos las 24
horas, los 7 días de la semana.

N5 busca triplicar
su negocio
La empresa de software N5,
especializada en la industria
financiera y con presencia en
18 países, busca consolidar su
liderazgo en México y mantiene
la proyección de triplicar su
crecimiento anual, con lo que
aspira a superar los 20 millones
de dólares en facturación global.

La entrada estratégica de
N5 a México se materializó tras
una ronda de financiamiento de
capital en la que participaron
Illuminate Financial, JP Morgan,
Citi, S&P Global, Exor Ventures,
Madrone Capital Partners, LTS

Investments y Arpex Capital, lo
que le permitió a N5 expandir sus
operaciones no solo en México,
sino también en Perú y Chile.

"Tuve la suerte de vivir y tra
bajar en México durante aproxi
madamente tres años, lo que me
permitió conocer de cerca el mer
cado financiero y las necesidades
de las instituciones de este sector

para transformarse por completo
a través de la digitalización", dijo
Julián Colombo, CEO de N5.

N5 ha experimentado un
crecimiento significativo,
triplicando su tamaño y factura
ción en comparación con 2022.
Además, ha incrementado en
121 por ciento su equipo total y
en 132 por ciento su equipo de
tecnología. Los planes futuros
de N5 incluyen expandirse a seis
países adicionales, aumentar su
fuerza laboral y realizar inversio
nes para mejorar su plataforma
mediante la incorporación de
nuevos módulos y soluciones.
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2024: planifica, ahorra y prospera
En un entorno donde

prevalece la incertidum
bre económica, es crucial

afrontar el reto de administrar

nuestros recursos con visión y
anticipación. Al ser esta la des
pedida del año en la columna de
finanzas personales se presenta
un tiempo idóneo para reflexio
nar y estructurar el enfoque para
el corto, mediano y largo plazo.

1. La "cuesta de enero" no es

un mito; es un hecho concreto
que enfrentamos anualmente. El
secreto para vencerla radica en
una planificación inmediata.

¿Cómo conseguirlo con efec
tividad? Empieza por especificar
tus ingresos y egresos futuros,

incluso hasta los pequeños
placeres de la época decembrina.
El ahorro en los gastos no solo te
beneficiará en enero, sino que te
posicionará favorablemente.

Es atractivo sucumbir ante el
crédito accesible en este ambi

ente navideño. Sin embargo, la
prudencia es vital; las deudas ex
orbitantes pueden amenazar la
solidez en los meses venideros.
Es sensato cuestionarnos antes

de cualquier adquisición: ¿Esta
compra es imprescindible?

2. A mediano plazo, es básico
atender nuestras inversiones y el
endeudamiento razonado.

Con la inflación bajo control y
las tasas de interés con perspec
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tivas de descenso según el Banco
de México, nos ubicamos ante
una encrucijada financiera. Para
este período, es esencial sopesar
las alternativas de inversión .

Una primera pregunta es si es
propicio trasladar los ahorros a
vehículos de mayor rendimiento
con los réditos reales bajando.

El endeudamiento no es

siempre el antagonista. Cuando
se utiliza de manera estratégica,
puede ser un aliado. Valora
hacerlo para propósitos que
generen crecimiento, como un
emprendimiento, un bien raíz o
tu formación continua.

3. El futuro es desafiante,
pero también brinda la ocasión
de definir las metas financieras

de largo plazo. ¿En qué posición
te imaginas dentro de cinco, diez
o quince años? Definir objetivos

es el primer paso para cambiar
esas aspiraciones a hechos.

El escenario mundial está

repleto de oportunidades que,
aunque puedan parecer lejanas,
son accesibles para quienes están
dispuestos a indagar y extraer
aprendizajes de ellas.

Al concluir este ciclo, ex
tiendo mi deseo de que el
próximo año te aporte éxito,
bienestar y, primordialmente, la
perspicacia para dirigir los recur
sos de forma que respalden tus
deseos. Con esta última entrega
del año, espero seguir aportando
a tu travesía económica en 2024.

¿Cómo vislumbras el
siguiente año? Coméntame en
Instagram: @atovar.castro y
sigúeme en el podcast "Dinero
y Felicidad", en Spotiíy, Apple
Podcast, entre otros
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¿Qué han hecho los
bancos porAcapulco?
Quizás muchos se han pre

guntado en estas sema
nas, qué han hecho las

instituciones bancadas frente

al huracán Otis que dejó una
estela de destrucción en todos

los sentidos, y los números para
recuperar la infraestructura,
financiar a clientes durante seis

meses para que no paguen los
créditos contraídos y el apoyo a
sus más de mil 300 colaborado
res, que fueron afectados como
todos los porteños.

La Asociación de Bancos de

México (ABM) indicó que esti
man que los beneficiados por el
programa de diferimiento de
pagos sumen a más de 160 mil
clientes de Acapulco y Coyuca
de Benítez, lo que significa que
el monto de la cartera de crédito

que se sumará al programa de
apoyo para deudores en los
municipios más afectados por
el huracán será de 13 mil 400
millones de pesos, con lo cual
estiman que los acapulqueños
tuvieron una liquidez de mil
millones de pesos, pero ojo, hay
todavía clientes que se están
inscribiendo en los programas
de ayuda de la banca, ya que las
comunicaciones han impedido
a muchos de ellos darse de alta
en los mismos.
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Pero una parte importante
es el tema de las sucursales y ca
jeros automáticos, ahí estiman
que destinarán algo así como
152 millones de pesos, ya que
actualmente solo están habili

tadas 51 sucursales que es cerca
al 60 por ciento; hay 128 cajeros
automáticos en operación, es
decir el 85 por ciento de la red
previo al huracán, aunque hay
14 cajeros automáticos remotos,
la red de cajeros por ejemplo en
Acapulco es la más grande de
todo el estado.

El trabajo por delante, como
bien explicó Alberto Gómez
Alcalá, presidente ejecutivo de
la ABM, es mucho, ya que aún
hay 86 sucursales que requieren
una remodelación o reparación,
y hay 315 cajeros automáticos
que necesitaron una sustitución
total o reparación.

Lo más importante es que es
peran que la Convención Banca
da que se llevará el próximo 18
y 19 de abril en el Mundo Impe
rial, atraiga de manera positiva
los reflectores al puerto, ya que
esperan la asistencia de dos mil
personas, una ocupación de mil
cuartos de hotel, y 800 vuelos
redondos, además de la presen
cia de las candidatas presiden
ciales y el presidente López
Obrador, aunque reconoció aún
hace falta mucho por hacer en
financiamiento a las Pymes,
como ya había escrito.

Y en el otro lado de la mo

neda, quien sigue creciendo por
diversas áreas es Santander.

Recordemos que pronto sacará
su banco digital Open Bank,
y es que vía Santander Asset
Management, que es la gestora
de fondos del Grupo Santander,
llegó a un acuerdo para adquirir
el negocio de gestión de activos
y operación de fondos de inver
sión de BNP Paribas en México,
con lo que se abrirá paso en
el negocio asegurador para la
administración de reservas téc

nicas y reforzará la actividad en
el segmento institucional, que
es una de las líneas estratégicas
clave de la gestora en el largo
plazo.

Felipe García, director
general de Banco Santander
México reconoció que es una
transacción que muestra el
compromiso que tiene el Grupo
Santander con México y de la
relevancia de nuestro país en la
estrategia global de crecimiento
de la institución, ya que están
muy optimistas en cuanto a las
perspectivas de crecimiento del
ahorro interno en el país y de
su sofisticación en materia de
vehículos de inversión.

Sin duda, también el trabajo
de Víctor Matarranz, responsa
ble global de Santander Wealth
Management & Insurance es
a destacarse, ya que es uno de
los negocios globales de mayor
crecimiento para el grupo y
coincidió en que México es uno
de sus principales mercados.

Eso sí, en todo esta operación
y el futuro que se prevé para
el negocio no hay que perder
de vista a Samantha Ricciardi,
CEO de Santander Asset Mana

gement, que con la amplia expe
riencia en ese mundo, está más
cerca la meta de convertirse en

la gestora líder en Europa y en
Latinoamérica. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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/Son las elecciones locales, estúpidos!
Es célebre la frase de James Carville, asesor del

candidato presidencial Bill Clinton en 1992,
cuando dijo: "¡es la economía, estúpido!", para

recriminar a los estrategas de la campaña de Clinton
por no poner el acento en lo esencial.

Hoy podríamos parafrasearlo. Pero déjeme darle
algo de contexto.

Con más y más frecuencia escucho una afirmación
que no es nada agradable para el Frente opositor: la
clave de la contienda del 2024 será el Congreso.

Esto lo ha dicho desde el presidente López Obra
dor hasta varios de los críticos acérrimos de la 4T,

En la perspectiva del presidente de la República, la
cual él ha explicado en diversas ocasiones, debe lla
marse a votar por los candidatos a puestos legisla
tivos para Morena, con objeto de permitir que la 4T
pueda tener mayoría calificada en las dos cámaras
y concretar reformas constitucionales.

Por contra, los opositores han señalado la relevan
cia de cambiar la correlación de fuerzas en el Po

der Legislativo precisamente para evitar, en primera
instancia, reformas constitucionales ya propuestas
por Morena, pero de ser posible, incluso quitarles la
mayoría absoluta para evitar reformas legales.

¿Cuál es el escenario más probable? ¿Lograrán
Morena y aliados una composición del Congreso
para sacar adelante reformas constitucionales o no
alcanzarán ni siquiera el porcentaje de asientos nece
sario para conseguir la mayoría absoluta?

A diferencia de lo que sucede en la elección presi
dencial, o incluso en las elecciones para las guberna
turas, es muy complicado anticipar resultados en
las elecciones legislativas.

La experiencia nos señala que no hay coinciden
cia entre el porcentaje de votos para el Legislativo
respecto a los que se emiten para el Ejecutivo.

En 2018, el presidente López Obrador obtuvo el
53.2 por ciento de los votos totales para la Presi
dencia de la República, mientras que la votación
conjunta para los diputados de Morena y aliados
alcanzó el 45.9 por ciento, 7.3 puntos menos.

Para senadores, el porcentaje fue de 45.6 por
ciento, ligeramente menor al de diputados.

Con todo y la marea de votos que obtuvo López
Obrador, no logró obtener hace seis años la mayoría
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calificada en las dos Cámaras.
Si la obtuvieron en 2018 en la Cámara de Dipu

tados fue como producto de una 'ingeniería electo
ral' entre Morena y aliados, que ya no será posible
debido a lineamientos que el INE fijó desde el 2021.

¿Podría obtener Claudia Sheinbaum un porcen
taje de votos superior al que obtuvo el presidente
López Obrador como base para la mayoría calificada
en las cámaras?

Parece muy distante que eso se pudiera producir.
Pero no es imposible.

La candidata de Morena no tiene el carisma de

AMLO. Pero lo que sí tiene es el respaldo de un
gobierno del que careció López Obrador.

Algo que favoreció a López Obrador es que los
dos principales partidos opositores, el PRI y el PAN,
fueron separados a la elección y desarrollaron cam
pañas en las cuales uno y otro se convirtieron en sus
blancos preferidos.

En 2024 van a ir juntos, lo cual puede hacer más
difícil para Morena obtener los porcentajes tan eleva
dos que logró en el 2018.

Pero a favor del partido en el gobierno y sus can
didatos está el hecho de que hoy competirán con el
cobijo de toda una estructura de poder que no solo
proviene del Poder Ejecutivo, sino de 22 goberna
dores y un Jefe de Gobierno, además del respaldo
popular que tiene AMLO.

Como se puede observar en este momento, es
difícil predecir el resultado del Congreso,

Por eso es que, tanto del lado de Morena como
de los opositores, el llamado a obtener votos por el
Congreso es cada vez más intenso.

Tan relevante como fue la selección de las candi

datas a la Presidencia de la República, así lo es hoy la
selección de los candidatos al Legislativo.
Y, como la elección de los legisladores en realidad

es un fenómeno local, lo será también la compe
tencia por las alcaldías.

Las dos principales coaliciones políticas del país,
así como Movimiento Ciudadano, van a tener que
apuntar con precisión y no equivocarse en la selec
ción de sus candidatos a legisladores y a alcaldes.

Probablemente en esas elecciones locales se jue
gue el futuro.
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¿Cómo se ve el entorno
empresarial mexicano para 2024?
Las perspectivas del entorno

empresarial mexicano para
2024 lucen positivas; sin

embargo, hay retos y oportuni
dades tanto exógenas como en
dógenas que deben considerarse.

En lo exógeno, vale la pena
recordar que el mundo ha atra
vesado por un periodo de incer
tidumbre económica constante:

una pandemia, inflaciones no
vistas en décadas y la posibilidad
de una recesión que ha sonado
por meses en Estados Unidos y
en la eurozona.

Lo concerniente a la infla
ción no es menor. En Estados
Unidos alcanzó niveles no vistos
desde la década de 1980, con un
máximo del 9.1% anual en junio
de 2022. En México, su punto
más elevado lo tocó entre agosto
y septiembre de 2022, al ubi
carse en 8.70% anual y, con ello,
logró su nivel más alto desde
diciembre del año 2000.

La respuesta de los bancos
centrales ha sido contundente al

elevar sus tasas de interés para
controlar el alza generalizada
de los precios de los bienes y
servicios. Tomemos de ejemplo

la tasa de referencia de Banco de
México: a mediados de 2021 se

ubicó en 4%; para mediados de
noviembre de ese año ya estaba
en 4.75%; en noviembre de
2022,10% y para octubre 2023,
en 11.25%. Es decir, hubo un
aumento de 725 puntos base en
29 meses.

El aumento de las tasas ha

elevado el precio de cualquier
forma de crédito y cada acuerdo

de financiamiento se vuelve un
desafío.

Todavía no es claro si ban

queros centrales de países como
Estados Unidos, el Reino Unido
y la eurozona creen que el
trabajo de combatir la inflación
ha terminado. A eso se pueden
sumar temas como el lento cre

cimiento de China y las dudas, si
se recuperará significativamente
en medio de cambios en las

prioridades gubernamentales y
desafíos estructurales.

Con todo esto, a nivel mun
dial, están los ingredientes para
una continua fragilidad e incerti
dumbre económica. Hasta que se
disipen esas dudas, es fundamen
tal que las empresas se preparen
para una variedad de escenarios
económicos y geopolíticos.
Afortunadamente, no todas

son malas noticias. La inflación
se está moderando en la mayoría
de las principales economías,
con excepción del Reino Unido,
y los bancos están saneando sus
balances.

EL CASO MEXICANO

México es parte de un engranaje

Fecha: 14/12/2023

Página: 8

Area cm2: 381

1 / 2

Columnas Económicas

Carlos Martíez

Costo: 84,886

Página 15 de 16



mundial en el que distintos fac
tores deben tenerse presentes.
Ahora, en la parte endógena,
el país se ha asentado en un
periodo de expansión constante,
desde la volatilidad económica y
agitación de la década de 1990.

La deuda pública es baja y se
espera que el PIB siga creciendo
anualmente en el rango del 3%
al 4%, impulsado por expor
taciones y el mercado interno.
Además, los datos demográficos
sugieren que la fuerza laboral
aumentará en 10 millones en los

próximos 15 años, y los hogares
de clase media casi se duplicarán
a aproximadamente 18 millones.

Esto no exime que haya retos.
Basta decir que los mexicanos
buscan minimizar el impacto del
aumento del costo de vida mien

tras se preparan para un futuro
incierto.

Adicional, vale la pena
recordar que el rediseño y
recolocación de las cadenas

de suministro (nearshoring) a
nivel global y, en particular, en
México, es uno de los grandes
motores que seguirá moviendo
al país. Prevemos un crecimiento
en las exportaciones manufactu
reras a Estados Unidos de entre

68%, comparado con el 45%
de hace unos años; así como la
llegada de empresas asiáticas
a nuestro país, lo cual puede
generar un círculo acelerado de

crecimiento, inversión y desarro
llo en general.

Por otra parte y, desde la
perspectiva política, por un
lado, el país ha logrado grandes
avances en lo que respecta a la
facilidad para hacer negocios,
proporcionando protección a los
inversionistas y creando valiosos
incentivos fiscales. Sin embargo,
según las entrevistas que en
Bain hemos tenido con inver

sionistas, existe una percepción
generalizada de que algunas
regulaciones y políticas aún
necesitan mejorar o no se aplican
de manera consistente, lo que
genera confusión y una posible
pérdida de valor.

Otro punto es que buena parte
del año 2024 estará dominado
por las elecciones en el país.
Además de votar por el siguiente
Presidente, los mexicanos elegi
rán a 19,000 funcionarios entre
senadores, diputados federales,
gobernadores, congresos locales,
ayuntamientos, juntas municipa
les y alcaldías.

Por todo lo anterior, me per
mito retomar un fragmento de
nuestro reporte 'Prívate equity
in México: Primed for significant
growth', que me permite concluir
cuáles son nuestras perspectivas
2024, respecto del entorno em
presarial mexicano: "México está
posicionado para un crecimiento
sólido y continuo".
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¿2024? el destino nos alcanzó en 202.3
Al

cierre de este año 2023, el desti
no ya nos alcanzó.
Lo que se anticipaba que iba a

ocurrir en el año 2024, el año de
la sucesión presidencial, el último

año del actual gobierno, ya está ocurriendo.
Se preveía que en 2024 el Jefe del Ejecutivo

"metería el acelerador" para concretar lo que
llama la cuarta transformación.

Y eso es justamente lo que ya está ocurriendo
desde los últimos dos meses del 2023, en los
que hemos visto una gran cantidad de modifi
caciones y cambios regulatorios, acuerdos y de
cretos que esencialmente buscan la conclusión
de las obras ¡cónicas gubernamentales y/ó los
recursos necesarios para lograrlo.

Entre estas modificaciones y acuerdos están,
la intención de crear un sistema ferroviario de

pasajeros de siete rutas; la creación de la línea
aérea Mexicana de Aviación; la elevación de
las tarifas de los servicios del Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México; la megafar
macia que almacenará todos los medicamentos
del mundo; la entrega creciente de aeropuertos
y puertos, al Ejército y a la Marina y la consti
tución de consorcios de las fuerzas armadas

destinados a su operación y servicios turísticos;
la creación (otro experimento luego de varios
intentos fallidos) del IMSSBienestar con el que
se busca contar con un sistema de salud similar

al de dinamarca y el cambio de reglas para
cobrar impuestos a las aseguradoras.
El gobierno lopezobradorista llega a su

último año con un paquete económico que
preocupó a los analistas económicos por el

elevado nivel de endeudamiento que prevé y el
escaso margen de maniobra que dejará para
el siguiente gobierno.

Para el próximo año 2024, el gobierno mexi
cano llega "sin los guardaditos" que heredó de
la pasada administración y una gran cantidad
de compromisos de pago de las obras sexe
nales, los programas sociales y la creciente
necesidad de ayuda financiera gubernamental
por parte de Petróleos Mexicanos.

Es cierto que el "nearshoring" es una enorme
oportunidad.
Pero también es cierto que representa un

enorme desafío por la cantidad de inversiones
que se requieren en infraestructura, agua y
energía, para atraer las inversiones.
Pero sobre todo, es un enorme reto, por el

cambio en las políticas gubernamentales que
se tienen que realizar.
El nearshoríng es un fenómeno que benefi

ciará, en mayor o menor medida; es una ex
pectativa. La falta de recursos del gobierno es
una realidad. La agencia calificadora Moody s
advirtió en un análisis de perspectiva, al 2024,
sobre los riesgos de mayor intervención del
gobierno mexicano en sectores empresariales
el próximo año.
Destaca que en aras de terminar las obras

prioritarias, las autoridades pueden ordenar
cambios regulatorios y cancelación de conce
siones a empresas en los próximos meses.
Esta intervención del gobierno en el sector

empresarial pronostica enfriará aún más la
confianza de los inversionistas.
Veremos si lo que está ocurriendo en 2023,

se reproduce con mayor fuerza en 2024. Al
tiempo.

Tren Suburbano de Monterrey:

Gobiernos y KCS
Con una inversión inicial de 26.7 millones de

pesos (1.54 millones de dólares aproximada
mente) el gobierno federal, el gobierno de Nue
vo León y la empresa ferroviaria Kansas City
Southern (KCS) acordaron iniciar el analisis
y estudios para la construcción de un tren pa
sajeros suburbano en la ciudad de Monterrey,
según un convenio entre las partes, publicado
en el Diario Oficial de la Federación.

Aunque el acuerdo dice que es un monto de
inversión total, en realidad, se refiere al costo de
los estudios y proyectos estimados cuando se
registró el proyecto en la cartera de la Unidad
de Inversiones de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público.

El corredor ferroviario tendrá más de 75 ki

lómetros y conectará a la ciudad de Monterrey
con los municipios del área metropolitana.

El Tren Suburbano de Monterrey se anuncia
luego de que el pasado 20 de noviembre, el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor emitió un decreto que declara área priori
taria para el desarrollo nacional, la prestación
del servicio público de transporte ferroviario de
pasajeros en el Sistema Ferroviario Mexicano.
La fecha límite para que las empresas ferro

viarias digan si aceptan o no participar en el
servicio de pasajeros por tren, es el próximo
día 15 de enero.

Si no aceptan el plan gubernamental, el pre
sidente lopezobrador entregará concesiones a
otros empresarios ó a los militares.

Los expertos en la materia aseguran que en
ninguna parte del mundo el servicio de pasaje
ros es rentable.

En caso de que los concesionarios actuales
u otros no acepten, será en los militares sobre
los que recaerá otras responsabilidad operativa
y potencialmente subsidiada por el gobierno.
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Publicidad d igital: recomendaciones para la competencia
En días recientes, The Com

petitive Intelligence Unit (The
CIU) publicó un documento
de análisis titulado "Com

petencia en el Mercado
Publicitario: Recomendaciones de Po

lítica Regulatoria para México" (bit.
ly/48d7AxM) en el que se analiza y
dimensiona el crecimiento acelerado

de la publicidad digital, así como la
evidencia de la concentración y com
petencia desleal de dos jugadores de
este mercado, Google y Meta.

Precisamente, esta circunstancia ha
resultado en el ejercicio de prácticas
anticompetitivas, la falta de protección
de los datos personales de los usuarios
y la escasa rendición de cuentas de los
agentes involucrados en varios países
alrededor del mundo.

Dichas conductas generan distor
siones en la asignación de recursos,
perjuicios para los consumidores y los
anunciantes, y barreras de entrada
para potenciales competidores.
Ello, apunta a la necesidad del esta

blecimiento de mecanismos regúlate
nos en el mercado publicidad digital.
Fallas de mercado en publici

dad digital. La Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económi
cos (OCDE) ha identificado prácticas
anticompetitivas e ineficiencias de mer
cado en el mercado publicitario digital.
En particular, enfrenta problemas de
falta de transparencia en las métricas
de rendimiento publicitario, que a su
vez generan asimetrías de información
entre anunciantes, medios, plataformas
y usuarios, que merman la confianza,
competencia y calidad del mercado pu
blicitario.

Los anunciantes desconocen el impacto

real de sus inversiones, las plataformas
abusan de su posición dominante y los
usuarios reciben publicidad no deseada
o engañosa. Además, los proveedores
de publicidad con poder de mercado
se han beneficiado de esta falta de

transparencia, generando un efecto de
aprisionamiento (lockin effecl) para los
anunciantes.

Prácticas anticompetitivas en
el ámbito internacional. En junio de
2021, la Comisión Europea inició un pro
cedimiento de investigación en contra de
Google y dos años después determinó
que violó las reglas antimonopolio, con
ello distorsionando la competencia en el
mercado de publicidad digital.
En marzo de 2022, la Comisión Eu

ropea y la Autoridad de Competencia
y Mercados del Reino Unido (CMA, por
sus siglas en inglés) iniciaron una investi
gación conjunta relativa al acuerdo entre
Google y Meta sobre los servicios de pu
blicidad digital, al excluir a los servicios
de tecnología publicitaria que compiten
con Google.
De manera similar, en septiembre de

2023 el Departamento de Justicia de los
Estados Unidos de América comenzó un

caso antimonopolio contra Google, bajo
el argumento que ha monopolizado ¡le
galmente diferentes segmentos del mer
cado de tecnología publicitaria.

En México, en días recientes, la Cáma
ra de Diputados del Congreso de la Unión
exhortó a la Cofece para que publique su
análisis y resolución acerca de las prácti
cas anticompetitivas detectadas en el mer
cado de publicidad digital mexicano, así
como para que se dé a conocer el daño
estimado a la economía mexicana y al
bienestar de los consumidores de nuestro

país, como resultado del abuso de poder

de mercado por parte de Google.
Recomendaciones de política

regulatoria. El mercado mexicano, por
sus condiciones de concentración deman

da medidas urgentes. Sin necesidad de
cambiar el entramado constitucional y
administrativo, podría desarrollar una
Unidad de Mercados Digitales (UMD)
fuera en el IFT o bien en la ya existente
en la Cofece, para el análisis, monitoreo
y sanción de los actores relevantes, como
Google y Meta.
Asimismo, no puede descartase me

didas como la separación estructural o
funcional de Alphabet/Google y Meta,
como lo está sugiriendo la Comisión Euro
pea, circunstancia que separaría sus uni
dades de negocio, buscando eliminar las
referidas asimetrías de información, trato
preferencial y poder de mercado. Mismo
caso con medidas como la portabilidad e
interoperabilidad y acceso a terceros de
los datos de sus usuarios, podrían tener
aplicación inmediata.
La regulación de manera exante es

esencial para asegurar que haya un
terreno de juego nivelado en el mundo
digital, para promover la competencia,
prevenir el abuso de posición dominante
y beneficiara competidores, anunciantes
y consumidores.

El mercado publicitario digital
enfrenta problemas de falta de
transparencia en las métricas de
rendimiento, que a su vez generan
asimetrías de información entre
anunciantes, medios, plataformas
y usuarios, que merman su con
fianza, competencia y calidad.
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Se sostiene el optimismo
I banquero central estadounidense, Jerome Powell, reafirmó el compromiso de lograr
la convergencia de la inflación (medida a través del deflactor del gasto en consumo
subyacente) a 2% anual

La publicación de datos de empleo que
muestran aun un crecimiento en la nómina
no agrSíla; ni la c$s datas dBinfaciórB
que no muestran una baja contra los me
ses anteriores, lograron detener el entusias"
mo de los inversionistas.

En la publicación de pronósticos de la
trayggjspria esperada por las autoridades
para la tasa de referencia se considera la
fedjjéción de al rftenos 75 puntos base,
con lo éual fes participantes se ifenten
conformes como para extender la racha
ganadora.

El comunicado de política monetaria
recalcó que la actividad económica se ha
moderado después de registrar un sólido
ritmo de expansión hasta el tercer trimestre
de este año. Jerome Powell, presidente de
la Fed, destacó en conferencia de prensa
que las presiones salariales y las vacantes
laborales han cedido. Que la tasa de (fe"
empleo no iHaSentado significatíHmen
te a p®gr del dBcenso de la inflación.

pQpotra parte, Powell hizo énfasis en
que la inflación se mantiene efiVada y que
su trayectoria aóñ es incierta.
El banquero central reafirrf^ || com

promiso de lograr la coffíefgefteia de la
inflación (medida a traíés del deflactor
del gasto en consumo subyacente) a 2.0%
anual. Dé acuerda Con Powell, aún faltan

I^HHos que jBmitan sBirmcBenBue
Miflac¡ón se ubica st^Huna traygeflH
hacia su objetivo.

AsimismiHPowellBD <Baf> en reaf^^H
que "la política monetaria podría restringir
se más a fuera necesario."

Á pesar del tono relativamente restrictivo
de pQÉfl, la gráfica de punto3g¡R repre
senta la opinión de cada participante del
FOMCspbre el nivel apropiado para la
tasa de referencia al cierre de cada aro
(dotplotj sugiere que eslf'tasa fincBente
caerá a partir de2024. La mediana para
la tasa de referencia (obtenida de la grá

B i deBjntos mencionada! se ¦ 1 en
4.6% este mes contra un nivel de 5.1% en
septiembre.

Las tasas de interés en el mercado (s$'
bre todo la tasa del bono norteamáfjcano
a 2 años) reaccionaron a la baja' signi
ficativamente, con caídasBb.entrSlfij'
20 puntos base respeto al nivel registrado
antes del comunicado.

Las bolsas registraron incrementos de
mas de 1.0% en todos sus índices y alcan
zaron niveles máximos que n.o se registra
ban en los últimos dos años.

Prácticamente todo el universo de cla
ses de activos está mostrando una recupe
ración y un momento favorable en el cierre
del año. Las bolsas en Europa, así como

las emergentes también presentan rwgles
de rggyperadón interesantes.

Las dos semanas que en nuestra última
publicación decíamos que def n rían el
rürnbo de los mercados parecen haber
culminado con un mayor nSffesí de pro
pensión al riesgo; a fes inversionistas nO
parece llamarles fe atención, por ahora,
la posible dimensión de una caída en la
actividad económica ni el tamaño del

nMSlólo la confirmación de ui^Hjelta
hacia tasas de interés ffias bajas eft el
próximo año ha cfysgdé: un tMuefe que
luce exagerado.

En particular, és difícil argumentar que
el rally de ganancias tan fuerte Se va a
extender sin problemas durante fes próxi
mos meses. El impulso ha sido muy fuerte,
posiblemente habré episodios de toma
de utilidad y si sobresale: algún factor de
riesgo, y ya le hemos descrito que persis
ten varios, podríamos ver correcciones en
el camino.

Por lo pronto, pasaremos una Navidad
alegre con rendimientos de nuevo impor
tantes en el mes de diciembrej,.'¡Muchas
felicidades!,

* Rodolfo CgrnpUzdfío Meza ©s d¡i§tstér
generaI de Invex Operadora de Socieda
des de Inversión.
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Deterioro fiscal!
¡Que no nos vengan a predicar que el incremento
del déficit fiscal será neutral!

En una conferencia reciente a alumnos en el
Colmex, dije: no es fácil identificar a "Pe
¡enomics" en razón de que se ha tratado
de un eclecticismo. Es decir, de una combi
nación de elementos ortodoxos, interven

cionistas y estatistas. Entre los elementos ortodoxos,
me permití destacar la disciplina fiscal. Pero ahora
hago esa distinción en tiempo pasado. Ello, por el
deterioro fiscal que el gobierno de la 4T ha decidido
para el próximo 2024. En tal respecto, se estima que
el déficit presupuestario pasará de 3.3% sobre el PIB
en 2023 a 4.9% el siguiente año.
Se ha dicho que la alarma por el deterioro fiscal

no es para tanto, que de ninguna manera el incre
mento del déficit fiscal es para armar escándalo.
Es probable que la llamada a no exagerar sea indi
cada, pero en el otro lado están las lecciones de la
Historia. El desastre económico en que terminaron
los gobiernos de la Docena Trágica, de 1970 a
1982, tuvo como causa principal el desorden fiscal.
No hay que olvidarlo. Y el deterioro presupuestal
en el gobierno de Echeverría se inició en la misma
forma que ahora, durante los años 1972  1973.
"Así empezó Pepe Botella", solía predicar mi abuela,

"chupando corchos".
El deterioro en la disciplina fiscal va a repercutir

inexorablemente a corto y a mediano plazo. Hay
que tener conciencia sobre esa repercusión. ¡Que no
nos vengan a predicar que el incremento del déficit
fiscal va a ser neutral! En el corto plazo, una de las
más importantes repercusiones se dará en una con
traposición de las políticas fiscal y monetaria. Por un
lado, el Banco de México batallando por terminar de
erradicar las presiones inflacionarias de los tiempos
recientes y la Secretaría de Hacienda optando por
el expansionismo fiscal. La contraposición recuerda
el tremendo predominio fiscal que se impuso durante
la referida Docena Trágica. ¡Otra vez, las lecciones
de la Historial

Y hacia el mediano plazo, las repercusiones se
darán en un menor margen de acción para la políti
ca económica en general. Como lo dijo mi amigo y
colega Jorge Chávez Presa, en el periódico Reforma,
el domingo. El enfrenamiento de las políticas fiscal
y monetaria ya implicará "un riesgo más, indepen
dientemente de quedar vulnerables ante cualquier
perturbación interna o externa". En el mismo sentido,
aunque de manera más tajante, Alejandro Werner,
exsubsecretario de Hacienda, señaló: "el aumento
del déficit y del gasto es un error... la economía
crece a tasas saludables y nos encontramos en pleno
empleo."
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Yalo recaba 20 millones de dólares

Holcim usará 100% de energía renovable para 2030
GBM recibe certificación internacional

CESCORP, va por nearshoring logístico

Yalo, una multinacional especializada en la relación
de las compañíascOn sus usuarios, recabó 20 millones de
dólares mediante una extensión de su ronda de inversión Se
rieC, bficuales destinará para profundizar sus capacidades
de «igendibi artiffeüal

La ronda de inversión fue liderada porGIisco PartnopS; una
firma de capital de MHf *  y con ilp briBSá co
H dSSB1 i«3i:s empresas centradas fl elHiente B •
cer a través de la IÁ conversacional.

Yalo permite a s¡ys clientes perfeccionar su relación con
clientesy aumentarais ingresos a través de interacciones inte
ligentefen apljcctcionlsicomó WhatsApp. Cífenta entre sü§{
elientés con empresas como COc0Cola, Nestlé y Uñjléver, en
tre otros.

Holcim, uno de los mayores productores de materiales pa
ra la construcción a nivel mundial, anunció que planea consu
mir energía 100%ienovabb en sus operaciones en Latinoa
mérica para 2030.

Esta iniciativa forma parte de sus planes para concretar la
descarbonización de sus fuentes de energía, aumentando la
energía alternativa ^renovable en todas sus operaciones.

Para alcanzar estos objetivos llevará a cabo diversas inicia
SVas, pBerBBB dtemfilo de proyectos deficiencia ener
gética para producir mejor con menos recursos, así como la
instalación de proyectos de generación de energía a partir de
fuentes renovables in situ, la compra de electricidad descarbo
nizada a través de acuerdos de compra de energía, y su par
ticipación en la construcción de infraestructuras renovables,
cómo parques eólicosy panefgl solareis»! ár^ás urbanas.

Grupo Bursátil Mexicano (GBM), un prestador de dter
sos seivtís fiilincieR en JilÉSico, dijo < |i BdbÉJ o la

cación ISO 27001 en materia de sistemas de seguridad de
información.

La <: flflüKi 'il requiere que las empresas lleve^R] fase
He plw|lxic¡<jB W itifican los S * || se
guridad necesarios para sus operaciones, la implementación
de políticas y controles para la protección de información, la
prueba de dichos candados y un compromiso con establecer
proogssjs de mejora continua.

Con la relocalización de:empresas, ft^xico se erige como
una posibilidad sin límites para recibirlas y, porfnde, hacer
negocios. Eso b ti^lifl muy claro las empre|§S de logística
córfio CESCORP, quf icón una trayectoria de más d§12 añog
y con operaciones en más de Jsté paíiMffncluidaf Estados
Unidos, Canadá y China ya prepara su estrategia para éstar
en la punta de lanza del nearshoring.

Esta empresa transportista sabe bien que el valor de merca
do del transporte tan sólo de carga en México es de alrede
dor de 1,480: millonesde pesos, un tren bien cargado, que
se cargará más con el nearshoring, y que no están dispuestos
a dejar pasar.

Valué Casa de Bolsa recibió: un cambio en la perspectiva
de su'!«í^piicnt4^Mtoia p<H»rte de la califljj&n^B&l
cana HR Ratings, debido a las pérdidas presentadas durante
los últimos 1 2 meses.

Ha9eB'a cambió la perspiSiva de la^Bica< i')M"j'e 9
ticia de estable' a 'negativa', ya que la pérdida acumulada
detiyó en uña disminución en los niveles def^lyeñcia respec
to al año f' ¦ : lo cual s»ffe¡<$|ri unHdiH de |ip¡S
zación de 14.3% al tercer trimestre de este año yque se cor#
para con el 1 6.6% observado al mismo periodo de 2022 y
17.9% a b esperado en un escenario base.
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Patrimonio

10 Trampas financieras
que debes evitar (Parte 2 de 2)

Joan Lanzagorta

En la primera parte hemos hablado de cinco trampas
financieras muy comunes, desde los meses sin intere
ses para compras comunes (como el súper), los tiem
pos compartidos, las pruebas gratuitas, las compras
dentro de juegos y los créditos instantáneos.

Hay muchas otras tretas diseñadas para que gastemos
nuestro dinero a través de distintas tácticas:

ó. Inversiones de altísimo riesgo. Esto está por todos lados:
muchas empresas internacionales promueven inversiones
apalancadas en Forex o en CFDs, incluso he visto ofertas de
"bots" de trading basados en inteligencia artificial que "te
hacen ganar dinero mientras duermes". Claro: sin ninguna
garantía. Ojalá fuera tan fácil. La realidad es que 98% de
los traders pierde dinero y los pocos que ganan se dedican
de tiempo completo y han aprendido al menos a manejar
sus riesgos.

Z Fraudes piramidales. Es increíble pero los mismos esque
mas surgen y resurgen todo el tiempo con nombres distintos.
Por ejemplo, la "flor de la abundancia" o la "mandala del
dinero". Llegan con testimonios de personas que ganaron o
como un esquema novedoso. La realidad es que no generan
ninguna ganancia, lo que te "dan" depende del dinero que
meta la gente que logras reclutar y de las que ellas logren a
su vez reclutar. Los únicos que realmente ganan son los que
están en la punta de la pirámide, los que empezaron con el
esquema fraudulento. Todos los demás pierden su dinero.

8. Correos electrónicos diciendo que ganaste algo, o con
propuestas de negocio no solicitadas. Todos los días llegan
a mi correo no deseado mensajes que dicen que un tío leja
no me dejó una herencia millonario en África, que gané la
lotería de un país exótico, que Warren Buffet o la propia Fed
me regalará millones de dólares porque mi dirección salió
sorteada. Hay otros que parecen venir de un banquero de un
país en conflicto que requiere sacar varios millones de dólares
y que necesita una persona "de confianza" que le ayude, a
cambio de una parte de ese dinero.

Muchas veces están mal hechos, pero aún así la gente
sigue cayendo. Lo que hacen estos estafadores es venderte
ilusiones y luego te piden dinero para "cubrir gastos legales
o bancarios" para poder hacer la operación.

En otras palabras: tú terminas enviándoles dinero a ellos.
Ahí desaparecen.

9. Ganar un concurso en una estación de radio. Estas son

estafas por teléfono: llaman aparentemente de una estación
de radio diciendo que ganaste un concurso. Son gente muy
hábil, que simula estar en vivo (detrás se escuchan fanfarrias).
El premio es atractivo: suele ser un automóvil o una buena
suma de dinero. Te piden no colgar para darte instrucciones
y ahí es cuando te enganchan. Muchas veces te piden que
vayas a una tienda a comprar tarjetas de prepago y les des
los códigos. Ahí cuelgan, obteniendo su ganancia.
Hay otros que son más bien trampas para ir a una presen

tación de tiempos compartidos: llaman y dicen que "gracias a
sus compras con su tarjeta Visa" uno se ganó un crucero por
el caribe. Te piden ir a una dirección, en cierto horario, para
reclamarlo. Ahí te agarran para intentar vendértelo.

10. Llamadas de extorsión telefónica, que se han vuelto
frecuentes. Llaman para decir que tienen secuestrado a un hijo
o que son de la "familia michoacana", saben donde vives y si
no pagas tu familia sufrirá las consecuencias.
Lo mejor en estos casos es colgar inmediatamente y repor

tar el hecho al 088. Nunca te quedes en la línea porque ahí
es donde te envuelven o te sacan información personal que
luego usan en tu contra. Posteriormente, si es necesario, hacer
contacto con tu familiar o ubicarlo a través de su dispositivo
móvil. Te recomiendo que todos en tu casa tengan activada y
compartida contigo la ubicación en el celular, sobre todo en
un país como el nuestro.
Estas sólo son algunas de las muchas trampas financieras

que existen y que buscan sacarte tu dinero. Conocerlas te
permitirá estar preparado y tener el conocimiento necesario
para no caer en ellas.
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Economía conductual

La prueba
PISA 2022

Raúl Martínez Solares

(Segunda parte)
"Sin una autoevaluación adecuada, el fracaso

es inevitable".

John Wooden, entrenador de baloncesto
estadounidense de la NCAA.

Continuando con la colaboración de la semana

pasada respecto de los resultados de la prueba
PISA 2022, es importante recordar que México
anunció su decisión de dejar participar en esta
evaluación, situación que, de efectivamente

ocurrir, limitará severamente la capacidad para diagnosticar
y mejorar nuestro sistema educativo.

El bajo nivel que México presenta en todos los temas eva
luados, lo ubica en una situación de franca desventaja respec
to de otras economías incluso con menor nivel de desarrollo.
De acuerdo con los datos de la evaluación en matemáticas,
medidos por grupos en cuanto a su nivel socioeconómico, en
el caso de México, 20% de los alumnos de mejor nivel socioe
conómico evaluados, están en cuanto a desempeño apenas
ligeramente por arriba de 20% de los alumnos de menor
nivel socioeconómico de Turquía y por debajo de 20% de los
alumnos también de menor nivel socioeconómico de Vietnam.

Ello implica un problema estructural fundamental. Existe
una clara correlación entre el nivel socioeconómico y el nivel
de desempeño en la prueba. Sin embargo, aunque al interior
de los datos de México se presenta esa misma distribución, en
la comparación con otros países el muy deficiente resultado,
incluso de los alumnos de mejor nivel socioeconómico, mues
tra un problema estructural de adecuado aprovechamiento
por parte de los alumnos, del conocimiento que se imparte
en las escuelas, cuando no, un deficiente conocimiento y me
todología de enseñanza impartido en el sistema educativo,
particularmente en el nivel básico, que es el que refleja el
aprovechamiento en la prueba PISA.

La diferencia en cuanto al score promedio en matemáticas,

de los alumnos con mayor nivel socioeconómico contra los de
menor nivel socioeconómico en México, es de poco más de
la mitad de lo que esta diferencia representa en el promedio
de los países de la OCDE.
En información complementaria que la prueba arroja

respecto de la percepción que los estudiantes tienen de sus
escuelas, específicamente en cuanto a bienestar, de acuerdo
con los datos, los estudiantes en México tienden a tener
una percepción de soledad y de lejanía respecto de sus
profesores, mayor a la que se presenta en el promedio de los
países de la organización, particularmente en el entorno de
la pandemia.
Los malos resultados en comprensión de lectura y mate

máticas tienen múltiples dimensiones que afectan, no sólo
a la calidad de vida futura, la capacidad de aprendizaje
de nuevos conocimientos y la inserción al mercado laboral,
sino que también inciden en otros elementos fundamentales
de la convivencia social y el desarrollo político del país. De
acuerdo con múltiples estudios, la capacidad de comprensión
de lectura está relacionada con la capacidad de discriminar y
analizar de manera crítica la información que se nos presenta.
De esta manera, estudiantes que presentan debilidades de
comprensión, enfrentarán mayores dificultades para analizar
de manera adecuada y crítica, la información que se les pre
sente en el futuro, sobre tópicos tan diversos como la situación
política o económica de su país.
De la misma manera, está documentado que la compren

sión matemática tiene un efecto sobre el desarrollo de pensa
miento abstracto, que es a su vez fundamental en el desarrollo
integral del pensamiento crítico y de la resolución de proble
mas, no solamente los relacionados con las matemáticas.

En la historia reciente, son muchos los países que en el tema
educativo también presentaban rezagos importantes, pero se
lograron acuerdos fundamentales entre fuerzas políticas para
establecer programas y planes de largo plazo que permitie
ran avanzar y resolver los rezagos. Este tipo de acuerdos son
fundamentales y urgentes en nuestro país.
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Sin fronteras

La Fed oficializa fin
del ciclo alcista

Joaquín LópezDóriga Ostolaza

Ayer miércoles, la Reserva
Federal de Estados Unidos

(Fed) dio a conocer su últi
ma decisión de política mo
netaria de este 2023, de

jando la tasa de interés de referencia en
el rango actual de 5.255.50 por ciento.
Dado que esta decisión estaba to

talmente descontada por el mercado,
la atención estaba centrada sobre la

actualización de los pronósticos macro
económicos que se publica de mane
ra trimestral, con especial énfasis en la
gráfica de puntos (dot plot) que refleja
la expectativa (forward guidance) para
la tasa de fondeo de los integrantes del
Comité de Mercado Abierto de la Fed

¡FOMC, por su sigla en inglés). Los es
pecialistas también estaban atentos al
tono del comunicado y el contenido de
la conferencia de prensa.

En estas dos instancias, la Fed destacó
que la actividad económica ha comenza
do a moderarse después del robusto cre
cimiento observado en el tercer trimestre

y que el ritmo de creación de empleo se
ha desacelerado en los últimos meses,
reduciendo la histórica brecha entre el

número de plazas vacantes y el número
de desempleados.
Adicionalmente, la Reserva destacó

que el fuerte ciclo alcista todavía no aca
ba de digerirse por completo y que la
actividad económica seguirá desacele
rándose en los próximos trimestres.
A pesar de este mensaje menos res

trictivo, la Fed destacó que la inflación
se mantiene elevada y que su prioridad
número uno en este momento es alcan

zar la meta de 2% en el mediano plazo

(lo cual de acuerdo con la actualización
de proyecciones de la Fed será hacia
finales del 2025).
Hablando de la publicación de nue

vos estimados macroeconómicos, los
cambios fueron pocos pero importantes.
El principal cambio es que la mediana
de estimados para la tasa de fondeo de
los miembros del FOMC anticipa ahora
tres recortes de un cuarto de punto cada
uno para el 2024 en lugar de los dos
que se tenían contemplados anterior
mente.

Dado que el dot plot de septiembre
incluía un aumento de un cuarto de punto
que no se materializó para este diciem
bre, la mediana de expectativas para la
tasa de fondeo al cierre del 2024 bajó
de 5.1 a 4.6 por ciento. Esta nueva me
diana implica un recorte adicional a lo
que anticipamos en la edición de Sin
Fronteras del 12 de diciembre.

De acuerdo con el dot plot, los tres
recortes se darían en la segunda mitad
del 2024. Este forward guidance de la
Fed contrasta con lo descontado por
el mercado de futuros que, después de
la publicación del anuncio de la Fed,
redobló su apuesta de recortes de tasas
para el 2024.
En concreto, el mercado de futuros

adelantó la fecha para el primer recorte
de mayo a marzo (en números redondos
la probabilidad de recorte en marzo
subió de 40 a 80%) e incrementó la ex
pectativa de recortes de cuatro a seis, lo
que dejaría la tasa de fondeo debajo de
4 por ciento.
Los cambios en el dot plot fueron

acompañados por ligeras revisiones a
la baja en los estimados de crecimiento
e inflación subyacente para el 2024.

En concreto, la Fed revisó su proyec
ción de crecimiento del PIB de 1.5 a

1.4% para el 2024 (después de haber
elevado el estimado de 2023 de 2.1 a

2.6%) y su estimado de inflación subya
cente de 2.ó a 2.4%, manteniendo su
proyección para la tasa de desempleo
de 4.1% sin cambios.

En la opinión de este columnista, o el
mercado está apostando a una desace
leración mayor a la esperada, o está
esperando lo que algunos especialistas
han bautizado como "la inmaculada

desinflación". Este concepto contempla
que la inflación seguiría bajando sin la
necesidad de una desaceleración econó

mica importante.
En otro tema, el día de hoy Banxico

dará a conocer la última decisión de

política monetaria del año. Todo indi
ca que Banxico dejará la tasa de fon
deo sin cambios en 11.25%, pero que
el comunicado tendrá un tono menos

restrictivo, abriendo la puerta a recortes
tan pronto como en febrero, lo cual en
la opinión de este columnista podría ser
prematuro.

La mediana de estimados
para la tasa de fondeo de los
miembros del FOMC anticipa
ahora tres recortes de un cuarto
de punto cada uno para el 2024
en lugar de los dos que se tenían
contemplados anteriormente.

Fecha: 14/12/2023

Página: 17

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Económicas

Joaquín LópezDóriga O., Sin fronteras

Joaquín LópezDóriga Ostolaza

Costo: 222,417

Página 11 de 12



La gran depresión

Estados Unidos insiste: no es
nearshoring; es friendshoring

Enrique Campos Suárez

Las remesas no son un triunfo del régi
men de López Obrador, son el resul
tado de la expulsión de millones de
mexicanos que no encuentran opor
tunidades económicas en su propio

país y se ven obligados a dejar atrás patria
y familia para sobrevivir.

Los expulsados económicos deberían dar
vergüenza a quien prometió terminar su se
xenio con un crecimiento acumulado del

Producto Interno Bruto de 30%, pero que
apenas logrará entregar una economía del
tamaño de la que había al cierre del gobier
no anterior.

Como sea, todos esos miles de millones
de dólares que llegan desde el exterior por
concepto de remesas, básicamente desde
Estados Unidos, son los dólares mejor reparti
dos de la economía mexicana y ahí seguirán
equilibrando las cuentas nacionales y, por
lo tanto, sirviendo a la propaganda oficial.
Está claro que buena parte de la econo

mía mexicana es resiliente ante las políticas
públicas contrarias al sentido común y la
promoción del crecimiento.
Pero no todas las inversiones que creemos

que se dan de manera automática podrían
soportar otros seis años de más de lo mismo.

Nos hemos acostumbrado al término near

shoring y lo tomamos como una afortunada
e inevitable reubicación de las cadenas pro
ductivas que por cuestiones geopolíticas
están obligadas a salir de China y llegar a
territorio mexicano.

Creemos que es de sentido común que
si el término de esta relocalización habla

de cercanía (near) no hay otro destino posi
ble que no sea México que tiene frontera y
acuerdo comercial con Estados Unidos.

Pero no necesariamente la proximidad
es el único parámetro que toman en cuenta,
tanto el gobierno de Estados Unidos como

las empresas con planes de movimiento.
Hay que escuchar con atención lo que dice

la administración del presidente estadouniden
se Joe Biden, en voz de su secretaria del Teso
ro, Janet Yellen, sobre el necesario proceso de
desvinculación estratégica con China.
Depender menos de ese gigante asiático

no está a discusión, pero Yellen no habla de
un nearshoring como condición indispensa
ble para que un gran número de empresas
se alejen del yugo chino.
La secretaria del Tesoro de Estados Uni

dos prefiere usar todo el tiempo el término
friendshoring. Esto es, privilegiar la amistad,
la compatibilidad y confiabilidad de los desti
nos de inversión sobre simplemente que sean
puertos cercanos.
Y cuando ella habla de esa relocalización

su "top ofthe mind" no es México, es India
y su vastísima mano de obra. Su segunda
mención tampoco es México, es Vietnam.
¡Cómo puede tener prioridad Vietnam sobre
México cuando Ho Chi Minh está a 14,500
kilómetros de distancia de Washington DC!
Muy fácil, porque en eso de la amistad,

compatibilidad, confiabilidad y garantías
está más cerca ese país del sudeste asiático
con todo y su socialismo dominado por el
Partido Comunista de Vietnam que la errática
Cuarta Transformación de López Obrador.
Evidentemente que implica varios días

en barco para surtir el mercado estadouni
dense, pero la distancia se compensa con
la garantía de respeto al Estado de derecho,
de energía suficiente, de infraestructura útil,
de mano de obra abundante y sin amenazas
del estado de ánimo del gobernante.
Claro, hay industrias como la automotriz

que no tragan fuego y prefieren ver cómo
consiguen electricidad en México, pero tener
la frontera a menos de 500 kilómetros, pero
el mensaje es uno: amistad sobre cercanía.
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MEXICO SA
Palestina: ONU, pasmada v Netanyahu,
genocida tí Estados Un idos, cómplice
CARLOS FERNANDEZVEGA

• DE ALGO SIRVE a la humanidad te
¿ner una institución multinacional cuyas

resoluciones "son vinculantes" (como
las del Consejo de Seguridad) para los
países que la integran, y se comprome

te a "la igualdad soberana de los estados y la
prohibición del uso de la fuerza en las relacio
nes internacionales"? De absolutamente nada,
como en el caso de la Organización de Nacio
nes Unidas (ONU) que hace como que hace,
pero al final de cuentas no hace nada.

EJEMPLOS SOBRAN, PERO el más reciente
es ignominioso: sólo por el veto de Estados
Unidos en el Consejo de Seguridad de la ONU
(el segundo desde el inicio del genocidio en la
franja de Gaza), no se adoptó (8 de diciembre
pasado) la resolución aprobada por abruma
dora mayoría (13 votos a favor, una abstención
y el veto de la Casa Blanca) que exigía "un alto
el fuego humanitario inmediato", con el fin
de "evitar una catástrofe aún mayor tras los
más de 17 mil civiles que han muerto bajo las
bombas de Israel en la franja (hoy sobrepasan
18 mil 600, y contando), en su mayoría mujeres
y niños". El representante de la Casa Blanca
pretextó que tal resolución "es desequilibrada
y divorciada de la realidad".

ESO FUE UNA semana atrás, pero, con len
titud, la Asamblea General decidió el pasado
martes retomar el asunto y, como lo informan
Jim Cason y David Brooks (corresponsales
de La Jornada en Estados Unidos), "más de
tres cuartas partes de la Asamblea General
(153 países) votaron a favor de una resolución
por un alto el fuego humanitario inmediato;
Estados Unidos, Israel y otros ocho países
(Paraguay y Guatemala entre ellos) votaron en
contra, y 23 abstenciones (entre otros Gran
Bretaña, Alemania y Argentina en su primer
voto sobre el tema del nuevo gobierno de
Milei). Fue casi la misma resolución anulada
por el veto de Estados Unidos en el Consejo de
Seguridad hace unos días".

LA ASAMBLEA GENERAL de la ONU "votó
de manera abrumadora a favor de un alto el
fuego en Gaza y aunque Washington se opuso
a la resolución, el presidente Joe Biden reco
noció por primera vez públicamente que Israel
está perdiendo el apoyo internacional y que

tiene que cambiar su política sobre un Estado
palestino para crear las condiciones de una paz
duradera a largo plazo... El clamor universal
se ha intensificado desde la última vez que la

Asamblea General aprobó con 121 votos a fa
vor una resolución por una tregua humanitaria
el 27 de octubre, después de que cuatro inten
tos para impulsar tal resolución en el Consejo
de Seguridad fracasaron en gran parte por la
oposición de Washington" (ídem).

MIENTRAS LA CASA Blanca permite y
alienta por su política de veto y la entrega de
armamento a Israel para que masacre a los
palestinos, la Asamblea General hace como
que hace se esfuerza, sí, para finalmente no
hacer nada y el secretario general de la ONU,
Antonio Guterres, se limita a los discursos. En
el ínterin, todos los días son asesinados miles
de civiles niños en primer lugar, en tanto el
fascista primer ministro israelí, Benjamín Ne
tanyahu, dice que "nada nos detendrá" y anun
cia que llevará la guerra "hasta el final, hasta
la destrucción" (léase asesinar a todos los
palestinos y anexionar su territorio), porque la
"presión internacional" le tiene sin cuidado.

ANTE TAL SALVAJADA, ¿cómo procederá
la Asamblea General y la misma ONU que, de
acuerdo con su carta fundacional, y "debido
a su singular carácter internacional, adopta
decisiones sobre la amplia variedad de pro
blemas que enfrenta la humanidad", en el
entendido de que el organismo es considerado
"un tratado internacional y un instrumento de
derecho que le otorga estos poderes"? Nada,
porque se doblan ante el veto de Estados Uni
dos, sin tomar cartas en el asunto y modificar
el estatuto para impedir que ello suceda. Has
ta ahora, la comunidad de naciones sólo dice,
pero nadie detiene el genocidio en Palestina.
Ignominioso.

Las rebanadas del pastel
EN EL DESASEADO "asunto" de Notimex
se decidió otorgar el Premio a la Calculadora
Pasmada a quien en Gobernación hizo sumas
y restas para liquidar a sus ex trabajadores. Va
de nuevo: 253 millones (más 13 de "canasta")
para los huelguistas (34 trabajadores, más 50
cachirules) y 15 millones para 63 funcionarios
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de todos los niveles (incluido personal con 30
años de antigüedad), monto que ni lejanamen
te cumple con Ley Federal del Trabajo. Y será
así porque lo ordenó Luisa María Alcalde. Por
cierto, quien lleva los casos por la parte sindi
cal es el papá de la secretaria y se estima que a
los trabajadores liquidados les cobrará 2030
por ciento del monto a recibir. Echen cuentas.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A Continúa La destrucción mientras La ONU imagen, comercio en gaza junto a un edificio
se dobLa ante eL veto estadunidense. En La destruido por Los ataques israeLíes. Foto Afp
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ARKONADA ARRIESGA NEUTRALIDAD DE MEXICO
POR MAURICIO FLORES

Aunque anduvo por el continente americano, el presiden
te Volodimir Zelenski evitó visitar México pese a contar

con amplías simpatías e incluso haber compartido una video
conferencia con diputados federales; su embajada, a cargo de
Oksana Dramarétska, también ha informado de grupos pro
Rusia que más allá de su manifestación ideológica poseen vín
culos con el gobernante partido Morena, como es el integrante
de ETA, Israel Arconada Gómez, que ha difundido domicilios
y nombre de familiares de voluntarios mexicanos que se han
sumado a las fuerzas ucranianas.

En una serie de mensajes por redes socia
les se muestra a Arconada como "observador

de las elecciones" que el ejército de Vladimir
Putin realizó en los territorios ocupados
en Ucrania. Con chaleco y placa de acredi
tación, se le observa con una insignia de la
extinta Unión Soviética. En otros mensajes,
Arconada expone a un ciudadano mexicano,
oriundo de Michoacán, que se sumó a la Liga
Internacional de Combatientes y usa el so
brenombre de Mykola, a quien tilda de "nazi"
o "fascista", y la difusión de su imagen y datos
que son arrobados a la embajada de Rusia en
México que encabeza Nikolay Sofinski.

A diferencia de lo hecho por los gobiernos
democráticos de Occidente, el de Andrés Ma
nuel López Obrador se declaró neutral ante
esa guerra en vez de tomar una posición en

favor de Ucrania aunque, después de mu
chas vueltas retóricas, se condenó la inva
sión rusa.

Arconada, empero, podría Asurar la frágil
neutralidad mexicana. Se trata de la misma

persona que se hace llamar Katu Arlconada,
presunto asesor del partido que dirige Mario
Delgado, se le ubica cercano a Gerardo Fer
nández Noroña (hoy coordinador de vocerías
de la campaña presidencial de la candidata
del Gobierno), y de quien se cree es autor del

falso perfil en "X" —antes Twitter— llamado
Félix Dezerzhinslcy que arremete contra los
voluntarios mexicanos y difunde sus imáge
nes, exige su encarcelamiento y expulsión
del cuerpo diplomático ucraniano.

Más allá de las simpatías que Arlconada
tiene por los dictadores latinoamericanos
Daniel Ortega y Nicolás Maduro, o festinar la
entrada de los talibanes a Kabul, en México
ha recibido contratos por casi 870 mil pesos
entre 2020 y 2021 por "gestionar y adminis
trar la comunidad online en Internet, a través
de las redes sociales en las plataformas de Fa
cebook, Twitter e Instagram" de Canal 11IPN,
que dirige Carlos Brito.

Las redes de inteligencia estadounidense
llevan un registro puntual de estos sucesos.

Cemefi reconoce a Kosmos. La nota es

que el Centro Mexicano para la Filantropía
reconoció por quinto año consecutivo a
Corporativo Kosmos, que dirige Jaclc Lands
manas, como Empresa Socialmente Res
ponsable, al resaltar su solidez financiera y
logística, así como su vocación de servicio
en favor de sus clientes en la industria de
servicios de alimentación donde la firma es

líder indiscutible, con más de 55 años de his
toria. Al recibir la distinción, los directivos de

Kosmos se comprometieron a mantener su
labor de responsabilidad social y empresarial
para seguir generando el mejor impacto en
las comunidades que apoya, basándose en
tres ejes fundamentales: Bienestar Social,
Ambiental y Económico, incluyendo los tra
bajos en favor de grupos vulnerables, a través
de su fundación Pablo Landsmanas.

Crecer, desarrollar, compartir.

La Banca con Acapulco. No se pueden per
derla última versión de Norte Económico del

Grupo Financiero Banorte, que dirige el eco
nomista en jefe de la agrupación, Alejandro
Padilla, donde el presidente de la Asociación
de Bancos de México, Julio Carranza, expone
a detalle la manera en que las instituciones
crediticias se han solidarizado con los gue
rrerenses y acapulqueños (entidad donde la
cartera crediticia total superior a los 40 mil
millones de pesos) al prorrogar el pago de
préstamos por 6 meses, así como impulsar
la recuperación de las pequeñas y medianas
empresas que constituyen el núcleo produc
tivo de la entidad y del puerto. Todo apoyo
es importante para superar los estragos que
dejó Otis.

Nuevo impuesto al comercio. Pues sí,
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aunque digan que no, pues sí: en el puerto de
Ensenada se anunció el cobro de un nuevo

impuesto de 5 dólares por contenedor em
barcado o desembarcado, suma adicional a
los 407 pesos que ya se cobran por dichas
cajas. Es un impuesto "local" ideado por el al

calde morenista Armando Ayala que aduce
a que el tráfico de carga impacta en las viali
dades de la ciudad. Se trata de un gravamen
ilegal (sin aprobación por el congreso local)
que impacta al comercio como advierte la
Asociación Mexicana de Agentes Navieros,

que encabeza Norma Becerra, así como la Cá
mara Nacional del Autotransporte de Carga,
que dirige Miguel Ángel Martínez, afecta el
comercio internacional en la península dada
la mala administración municipal.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

La intención de AMLO de desapa
recer, por "onerosos", "porque no

sirven para nada", "porque implican
gastos superfluos", los organismos
constitucionales autónomos, organi
zaciones del Estado, no del gobierno
federal, muestra que quiere acabar
con el Estado, que él no controla, para
que solamente haya gobierno, en el
cual, con mayoría absoluta en el Poder
Legislativo e incondicionales en el Ju
dicial, buena medida él manda.

Se trata de monocracia (el poder de uno) autocrática
(en función de su voluntad). Estos son los organismos
constitucionales autónomos: Banco de México; Instituto
Nacional Electoral, INE; Comisión Nacional de Derechos
Humanos, CNDH; Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía, Inegi; Comisión Federal de Competencia Económica,
Cofece; Instituto Federal de Telecomunicaciones, IFT; Ins
tituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información

y Protección de Datos Personales, Inai; Fiscalía General de
la República, FGR; Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social, Coneval.

Hay que sumar al Instituto Nacional para la Evaluación
de la Educación, INEE, disuelto el 15 de mayo de 2019, fecha
en la que inició la desaparición de dichos organismos: debi
litamiento del Estado, fortalecimiento del gobierno federal.

¿Cuáles son los organismos constitucionales autóno
mos que AMLO pretende desaparecer? El Instituto Na
cional de Transparencia y Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales, Inai; la Comisión Federal de
Competencia Económica, Cofece; el Instituto Federal de
Telecomunicaciones, IFT. Además tiene la intención de
acabar con la Comisión Reguladora de Energía, CRE, que no
es organismo constitucional autónomo, sino dependencia
de la administración pública federal centralizada.

De salirse con la suya, y avanzar más hacia la monocra
cia autocrática, AMLO desaparecerá tres de los nueve orga
nismos constitucionales autónomos, una tercera parte, el
33.33%, que no es poca cosa, y no tanto por el porcentaje,
sino por las funciones que dejarían de realizar, funciones
que difícilmente retomarían dependencias gubernamenta
les y que, si las retomaran, difícilmente las realizarían como
las llevan a cabo los organismos constitucionales autóno
mos. ¿Se imaginan, por ejemplo, a una dependencia de la
Secretaría de Gobernación llevando a cabo las funciones

propias del Instituto Nacional de Transparencia y Acceso
a la Información y Protección de Datos Personales, Inai? ¿O
a una oficina de la Secretaría de Economía realizando las

funciones que le corresponden a la Cofece?
No dudo de que haya mucho que mejorar en la opera

ción de los organismos constitucionales autónomos, pero
el que su operación no sea la mejor posible no es razón para
proponer su desaparición, sino para trabajar en su mejora,
ya que su desaparición significaría eliminar contrapesos
impuestos, desde el Estado, al gobierno federal.

No basta que, con la intención de contar con contra
pesos y minimizar la posibilidad de abusos, el poder del
gobierno se divida en tres: Ejecutivo, Legislativo y Judicial.
Hace falta que el poder del sector público se divida en dos:
Estado y gobierno, siendo el primero contrapeso del segun
do, lo que AMLO, monócrata autocrático, no quiere.

Continuará.
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Las matemáticas
no tienen

afiliación política
¥>

ecien se dieron a conocer los

¿ Hj resultados de la última prue
ba PISA para medir el nivel

educativo de jóvenes de 15 años en más de 80
países del mundo y no hubo sorpresas: México
sufrió una estrepitosa caída Tampoco fue sor
presa que López Obrador descalificara los re
sultados, afirmando que no los iba a "tomar en
cuenta" por considerar que son producto del
"neoliberalismo".

Entiendo la frustración del Presidente.
México aparece en los últimos lugares. De
acuerdo con PISA, dos terceras partes de los
estudiantes mexicanos no pudieron realizar
operaciones básicas de matemáticas y la mi
tad no entendió lo que leyó ni tampoco supe
ró el nivel más bajo de competencia en cien
cias. El nivel de escolaridad de nuestros jó
venes de 15 años se asemeja al de alumnos de
sexto grado.
Vale la pena hacer algunas salvedades acerca

de estos resultados.. La OCDE, que se encarga de
impartir las pruebas PISA, se compone princi
palmente de países ricos, por lo que comparar
nos con ellos es de cierta manera injusto. Es di
fícil esperar que jóvenes mexicanos, cuyo nivel
socioeconómico promedio es bajo, tengan el
mismo desempeño académico que sus homólo
gos deSing^pury España, porejempla Soncon
diciones y presupuestos distintos; sin embargo,
esto no significa que la información que propor
cionan las pruebas PISA se deba descartar, co
mo sostiene López Obrador. Es fundamental

conocer que tan preparados están nuestros jó
venes en comparación con jóvenes de países ri
cos con los que competimos y competiremos en
el futuro. Nos sirve de referenciay de objetivo.
Otra salvedad relevante es que la pandemia

desquició la educación no solo en México si
no en el mundo. Es decir, los malos resultados
no fueron exclusivos de nuestro país. Sí, hubo
quienes obtuvieron mejorías (muy pocos) o
menores caídas que las muestras en relación
consus resultados anteriores (previos a la pan
demia), pero en general los ajustes a la baja no
fueron tan distintos a los nuestros. De hecho,
en ciertos rubros estuvimos menos maL Mien
tras que los países que conforman la OCDE tu
vieron, en promedio, caídas de 10 puntos en
lectura y 15 puntos en matemáticas, en México
"solo" fueron de 5 y 14, respectivamente.
Con estas salvedades no quiero minimizar

el gran reto educativo que tenemos. Estamos
frente a una crisis con repercusiones profun
das tanto para la movilidad social de los jóve
nes que ingresarán al mercado laboral en el
futuro como para la economía en su conjunto.
Es verdad que el desempeño educativo de los

jóvenes viene cayendo desde antes de que llega
ra López Obrador al poder y que la pandemi a
vinoaagravarlasituación;sinembargo,enlugar
de descalificar con argumentos ideológicos los
resultados de una prueba que es estandarizada
y que lo único que busca es medir la calidad de !a
educación, López Obradordebeutilizarlos pa
ra rectificar el rumbo de la enseñanza en el país.
No lo va a hacer. Para él, las matemáticas, la lec
turaylacienciason agentes políticos, •¦¦¦>

Fecha: 14/12/2023

Página: 22

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Económicas

Apuntes financieros / Julio Serrano E.

Julio Serrano E.

Costo: 25,132

Página 3 de 5



El elefante
blanco laboral

Aquí todos trabajaremos 48 ho
ras semanales hasta nuevo avi

so. Los beneficios de trabajar
menos horas, dicen unos, son: aumento de la
productividad, reducción de la rotación, ma
yor compromiso y hasta disminución de en
fermedades laborales. Bajo esas ventajas no
debería haber una discusión. ¿Correcto?
No obstante, faltaron convencidos. Sabe

mos que los mexicanos somos los que más ho
ras trabajamos y no ganamos tan bien: el pro
medio es de 42 y hasta 49 horas semanales,
según la OCDE, y el ingreso es menor a 500
dólares mensuales.
La realidad laboral en México es más pre

caria que en Chile, Polonia, Hungría, Repúbli
ca Checa, Corea, Portugal, Estoma y Eslove
nia. En Estados Unidos se trabajan en prome
dio 35 horas semanales y el ingreso es de unos
5 mil dólares al mes.
Más allá de las horas laboradas, urge discutir,

negociar y analizar las condiciones en las que
trabajamos, ingreso, bienestar, productividad,
competitividad y hasta salud men tal En Méxi
co producimos por hora de trabajo 21.6 dólares,
cuando la media esde54.8 dólares, según la OC
DE. ¿Cómo competir con el mundo?
Por otro lado, siete de cada 10 empleadores

dicen que les cuesta trabaj o llenar sus vacan
tes. Pero, según Manpower, solo 28 por cien
to estaría dispuesto a aumentar los salarios,
mientras 60 por ciento optaría por ofrecer más

flexibilidad. ¿Porque? La pregunta es seria.
Trabajar menos horas suena genial y sería

justo. México, igual que América Latina y el Ca
ribe, "vive una crisis en cámara len ta en materia
de inclusión laboral", señala la Cepal en su Pa
norama Social de América Latinay el Caribe.
Hay que tener trabajo, pero las condiciones son
relevantes y, según el organismo de Naciones
Unidas, además de medir el tiempo dedicado, se
necesita que el trabajo sea productivo, bien re
munerado y dé protección social a todos.
"La región sigue sumida en una doble tram

pa estructural de bajo crecimiento y altos ni
veles de pobrezay desigualdad. Los países de
ben transitar desde la inserción laboral a la
inclusión laboral, eje del desarrollo social in
clusivo. Pero la inclusión laboral requiere un
crecimiento económico alto y sostenido. No
es posible crear un mejor futuro del trabajo
sin crear un mejor futuro de la producción y
viceversa", dijo José Manuel SalazarXiri
nachs, secretario ejecutivo de la Cepal, en la
presentación del estudio.
¿Cuándo discutiremos que una tercera par

te de los hogares dependen exclusivamente
del empleo informal?, ¿cuándo abordaremos
que el decil de ingresos más altos percibe un
ingreso equivalente a 21 veces el del decil de
menos ingresos?, ¿cuándo hablaremos de la
equidad laboral mermada por responsabili
dades de cuidados?, ¿cuándo plantearemos la
conversación sobre competitividad y produc
tividad?, ¿cuándo pensaremos en habilidades
y conocimientos básicos para tener empleos
productivos y bien remunerados? —¦
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SAT gana cifra récord
sobre juicios fiscales
De enero a septiembre, el área
jurídica del SAT, que lleva An
tonio Martínez Dagnino, ga
nó el mayor porcentaje de jui
cios fiscales, no solo del sexe
nio, sino de la última década.
Según Hacienda, de Rogelio
Ramírez de la O, la Adminis
tración General Jurídica del
SAT, que encabeza Ricardo
Carrasco Varona, ganó 50.3
por ciento de los juicios.

<:O\I;\IÓ\

Avalan inversión de
ASUR de 28,496mdp
El Grupo Aeroportuario del
Sureste (ASUR), que preside
Fernando Chico Pardo, re
cibió por parte de la SICT la
aprobación de sus Programas
Maestros de Desarrollo de
sus concesiones mexicanas

de2024a2028por 28 mil 496
millones de pesos, así como la
autorización de tarifas máxi
mas y factor de eficiencia por
unidad de trabajo.

oisrió.% i»», w.mos

Santander compra
portafolio de IJ\P
SantanderAsset Management,
que lidera a escala global Sa

mantha Ricciardi, acordo la
compra del negocio de gestión
de activos y operación de fon
dos de BNP Paribas en Méxica

Con esto lagestorade fondos de
Santander complementará su
gama de servicios y abrirá a su
negocio la administración de
reservas técnicas.

MUIADOKV CHINA

Jorge Vallejo, nuevo
jefe en BYD México
La automotriz china BYD rea

lizó ajustes a su estructura in
terna en México con el nom
bramiento de Jorge Vallejo
en la dirección general, mien
tras que Ray Zou continua
rá al frente de la presidencia
del negocio de autos y camio
nes. Vallejo cuenta con más
de 25 años en la industria.
RONDA DE CAPITAL

Gympass recibe una
inyección de 85 mdd
La plataforma de servicios
de bienestar para empleados
corporativos Gympass recau
dó 85 millones de dólares en
una ronda con valuación de
2 mil400 millones. Parte del
capital ayudará a ampliar su
presencia en países priorita
rios, incluido México, un mer
cado que tiene un enorme po
tencial de crecimiento.
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ELIZABETHALBARRÁN

México todavía no está preparado
para dejar las energías fósiles
Recientemente se llevó a cabo la conferencia
sobre el cambio climático de la ONU, mejor
conocido como COP28, en donde el uso y
mantenimiento de las energías fósiles fue el
tema más álgido y que seguramente levantó
más de una ceja.

Si bien el propio secretario de la ONU, An
tonio Guterres, declaró que el éxito de esta
COP28 dependería de un nuevo acuerdo para
eliminar el uso de energías fósiles como el pe

tróleo y el carbón lo más rápido posible para
evitar un cambio climático desastroso, la Or
ganización de Países Exportadores de Petró
leo (OPEP), del que México es aliado, compli
có el camino para establecer fechas.

Incluso, se llegó a rumorar que la OPEP en
vió correos a los países miembros y aliados
para rechazar cualquier meta que se estable
ciera sobre reducir el uso de las energías fósi
les, o en su caso, en reducir la producción pe

trolera. Según la OPEP la demanda de petróleo
seguirá creciendo al menos hasta 2045. por lo
que no ve "realista" establecer una fecha para
poner fin a la era de los combustibles fósiles.

Al final la COP28 acordó que los países se
encaminen a reducir en 43 por ciento el ca
lentamiento global en 20230 respecto de
2019 y lograr un mundo neutro en emisio
nes en 2050.

En el caso de México, se va avanzando a es
ta transición, pero no a la medida que quisieran
algunos. Antes de lograr esa afamada transi
ción energética, se deben atender otros temas

que son igual de importantes como el gasto en
salud, la educación y el pago de pensiones.

Si bien las finanzas públicas han reducido
su dependencia de los ingresos petroleros,
aún son significativos para el país. En 2022,
aportaron 1.48 billones de pesos, lo que signi
ficó 22.4% del total de ingresos que tuvo el
gobierno. Recordemos que los recursos en el
país son escasos y quitar abruptamente esta
entrada de ingresos es poco conveniente.

Algunos dirían y quizá tengan razón en de

cir que México deberla dejar de gastar dinero
en salvara Pemex, en la refinería Dos Bocas y
en el Tren Maya y mej or invertir en tecnología
para avanzar en la transición energética.

Pero hasta ahora nadie nos dice qué pasará
con otras industrias como la automotriz que
mantiene un alto crecimiento en la venta de

autos tradicionales, con la industria del gas, la
electricidad y la petroquímica en general.

Definitivamente es importante atender el
tema del cambio climático y de hecho hasta
en la Ley General de Cambio Climático
(LGCC), México está obligado a cumplir con el
Acuerdo de París 2015; pero hacerlo de una
manera abrupta y bajo los intereses de otras
naciones, creo que no es lo adecuado.
Cada economía debería analizar y en

tender sus propias necesidades y a partir de
ahí, sí establecer metas que favorezcan al
medio ambiente.

X: (pElizaAlbarran
TikTok: @elizalbarranTI

elizabeth.albarran@cLsoLdemexico.com.mx
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ALBERTO AGUILAR

FISAC 42 años, reto menos consumo de alcohol
por jóvenes y lo ilegal enemigo a vencer
La mejor época para la industria de bebidas
alcohólica es justo el fin de ano por los convi
vios sociales.

Esta industria se vio seriamente impactada
por la pandemia. Si bien el alza del consumo en
hogares amortiguó, lo mismo que el comercio
electrónico, el momento no fue fácil. Como
quiera está de regreso.

Pero más allá del mercado, una instancia
que no baja la guardia para empujar un con
sumo responsable es el FISAC, fundación
creada hace 42 años y que apoyan 12 firmas:
Bacardí, Beam Suntory, Brown Forman,
Campari, Cuervo, Domecq, Diageo, La Ma
drileña, Moet Hennessy, Pernod Ricard, Te
levisa y La Negrita (BLN Brands).

Su actual presidente es lerome Seignon ti

món de BLN Brands y su directora Jessica Pare
des con 20 años de colaborar ahí, 3 como direc
tora general.

Conocidas sus campañas. Una muy famosa
reza "no dejes que el abuso del alcohol te mane
je". Ahora está la de "si te pasas te puedes per
der de todo". Paredes informa que ya se avanza
en la siguiente que saldrá a principios del 2024.

En FISAC estuvo por años al frente Gas
tón Meló y de los fundadores sólo queda
como presidente honorario Isaac Chertori
vski, ex Bacardí.

Uno de los enemigos a vencer es lo ilegal
que en todas sus formas significa 40% del
consumo y lo peor lo adulterado, que es el 3%

y sinónimo de muerte.
Además está el alto consumo en los jóvenes.

Muchos inician a los 12 años con la cerveza que
es el 77% del consumo de bebidas alcohólicas.

Lo más preocupante es que para el segmento
que va de 18 a 29 años el consumo irresponsable
es la principal causa de muerte. El FISAC es más
de la linea de empujar la conciencia en vez de
prohibir. La Ley Seca por ejemplo no ayuda, pe
ro si el alcoholímetro que ha generado una dis
minución del 30% en accidentes.

México no es de los países que más consume
alcohol. Está en 6 litros per cápita. El problema
es el abuso. El viernes un joven puede consumir
lo que un francés en la semana. El "consumo
explosivo" y su combinación con el volante es lo
que FISAC combate.
Además mientras que en los adultos, el

hombre bebe más, hoy en día con los mucha
chos, las mujeres van al parejo.

FISAC también busca el respeto a la absti
nencia y alerta en torno al consumo de muje
res en embarazo y lactancia, que de no creer
se, es latente.

Así que maravilloso que el negocio crezca,
pero el reto está en mejorar la moderación, meta
de HSAC en su largo recorrido.

PLANTEA AMCHAM A CANDIDATOS
CONDICIONES PARA INVERTIR

Amén de que AMCHAM de Daniel Baima y que
lleva Pedro Casas Alatriste ha planteado a Eco
nomía de Raquel Buenrostro sus necesidades

para que sus agremiados puedan concretar las

inversiones que se vislumbran con el "nearsho
ring", recién ha hecho lo propio con los equipos
de Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. Buena
parte están contenidas en su "Ruta 20242030".
Obviamente está la parte de energía renovable,
tratamiento de agua, infraestructura terrestre y
capital humano. Otro elemento básico, la segu
ridad tan descompuesta. Como quiera disposi
ción de sus 1,400 miembros.

OFICIALIZA BANORTE AVAL
A BINEO E INICIA EN ENERO

Ayer Banorte que preside Carlos Hank Gonzá
lez y que dirige Marcos Ramírez oficializó la au
torización para su banco 100% digital, el otro ca
ballo que debe impulsar más su crecimiento. El
aval lo obsequió la CNBV de lesús de la Fuente.
Grávese el nombre: se trata de Banco Bineo e
iniciará en enero.

AUTÓNOMOS RIESGO CON
TMEC Y CAMINO SU MEJORA

El CCE de Francisco Cervantes fue categórico:
los órganos autónomos son compromisos de
México en los acuerdos comerciales que se tie
nen, entre ellos el TMEC: Banxico, CNDH, INE
GI, INAI, Cofece, CNH, CRE e IFT, En todo caso,
plantea el organismo, válido explorar alternati
vas para fortalecerlos. Ese debe ser el camino.

<saguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx

Fecha: 14/12/2023

Página: 17

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 9,365

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



a siguiente presidenta de México, Claudia
Sheinbaum ? Xóchitl Gálvez, tendrá un
fuerte desafío tras el acuerdo al que se
llegó ayer en la C0P28 de Dubái, en el que
se ha señalado que inicia "el principio del
fin" de la era de los combustibles fósiles.

De acuerdo con el balance de la C0P28,
se reconoce que "la ciencia indica que las emisiones ele gas
de efecto invernadero deben reducirse 43 por ciento para
2030, comparado con los niveles de 2019, a fin de limitar el
calentamiento global a 1.5°C".

En el año 2025 todos los países deberán renovar sus com
promisos nacionales para reducir el impacto de su actividad
económica y contribuirá lasmetasarriba plateadas. Esto me
terá en camisa de fuerza a México, y a su próxima presidenta,
Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez, pues se deberá hacer
público un nuevo compromiso mexicano frente al mundo.

Los compromisos de México derivados del Acuerdo ele París
fueron reducir 22 por ciento los gases de efecto invernadero
y 51 por ciento el carbono negro respecto de los niveles gene
ralmente aceptados (conocidos como "business as usual";
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es decir, lo que se contaminaría en
2030 si todo siguiera igual)

México participó en la C0P28 a
través ele ioel Hernández García,
subsecretario de Asuntos Multilatera

les déla SRE, quien dijo en Dubái que
esa conferencia para nuestro país
"representa una oportunidad para
mejorar el diseño eimplementación
de las políticas climáticas". A pesar

de ello, el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador ha sido criticado por diferentes instancias dada su
tibieza en abrazar políticas públicas más decididas en relación
con los compromisos medioambientales.

El Centro Mexicano de Derecho Ambiental ha dicho que
"la política cíel país ha sido regresiva para transitar hacia una
economía baja en carbono y dejar atrás el uso de los com
bustibles fósiles".

La presión para Claudia o Xóchitl no será poca. México
aparecerá en 2025 con dos nuevos aeropuertos funcionando
y un nuevo tren de mil 500 kms en marcha. El pretexto de
tener anuencia para contaminar porque el país está en vías
de desarrollo se va desvaneciendo, sobre todo porque México
ya no es considerado pobre, sino de renta media.

En junio se presentarán nuevas herramientas ele revisión y
transparencia para vigilarla implantación del Acuerdo ele País.
Esto "desnudará" a los países y sus reales contribuciones a
mitigar el calentamiento global. En 2025 se exigirá a los países
compromisos en financiación, adaptación y mitigación. No
habrá escapatoria.

EMBAJADOR ARGENTINA

Avanzan las conversaciones entre el Ministerio ele Relaciones

Exteriores ele Argentina, que encabeza Diana Molino, del nue
vo gobierno ele Javier Milei, y el ex presidente ele American
Express México, José María Zas, para convertirá este último
en el nuevo Embajador ele ese país en México.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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na de las actividades que ha elevado sus
inversiones de la mano de un crecimiento

de la economía mayor a lo esperado es la
industria del plástico. Hablamos del sector
del plástico, que agrupa a más de cinco mil
100 empresas y es generador de más de
un millón de empleos.

Añada que representa 2.9 por ciento del PIB manufacturero,
mientras que el valórele su producción de productos se ubica
en 295 mil millones de pesos.

En ese contexto, la Asociación Nacional de Industrias del
Plástico (ANIPAC), que preside Aldimir Torres y que dirige
Raúl Mendoza, desglosará hoy un balance de 2023 que ter
mina, además de destacar los resultados de los compromisos
adquiridos en el Acuerdo Nacional para la Nueva Economía
del Plástico.

Y es que a cuatro años de haberse signado en conjunto
con otras organizaciones ese acuerdo se reportan avances
considerables en materia de reciclaje, entre otros, además
de una robusta inversión en infraestructura, así como en
proyectos de responsabilidad social, además que esas ac
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ciones han venido acompañadas de
campañas ele educación ambiental

LA RUTA DEL DINERO

En el cerrojazo del año del podcast
Norte Económico que tiene Grupo
Financiero Banorte estuvo el pre
sidente de la Asociación de Bancos

de México (ABM), Julio Carranza.
Además de las buenas expectativas

crediticias para los siguientes meses el banquero destacó
el esfuerzo de ese sector en favor de Acapulco luego de los
daños que dejó Otis. Hablamos de apoyos que rebasan dos mil
millones de pesos no sólo para atenclera la población afectada,
también el diferimiento de pagos a más de 250 mil clientes.
No es un tema menor si pondera que ese aplazamiento tiene
un costo para los bancos superior a los mil 700 millones de
pesos... Llama la atención en el sector energético la presen
cia ele José Samuel Sánchez Reyes y Leonardo Cornejo
Serrano en su momento personeros de Emilio Lozoya. Ambos
ocuparon puestos ele alto rango en la pasada administración
y negociaron presuntamente contratos mediante el pago ele
sobornos dirigidos a Oclebrechty otras empresas, utilizando
presiones sobre sus propios equipos para acelerar la firma de
esos convenios, de acuerdo con diferentes denuncias públicas.
El caso es que no obstante las investigaciones abiertas en su
contra se mueven entre la4T sin el menorempacho. Para no
ir lejos, Cornejo Serrano tiene a su cargo la construcción de la
Refinería Dos Bocas, proyecto insignia del gobierno federal;
mientras que Sánchez Reyes ocupa la dirección general de
Normativiclaci en Hidrocarburos ele la Secretaría ele Energía. ¿Y
la lucha contra la corrupción? Es pregunta... La revista Acciones
que edita ele forma digital la Bolsa Mexicana ele Valores, que
dirige JoséOriol Bosch, en su edición ele diciembre centra
la temática en las finanzas verdes luego que en este año
buena parte ele los bonos colocados en el mercado bursátil
se enfocaron en proyectos ele sustentabiliclacl

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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LOSNUMERITOS

ENRIQUE
CAMPOS

@campossuarez

Argentina tiene un plan, ¿qué harán los populistas?
México tuvo que llegar hastalaimple

mentación de un plan de choque
para rescatar la economía después
de varias décadas de gobiernos po

pulistas que se encargaron de devastar todo el
potencial que tenía este país para llegar a niveles
de desarrollo superiores.
Los más dañinos fueron los regímenes de Eche

verría y López Portillo que arrumaron al país.
Después de varias crisis consecutivas, México tocó
fondo en 1994con el estallido de una crisis econó
micofinancieraque sólopudosersuperadaporel
plan de choque del gobierno de Ernesto Zedillo.
Fue ahí donde, de la mano de los organismos

internacionales, como el Fondo Monetario Inter
nacional (FMI), con el apoyo financiero directo
del gobierno de los Estados Unidos, y con la deci
sión de ese gobierno de hacer cambios estructu
rales profundos, se pudieron rediseñar muchas
instituciones de este país para dar transparencia,
crear organismos autónomos e independientes
y dotar de una verdadera democracia a México.
Claro que esta explicación que doy es como

echarle sal a un tlaconete cuando lo escuchan
esos grupos llamados de izquierda que vivieron
políticamente de descalificar esas políticas pú
blicas, de denostar la ayuda de los organismos
internacionales.
No soportaban ver cómo se creaba un Estado

menos interventor, más vigilado, que daba paso
a que la iniciativa privada se encargara cada vez
más de las actividades productivas. No toleraron
ver que esa política que llaman neoliberal tuviera
éxito.

plan de choque del gobierno de Ernesto Zedillo.
Fue ahí donde, de la mano de los organismos

internacionales, como el Fondo Monetario Inter
nacional (FMI), con el apoyo financiero directo
del gobierno de los Estados Unidos, y con la deci
sión de ese gobierno de hacer cambios estructu
rales profundos, se pudieron rediseñar muchas
instituciones de este país para dar transparencia,
crear organismos autónomos e independientes
y dotar de una verdadera democracia a México.
Claro que esta explicación que doy es como

echarle sal a un tlaconete cuando lo escuchan
esos grupos llamados de izquierda que vivieron
políticamente de descalificar esas políticas pú
blicas, de denostar la ayuda de los organismos
internacionales.
No soportaban ver cómo se creaba un Estado

menos interventor, más vigilado, que daba paso
a que la iniciativa privada se encargara cada vez
más de las actividades productivas. No toleraron
ver que esa política que llaman neoliberal tuviera
éxito.

No es un mal solo de México, los regímenes po
pulistas, que regularmente se presentan como de
izquierda, se han encargado no solo de devastar
las economías de muchos países latinoamerica
nos, sino de calumniar, insultar y desprestigiar a
otras alternativas de gobierno que sí funcionan.
Los populismos son ineptos en la administra

ción pública y en el manejo de las finanzas públi
cas, pero con líderes carismáticos que saben cómo
anular el pensamiento crítico de sus seguidores
para dar paso a decisiones impulsivas.
Argentina, que vaya que conoce de populismos

e ineptitudes, decidió dar un salto a ciegas hacia
el desconocido Javier Milei, quien se autodefi
ne como un liberal libertario y un anarquista de
mercado.

Suena como el abismo. Sin embargo, en sus
primeras acciones de gobierno Javier Milei toda
vía no hace locuras, pero sí presentó un plan de
choque que podría resultar en un saneamiento
de la economía argentina.
Los titulares hablan de un apoyo del FMI a la

No es un mal solo de México, los regímenes po
pulistas, que regularmente se presentan como de
izquierda, se han encargado no solo de devastar
las economías de muchos países latinoamerica
nos, sino de calumniar, insultar y desprestigiar a
otras alternativas de gobierno que sí funcionan.
Los populismos son ineptos en la administra

ción pública y en el manejo de las finanzas públi
cas, pero con líderes carismáticos que saben cómo
anular el pensamiento crítico de sus seguidores
para dar paso a decisiones impulsivas.
Argentina, que vaya que conoce de populismos

e ineptitudes, decidió dar un salto a ciegas hacia
el desconocido Javier Milei, quien se autodefi
ne como un liberal libertario y un anarquista de
mercado.
Suena como el abismo. Sin embargo, en sus

primeras acciones de gobierno Javier Milei toda
vía no hace locuras, pero sí presentó un plan de
choque que podría resultar en un saneamiento
de la economía argentina.
Los titulares hablan de un apoyo del FMI a la

devaluación del peso argentino, cuando en el
fondo hay un respaldo de la propia titular de este
organismo internacional, Kristalina Georgieva,
a las medidas anunciadas por el nuevo gobierno
argentino.
Que se revuelquen los populistas de izquierda,

pero si Milei logra que el FMI de la mano de otros
organismos internacionales y de otros países
crean en la decisión de estabilizar la economía
argentina, podría lograr la renegociación finan
ciera deseadayhastanuevos apoyos económicos.
Si Milei se aleja de sus locuras de campaña

y logra un voto de confianza externo para re
componer todas las barbaridades que le dejó a
la Argentina el populismo de izquierda, podría
conseguir el necesario apoyo político interno
para intentarlo.
Pero si esos grupos que ya devastaron a esa

economía no le dan una oportunidad al nuevo
gobierno y desde la oposición solo se dedican
a recuperar el poder a cualquier costo, podrían
volver en cuatro años, pero a un país en ruinas.
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Campo, agua
e Inseguridad

1 cambio climático, los conIIicios bélicos,
el control int ernacional de tos precios y la
inflación son lact ores que seguirán impac
t ando al campo mexicano, pero, sin duda,
el agua sera un tenia con n al en la, agen
da fiel señor, qué hoy día, pocos actores
económicos y políticos le están dando la

importancia que merece.
En los siguientes años, los programas dirigidos al

campo, así como los bienes públicos del Gobierno Fe
deral, deberán acompañarse de acciones específicas
ant e los severos problemas de sequía qué se han vivirlo
y seguiremos viviendo en México y en el mundo.

Tan sólo sepiienilire dé este año fue el más caluroso
fiel que se tenga registro en las últimas siete décadas,
con una tempera t ura casi tres grados superior por enci
ma del promedio histórico, lo que afectó la producción
fié maíz y frijol.

No menos importante sera atender el problema fie la
inseguridad en algunas regiones del país, el cual afecta
a nuestros productores,quienes han sido víctimas fiel
llamado "cobro de piso" y extorsionas. Hechos recientes
nos han fiado cuenta de cómo el crimen organizado les
cobra a unos por "metro cuadrado de producción' y a
otros por tonelada.

Esta situación, tarde o temprano, afectará la comer
cialización y el abasto fie los productos del campo, con
su impacto directo en el bolsillo de ios consumidores.
En esté escenario, vale la pena preguntarnos por

nuestros legisladores, ¿Estarán en su agenda de prio
ridades para 2024 los temas fiel agua y la producción
de alimentos?

PRESENCIA DE MÉXICO EN LA C0P28
El secretario fie Agrie,ullura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos Arámbula, formó parte fie la delegación
mexicana en la COP28, celebrada en Dubái, Emiratos

\iabes l. nidos, donde participó en diversos paneles y
reuniones bilaterales.

Por ejemplo, esimo en el Diálogo ministerial de alt o
nivel sobre la. creación fie sistemas alimentarios resilien

tes al agua, así como en la sesión "Escalan do las I ¡lianzas
climáticas: opon unidades para la. agricull ura, además
dé que conversó con la organización Eoofl Lank sobre
los .desafíos que enfrenta la agricull ura por fenómenos
climatológicos recurrentes y se reunió, con el Grupo
Consultivo de Investigación Agrícola Internacional.

«Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros Agroindustriales

de México, A.C. Colaborador Acustik Rural.
luiscuanalo@outlook.com
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CÓDIGO DE INGRESOS

Millones en
camino, ¿México
está listo?

GUADALUPE
ROMERO

uidicen qué seguro, que ya vienen
en camino y que son millones de dóla
res los que están aprobados en diféreiv
les partes del mundo para invertir en
México, y hacer honor a todo Jo dicho
en ionio del nearshoring o relocaliza
ción de las empresas que son atraídas

por nuestra posición geográfica y tratados comerciales
vigentes. Hay quien habla fie unas 200 empresas glo
bales qué están lisia para llegar; pero, ¿México tendrá
lodo listo para recibirlas: infraesiruct ura, lelecomuni
cacioneSi energía y capiial humano?
A la vista la respuesta no está. De cada una ele

esas necesidades para monlar una planta, fábrica,
corporativo, ensambladora, manufacturera o hub
logístico, mucho se carece. Bf!* éso, al platicar con
algunos directivos que han hecho seo ul ing en lerri
lorio nacional, especialmente fiel occidente al norte,
a unque lambién al raídos por el campo del sureste,
«s relevante escucharlos, decir que si México e§
luviera listo para recibirlos ya, estarían aquí, pero
seguro pasarán varios años para que eso ocurra. El
nearshoring no es nuestra tabla de salvación inme
diata, es el ful uro.
Hay qué creen Él representante de la Corporación

Financiera Internacional prevé la llegarla de más de.
200 empresas de Asia, Estarlos Uñidos y Europa en los
próximos tres años; quizá el más opl imisla. Un análisis

Conservador ríe J ohn Soldevilla, direci or de Economy,
Business & Indicalors (EcoBi), apunta que el nears
horing detonará la inversión extranjera directa (1ED)
desde 36 mil millones de dólares en 2022, hasta más
de 80 mil millones en 2030.
De que vienen, vienen, y muestra es la juguetera

Man el que lia l raído a México más de 9 mil mdd; aquí
ya está su mayor fábrica a escala mundial,. Montoi,
en Nuevo León, qué apenas en marzo pasado recibió
una invérsión fie mil mdd. O la minorista de comercio
electrónico Shein, que anunció su ¡mención de abrir
una fábrica aquí para tener más presencia en Amé
rica Eatina. \demás fie las promesas que aseguran,
hizo Elon Musk para invenir en Nuevo León y traer
la mayor plañía de Tesla en la región, y BMW, que
anunciaron lraerá en lebrero próximo casi 872 mdd
a San Luis Polosí.

Será seguro que lleguen. El iMEEayer externó su
preocupación por la eliminación fie los organismos
reguladores, emir esl.os la CRE, CofeCé y el II I. La
certidumbre tambalea. Dicen los Ejecutivos de Ei
nanzas que la eliminación de estos entes autónomos
no solo comprometería la est abilidad y el desarrollo
económico del país, sino que también iría en comía
de loS principios constil ucionales dé competilividad y
del modelo de Estado regulador que busca garantizar
un ambienlé equitativo para lodos los participantes
en el mercado.
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